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DEDICATORIAS

Antes de nada y nadie, a Aquel que dio y entregó SU Perfecta Vida por mí 
en aquella Cruz; ÉL es el Mensaje; y a ÉL y sólo a ÉL sea la Gloria; o 
como dice precisamente Efesios, todo sea para Alabanza de Su Gloriosa 
Gracia.
A mi preciosa y amada esposa Sabeli, mi apoyo en todo, mi ayuda idónea y 
la mejor madre del mundo, la de mis tres hijos: Iker, Saúl y Thiago; así 
como a toda mi familia, mis padres y mis 2 hermanas.
A mi casa espiritual, la Iglesia Evangélica Bethel de Sangonera la Seca 
(Murcia), a todos sus congregantes y hermanos, por tratarme como somos, 
como una familia; en especial a los pastores Ismael Párraga e Israel 
Riquelme, por su paciencia, sus ayudas y consejos.
Gracias a Israel Riquelme y a José Manuel por el estudio semanal,
miércoles tras miércoles, mes tras mes, así durante más de un año y medio,
en la escuela bíblica, donde precisamente estudiamos Efesios, y desde 
donde ha podido trasladar mis apuntes para este libro.
A  Andrés Anguix por ayudarme y aconsejarme en todo el proyecto de la 
página web y de los libros, y por ser un hermano en la fe del que uno puede 
aprender bastante, un buen amigo.
A Nardi porque NO desistió allá por 2013 en predicarme EL MENSAJE
durante mucho tiempo.

A mi abuelo materno, Manuel Sánchez, quien hoy está en la presencia del 
Señor; pues de él recuerdo en mi infancia ser la primera persona en mi 
entorno familiar y cercano que amaba al Señor y leía con pasión la Palabra
de Dios.

A mi abuela paterna Rufina Linares que con la misma pasión que el primer
día que lo conoció, ama al Señor y persevera; que Dios siga mostrándose 
más y más a su vida, y que siga intercediendo por todos y cada uno de sus
familiares.

A mi mejor amigo Elías Quesada Quintana (no uso esta palabra con 
cualquiera), mi compañero de trabajo, mi mano derecha y compañero en el 
ministerio y en nuestra web www.detalmanera.com; todo un ejemplo para 
mí, desde que le prediqué el Evangelio lo he visto venir a Cristo, lo he visto 
crecer en ÉL, lo he visto servirle con pasión, lo he visto bautizarse , 
casarse, y formar una preciosa familia, con 2 preciosos niños, junto a su
esposa Dayana Cáceres.
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PRÓLOGO

Tiene usted en sus manos un libro que, lógicamente, no es infalible, 
autoritario ni inspirado, y es mi oración, que pueda ayudarle a entender, a 
profundizar en el estudio y, sobre todo, a llevar a práctica uno que sí es 
infalible autoritario, plenamente inspirado como es Efesios.

No cuenta usted únicamente con mi oración para ello, pues de hecho, el 
mismo Apóstol Pablo (autor de esta carta), realiza no una, sino dos 
oraciones en el transcurso de ella, y lo hace para que, tanto los lectores 
originales, como hoy usted y yo, podamos comprender, conocer, entre otras 
cosas, la profundidad y la carga teológica de esta inmensa epístola

¿POR QUÉ UN ESTUDIO EXPOSITIVO DE EFESIOS?

• Porque Cristo resucitado, ascendido y exaltado, ya nos ha dado al 
Espíritu Santo, y en los primeros 14 versículos de esta carta se puede
ver, de una forma magistral, la Obra Cósmica y Eterna de
Reconciliación del Dios Trino.

• Porque somos la Iglesia, Su Cuerpo espiritual, donde ya NO hay
judío o gentil, sino que ÉL ha derribado toda enemistad entre los 
hombres y Dios; la Cruz ha traído Paz y Reconciliación.

• Porque la Salvación es algo imposible para el hombre,
espiritualmente muerto, pero a la vez, es algo posible para Dios, 
quien nos la regala inmerecidamente, sólo por fe, sin tener que hacer
ni obrar absolutamente nada, eso sí, las obras vienen después de ser 
salvo, y como consecuencia de ella, para evidenciar nuestra ya 
obtenida salvación EN Cristo.

• Porque, como su amada y desposada Iglesia, necesitamos saber que
un día (hablo del futuro) habrá una Boda, pero antes (ahora hablo del 
presente) hay una batalla espiritual, la cual debemos estar preparados 
y equipados con toda armadura de Dios.

• Etc., Etc.
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Efesios es simplemente única, espectacular, sublima y excelsa; donde hay
que pararse, detenerse y meditar antes de seguir leyendo los 3 primeros 
capítulos, llenos de profundidad y peso doctrinal, sin igual.

Efesios es vital y necesario hasta que, como dice en 4:13, todos lleguemos 
a la unidad de la fe y del conocimiento del Hijo de Dios, a un varón
perfecto, a la medida de la estatura de la Plenitud Cristo.
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TEMA 1.- VISIÓN PANORÁMICA E 
INTRODUCCIÓN DE EFESIOS

Hablar de EFESIOS son palabras mayores, pues se trata sin lugar a dudas, 
junto con romanos y hebreos, de las cartas más profundas y teológicas de 
toda la Biblia.

Conocida como la «Epístola del tercer cielo «La Reina de las epístolas» por 
su altura y grandeza teológica, es una carta tan inspiradora y elevada que 
nos supera, y NO todos pueden comprenderla ni asimilarla en su plenitud.

Es una carta única, donde se halla la esencia más vital y fundamental del 
cristianismo.

Podríamos llegar a decir que es uno de los documentos más influyentes 
jamás escrito, junto con Salmos, romanos y el Evangelio de Juan, en cuanto 
al desarrollo y la vida cristiana.

Es una magnífica y profunda combinación de:

1.- Doctrina cristiana

2.- Deber cristiano

3.- Fe cristiana

4.-Vida cristiana

Romanos tiene 16 capítulos, Hebreos tiene 13, pero en tan sólo 6 capítulos
(podría llegar a decir, que los 3 primeros concretamente) Efesios es, como 
mínimo, igual de profunda, rica y espectacular; pues abarca desde la pasada 
Eternidad, y llega hasta la futura Eternidad.

Si en Romanos Pablo comienza la carta con los hombres caídos, 
depravados y, por tanto, condenados, sobre la tierra, aquí en Efesios
comienza con los hombres escogidos EN Cristo desde Antes del Mundo, 
que están en lugares celestiales.

Es espectacular, tanto que el propio autor, el Apóstol Pablo, hace no una, 
sino dos oraciones en medio de esta apabullante carta, pidiendo que nos sea 
revelado el pleno conocimiento y la comprensión de ÉL.
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EFESIOS PUEDE SER LA GLORIA QUE CORONA EL NUEVO 
TESTAMENTO

Se trata de una de las EPÍSTOLAS DE LA PRISIÓN.

La Palabra de Dios es Perfecta, y podemos observarlo en la 
complementación de dichas epístolas carcelarias, conocidas como 
la ANATOMÍA DE LA IGLESIA.

• EFESIOS habla de la Iglesia en sí como el Cuerpo de Cristo, de la 
Perfecta Unidad EN ÉL y del Plan y Propósitos del Dios Trino.

• COLOSENSES nos habla de la Cabeza de la Iglesia, de Cristo como 
la Preeminencia de Todo y de Todos. (Ver estudio
Detalmanera)  http://detalmanera.com/i-la-vision-panoramica-de-
colosenses/

• FILIPENSES nos habla de la vida Cristiana, del vivir y caminar del 
Cuerpo en la Tierra, y del vivir con gozo aún en medio de las 
circunstancias adversas. (Será el próximo estudio expositivo, al 
acabar Efesios)

• FILEMÓN es una carta muy corta, personal en 1ª instancia, y 
práctica del vivir cristiano; del cristianismo dentro del paganismo. 
Ver predicación sobre Filemón en: http://detalmanera.com/el-
evangelio-de-onesimo/

Estas 4 cartas salen en torno al año 60-62 d.C. de una Cárcel de Roma,
concretamente en una casa alquilada.

Hechos 28:16-31   «Cuando llegamos a Roma, el centurión entregó los 
presos al prefecto militar, pero a Pablo se le permitió vivir aparte, con un 
soldado que le custodiase. Aconteció que tres días después, Pablo convocó 
a los principales de los judíos, a los cuales, luego que estuvieron reunidos, 
les dijo: Yo, varones hermanos, NO habiendo hecho nada contra el pueblo, 
ni contra las costumbres de nuestros padres, he sido entregado preso desde
Jerusalén en manos de los romanos; los cuales, habiéndome examinado, me 
querían soltar, por NO haber en mí ninguna causa de muerte. Pero
oponiéndose los judíos, me vi obligado a apelar a César; NO porque tenga 
de qué acusar a mi nación. Así que por esta causa os he llamado para veros
y hablaros; porque por la esperanza de Israel estoy sujeto con esta 
cadena. Entonces ellos le dijeron: Nosotros ni hemos recibido de Judea
cartas acerca de ti, ni ha venido alguno de los hermanos que haya
denunciado o hablado algún mal de ti. Pero querríamos oír de ti lo que 
piensas; porque de esta secta nos es notorio que en todas partes se habla
contra ella. Y habiéndole señalado un día, vinieron a él muchos a la posada, 
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a los cuales les declaraba y les testificaba el Reino de Dios desde la mañana
hasta la tarde, persuadiéndoles acerca de Jesús, tanto por la ley de Moisés
como por los profetas. Y algunos asentían a lo que se decía, pero otros NO 
creían. Y como no estuviesen de acuerdo entre sí, al retirarse, les dijo Pablo 
esta palabra: Bien habló el Espíritu Santo por medio del profeta Isaías a 
nuestros padres, diciendo: Ve a este pueblo, y diles: de oído oiréis, y NO 
entenderéis; y viendo veréis, y NO percibiréis; Porque el corazón de este
pueblo se ha engrosado, y con los oídos oyeron pesadamente, y sus ojos 
han cerrado, para que NO vean con los ojos, y oigan con los oídos, y 
entiendan de corazón, y se conviertan, y yo los sane. Sabed, pues, que a los 
gentiles es enviada esta salvación de Dios; y ellos oirán. Y cuando hubo 
dicho esto, los judíos se fueron, teniendo gran discusión entre sí. Y Pablo
permaneció dos años enteros en una casa alquilada, y recibía a todos los
que a él venían, predicando el Reino de Dios y enseñando acerca del Señor 
Jesucristo, abiertamente y sin impedimento.»

De esa prisión de Roma, de esa casa alquilada bajo custodia, salen las 4 
cartas, acompañadas por valientes y fieles mensajeros:

• Efesios (Ef. 6:21), Colosenses (Col. 4:7-9) y Filemón (Filemón 10) 
son llevadas por Tíquico, quien a su vez es acompañado por 
Onésimo, el esclavo fugado a Filemón, y uno de los grandes motivos 
de la escritura de esa pequeña, pero preciosa carta que lleva su 
nombre, Filemón.

• Filipenses (Fil. 4:18) es llevada por Epafrodito a la Iglesia de Filipos.

CONTEXTO

Según Hechos 13-14, Pablo y Bernabé llevaron el cristianismo, el
Evangelio hasta Cilicia, Panfilia y Frigia en su 1er VIAJE MISIONERO, 
PERO NO llegaron hasta Éfeso; cosa que SÍ pudo hacer posteriormente el 
Apóstol Pablo, alrededor de los años 49-52 d.C. a la vuelta de su 2º VIAJE 
MISIONERO, ya que en la ida, NO les fue permitido por la providencia del
Espíritu Santo entrar a la provincia de Asia.

Hechos 16:6   «Y atravesando Frigia y la provincia de Galacia, les 
fue prohibido por el Espíritu Santo hablar la palabra en Asia»

Hechos 18:18-21   «Mas Pablo, habiéndose detenido aún muchos días allí, 
después se despidió de los hermanos y navegó a Siria, y con él, Priscila y 
Aquila, habiéndose rapado la cabeza en Cencrea, porque tenía hecho 
voto. Y llegó a Éfeso, y los dejó allí; y entrando en la sinagoga, discutía con 
los judíos, los cuales le rogaban que se quedase con ellos por más tiempo; 
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mas no accedió, sino que se despidió de ellos, diciendo: Es necesario que
en todo caso yo guarde en Jerusalén la fiesta que viene; pero otra vez 
volveré a vosotros, si Dios quiere. Y zarpó de Éfeso.»

En ese viaje, Pablo observó que eran muy religiosos (así como idólatras  y 
paganos), que había un templo dedicado a la diosa de la fertilidad Diana 
(una de las 7 maravillas del tiempo antiguo, y 4 veces más grande que el 
Partenón ateniense)

Asimismo eran sexualmente bastante inmorales y perversos, buscando el 
placer de cualquier medio o forma imaginables, dentro de una mente ya de 
por sí depravada.

¡Los nuevos convertidos que salían de este entorno tan oscuro necesitaban 
una forma totalmente nueva de verse a sí mismos y de relacionarse con 
Dios!, de ahí la vital importancia de esta preciosa carta.

Aunque Pablo marchó de allí, Priscila y Aquila permanecieron allí en Éfeso
(ver Hechos 18:18-19), y allí ellos trabajaron para la Obra de Dios.

Éfeso era la principal ciudad de Asia Menor (sólo superada por Roma), 
fundada en el 2.000 a.C. y durante unos 2.500 años fue una de las ciudades 
más grandes, importantes e influyentes del mundo.

Era un importante centro político, educativo y comercial

Pablo quedó tan impresionado, que prometió regresar; y lo hizo en 
el TERCER VIAJE MISIONERO, donde permaneció mínimo 3 años, 
conociendo a Apolos, quien sólo predicaba del bautismo de Juan 
(arrepentimiento), convirtiéndose éste después en un gran predicador del 
Evangelio.
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Allí enseñó cada día por más de 2 años en una escuela de un tal Tiranno, y 
el Evangelio penetró, teniendo gran impacto allí (Hechos 19:9-10)

Allí se convierte mucha gente (Hech. 19:10, 18). Además confirió el don 
del Espíritu Santo mediante la imposición de manos (Hechos 19:1–7) y 
efectuó muchos milagros, incluso la expulsión de espíritus malignos 
(Hechos 19:8–21). Los adoradores de Diana instigaron un tumulto contra
Pablo (Hechos 19:22–41).

De Éfeso partió a Jerusalén, donde fue hecho prisionero por los judíos y 
entregado a las autoridades romanas; estando 2 años en Cesárea (Hechos 
21:15-26:32), y luego enviado a Roma otros 2 años (Hechos 27-28), donde
precisamente escribe esta maravillosa carta.

Pablo tuvo tal estrecha y afectuosa relación con esta profunda iglesia, que 
el discurso y mensaje de despedida (ver Hechos 20:17-38) es, sin lugar a 
dudas, uno de los pasajes más tiernos y conmovedores de toda la Biblia

AUTOR Y FECHA

Aunque cuestionado este aspecto (la autoría de Efesios), para la Iglesia 
primitiva NO hubo duda alguna que se trata de PABLO, el Apóstol de
Jesucristo, quien en Efesios 1:1 y 3:1 lo indica.

La fecha probable oscila entre los años 60-62 d.C. y la escribió (como antes 
expusimos) desde la casa alquilada mientras permanecía preso en Roma.
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DESTINATARIOS

Los destinatarios, aunque coge fuerza la opción más que real de que se trate
de una carta circular (debía ser leída por varias iglesias de una zona o 
comunidad) de las iglesias del Asia Menor, sería la comunidad cristiana de
Éfeso.

¿Por qué la creencia más que razonada de ser una CARTA CIRCULAR?

1.- Por su alto contenido teológico, donde se enfatiza más la noción de
Iglesia Universal que local.

2.- Por la ausencia de saludos personales afectuosos y calurosos a los que 
Pablo acostumbra, así como la ausencia de notorios problemas en el 
contexto de la iglesia local (como sí se percibe en Colosenses y Gálatas);
además que la conjunción «En Éfeso» de Efesios 1:1 refiriéndose a los 
santos y fieles NO aparece en los manuscritos más antiguos.

3.- Por Colosenses 4:16 donde se alude a un intercambio de cartas, siendo 
en este caso la carta de Efesios conocida como la de Laodicea, una cercana 
ciudad a Éfeso y menos importante que esta.

No obstante, el nombre de Éfeso cuadraría mejor teniendo en cuenta que 
era la ciudad más importante e influyente de la zona, entre Roma y 
Antioquía.

Desde la cárcel de Roma, y tras un larguísimo viaje de 2000 kilómetros, 
Tíquico lleva la carta hasta Éfeso.

INTENCIÓN DEL AUTOR

Sin duda, y con una marcada enseñanza, se trata de una gran ayuda a los 
creyentes (nosotros en el hoy y ahora) a enfrentar el reto de vivir la vida 
EN Cristo, en medio de un contexto difícil, con otras religiones y/o
creencias.

Además se trata de una gran exposición de la doctrina fundamental de la 
predicación de Pablo; es decir, la unidad de Todo EN Cristo (en ÉL somos 
UNO y NO hay grupos), la unidad asimismo del judío y del gentil en la 
Iglesia como hombre nuevo, como el Cuerpo vivo y espiritual de Cristo; así 
como la justificación por fe, y un estilo de vida que dignifique el llamado 
con el que hemos sido llamados en ÉL.
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El TEMA CENTRAL bien pudiera ser la NUEVA SOCIEDAD DE
DIOS, donde en la Plenitud y consumación de los tiempos, el Propósito 
unificador de Dios será completado bajo la suprema autoridad y Señorío de 
Jesucristo El Señor.

Es probable, que tras escribir Colosenses, Pablo tuviera una impactante y 
profunda revelación de lo que es la IGLESIA; y aquí nos expone que la
Iglesia fue escogida, redimida y unida EN Cristo, y por tanto debe andar en
unidad y en conformidad a ÉL; una iglesia que no tenga mancha ni arruga
ni mancha, pues un día se presentará ante EL.

La intención de Dios en cuanto a la revelación del «Misterio de Dios» tiene 
objetivo primordial como es formar un Cuerpo que exprese la plenitud de
Cristo en la tierra, mediante la unión de judíos y gentiles unidos sólo EN 
Cristo; y sobre todo, que sea para alabanza de la Gloria de SU Gracia.

También es más que probable que, en prevención de lo que ocurrió en la 
Iglesia de Colosas o Galacia, donde se infiltraron normas paganas o 
filosofías huecas, o la necesidad de la observancia de la Ley para la
justificación; Pablo exponga aquí, de una forma única y magistral, las 
verdades profundas de nuestro llamamiento santo.

Pablo NO quería divisiones en la iglesia, pues ambos, judío y gentiles
eran UNO EN CRISTO, de ahí el énfasis a las palabras unidad, paz, 
verdad, amor e iglesia.

Por último, y como es lógico,  el Apóstol se  propone fortalecer la fe de la 
congregación de Éfeso, ya que nos da a entender de una manera perfecta 
quiénes somos sin ÉL y con ÉL.

CARACTERÍSTICAS

De los 155 versículos de Efesios, casi 70 tienen  su «equivalencia» en 
Colosenses; por lo que es importante recalcar su similitud con Colosenses, 
donde se hace énfasis a la cabeza del Cuerpo, esto es, a Cristo mismo (de
ahí que dudar de la autoría de Pablo como autor de Efesios sea una 
temeridad)

Puede decirse que son «Epístolas hermanas», pues Colosenses contiene 
cerca de una cuarta parte de las instrucciones dadas aquí en Efesios; aunque 
como ya hemos recalcado, ambas tiene un diferente énfasis.
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La Diferencia entre ambas cartas (Efesios y Colosenses) es que en
Colosenses hay un grave problema, y en ese problema se concentra el 
Apóstol Pablo en esa carta.

Un tema principal y fundamental es el MISTERIO (una verdad antes oculta 
y NO revelada) de la IGLESIA, donde todos los creyentes (sean judíos o 
gentiles son uno e iguales en Cristo)

Efesios es magistral, sublime, profunda y muy directa.

Es una carta, que volvemos a recalcar y enfatizar, la cual habla desde el 
punto de vista Eterno de Dios, que va desde la eternidad y los lugares 
celestiales; donde todo lo que posee y tiene el creyente ha sido adquirido y 
comprado en la Cruz del Calvario a precio de sangre (Salvación, 
Justificación, Redención, Perdón, Reconciliación, Sanidad,..)

6 capítulos, 155 versículos y 3.039 palabras para revelar 7 aspectos
profundos acerca de la IGLESIA:

1.- CUERPO DE CRISTO (Efesios 1:23 y 4:13)

2.- NUEVO HOMBRE (Efesios 2:15)

3.- REINO DE DIOS (Efesios 2:19)

4.- FAMILIA DE DIOS (Efesios 2:19)

5.- MORADA DE DIOS (Efesios 2:21-22)

6.- NOVIA/ESPOSA DE CRISTO (Efesios 5:24-25)

7.- GUERRERO (Efesios 6:11-12)

A destacar notoriamente la preposición «EN CRISTO» (En ÉL, EN el 
Amado, En Cristo,…) que tantas veces se repite (36 veces concretamente) 
y enfatiza por ser una de las verdades mas maravillosas de todas; y es que 
estamos unidos a ÉL y EN ÉL (y ÉL en nosotros), como las ramas a la vid.

Éfeso es una de las 7 iglesias a las que Juan le escribe en Apocalipsis 2-3, 
para exhortar su falta y enfriamiento del primer amor

ESTRUCTURA
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Muy claramente marcada en 2 diferenciados bloques a los que tanto nos 
acostumbra Pablo; como es su bloque temático, doctrinal o teológico, y su 
bloque práctico y aplicativo.

Aunque hay teología y doctrina en el 2º bloque, así como parte práctica en 
el 1º; la división es muy evidente y lógica.

1.- PARTE DOCTRINAL (Efesios 1-3): Cómo el Dios Triuno redime a la 
Humanidad.

• La Iglesia es un Cuerpo (capítulo 1)
• La Iglesia es un Templo (capítulo 2)
• La Iglesia es un Misterio (capítulo 3)

2.- PARTE APLICATIVA (Efesios 4-6): Cómo deben vivir esos
redimidos.

• La Iglesia es un Hombre Nuevo (capítulo 4)
• La Iglesia será una Esposa (capítulo 5)
• La Iglesia es un soldado (capítulo 6)
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BOSQUEJO PARA EL ESTUDIO DETALMANERA

1.- Visión panorámica

2.- Saludo paulino (Efesios 1:1-2)

3.- La Bendición del PADRE: Planea, diseña y edifica (Efesios 1:3-6)

4.- La Bendición del HIJO: redime y compra (Efesios 1:7-12)

5.- La Bendición del ESPÍRITU SANTO: protege, guía, aplica y sella 
(Efesios 1:13-14)

6.- Oración intercesora de Pablo por nosotros (Efesios 1:15-239

7.- La Salvación por Gracia (Efesios 2:1-10)

8.-Derribó la Pared ¡Somos UNO EN ÉL! (Efesios 2:11-22)

9.- La Revelación del Misterio (Efesios 3:1-13)

10.- La 2ª Oración de Pablo por nosotros (Efesios 3:14-21)

11.- La Unidad de Todos (Efesios 4:1-16)

12.- Efesios para ti, la Parte Práctica y aplicativa (Efesios 4:17-6:9)

13.- Preparados para la Batalla Espiritual (Efesios 6:10-20)

14.- Despedida Final (Efesios 6:21-22)

Desde DETALMANERA, te invitamos a que puedas estudiar esta 
maravillosa epístola llena de doctrina y teología, pero más importante aún, 
llena de una clara exhortación a vivir practicando y aplicando de acuerdo, y 
en base a esa doctrina, a esas realidades de Dios reveladas en Efesios, y que 
debiera transformar la vida del cristiano.
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TEMA 2.- EL SALUDO PAULINO (EF 1:1-2)

Iniciamos el estudio expositivo de Efesios propiamente dicho, de esta 
preciosa carta y profunda carta en sí.

Efesios 1:1-2   «Pablo (Autor de esta carta), Apóstol de Jesucristo (Él 
escribe desde una autoridad única y apostólica) por la voluntad de 
Dios (Pablo era Apóstol, porque así Dios mismo lo quería y lo estableció, y 
éste era el fundamento de su llamado), a (Receptores y destinatarios de esta 
carta) los santos (separados y apartados por Dios y para Dios para ser SU 
Pueblo consagrado) y fieles (derivado de la palabra fe) EN Cristo 
Jesús (tremendamente importante este concepto paulino que nos recalca la 
esfera, ámbito, realidad y posición del creyente) que están en Éfeso (estas 
2 últimas palabras NO aparecen en los manuscritos más antiguos, con lo
que gana la idea que se trate de una carta circular para las iglesias de la 
región del Asia Menor, siendo Éfeso la más importante e 
influyente): Gracia y paz a vosotros (estas palabras describen la salvación
inicial de Dios que nos viene por medio de la Cruz; solo ÉL imparte Gracia
y Paz. Usado en todas las cartas de Pablo) de Dios nuestro Padre y (alude 
identidad entre Dios Padre y Cristo, pues este es Dios junto con El Padre y 
el E.S.) del Señor Jesucristo (En el A.T. se utilizaba «Señor» para aludir 
al Dios de Israel, con lo cual, apropiar este título único a Jesús es 
sumamente importante y fundamental en cuanto a la relación y asociación
El Padre, pues es igual Dios que ÉL y que el Espíritu Santo).»

Comenzamos el estudio expositivo de Efesios propiamente dicho, con el 
típico saludo apostólico de Pablo; muy similar en sus cartas (2ª Corintios 
1.1, Colosenses 1:1, 2ª Timoteo 1:1,…); siendo ésta la introducción más 
breve de las cartas de Pablo.

Cuando habla de APÓSTOL NO se refiere a su significado etimológico, es
decir, «Enviado de Dios», en un sentido misionero, sino que se refiere al 
sentido específico de los 12 más Pablo, comisionados directamente por El 
Señor para poner y establecer el Fundamento, para todos aquellos que 
creerían en ÉL (Juan 17:20).

En ese sentido original NO puede haber más Apóstoles, pues ya NO puede 
haber más fundamento y más revelación, que la dada una vez a los santos.

Efesios 2:20   «edificados sobre el fundamento de los Apóstoles y Profetas, 
siendo la principal piedra del ángulo Jesucristo mismo»
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Judas 3   «(…) fe que ha sido una vez dada a los Santos.»

Para él, el único privilegio que estimaba de valor era el ser un Apóstol de 
Cristo, considerando todos los demás títulos como pérdida por causa de
Cristo.

Pero ser un Apóstol de ÉL era un altísimo honor, y por eso lo defendía con 
su fuerza y vigor en sus dos cartas a los Corintios (1ª Corintios 4 y 9 y 2ª 
Corintios 10)

EL CRISTO RESUCITADO LO LLAMÓ PARA EL OFICIO DE 
APÓSTOL; EL MÁS ALTO CARGO O MINISTERIO DE LA

IGLESIA.

Reunía los REQUISITOS para ser un Apóstol de Jesucristo:

Recordar que la palabra Apóstol, en un sentido general significa “Enviado 
con una comisión”, pero en el sentido bíblico aquí expuesto, y aquí descrito
debe reunir estos requisitos, los cuales hoy es imposible que alguien pueda 
cumplirlos:

• Ser comisionado directamente de labios del Señor Jesús (Matías fue
designado por hombres, y lo fue antes de Pentecostés) (ver: Marcos 
3:14, Lucas 6:13, Hechos 1:2, Hechos 1:24, Hechos 10:41, Gálatas 
1:1)

• Haber visto Al Señor después de Su Resurrección, es decir, ser 
testigo ocular (Hechos 1:22, 10:39-41, 1ª Corintios 9:1 y 15:7-8)

• Ejercitaban una inspiración especial, explicando y escribiendo de 
forma inerrante (plenamente inspirados por Dios Espíritu Santo) la 
escritura; en el caso de Pablo escribe 13 libros del N.T. además de
recibir la revelación profunda de la Iglesia de Cristo, como se ve en 
Efesios.

• Ejercitaban autoridad suprema (Ver 2º Corintios 10:8, Filemón 8)
• Hacían milagros (Hechos 2:42-43, 2ª Corintios 12:12, Mateo 10:1-

2, Hechos 1:5-8, Hechos 4:33, Hechos 5:12, Hechos 8:14,, Hebreos 
2:3-4 )

Pablo NO conoció al Jesús de los 3 años del Ministerio Público, sino más 
bien al Cristo Glorificado, y lo hizo de camino a Damasco (ver Hechos 9),
por eso siempre enfatizó el nombre de Cristo primero (Cristo Jesús).

Su autoridad radica precisamente en que él es Apóstol de Jesucristo.
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Esta Autoridad Apostólica le capacitó para revelar el propósito eterno de 
Dios con respecto de la Iglesia; la cual es edificada sobre esta revelación, el 
fundamento de los apóstoles y profetas (Efesios 2:20)

VOLUNTAD DE DIOS

Gálatas 1:15-16   «Pero cuando agradó a Dios, que me apartó desde el 
vientre de mi madre, y me llamó por su gracia, revelar a su Hijo en mí, para 
que yo le predicase entre los gentiles, no consulté en seguida con carne y 
sangre.»

Cristo fue revelado a él, y en él para ser el Apóstol de Cristo, el Apóstol de 
los gentiles (los NO judíos); Dios así lo dispuso, NO pablo por su mera 
voluntad propia.

Ver el encuentro de Pablo con Cristo http://detalmanera.com/el-encuentro-
que-cambio-el-mundo-saulo/

SANTOS Y FIELES

Son sinónimos, y se refiere a los verdaderos creyentes EN Cristo (en cuanto 
a su posición espiritual), siendo igualmente los Destinatarios de esta carta, 
los cuales han sido separados del pecado y apartados para con Dios, ya que 
han puesto su fe en ÉL como su Salvador y Señor personal, demostrándolo 
con sus vidas.

Son los santificados por Dios de lo profano.

Ser santo es una posición, mejor dicho, un estado del hombre y NO un 
título religioso; y este alude o significa estar separado o apartado para un 
exclusivo uso de Dios.

Son (y somos nosotros también ahora EN Cristo) propiedad privada y 
exclusiva de Dios.

Levítico 11:44-45   «Porque yo soy Jehová vuestro Dios; vosotros por 
tanto os santificaréis, y seréis santos, porque yo soy santo; así que NO 
contaminéis vuestras personas con ningún animal que se arrastre sobre la
tierra. Porque yo soy Jehová, que os hago subir de la tierra de Egipto para
ser vuestro Dios: seréis, pues, santos, porque yo soy santo. «

Fiel es aquel que pone su confianza en Dios.
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Muy importante es recalcar y enfatizar el «Aspecto Geográfico» de Pablo, 
a través de la preposición «EN»

Aunque geográfica y físicamente estaban en Éfeso, a la vez estaban 
espiritualmente EN Cristo; y Pablo en sus cartas siempre les recordaba a
sus lectores, a sus destinatarios esta gran posición de dignidad lograda por 
Cristo en la Cruz a nuestro favor y para SU Gloria.

EN CRISTO

Es lo más maravilloso de todo, y el gran logro de la Salvación, es decir, 
estar orgánicamente unido a ÉL; de la misma manera que un ave está en el 
aire, y a la vez el aire está en el ave, o el pez en el agua, y el agua en el pez;
así  está Cristo en el creyente y viceversa, pues la Cabeza está en el Cuerpo, 
y el cuerpo en la cabeza.

Pablo NO dice que los santos y fieles creían en Cristo, sino que estaban EN 
Cristo en un sentido posicional.

Y esta preposición «EN» (En Cristo, En el señor, En Jesús, En ÉL, En el 
Amado,…) es de lo más importante de toda la Teología de Pablo, pues de 
las 164 veces que lo expresa en sus cartas aludiendo al contexto de 
salvación, y de beneficios derivados de ella, 36 veces se encuentran en esta 
profunda carta.

Juan 15:4-7   «Permaneced EN MÍ, y YO EN vosotros. Como el pámpano 
NO puede llevar fruto por sí mismo, si NO permanece en la vid, así 
tampoco vosotros, si NO permanecéis en MÍ. Yo soy la vid, vosotros los
pámpanos; el que permanece EN MÍ, y YO EN él, éste lleva mucho fruto; 
porque separados de MÍ nada podéis hacer. El que en mí NO permanece, 
será echado fuera como pámpano, y se secará; y los recogen, y los echan en 
el fuego, y arden. Si permanecéis EN MÍ, y mis palabras permanecen EN
vosotros, pedid todo lo que queréis, y os será hecho.»

1º Corintios 6:17   «Pero el que se UNE al Señor, un espíritu es con ÉL».

Este lenguaje nos expresa la unidad e identidad que el creyente comparte 
con Cristo, pues estamos unidos e injertados a ÉL.

Ellos residían en 2 hogares a la vez:
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• 1.- EN Cristo en cuanto a su posición espiritual, del cual obtienen sus 
bendiciones, con unas enormes implicaciones espirituales, y EN ÉL 
vivían en Lugares Celestiales.

• 2.- EN Éfeso en cuanto a su posición terrenal y física, definiendo su 
identidad personal.

Vivir EN CRISTO significa ser redefinido por ÉL, es decir, que ÉL
configure todo nuestro ser, haciéndonos cada vez más como ÉL y menos 
como nosotros, en una unión íntima y estrecha; tanto, que Pablo sólo pudo 
describirla con esas dos palabras unidas como nosotros a ÉL: EN CRISTO.

La Redención es EN Cristo, la Justificación es EN Cristo, la Santificación 
progresiva es EN Cristo, la seguridad de la Salvación Eterna es EN 
Cristo,…

La única forma en que la CRUZ tiene una implicación real para nosotros, 
es si la unión nuestra con ÉL es tal, que su muerte es la nuestra, y su 
Resurrección la nuestra; y eso sólo lo conseguimos por la DOBLE 
IDENTIFICACIÓN:

• 1.- La de Cristo con Nosotros a través de la Encarnación (ver Gálatas 
4:4, Juan 1:1 y 1:14), que ya es hecha a la perfección por ÉL.

• 2.- La de Nosotros con ÉL, que debe ser a través del arrepentimiento
y, sobre todo, de la Fe (Marcos 1:15, Hechos 17:30-31)

GRACIA Y PAZ

El típico saludo paulino que aparece en las 13 cartas de Pablo.

«Charis» es Gracia en griego y era el típico saludo entre NO judíos (esto
implica que en la iglesia había gentiles), e implica Favor, pero NO a
personas merecedoras, ni tampoco se trata de un favor inmerecido, sino que
es más aún, es un favor desmerecido (ya que Dios lo hace a miserables 
enemigos e hijos de ira quienes sólo y únicamente merecen SU Ira).

La Gracia es el regalo inmerecido de Dios por medio de Jesucristo, a
nuestro favor y para SU Gloria y Honra, para alabanza de la Gloria de su 
Gracia; es la maravillosa demostración del Amor de Dios por nosotros.

Colosenses 3:15   «Y la Paz de Dios gobierne en vuestros corazones, a la 
que asimismo fuisteis llamados en un solo cuerpo; y sed agradecidos.»
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«Shalom» es Paz en hebreo («eirene» en griego), una paz completa que 
denota bienestar, y era el típico saludo hebreo; es el sentimiento emocional 
y mental, es decir, el bienestar integral que experimenta el cristiano como 
resultado de su relación estable y restaurada con Dios.

¿POR QUÉ GRACIA ANTES QUE PAZ?

Porque primeramente y antes de nada debemos conocer SU Gracia para así 
poder experimentar SU Paz; es decir, NO tendremos SU paz hasta que no 
tengamos antes SU Gracia; pues la Paz que sobrepasa todo entendimiento 
es una condición que resulta de la Gracia.

La Paz es el resultado de la Gracia, la consecuencia de haberla 
experimentado.

La Gracia produce Paz, NO viceversa.

La Gracia es la Obra (la de Dios EN Cristo a nuestro favor), y la Paz es el 
resultado en nosotros.

Paz NO sólo es ausencia de conflicto, sino que además es la presencia de
bendiciones positivas, y eso sólo es posible EN Cristo.

EL es Príncipe de Paz (Isaías 9:6), ÉL es nuestra Paz (Efesios 2:14)

Esta paz completa que sobrepasa todo entendimiento y capacidad mental
del ser humano, así como la Gracia que la causa SÓLO PROCEDE DE 
DIOS.

Juan 14:27   «La PAZ os dejo, MI PAZ os doy; yo NO os la doy como el 
mundo la da. NO se turbe vuestro corazón, ni tenga miedo»
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TEMA 3.- LA BENDICIÓN DEL PADRE: 

PLANEA, DISEÑA Y EDIFICA (EF. 1:3-6)
A partir de ahora, y concretamente hasta el versículo 14 de este primer
capítulo de Efesios damos paso a una de las porciones bíblicas mas 
magistrales, concentradas, profundas y cargadas; es más, podríamos decir 
perfectamente que es una de las expresiones de alabanza más 
impresionantes jamás escritas en la historia de la humanidad.

NO podemos ni debemos perder de vista que se trata de una alabanza,
donde el Apóstol se eleva a las alturas celestiales para comenzar a 
vislumbrar y exponer todo el Panorama de Salvación de Dios, desde 
eternidad hasta eternidad.

En esta oración de gratitud y alabanza que Pablo hace a Dios, él va a 
exponer de una forma inigualable e insuperable el PLAN ETERNO DE 
SALVACIÓN DEL DIOS TRINO, y lo va hacer en términos de:

• PASADO: Elección EN Cristo en la Eternidad pasada.
• PRESENTE: Redención de Cristo en el tiempo presente, y 

Adopción en la familia de Dios.
• FUTURO: Herencia que tenemos en ÉL, y la unidad de Todo en ÉL, 

cuando reúna todas las cosas bajo SU Señorío.

Y Todo, absolutamente Todo es EN CRISTO, pues solamente en estos 
versículos (1:3-14) se va a repetir 10 veces tal conjunción.

Pero como mejor se puede estructurar y sistematizar es en el ENFOQUE 
TRINITARIO, en el cual Dios Padre en la pasada eternidad nos escoge y 
predestina en Cristo, Dios Hijo, en el cumplimiento perfecto del tiempo 
(Gálatas 4:4) viene a la Tierra para realizar la Obra de Redención y 
Expiación en la Cruz, y Dios Espíritu Santo aplica estas verdades al 
creyente, guiándolo a la verdad, al arrepentimiento y la fe; y, sobre todo,
sellándolo y asegurándolo.

Dios Padre planea la Iglesia, Dios Hijo la compra a precio de sangre, y 
Dios Espíritu Santo la guía y la protege.
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Y como solamente Dios es digno de recibir la Gloria, Pablo glorifica 3 
veces al Dios Trino (Padre, Hijo y Espíritu Santo); siempre que expone la 
Obra de cada persona de la Trina Deidad. (1:6, 1:12 y 1:14)

Dios es el Dios de la Historia de la Humanidad, del pasado, del presente y 
del futuro, y la intención de Pablo (hasta el versículo 14) es alabarlo por 
unirnos a SI Mismo En Cristo (NO tanto mostrar teología, que vemos que
es bastante profundo en ello también)

En este capítulo vamos a enfatizar la Obra de DIOS PADRE al planear,
predestinar, diseñar y edificar SU Iglesia, de la misma manera que un 
arquitecto planea, planifica y diseña en su mente Todo antes de ejecutar su 
obra, así Dios mismo con la Iglesia.

Efesios 1:3-6 «Bendito (Pablo va a bendecir, elogiar y alabar a Dios por 
las bendiciones de ÉL. Tiene un comienzo exactamente igual a 2ª Corintios 
1:3-7 y 1ª Pedro 1:3-9) sea el Dios (bendecir a Dios es el supremo deber de 
Su Creación) y Padre (Pablo comienza a bendecir y alabar al Dios Triuno,
y lo hace con Dios Padre) de nuestro Señor Jesucristo, que nos 
bendijo (habla en pasado, como algo ya hecho y consumado) con toda 
bendición espiritual (Pablo enfatiza lo que Dios nos ha provisto en Cristo 
y a través de Su Espíritu, y NO en lo material y terrenal del aquí y del 
ahora) en los lugares (regiones) celestiales (literalmente, en el Cielo) en 
Cristo (Toda bendición es EN ÉL, estando unido, integrado y arraigado a 
Cristo; fuera de Cristo solo hay muerte, juicio y destrucción; Dios NO tiene 
nada más que darnos fuera de Cristo. ÉL es el instrumento y la esfera de 
toda bendición de Dios), según nos escogió EN ÉL (elegidos y escogidos 
EN la persona de Cristo, la cabeza de la Nueva Creación; fuera de ÉL NO 
somos elección de Dios. Nos escogió en El Elegido)  antes de la
fundación (Creación) del mundo (Eternidad pasada), para (alude a un 
propósito, un resultado final y un fin concreto, que es ser la expresión de
SU Gracia) que fuésemos santos (nos justifica y santifica, separándonos
para SÍ Mismo de lo profano) y sin mancha (intachables, sin defecto y sin
mácula a Sus Ojos, ver Romanos 8:29, Efesios 5:26-27) delante de ÉL, en 
amor (el motivo de Todo; Dios es Amor, y el Amor NO actúa de forma 
arbitraria y selectiva; y en base a esa Amor que ha obrado para nuestro
favor, nosotros le amamos) habiéndonos predestinado («Proorizo» que
significa marcados de antemano con un fin, en este caso la Filiación y 
adopción) para (meta o propósito final, si ser santo es el medio o el 
procedimiento, ser sus hijos, la Filiación es realmente Su Propósito 
Eterno) ser adoptados hijos suyos (predestinados para ser Sus hijos, en 
unión al Hijo, la Filiación de Dios) por medio de Jesucristo (ÉL hizo la 
Perfecta y Completa Obra de la Redención proveyendo todo lo necesario), 
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según el puro afecto (el beneplácito y la determinación de SU 
Voluntad) de su voluntad, para alabanza de la gloria de su gracia (este 
es el propósito último de toda Obra de Dios, SU propia Gloria, ver
Romanos 11:36, Colosenses 1:18, Filipenses 2:13), con la cual (alude a la 
Gracia de Dios, una gracia inmerecida para pecadores que merecían su 
juicio y condenación) nos hizo aceptos (dicha inmerecedora Gracia divina 
nos agració al proveer todo lo necesario para la salvación de cualquier 
hombre) en el Amado (EN Cristo; Todo es EN Cristo)«

Podríamos enfatizar, en base a lo revelado en estos versículos, que Dios 
escoge y elige un Pueblo para SÍ Mismo, y para ello NO debemos ni
podemos eludir algo que tanto daño y división ha hecho a lo largo de la
historia de la iglesia, cuando debiera dar, como mínimo, seguridad, 
esperanza y gozo…

HABLAMOS DE LA DOCTRINA DE LA ELECCIÓN DE DIOS
Antes de nada, es necesario recalcar las verdades fundamentales a esta
controversial doctrina:

• Es Dios quien nos escoge y predestina EN Cristo.
• El hombre, quien ya está condenado a causa de su pecado, es

enteramente responsable en cuanto a la respuesta de la Oferta de
Salvación de Dios, quien EN Cristo, le tiende la mano y le llama e 
insta a arrepentirse y a reconciliarse con ÉL.

• Dios escogió a Abraham y a Israel para llevar a cabo una tarea, que
es bendecir a Todas las naciones de la Tierra; y en última instancia, y 
en plena perfección, Jesús asumió la tarea de Israel como el escogido 
de Dios.

• Somos escogidos y predestinados EN Cristo, para un propósito, y 
éste es ser hechos hijos suyos, semejantes a ÉL, ser santos y sin 
mancha a Sus ojos, es decir, revelar SU Carácter.

A partir de aquí, esta doctrina requiere de mucha comprensión, y sobre 
todo de mucho amor, pues NO todos han pensado (ni lo harán) de igual 
manera; teniendo en cuenta que entender y expresar con nuestra mente 
limitada y finita, y desde nuestra óptica y visión lineal y secuencial lo que 
hay detrás de la Mente Infinita del Dios Infinito, Quien NO está limitado al 
espacio al tiempo (ÉL vive en un presente eterno), es sumamente difícil aún 
de explicar.

1.- CALVINISMO: Derivada del teólogo francés del Siglo XVI, Juan 
Calvino, aunque ya antes, San Agustín la enseñó. En esta doctrina se
enfatiza por encima de todo la soberanía de Dios, hasta el punto de afirmar 
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que el hombre NO puede si quiera arrepentirse o creer (su depravidad es tal 
que no está en condiciones de ello), pues para ello, requiere de una 
intervención previa y total del Espíritu Santo, más aún, requiere de la 
regeneración (Nuevo Nacimiento); aunque el hombre es responsable de sus 
actos.

Además enseña que Cristo murió por los que ÉL ya había escogido, que
éstos son y serán atraídos de una forma irresistible por el Espíritu Santo, en 
base a SU Providencia, y que éstos NO caerán jamás de la gracia, esto es, 
NO perderán jamás la salvación.

La otra cara de la moneda, es que de igual forma que predestinó a ciertos 
hombres para salvación, igualmente predestinó a ciertos hombres para 
condenación (cosa que rotundamente rechazamos y NO abrazamos de
ninguna manera)

2.- ARMINIANISMO: Es la doctrina basada en la refutación de Jacobo 
Arminio, quien ahora enfatiza la libertad y responsabilidad del hombre.

A esto llamamos la «Ley del Péndulo», esto es, como el calvinismo ha
enfatizado, y a veces a caído en un extremo de determinismo y fatalismo, a
veces el arminianismo nos ilustra a un Dios de brazos cruzados, 
«maniatado» y expectante a la decisión del hombre (es decir, el lado 
opuesto); rompiendo en ambos el equilibrio bíblico entre Soberanía de Dios 
y responsabilidad y el libre albedrío del hombre.

Asimismo el Arminianismo enseña que Cristo murió por todos (de forma 
potencial), aunque sólo los que se arrepientan y crean en ÉL será salvos 
(les será eficaz el sacrificio expiatorio); así como que la Gracia de Dios 
puede resistirse e incluso rechazarse, y que puedes caer de dicha gracia y 
perder la salvación.

¿QUÉ SOLUCIÓN DARLE A ESTE ETERNO DEBATE?

EQUILIBRIO BÍBLICO-TEOLÓGICO, esto es, destacar que si el 
Calvinismo enfatiza la Gracia y Soberanía de Dios es porque la misma 
Biblia así lo hace; y si el Arminianismo destaca el libre albedrío y la 
responsabilidad del hombre es, igualmente, porque la Biblia así lo
menciona.

NO debemos romper esa tensión bíblica que hace posible las dos verdades, 
las dos caras de la moneda de la Elección, nuestra plena Responsabilidad y 
SU Soberanía.
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Debemos evitar enfatizar excesivamente tanto un extremo que haga decaer 
el otro, por muy difícil que esto sea comprender con nuestra mente (ver 
Deuteronomio 29:29); pues un extremo podría llevar a vivir una vida 
descuidada y no coherente con respecto a tal grande salvación; o por el 
contrario, podría llevarnos a vivir una vida bajo el yugo legalista,
perdiéndonos el gozo de la seguridad eterna que tenemos EN Cristo.

Aunque haya diferencias entre muchos de nosotros, lo más importante es
amar al hermano, y predicar fielmente el Evangelio para tratar de ganar 
almas al Señor; cosa que sí hicieron tanto J. Wesley (arminiano) como  
G.Whitefield (calvinista)

Las primeras palabras de este juego de palabras de Pablo («Bendito es el 
Dios que nos bendijo con toda bendición espiritual) nos habla en pasado, 
como algo tan cierto, que lo dice como algo ya consumado y NO como 
algo que debemos esperar a recibir en el Cielo; es más, la idea que tiene 
Pablo es que tales bendiciones de Dios cambien y transformen la vida 
actual, presente y terrenal del creyente en Cristo.

La adoración de Zacarías en Lucas 1:68-75 es muy similar a esta, ya que 
comienza de la misma manera: «Bendito es el Señor Dios de Israel (…)»

Y, ¿COMO NOS HA BENDECIDO EL BENDITO (DIOS)?

Por medio del Señor Jesucristo, y EN CRISTO.

2ª Pedro 1:3-4a   «Como todas las cosas que pertenecen a la vida y a la 
piedad nos han sido dadas por su divino poder, mediante el conocimiento 
de aquel que nos llamó por su gloria y excelencia, por medio de las cuales 
nos ha dado preciosas y grandísimas promesas (…)»

Todos fluye y emana de nuestra unión con Cristo (a través de la FE); ya sea
Elección, Redención, Justificación, Santificación y Glorificación; y por 
eso, volvemos a repetir y enfatizar lo importante que es para Pablo (y para 
nosotros) las palabras «EN CRISTO«, pues ÉL es el lugar en el que los 
creyentes residen, así como la fuente y esfera de toda bendición de Dios, 
que nos es beneficiada por nuestra posición de unidad en ÉL.

• La Elección de Dios, así como su Propósito tienen lugar EN Cristo 
(Efesios 1:4, 1:9 y 1:11)

• SU Gracia y Redención sólo está EN Cristo (Efesios 1:6-7)
• Todas las cosas en los cielos y en la Tierra son y serán reunidas EN

Cristo (Efesios 1:10)
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• Sellados por el E.S al oír  y creer el Evangelio, el Mensaje de Cristo 
(Efesios 1:13)

• Seguros de la salvación y del amor de Dios que es EN Cristo Jesús 
(Romanos 8:35-39)

NO se contempla nada fuera de Cristo, excepto ira y juicio de Dios; fuera
de ÉL NO somos elección de Dios, sino objetos de Su Ira (Efesios 2:3)

NO debemos vernos como individuos solamente, sino como parte de ÉL (la 
fe produce unidad con ÉL y EN ÉL), de Cristo; y saber eso, debe producir 
cambios en nosotros.

Antes estábamos EN Adán, pero ahora (gracias a la Cruz, y sobre todo, al 
Crucificado), estamos EN Cristo; Todo es EN ÉL, por ÉL y para ÉL

Efesios es por tanto la carta que mejor pudiera tratar y explicar la unión del 
creyente con Cristo (36 veces lo repite)

Hechos 17:28   «Porque EN ÉL vivimos, y nos movemos, y somos; como 
algunos de vuestros propios poetas también han dicho: Porque linaje suyo 
somos»

Se trata de BENDICIONES ESPIRITUALES; siendo importante y 
necesario mencionar esto debido al énfasis de la prosperidad con la que
muchos farsantes y mercaderes del Evangelio lo predican hoy.

NO se trata de bendiciones terrenales ni físicas como era para Israel (como 
pudiera ser el maná), sino que se trata de bendiciones espirituales EN 
LUGARES CELESTIALES, denotando aquí las esferas o el ámbito de
nuestra unidad y asociación con Cristo.

NO quiere decir que las disfrutaremos en el Cielo, sino más bien que tiene 
su origen allí, en las regiones espirituales; esto es, el mundo de Dios, al que
los creyentes tienen acceso, y en el que las fuerzas opresoras de maldad 
trabajan incesantemente para atacar.

Es precisamente en esa esfera que Cristo ha sido exaltado como Señor, y 
donde nosotros participamos en unión con ÉL de SU Victoria, a pesar de 
las embestidas de las fuerzas espirituales de maldad.

En Filipenses 3:20 el propio Apóstol Pablo nos recuerda que nuestra 
ciudadanía está en los Cielos, donde esperamos al Señor.
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Habiendo aclarado que toda bendición espiritual es EN Cristo, y es un 
hecho ya consumado, debemos regresar nuevamente a la ELECCIÓN 
DIVINA, la cual es también cristocéntrica (EN Cristo); ya que todos los 
hombres han pecado, han caído y merecen la condenación, y NO pueden 
(podemos) hacer nada para ser dignos de salvación (de ahí la necesidad de 
la Gracia, que NO es otra cosa que un favor inmerecido).

¿POR QUÉ EN CRISTO?

Porque única y solamente ÉL podría proveer la Justificación que el ser 
humano caído y depravado necesitaba; Dios NO podía elegir al hombre en 
sí mismo, así que lo eligió EN Cristo, el único que podía proveer 
Justificación para el ser humano.

Quienes están EN Cristo son pecadores que se han arrepentido y han puesto 
su fe en ÉL, en SU Obra y en SU persona, y como tal han sido unidos a ÉL.

Dios NO lo determinó, ÉL NO seleccionó a unos sí, y a otros no, sino que 
ÉL los vio EN Cristo cuando los eligió.

Juan 17:23   «Yo en ellos (Cristo en nosotros, y nosotros en ÉL), y tú en
mí, para que sean perfectos en unidad, para que el mundo conozca que tú 
me enviaste, y que los has amado a ellos como también a mí me has 
amado.»

NO hay base ni sustento bíblico para argumentar que Dios ha predestinado 
a algunos para condenación; esto simplemente es contrario a SU naturaleza
(Dios es Amor), y a SU Palabra, pues ÉL NO hace acepción de personas 
(Hch. 10:34, Rom. 2:11, Gal. 2:6 y Ef. 6:9), sino que manda a todas y cada 
una de ellas, en todo lugar a que se arrepientan (Hechos 17:30), NO 
queriendo que nadie perezca ni se pierda, sino que todos vengan al 
arrepentimiento (2ª Pedro 3:9), que todos sean salvos y vengan al 
conocimiento de la verdad (1ª Timoteo 2:4) pues ÉL es la propiciación por
los pecados de todo el mundo (1ª Juan 2:2), ya que se dio en rescate por
Todos (1ª Timoteo 2:6), siendo el Salvador de Todos los hombres, especial 
y mayormente de los que creen (1ª Timoteo 4:10)

Elección (que NO es selección, donde de forma arbitraria Dios escoge a 
unos sí y a otros no) significa que Dios escoge a personas, y ese fue su 
Propósito Eterno (antes de la caída); Dios busca tener un Pueblo santo, que
le ame, para relacionarse con ellos.
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2ª Tesalonicenses 2:13-14   «Pero nosotros debemos dar siempre gracias a 
Dios respecto a vosotros, hermanos amados por el Señor, de que Dios os 
haya escogido desde el principio para salvación, mediante la santificación 
por el Espíritu y la fe en la verdad, a lo cual os llamó mediante nuestro 
evangelio, para alcanzar la gloria de nuestro Señor Jesucristo.»

La elección y la santificación parecen ir juntas y ambas tienen lugar EN el 
Señor Jesucristo.

El adjetivo «escogido» en el Nuevo Testamento se aplica a la persona de 
Cristo, ya que ÉL es el Escogido por excelencia y todos los propósitos 
electivos de Dios en relación con la humanidad son inseparables y 
arraigados única y exclusivamente EN ÉL, en el Amado.

Para nuestra Redención, Dios NO escogió a ángeles ni a querubines, 
(mucho menos a seres caídos y depravados, muertos espiritualmente) sino a 
su Hijo amado.

Podríamos definir la ELECCIÓN como el acto soberano de Dios en
Gracia, por el cual ÉL eligió y escogió EN Cristo Jesús para salvación a 
todos aquellos que serían salvos, siempre y principalmente en término y 
con un enfoque colectivo y NO individual.

Nada de lo narrado en Efesios 1 alude o gira en torno de individuos, sino
más bien alude de una manera colectiva a todos aquellos que están EN
Cristo; esto es, que son escogidas en el Elegido: Cristo.

Los individuos NO son escogidos ni elegidos por sí solos, y después 
ubicados EN Cristo, sino que están EN Cristo, y por consiguiente, son 
escogidos; es en definitiva una ELECCIÓN CRISTOCÉNTRICA, ya 
que ÉL es el fundamento de la elección.

Dios determinó, asimismo, que Todas las personas que, respondiendo a la 
iniciativa y al llamamiento de la Gracia Divina, se unieran a Cristo por
medio de la fe (y del arrepentimiento), fueran salvos.

Dios escogió a todos los creyentes EN Cristo, y fuera de Él Nadie
(absolutamente nadie) puede ser escogido.

Dicho de otro modo, si alguno está EN Cristo, el tal pertenece a los 
escogidos.
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La Predestinación como tal se refiere al Cuerpo colectivo de Cristo, la 
Iglesia Universal que un día se presentará ante ÉL, blanca, sin arruga y sin
mancha.

Aunque estamos acostumbrados a leer Hechos 2:47 en la traducción 
RVR60 donde dice que El Señor añadía a la Iglesia los que habían de ser 
salvos, en la traducción textual, (y muchas más), más fiel y literal a los
manuscritos más antiguos, dice que añadía a la Iglesia los que iban siendo 
salvados, o se iban salvando.

Aunque la palabra Iglesia NO aparece hasta el versículo 22, aquí se ve y 
percibe el plan eterno respecto a ella.

No hay ninguna referencia en estos cuatro versículos (los únicos cuatro que 
se refieren a la predestinación) al cielo o el infierno, sino a la eventual 
semejanza a Cristo. Ninguna parte de las Escrituras dicen que Dios 
predestinó a unos hombres para ser salvos y otros a ser condenados.

Y para ello debemos hablar de PRESCIENCIA DE DIOS (si la palabra 
predestinación es bíblica, también lo es presciencia), que habla de un 
conocimiento previo o anticipado de todas las cosas (Ver Hechos 2:23).

Este término («prognõsis») significa que ÉL ordenó de antemano, o 
predestinó, a todos los que voluntariamente aceptaran el don de la 
salvación a «que fuesen hechos conformes a la imagen de su Hijo» 
(Romanos 8:29). De este modo, en el caso  de los seres humanos como
agentes morales libres, la predestinación está  relacionada con el 
preconocimiento; pues ÉL, en SU Presciencia, ve hacia adelante todos los 
eventos de una manera similar a como nosotros los podemos ver hacia 
atrás, pues ÉL vive en un presente eterno, fuera de las limitaciones físicas y 
temporales.

De la misma manera que ÉL previó y preconoció que entraría el pecado al 
mundo, sin decretarlo, también puede prever y preconocer cómo actuarán 
los hombres sin decretar nada, es decir sin que haya un decreto eficiente 
que condicione cómo actuarán.

1ª Pedro 1:1-2   «Pedro, apóstol de Jesucristo, a los expatriados de la 
dispersión en el Ponto, Galacia, Capadocia, Asia y Bitinia, elegidos según
la presciencia de Dios Padre en santificación del Espíritu, para obedecer y 
ser rociados con la sangre de Jesucristo: Gracia y paz os sean 
multiplicadas.»
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Romanos 8:29   «Porque a los que antes conoció (presciencia, que es 
«proginoko»), también los predestinó (ni uno más, ni uno menos, 
«proorizo») para que fuesen hechos conformes a la imagen de su Hijo, para 
que él sea el primogénito entre muchos hermanos.

Alguien lo explicó de esta manera: en la puerta del cielo, del lado nuestro,
se puede leer: «Yo soy la puerta, el que por MÍ entre será salvo; entrará y 
hallará pastos». (Juan 10:9) Pero luego, cuando usted pasa, de forma libre, 
al otro lado de la puerta, cuando usted entra al cielo, puede mirar hacia 
atrás y ver que en esa misma puerta dice: «Escogidos EN Él, antes de la 
fundación del mundo»

Dios con anterioridad al tiempo, supo (ÉL es omnisciente, y absolutamente 
Todo lo sabe) quien podría arrepentirse y creer en el Evangelio, y sobre esa
base predestinó «a ser hechos conforme a la imagen de su hijo» y «a la 
obediencia.

Saber de antemano NO es lo mismo que preordinar.

J. Wesley dijo lo siguiente respecto al tan delicado tema: «Cuando 
hablamos de la presciencia de Dios hablamos a la manera de los hombres, 
porque NO existe conocimiento previo ni tampoco pasado para Dios, ya 
que todo está presente al mismo tiempo con ÉL, y ÉL NO sabe una cosa 
antes de la otra, o una cosa tras otra; sino que lo ve Todo… desde la 
eternidad en la eternidad. Como todos los tiempos, con todo lo que existe 
en ello, está presente con ÉL a la misma vez, es decir, ÉL ve a la misma
vez, lo que fue, lo que es, y lo que será hasta el fin del mundo. Pero
observemos; NO debemos pensar que son, porque ÉL los conoce; NO; ÉL 
los conoce, porque ellos son y son EN ÉL.»

¿CUÁL ES EL PROPÓSITO DE LA ELECCIÓN?

Dios nos ha escogido para algo, para un propósito. Ya sea la elección de 
Israel (Deuteronomio 7:6), la de un remanente, o incluso un individuo 
(entiéndase Jeremías o Pablo), dicha elección está estrechamente vinculada 
a SU Obra y a SU Propósito.

La Elección NO es para salvación, sino para obediencia, ya sea en este 
capítulo, o en el capítulo 8 de Romanos, el objeto o el fin mismo NO es la 
salvación en sí, sino el conformarse a la imagen de Cristo.

Llegar a ser santos, separados y consagrados, y sin mancha ante ÉL, ante 
Sus ojos Y SER ADOPTADOS HIJOS SUYOS, DE SU FAMILIA.
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Hablar de Adopción («Uiozesía») que literalmente significa «colocar como 
hijo», y más en ese contexto, nos lleva a la imagen de una familia, que bien 
no podía o no tenía hijo heredero, o bien querían añadir otro miembro a 
dicha familia, y tras una solemne ceremonia le recibían como hijo suyo, 
con exactamente todos los privilegios, derechos y responsabilidades que 
tienen los de la casa.

Era un acto solemne de prohijar por medios legales a quien NO lo era por
naturaleza.

De esa misma manera; Dios, en base a SU Amor, preordinó una familia y 
lo hizo EN Cristo desde antes de la fundación del Mundo; y esto es LA 
IGLESIA.

El Plan de Dios desde antes del Mundo ha sido formar un pueblo particular,
y EN Cristo Jesús, EL ha elegido a este pueblo especial, lo ha bendecido 
particular y especialmente, y preparado para darle honra, gloria y alabanza.

Ser santos, santificados es el procedimiento, pero NO la meta en sí, que es 
ser hijos de Dios; adoptados, sí, pero sus hijos.

Somos predestinados para ser sus hijos EN Cristo Jesús.

Romanos 8:14-17   «Porque todos los que son guiados por el Espíritu de 
Dios, éstos son hijos de Dios. Pues no habéis recibido el espíritu de 
esclavitud para estar otra vez en temor, sino que habéis recibido el espíritu
de adopción, por el cual clamamos!Abba, Padre! El Espíritu mismo da 
testimonio a nuestro espíritu, de que somos hijos de Dios. Y si hijos, 
también herederos; herederos de Dios y coherederos con Cristo, si es que 
padecemos juntamente con él, para que juntamente con él seamos
glorificados.»

Gálatas 4:4-7   «Pero cuando vino el cumplimiento del tiempo, Dios envió 
a su Hijo, nacido de mujer y nacido bajo la ley, para que redimiese a los 
que estaban bajo la ley, a fin de que recibiésemos la adopción de hijos. Y
por cuanto sois hijos, Dios envió a vuestros corazones el Espíritu de su 
Hijo, el cual clama!Abba, Padre! Así que ya no eres esclavo, sino hijo; y si
hijo, también heredero de Dios por medio de Cristo.»

La Elección de Dios tuvo por finalidad la preparación de una familia de 
«Santos», apartados y separados EN Cristo, para ÉL, y se lleva a cabo por
medio de la preordinación, es decir, según el Eterno Plan de Dios que se
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propuso el hacer una familia espiritual de «Santos» EN el Amado, EN el 
Hijo, EN el Santo.

Dicha Adopción implica 2 cosas:

1.- Ser Regenerados por el Espíritu Santo en el Nuevo Nacimiento.

2.- Nueva posición, nuevos privilegios y un vivir diferente.

Y este Plan revelado y desplegado en la historia de la humanidad, es
motivo de fascinación por parte de ángeles y hombres, quienes miran con
gran asombro cómo Dios EN Cristo escoge a pecadores depravados, que
merecen Su Juicio y Su Ira, para ser reconciliados y transformados en hijos 
suyos, EN Cristo, SU Perfecto, Eterno y Amado Hijo.

OBJETIVO FINAL Y SUPREMO DE LA ADOPCIÓN/FILIACIÓN

Que Dios sea glorificado; y para ello Pablo usa 3 veces la frase «alabanza
de la Gloria de SU Gracia».

Todo este Proceso de Elección, Predestinación y Diseño de la Iglesia de 
Cristo, aún desde antes de que el mundo fuera, es para Gloria y Honra de
Dios.

Cuando Dios se manifiesta, y se revela de tal forma, el resultado inevitable 
es la Alabanza y la Gloria de SU Nombre.

El conocimiento de Dios, de SU Obra a favor nuestra, nos lleva de forma 
humilde e irremediable al asombro y a la adoración.

En la Adoración reconocemos a Dios por cuanto ÉL (cuando merecíamos 
justo lo contrario), nos ha reconocido a  nosotros.

Romanos 11:36   «Porque de ÉL, y por ÉL, y para ÉL, son todas las cosas.
A ÉL sea la gloria por los siglos. Amén».

Efesios 3:20-21   «Y a Aquel que es poderoso para hacer todas las cosas 
mucho más abundantemente de lo que pedimos o entendemos, según el 
poder que actúa en nosotros, a ÉL sea gloria en la iglesia en Cristo Jesús 
por todas las edades, por los siglos de los siglos. Amén.»



36

Como conclusión a este tema, y para finalizar dicho estudio podemos 
destacar la Obra Triple llevada a cabo por Dios El Padre:

• NOS ESCOGE EN CRISTO.
• NOS PREDESTINA PARA SER ADOPTADOS HIJOS SUYOS.
• NOS HIZO ACEPTOS Y AGRACIADOS EN EL AMADO.

¿CUÁNDO?

En la Eternidad Pasada

¿POR QUÉ?

Para Alabanza de SU Gloriosa Gracia.
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TEMA 4.- LA BENDICIÓN DEL HIJO: 

REDIME Y COMPRA (EFESIOS 1:7-12)

Toda vez que el Apóstol Pablo ha finalizado su primera parte de 3, en su 
Alabanza al Dios Trino, primero Dios Padre (el Amante), poniendo el 
broche en el versículo 6 cuando dice: «para Alabanza de la Gloria de SU 
Gracia»; ahora, y tras nombrar a DIOS HIJO (el Amado), va a comenzar a 
exponer su Obra, para, cómo hizo con Dios Padre, y como hará más 
adelante con Dios Espíritu Santo, alabarlo y glorificado.

Efesios 1:7-12 «En quien (en El Amado, esto es, en Cristo Jesús) tenemos 
redención (rescate, pago por nuestra libertad, pues antes éramos esclavos 
del pecado, su influencia y su poder) por Su Sangre (representa su vida, la 
cual fue el pago total del precio de la redención, ver Levítico 17:11,
Romanos 3:24-25, Hebreos 9:22 y 1ª Pedro 1:18-19), el perdón de 
pecados (pues todos nuestros pecados, ofensas e iniquidades fueron 
atribuidos, colocados e imputados a Cristo, y en ÉL fueron juzgados y 
condenados, pagando ÉL la deuda y sufriendo el castigo por todos y cada 
uno de ellos, ya que fue considerado culpable de todos ellos) según las 
riquezas de Su Gracia (conforme a Su rica y abundante Gracia, tan amplia
y suficiente que abarca a Todos sin excepción; Nadie queda excluido de las 
bendiciones de la Expiación) que hizo sobreabundar para con 
nosotros (EL desbordó SU bondad Sobre nosotros. Su Gracia es rica y 
sobreabundante) en toda sabiduría e inteligencia (la Redención trae y 
conlleva entendimiento de origen divino, conocimiento de las cosas eternas 
y celestiales 1ª Corintios 2:6-7 y 2:12 y 16), dándonos a 
conocer (descubriéndolo y mostrándonos) el misterio (secreto divino 
revelado y descubierto totalmente ahora en el NT) de Su Voluntad (alude 
a Sus Propósitos eternos y secretos de Dios y que se van a cumplir), según 
su beneplácito (buen propósito, designio, plan ordenado y complacencia), 
el cual se había propuesto en Sí Mismo (Todo es de ÉL, por ÉL y para 
ÉL; ÉL es el inicio, la consumación, meta, clímax y Propósito de Todo), de 
reunir todas las cosas en Cristo (pondrá Todo bajo Cristo, aludiendo a Su 
Señorío Universal, descrito desde Apocalipsis 21:1 con los Cielos Nuevos 
y la Nueva Tierra.), en la dispensación del cumplimiento de los
tiempos (en el tiempo, economía y administración propicios de Dios, en la 
Plenitud de los tiempos), así las que están en los cielos (celestiales), como 
las que están en la tierra (terrenales; aún las que están debajo de la Tierra 
confesaran dicho Señorío, de arrodillan pero NO serán reconciliadas con 
ÉL, ver Filipenses 2:10 y Colosenses 1:20). En ÉL (En Cristo) asimismo 
tuvimos herencia (Cristo es la fuente de toda herencia divina, y nosotros 
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somos su patrimonio y su posesión, Ver Colosenses 1:12), habiendo sido 
predestinados (elegidos de antemano según Su Presciencia; ver estudio 
anterior, Efesios 1:3-6) conforme al propósito (según Su Plan) del que 
hace (Dios) todas las cosas (ÉL es Omnipotente) según el 
designio (consejo) de Su Voluntad (Su Voluntad es siempre perfecta, 
alude al Plan Eterno e inalterable de Dios), a fin de que seamos para 
alabanza de Su Gloria (nuestra meta y nuestro fin supremo y vital es
glorificar a Dios. La Redención es entera para Glorificar a Dios), nosotros 
los que primeramente (aunque puede aludir a los judíos, quiénes les fue 
anunciado y confiado primeramente el mensaje del Evangelio, ver
Romanos 1:16; en definitiva es aplicable para cada creyente que pone su fe 
en el Señor Jesús) esperábamos en Cristo.»

Podemos definir y clasificar esta maravillosa Obra de Cristo, en cuanto al 
tiempo; en Presente y Futuro.

Fuimos escogidos EN Cristo, Predestinados EN ÉL, luego fuimos creados 
y…. ¡después caímos!

NECESITAMOS UNA REDENCIÓN.

NECESITAMOS QUE NUESTROS PECADOS SEAN 
PERDONADOS.

Y, ¡DIOS LO HIZO TODO EN CRISTO!

Podemos ver la OBRA TRIPLE DE DIOS HIJO (EL AMADO) PARA 
CON SU IGLESIA:

1.- Nos REDIMIÓ con Su Sangre

2.- Nos revela el MISTERIO DE SU VOLUNTAD

3.- Nos recompensa con una HERENCIA.

Si en el tema anterior expusimos la Obra del Padre en cuanto al Plan y el 
diseño de la Iglesia, la elección colectiva (Predestinación) para ser 
adoptados hijos suyos, ser hechos a la imagen de Jesús y glorificarle, en 
este estudio expondremos la Obra del Hijo, del Amado quién pagó ÉL el
precio por la Iglesia, revelándonos Su Voluntad en el Tiempo Futuro y 
dándonos una Herencia espiritual, haciéndonos partícipes de ella.
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2ª Corintios 5:18-19 «Y todo esto proviene de Dios, quien nos reconcilió
consigo mismo por Cristo, y nos dio el ministerio de la reconciliación; 
que Dios estaba EN Cristo reconciliando consigo al mundo, NO
tomándoles en cuenta a los hombres sus pecados, y nos encargó a nosotros 
la palabra de la reconciliación.»

NO HAY REDENCIÓN FUERA DE JESÚS

1.-REDENCIÓN POR SU SANGRE

Aunque hecha una vez en el pasado, y para siempre, la REDENCIÓN es la 
Obra de Cristo por excelencia.

Agustín lo expresó así: «Cristo compró a la iglesia impura para poder 
hacerla inmaculada». Cristo la compró con Su propia sangre y pagó el 
castigo por nuestro pecado.

La esclavitud espiritual halla su origen en la caída del hombre (Génesis 3).

Yo recuerdo que me enamoré de la belleza física de mi esposa, la cual al 
conocerla más, me enamoraba más….Pero Cristo eligió a Su Esposa, que 
era sucia por el pecado, imperfecta por rebelarse ante Su Creador, con
manchas, con vestidos arrugados, para limpiarla, perfeccionarla, amarla, 
cuidarla, hacerla santa, y … ¡CASARSE CON ELLA!

La Redención fue llevada a cabo en el plano histórico en un monte a las 
afueras de Jerusalén en el año 30 d.C, pero que tuvo su origen en el 
Perfecto pensamiento y en el sublime Plan y la Voluntad de Dios, para de
una forma magistral, sin igual y maravilloso revelar SU Justicia (juzgando 
todo pecado) a la par que Su Amor (ofreciendo Salvación a todo pecador).

La imagen de un Cordero o de un macho cabrío sacrificado como parte del 
plan redentor y Salvador, se remonta a la Pascua (Éxodo 12:1-13); allí Dios 
veía la sangre derramada y rociada y pasaba por alto», pero la deuda por el 
pecado y las demandas de SU Justicia estaban aún intactas…

A ESO VINO CRISTO

Mateo 20:28 «Como el Hijo del Hombre NO vino para ser servido, sino 
para servir, y para dar su vida en rescate por muchos.»
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Lucas 19:10 «Porque el Hijo del Hombre vino a buscar y a salvar lo que se
había perdido.»

Para la palabra o el término REDENCIÓN hay varias acepciones en griego:

1.-AGORAZO, significa comprar en el mercado. Por ejemplo, una mujer 
sale cada mañana a hacer sus compras para el día. Ella compra vegetales y 
fruta, paga con dinero en efectivo, y regresa a casa. Ella paga el precio, las 
cosas que compró ya le pertenecen. El sentido de la palabra es «comprar y 
sacar», Esta es la palabra que Pablo usó en 1 Corintios 6:20. Habéis sido 
comprados por precio.

2.- EXAGORAZO que significa comprar del mercado para el consumo 
propio (uso personal) para jamás venderse de nuevo. Esta es la palabra que
Pablo usó en Gálatas 3:13, Cristo nos redimió de la maldición de la ley.

Nos compra para liberarnos.

3.- LUTROO significa simplemente el pagar un rescate, el precio en sí con 
el fin de libertar al esclavo.

La Perfecta Vida del Perfecto Cordero de Dios sobre el altar de la Cruz es 
el único «Lutron» capaz de satisfacer la Justicia de Dios respecto al 
Pecado.

Ver 1ª Pedro 1:18, Tito 2:14.

4.- APOLUTROSIS, Pablo lo usa aquí, en el v.7 de este capítulo 1 de 
Efesios, donde se alude al precio por el rescate, que es la sangre derramada 
(Levítico 17:11), la vida perfecta de Cristo ofrecida en Sacrificio. Ver
Hebreos 9:22.

Significa libertad por medio del precio de rescate con el fin de libertar a la 
persona de la esclavitud de la cual está sometida.

Si vimos, en el estudio anterior, que la elección tiene lugar EN Cristo, la 
Redención se encuentra únicamente en ÉL.

1ª Corintios 1:30 «Mas por ÉL estáis vosotros en Cristo Jesús, el cual nos 
ha sido hecho por Dios sabiduría, justificación, santificación y redención»

ÉL es el rescatador y el rescate, y nosotros (los que creemos en ÉL) somos
los rescatados
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El PERDÓN depende del derramamiento de sangre (Hebreos 9:22), y ésta 
constituye el único fundamento para nuestro perdón.

¿Cuál es la principal diferencia entre el Perdón humano y el Perdón 
Divino?

Que el humano, a veces, aún mereciendo un castigo, éste se borra, se anula 
y no es impuesto.

Pero en el Divino NO es así, ÉL es Juez Justo y NO otorga indultos, ni
tiene amnistía con el Pecador (palabra derivada de amnesia, que significa 
pérdida de memoria).

ÉL se basa en el hecho de que YA ha habido juicio, sentencia, ejecución y 
castigo por el pecado (YA ha sido pagado), y ahora ÉL puede perdonar
solamente porque el castigo derivado del pecado ha sido ejecutado y 
pagado.

DIOS NO PUEDE PERDONAR HASTA QUE EL CASTIGO YA HA
SIDO PAGADO EN SU TOTALIDAD Y HA HECHO ANTES 
JUSTICIA, JUZGANDO.

En Juan 8:24, Jesús dijo: «PORQUE SI NO CREÉIS QUE YO SOY, EN
VUESTROS PECADOS MORIRÉIS»

10 veces aparece esta palabra (Redención) en el Nuevo Testamento, 7 en
las cartas de Pablo, y de ésas, 3 en Efesios.

Podemos decir, que a Pablo le interesaba más (y por eso lo enfatiza así) el 
pecado cómo poder esclavizador, cómo tirano, más aún que los propios 
pecados o transgresiones en sí, ya que podemos ver en sus escrito 
(inspirados y revelados por Dios Espíritu Santo) que él (Pablo) pensaba en 
la salvación en términos de liberación.

Habiendo hablado del Rescate, NO podemos ni debemos pasar por alto las
diferentes TEORÍAS DEL RESCATE.

Desde, aproximadamente, el Siglo XI, hemos pasado de disfrutar y 
deleitarnos en la Redención, al extremo de meditarlo y razonar la 
lógicamente, cayendo en varias herejías, las cuales perduran a día de hoy:
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1.- TEORÍA DE LA INFLUENCIA MORAL, donde se enfatiza Su Amor y 
se percibe la muerte de Cristo en la Cruz cómo un ejemplo de un amoroso 
autosacrificio, pero nunca un pago de de ningún tipo.

Reduce la expiación de Cristo a un EJEMPLO, no más allá de la muerte 
como mártir de Juan Huss o Policarpo

2.- TEORÍA GUBERNAMENTAL, donde ahora se enfatiza Su Ira, siendo 
la Cruz una muestra simbólica de la Ira de Dios contra el pecado, NO un 
verdadera rescate o expiación, sino más bien, un ejemplo o una muestra 
simbólica de lo que la Justicia de Disco debe o debiera hacer con el pecado.

Lo perciben como una muestra pública de Su Justicia, pero NO como un 
verdadero pago o rescate por los pecadores, ya que creían que Dios podía 
personar el pecado (y por tanto al pecador) sin ningún pago.

3.- TEORÍA DEL RESCATE, muy oída y mal predicada en púlpitos hoy 
idea, se basa de la idea de que la muerte de Cristo fue un pago entregado a 
Satanás.

Algo así, Dios ofreciendo a SU Hijo al diablo como precio de rescate para 
que quedásemos libres.

Está basada en una mala interpretación del término bíblico «Rescate», y en 
un mal entendimiento de todo el panorama bíblico.

La Muerte de Cristo Fue una ofrenda y un sacrificio A DIOS (Efesios 5:2,
Hebreos 9:14), y NO un rescate pagado por Dios al diablo, sino más bien 
una deuda pagada a Dios por los pecadores, una satisfacción a SU Honor.

4.- TEORIA DE «CHRISTUS VICTOR«, donde la Obra de Cristo (Su 
Muerte y Resurrección) significaron tan solo un triunfo sobre todos los
enemigos del hombre.

Y aunque tiene gran razón (ver Colosenses 2:14-15), reducen el significado 
de la Cruz, y lo centran única y exclusivamente en el hombre, pasando por
alto que Cristo se ofreciera a Dios en la Cruz.

Estas teorías, tienen algo de verdad, pero NO abarca toda la verdad y la 
revelación bíblica como lo hace la siguiente:

5.- TEORÍA DE LA SATISFACCIÓN PENAL, ya que alude a un 
castigo infligido por una ofensa cometida.
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Se trata de una Expiación Penal Sustitutoria, ya que hay un intercambio 
directo entre la persona que sufre el castigo por otros (u otros) que 
realmente lo merecen.

Hebreos 9:12 «(…) entró una vez para siempre en el Lugar Santísimo,
habiendo obtenido eterna Redención.»

CRISTO LLEVÓ NUESTRO CASTIGO Y NUESTRA CULPA, 
SIENDO UNA SUSTITUCIÓN PENAL Y VICARIA.

Fue una satisfacción del honor de Dios, de Su Justicia, de Su Santidad y de 
Su Amor (Salmos 85:10).

La Muerte de Cristo fue una Propiciación de la Ira, la Venganza y la Furia
de Dios, y una expiación por el pecado del hombre (Romanos 3:24-26)

Cristo fue nuestro perfecto sustituto y representante, libre de pecado, Quién 
murió para pagar el castigo de Dios por nuestros pecados.

Romanos 5:6 dice que Cristo murió por los impíos.

Romanos 5:8 dice que siendo aún pecadores, murió por nosotros.

Romanos 4:25 dice que fue entregado por nuestras transgresiones.

1ª Corintios 15:3 dice que murió por nuestros pecados conforme a las 
Escrituras.

Gálatas 1:4 dice que se dio a Sí Mismo por nuestros pecados.

Y así podemos seguir con más versículos: Efesios 1:7, Hebreos 9:28, 1ª 
Pedro 2:24 y 3:18, 1ª Juan 2:2, 3:16 y 4:10,…

¿DE QUÉ TENEMOS REDENCIÓN?

1.- De la Pena («maldición) de la Ley, la ira retributiva de Dios por el 
pecado. Ver Gálatas 3:13, Romanos 3:24-25

2.- De la Ley misma, Romanos 6:14 y 7:4

3.- Del Poder del Pecado en la vida de uno, Juan 8:34 y 26, Romanos 6:2,
6:6, 6:12-14, Tito 2:14, 1ª Pedro 1:18-19.
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4.- De Satanás, Hechos 26:18, 2ª Timoteo 2:26, Hebreos 2:14-15

5.- De toda maldad, incluyendo nuestro presente cuerpo carnal y mortal, 
que será consumada y realizada en su totalidad en SU 2ª Venida. Ver 
Gálatas 1:4, Efesios 1:14, Romanos 8:23, Lucas 21:28

6.- Del Temor de la Muerte, Hebreos 2:15

Para que el esclavo del pecado pudiese ser libertado era imprescindible y 
necesario que las demandas de la Justicia de Dios quedasen satisfechas.

NO bastaba con que el Perfecto y Santísimo Hijo Eterno de Dios se 
presentara en la Tierra como el Libertador y Redentor, sino que debía de 
entregarse a Sí Mismo en sacrificio, cargando y portando todo pecado e 
iniquidad y acabando con ellos en la CRUZ.

LA MUERTE DEL REDENTOR ES EL MEDIO DE NUESTRA
REDENCIÓN.

ÉL entregó Su Vida en lugar de la nuestra; y al igual que Booz, el Pariente 
Redentor de Rut, y de una forma infinitamente mejor y más sublime, al
final, en el Tiempo Perfecto, este redentor se hallará con SU Esposa a su 
lado, en medio de Sus posesiones, que serán todas las esferas de la 
Creación, ya una vez redimida.

2.- REVELACIÓN DEL MISTERIO DE SU VOLUNTAD

Ahora pasamos a hablar de la Bendición futura, LA UNIDAD 
RECONCILIADA EN ÉL Y BAJO ÉL.

Recordar que TODAS las cosas fueron creadas EN Cristo (Colosenses
1:16), pero tras la caída, la rebelión, el pecado hubo un desorden y un caos 
general.

Dios nos dice que a SU Tiempo, TODAS las cosas serán restauradas a su 
función, en unidad y bajo Cristo (Colosenses 1:20)

Ver estudio de Colosenses1:15-23 http://detalmanera.com/iv-la-tesis-
doctoral-de-pablo-colosenses-115-23/
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Podíamos ver a modo de ilustración, cómo cuando un general, después de
una batalla, recoge y reúne a los diferentes integrantes de su ejército, para, 
nuevamente, tenerlos bajo su autoridad militar.

Todo esto es un Misterio, algo NO revelado (secreto) en el Antiguo 
Testamento, planeado por ÉL desde la pasada Eternidad.

Este Misterio («mustérion») NO puede ser descubierto por medios
humanos, sino que es revelado por ÉL en el momento oportuno y propicio.

Cristo es el Misterio se Dios, y la Iglesia es el misterio de Cristo.

En definitiva, un misterio es algo que ÉL NO ha revelado plenamente y, 
que ahora, nos lo está dando a conocer, siendo además el placer y el agrado 
de su corazón el hacerlo.

Al comienzo por medio de Adán y Eva, luego con Abraham y sus 
descendientes, y por último, por medio del pueblo de Israel, pero ahora de 
una manera perfecta y total, EN Cristo, y para toda la humanidad.

Por eso predicamos el Evangelio de la Reconciliación para con Dios, pues 
todo Aquel que cree en él, en las «Buenas Nuevas de Salvación» entra a 
participar de las bendiciones espirituales de Dios EN Cristo.

¿CUÁL ES ESE MISTERIO AHORA REVELADO EN CRISTO?

REUNIR Y RECAPITULAR TODAS LAS COSAS EN CRISTO, 
PARA QUE EN TODO TENGA ÉL LA PREEMINENCIA 

(Colosenses 1:18)

¿CUANDO?

EN EL CUMPLIMIENTO DE LOS TIEMPOS ESTABLECIDOS, EN
EL PUNTO CULMINANTE DE LA OBRA DE DIOS.

Estos versículos (Efesios 1:9-10) se tratan de uno de los pasajes más 
difíciles de entender, debido a la inmensidad y a la profundidad del 
pensamiento y la teología Paulina, siendo a la vez, unos versículos claves 
para entender toda la carta.

Dios deseaba que Cristo administrara o gobernara la «plenitud de los
tiempos», bajo Su Eterno Señorío.
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Ahora, EN Cristo ha sido plenamente revelado el propósito de la Voluntad 
Divina.

Este Misterio se refiere a la Obra Redentora en su totalidad, es decir, todo 
lo que Dios se propuso hacer EN Cristo.

Iniciado en la Cruz, este Plan Eterno se extiende mucho más allá de ella, y 
es puesto en acción por Dios mediante la Iglesia, siendo Cristo la Cabeza 
de ésta

Dios está actuando e impulsando todas las cosas hacia el momento en que 
Cristo gobierne sobre todo en los Cielos y en la Tierra, ese es el Pleroma 
(Plenitud de los tiempos), los Nuevos Cielos y Nueva Tierra (ver 
Apocalipsis 21)

Dios hizo a Cristo Cabeza sobre todas las cosas, y cuando Todo esté 
sometido a ÉL, entonces habrá Paz y Armonía completas.

Isaías 2:4  «Y juzgará entre las naciones, y reprenderá a muchos pueblos; y 
volverán sus espadas en rejas de arado, y sus lanzas en hoces; no alzará 
espada nación contra nación, ni se adiestrarán más para la guerra.»

Isaías 11:6 «Morará el lobo con el cordero, y el leopardo con el cabrito se
acostará; el becerro y el león y la bestia doméstica andarán juntos, y un 
niño los pastoreará.»

Isaías 55:12 «Porque con alegría saldréis, y con paz seréis vueltos; los 
montes y los collados levantarán canción delante de vosotros, y todos los
árboles del campo darán palmadas de aplauso.»

Salmos 96:12-13 «Regocíjese el campo, y todo lo que en él está; entonces 
todos los árboles del bosque rebosarán de contento, delante de Jehová que 
vino; porque vino a juzgar la tierra. Juzgará al mundo con justicia, y a los 
pueblos con su verdad.»

EN LA PLENITUD DE LOS TIEMPOS SERÁN REUNIDAS TODAS 
LAS COSAS EN CRISTO.

Todo el Pasado, Presente y Futuro confluyen hacia el instante en que toda 
rodilla tendrá que doblegarse ante ÉL, y toda lengua confesar que JESÚS
ES SEÑOR (Filipenses 2:9-11).
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ESTE ES EL MISTERIO: EL PROPÓSITO DE REUNIR TODAS LAS 
COSAS CELESTIALES Y TERRENALES EN CRISTO.

Si bien y ciertamente Cristo es SEÑOR, Todas las cosas del Cielo y de la 
Tierra aún NO han sido reunidas EN EL, y sometidas a ÉL.

Aún NO hemos llegado a ese tiempo (actualmente estamos en un orden 
diferente), pero Dios nos ha revelado este acontecimiento que antes no lo
fue revelado, (parcialmente a patriarcas y profetas en el AT), y tenga por 
seguro y ciertísimo que ocurrirá.

TODO ESTARÁ SOMETIDO Y BAJO EL GOBIERNO DE ÉL, Y EN EL 
TIEMPO COMPLETO, SE LO ENTREGARÁ AL PADRE.

1ª Corintios 15:24 » Luego el fin, cuando entregue el reino al Dios y 
Padre, cuando haya suprimido todo dominio, toda autoridad y potencia.,

Los acontecimientos humanos se han desarrollado (y continúan 
desarrollándose) en la dirección señalada, aproximándose cada vez más al
Clímax de la historia humana, en la cual el Señor Jesús ocupará el lugar de 
preeminencia que sólo a ÉL corresponde, cuando todas las personas y todos 
los elementos sean puestos y reunidos bajo Su Autoridad y Control.

De momento, ÉL es ya la Cabeza de Su Cuerpo, pero un día Todas las 
cosas (las del Cielo y las de la Tierra) reconocerán y se someterán a SU 
Señorío.

TODAS LAS COSAS QUE FUERON CREADAS POR MEDIO DE ÉL Y
PARA ÉL, SE MANTIENEN UNIDAS EN ÉL, Y FINALMENTE 

ESTARÁN SUJETAS S SU AUTORIDAD.

1ª Corintios 15:27-28 «Porque todas las cosas las sujetó debajo de sus 
pies. Y cuando dice que todas las cosas han sido sujetadas a ÉL, claramente 
se exceptúa Aquel que sujetó a ÉL todas las cosas. Pero luego que todas las 
cosas le estén sujetas, entonces también el Hijo mismo se sujetará al que le 
sujetó a ÉL todas las cosas, para que Dios sea todo en todos.»

CRISTO ES EL ADMINISTRADOR DE LA HISTORIA, LA QUE 
AHORA HALLA SU PLENITUD Y LOGRA SU ÚLTIMO DESTINO 

CON ÉL.

LA CRUZ TIENE UN ALCANCE CÓSMICO Y UNIVERSAL
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3.- RECOMPENSA DE SU HERENCIA

Somos designados como herencia para heredar a Dios, siendo Cristo la 
fuente de la herencia divina del creyente.

ÉL nos ha dado una herencia por algo que nosotros NO hemos hecho (pero 
que Alguien SÍ ha hecho por nosotros); y éste es el Plan y el Propósito de 
Dios, que los creyentes tengan una parte en la Herencia de Cristo.

La Herencia es la posesión que Dios prepara para Sí Mismo EN Cristo, que 
se verá en toda su extensión y brillantez en la plenitud de los tiempos a
través de la Iglesia, revelando maravillosamente la Gloria de Dios

NOSOTROS VAMOS A HEREDAR CON CRISTO PORQUE 
ESTAMOS EN CRISTO; Y A LA VEZ SOMOS LA MISMA HERENCIA

DE DIOS EN CRISTO; ESTO ES, SU AMADA IGLESIA.

Romanos 8:17   «Y si hijos, también herederos; herederos de Dios y 
coherederos con Cristo, si es que padecemos juntamente con ÉL, para que
juntamente con ÉL seamos glorificados.»

1ª Corintios 3:21-23   «Así que, ninguno se gloríe en los hombres; 
porque todo es vuestro: sea Pablo, sea Apolos, sea Cefas, sea el mundo, sea 
la vida, sea la muerte, sea lo presente, sea lo por venir, todo es vuestro, y 
vosotros de Cristo, y Cristo de Dios.»

TODAS LAS COSAS NOS PERTENECEN, INCLUSO CRISTO; ÉL 
NOS LO HA DADO.

ÉL nos ha predestinado, NO a que nadie se pierda ni sea condenado, sino
para que recibamos una herencia, la cual proviene de SU Gracia, y 
NUNCA de algún mérito nuestro.

¿POR QUÉ?

POR QUE ESE FUE EL PLAN Y EL PROPÓSITO DE DIOS, Y NO
PUEDES RECIBIR NADA MEJOR

Pablo finaliza esta alabanza a DIOS EL HIJO de la misma manera que la 
finalizó con  la alabanza a DIOS EL PADRE por SU Obra, y de la misma 
manera que finalizará cuando exponga la Obra de DIOS ESPÍRITU 
SANTO.
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¿CÓMO?

PARA ALABANZA DE SU GLORIA

El creyente existe y debe su razón de ser para ser para alabanza de SU 
Gloria.

A veces vemos que se interpreta justo de manera opuesta, creyendo que
Dios está para satisfacer nuestros deseos y caprichos centrados en uno 
mismo, y NO es así.

EL CREYENTE EXISTE PARA GLORIFICAR A DIOS

Por eso cuando el creyente se encuentra en el centro de la Voluntad de 
Dios, vive una vida de Plenitud, Gozo, Satisfacción y Alegría; y, de la 
manera contraria, cuando NO se encuentra en la esfera de SU Voluntad, es
cuando aparecen  y avecinan problemas en la vida de éste.

Dicho de otro modo, ¿Para qué nos escogió, predestinó, creó, redimió,
justificó y selló con SU Espíritu Santo?
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PARA ALABANZA DE LA GLORIA DE SU GRACIA

Para la frase «los que primeramente esperábamos EN  Cristo» existen 2 
posibilidades, con un enfoque temporal:

1.- Alude a los creyentes de extracción judía de la Iglesia Primitiva, y 
después de éstos los gentiles, teniendo en cuenta el versículo 13 que dice
«vosotros» (creyentes gentiles)

2.- Alude, en un sentido total, a los creyentes EN Cristo del Nuevo 
Testamento, antes que los judío (el remanente judío que crea en ÉL) que
tendrán su esperanza cuando alcance la plenitud de los gentiles

Y aquí Pablo finaliza la 2ª Parte o estrofa de este himno de alabanza que
comenzó en el Versículo 3, y que acabará en el 14.

En esta 2ª parte (de 3 que podemos claramente diferenciar), Pablo ha
expuesto la Obra Redentora de Cristo, y por ello, nosotros, 
desde DETALMANERA, no podemos hacer otra cosa que, al igual que el 
propósito original de estas palabras, alabar a Dios por Quién es Él, y por
Todo lo que ha hecho a nuestro favor, y sobre todo, para SU Gloria.

En este estudio hemos podido comprobar que Dios nos dio a Su Hijo, en el 
siguiente, veremos qué Dios nos ha dado al Espíritu Santo.

1ª Juan 4:9 y 13 «En esto se mostró el amor de Dios para con nosotros, en 
que Dios envió a SU Hijo Unigénito al mundo, para que vivamos por ÉL. 
En esto conocemos que permanecemos en ÉL, y ÉL en nosotros, en que
nos ha dado de su Espíritu.»

DIOS LO HA DADO TODO.

Cómo se suele decir, «el hombre NO era digno de ser redimido por Dios, 
pero era digno de Dios el redimir al hombre»

Te invitamos que puedas leer con nosotros el siguiente estudio, donde 
Pablo expone y alaba la Obra de Dios Espíritu Santo.
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TEMA 5.- LA BENDICIÓN DEL ESPÍRITU 

SANTO: PROTEGE, GUÍA, APLICA Y SELLA 

(EF. 1:13-14)
Pablo finaliza esta hermosa y profundísima alabanza que comenzó en el 
versículo 3 del primer capítulo de Efesios, alabando y glorificando al Dios 
Trino, en este caso, y en estos versículos que exponemos hoy, a DIOS 
ESPÍRITU SANTO.

Estamos hechos y creados para adorar algo, de hecho es algo innato, y lo 
vamos a hacer, entregándonos a ello; pero NO existe absolutamente nada ni
nadie aparte del Dios Trino que merezca tal cosa.

Ninguna otra cosa creada puede darte tanto, es más, los ídolos demandarán 
de ti sin darte nada; por eso Pablo alaba y adora al único digno por Quién
es ÉL, y por lo que ha hecho ÉL.

Efesios 1:13-14 «En ÉL (En Cristo también esperasteis vosotros los 
gentiles) vosotros (observando que el V.11 ese «Nosotros» trata de 
creyentes de extracción judía, ahora alude a los creyentes gentiles), 
habiendo oído (la FE viene como consecuencia de oír el Mensaje de Dios, 
y creer en ÉL, Romanos 10:17) la Palabra de Verdad (La Palabra de la 
Cruz, 1ª Corintios 1:18; es la Palabra de Verdad que nos liberta y santifica. 
Ver Juan 8:32 y 17:17), el Evangelio de vuestra salvación (buenas nuevas 
de salvación, provistas en la Cruz del Calvario), y habiendo creído (el
Evangelio demanda y exige arrepentimiento y FE) en ÉL (Cristo es el
objeto y el fundamento único de la FE, ÉL es el iniciador y el 
perfeccionador de ella), fuisteis sellados (al momento de la conversión, el 
Espíritu Santo viene a morar en el creyente, dándonos seguridad, 
autenticidad, autoridad y, sobre todo, propiedad legítima y posesión, al 
igual que un sello en un contrato o una carta) con el Espíritu Santo de la
promesa (el propio Espíritu Santo es la promesa en sí y el sello mismo. 
Ver Lucas 24:29), que es las arras (primer pago por adelantado, fianza, 
adelanto o anticipo inicial y depósito fijo de lo inconmensurable que 
recibiremos, y de todo lo que ha de ser cumplido en nosotros, por Gracia.
Ver 2ª Corintios 1:22 y 5:5) de nuestra herencia hasta la redención de la 
posesión adquirida (el día de nuestra Resurrección, cuando recibamos un 
cuerpo glorificado como el Suyo. Ver Romanos 8:23, Filipenses 3:21, 
Efesios 4:30), para Alabanza de Su Gloria (nuestra meta, fin y Propósito
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supremo es glorificarle por todo cuanto ÉL ha obrado por nosotros, y para 
Su Gloria).»

El énfasis en estos 2 versículos recaen ahora en la recepción del Evangelio 
de Salvación, enfocándose ahora en los creyentes de extracción pagana y 
gentil (de algún modo, nosotros).

LOS GENTILES TAMBIÉN ENTRAN Y SON PARTÍCIPES EN LA 
HERENCIA DE DIOS.

Este es parte del Misterio y del Plan de Dios, cosa que en el Capítulo 2 va a 
exponer Pablo (y por consiguiente, nosotros)

Recordar que los destinatarios de esta carta, los efesios, eran creyentes que
NO eran judíos en su mayoría, sino que eran gentiles que abrazaron el 
Evangelio de Salvación para todo aquel que cree, primeramente al judío, 
luego al griego (a todos).

Ese fue el Plan de Dios desde la Eternidad, y así se lo mostró a Abraham, al 
decirle que en él (Abraham) serían benditas todas las familias y naciones de
la Tierra.

Primero Pablo habló en términos desde la Eternidad pasada, cuando fuimos 
elegidos EN Cristo, luego habló de la Redención (pues tras ser elegidos, 
fuimos creados, y caímos), y ahora, en estos versículos, nos habla de cómo 
estar EN Cristo, es decir, cómo recibir el Evangelio de Salvación, y 
convertirse.

Dios El Padre planea y predestina la Iglesia, Dios El Hijo la compra con Su
Sangre derramada y la redime, y Dios Espíritu Santo asegura sellándonos, y 
aplica estás verdades en nosotros.

En estos versículos destacan por encima de todo, 3 verbos, ante los cuales, 
podemos decir que son los 3 ingredientes esenciales ante la tarea de 
Evangelización, es decir, al proclamar el Mensaje del Evangelio.

1.- OÍDO: El Mensaje de Salvación de Dios EN Cristo debe ser oído; y 
para ser oído, antes debe ser fielmente predicado y expuesto. Ver el 
Mensaje del Evangelio: http://detalmanera.com/plan-salvacion-evangelio/

NO es simplemente escucharlo, sino escucharlo con comprensión.

Lo primero de todo es recibir el Mensaje, y con él la semilla
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Romanos 1:16   «Porque NO me avergüenzo del Evangelio, porque 
es poder de Dios para salvación a todo aquel que cree; al judío 
primeramente, y también al griego.»

Romanos 10:14, 17-18 « ¿Cómo, pues, invocarán a aquel en el cual no han 
creído? ¿Y cómo creerán en aquel de quien no han oído? ¿Y cómo oirán sin 
haber quien les predique? Así que la fe es por el oír, y el oír, por la Palabra 
de Dios. Pero digo: ¿No han oído? Antes bien, Por toda la tierra ha salido la 
voz de ellos, y hasta los fines de la tierra sus palabras.»

2.- CREÍDO, el Mensaje de Reconciliación de Dios debe ser creído y 
aceptado por FE, siendo Cristo, Su Persona y Su Obra, el objeto y el 
fundamento de la FE, el autor y el consumador de ella (la NVI dice el 
iniciador y el perfeccionador)

Creer es un verbo que se repite casi 100 veces en el Evangelio de Juan.

Juan 1:12 » Más a Todos los que le recibieron, a los que creen en su 
nombre, les dio potestad de ser hechos hijos de Dios»

Juan 3:36 «El que cree en el Hijo tiene Vida Eterna; pero el que rehúsa 
creer en el Hijo NO verá la vida, sino que la ira de Dios está sobre él.»

Juan 20:31 «Pero éstas se han escrito para que creáis que Jesús es el 
Cristo, el Hijo de Dios, y para que creyendo, tengáis vida en Su Nombre.»

3.- SELLADO, ser sellado con el Espíritu Santo mismo (NO con una
porción o una parte de ÉL) es la plena garantía de que el creyente algún día 
recibirá completamente la herencia que Dios ha preparado, y que el propio 
Pablo nos habló de ella en el versículo 11 de este primer capítulo 1 de 
Efesios.

Cumple la promesa hecha por Jesús en Juan 14, así como en: Mateo 3:11, 
Juan 7:39, Juan 15:26.

Ahora tenemos sólo un mero anticipo, pero un anticipo seguro, que nos 
asegura lo que un día tendremos.

2ª Corintios 1:21-22   «Y el que nos confirma con vosotros en Cristo, y el
que nos ungió, es Dios, el cual también nos ha sellado, y nos ha dado las 
arras del Espíritu en nuestros corazones.»
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¿CUÁL ES LA LABOR DEL ESPÍRITU SANTO EN ESTE 
PROCESO?

Partiendo del hecho bíblico que el Espíritu Santo opera en todas y cada una
de las etapas de la Salvación del pecador, y que ésta es obra de Dios 
consideramos que éste NO opera, es decir, NO regenera con anterioridad y 
en secreto, para escuchar la Palabra y recibirla; sino que más bien, opera 
conjuntamente con la Palabra, la cual es la semilla que germina para Vida 
Eterna.

Juan 6:63   «El espíritu es el que da vida; la carne para nada aprovecha; las 
palabras que YO os he hablado son espíritu y son vida».

Lucas 8:11 «Esta es, pues, la parábola (en alusión a la parábola del 
sembrador): La semilla es la palabra de Dios.»

El impulso de buscar a Dios se origina en Dios, pero el resultado de ese 
impulso depende de nuestra libre respuesta a dicho estímulo, impulso o 
atracción divina; a esto le denominamos Sinergismo Evangélico.

La Soberana elección de Dios EN Cristo NO excluye la cooperación
humana, puesto que debemos oír el Mensaje y creerlo.

Las continuas exhortaciones y mandatos universales a arrepentirse y a creer 
sólo tienen sentido si es cierto que podemos aceptar o rechazar la salvación 
que Dios ofrece en Cristo (Isaías 55:7, 45:22, Ezequiel 33:11, Mateo 11:28,
28:19, Juan 7:37, Hechos 17:30, Apocalipsis 22:17,…

Sin llegar al extremo de que el hombre es totalmente pasivo en su 
salvación, afirmamos que hay una Gracia de Dios (NO consideramos que 
sea irresistible, ver Hechos 7:51 o Mateo 23:37) que convence, llama,
ilumina y capacita, y que precede la conversión y torna el arrepentimiento y 
la fe posibles.

LA GRACIA DE DIOS SIEMPRE PRECEDE A CUALQUIER 
ACCIÓN HUMANA

Esta «Gracia Preveniente» es un Obra del Espíritu Santo (el Vivificador) 
que «abre el corazón» del no regenerado ( Hechos 16:14 ) a la verdad del 
Evangelio, y lo capacita para responder positivamente en fe, ya que antes 
de que un hombre pecador pueda pensar correctamente en Dios, debe haber
una obra de iluminación realizada dentro de él; y tal obra es ejercitada por 
el Espíritu Santo mediante la Palabra de Dios.
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La gracia preveniente y habilitadora es iluminadora, convincente,
conciliadora, invitadora y capacitadora, y actúa de modo colaborativo y 
sinérgico con la voluntad humana, quien debe arrepentirse y creer en la
oferta de Salvación de Dios.

La gracia preveniente opera vigorosamente dejando al hombre en 
condiciones de discernir (ahora está siendo iluminado) verdades básicas 
relacionadas a la salvación, así como dotarlo de condiciones de resistir o no 
a la gracia divina; pues su penetración va a la “cámara oscura”, que es el 
corazón humano, y ahora hay iluminación, convicción y atracción.

Pablo se refiere a ella en Efesios 1:18 «(…) alumbrando los ojos de vuestro 
entendimiento…»

1ª Pedro 1:23-25 NVI «Pues ustedes han nacido de nuevo, no de simiente
perecedera, sino de simiente imperecedera, mediante la palabra de Dios que 
vive y permanece. Porque «todo mortal es como la hierba, y toda su gloria 
como la flor del campo; la hierba se seca y la flor se cae, pero la Palabra
del Señor permanece para siempre». Y esta es la Palabra del Evangelio que 
se les ha anunciado a ustedes.»

2ª Timoteo 3:15   «y que desde la niñez has sabido las Sagradas Escrituras, 
las cuales te pueden hacer sabio para la salvación por la fe que es en Cristo 
Jesús.»

Dios se comunica por medio y a través de Su Palabra, que siendo recibida 
por la fe, germina en el Corazón gracias a la acción vivificadora del 
Espíritu Santo, quien ilumina la mente y el corazón a través de la Palabra.

ÉL llama y desea atraer a Todos por medio y a través de SU Palabra (queda 
claro que a iniciativa y la invitación es de ÉL), y es través de ésta, y por el 
Espíritu Santo, que convence al hombre de su realidad pecaminosa y de la 
consecuencia de ello (Juan 16:7-11), sintiéndose confrontado por ella, pero 
a la vez aliviado y esperanzado por medio del Mensaje de salvación en 
Cristo.

Es la Palabra de Dios el instrumento usado por el Espíritu como base de 
convicción, persuasión y capacitación; siendo solamente posible abrir el 
corazón del pecador cuando se escucha en forma activa la predicación del 
Evangelio (recordar que Lidia estaba adorando a Dios y oyendo el mensaje,
y Dios le abrió el corazón, ver Hechos 16:14)
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La lectura y enseñanza de la Palabra de Dios son el medio fundamental por
el que El Padre atrae a las personas a Cristo (véase la historia del Rico y 
Lázaro en Lucas 16:27-31).

ÉL nos llama, nos atrae, nos convence y nos ilumina por SU Espíritu Santo,
y a través de SU Palabra, una Palabra la cual debemos oír, recibirla y creer, 
y ÉL (mediante Su Espíritu Santo) nos capacita e ilumina para creer en fe,
una fe que aumenta (puesto que la fe nace a partir de oír y creer dicha
Palabra)

Hebreos 4:12   «Porque la Palabra de Dios es viva y eficaz, y más cortante 
que toda espada de dos filos; y penetra hasta partir el alma y el espíritu, las 
coyunturas y los tuétanos, y discierne los pensamientos y las intenciones 
del corazón.»

El Espíritu Santo de Dios es el agente o causa primera en la Conversión y 
la Palabra de Dios la causa secundaria o instrumental, mientras que la 
voluntad humana permite su acción.

Al igual que en Juan 5:24 y 20:31, el orden de Salvación («Ordo Salutis») 
es el mismo: Oír la Palabra (de ahí viene la FE), creerla, y recibir Vida 
Eterna.

Juan 5:24   «Ciertamente les aseguro que el que oye mi palabra y cree al 
que me envió tiene vida eterna y NO será juzgado, sino que ha pasado de la 
muerte a la vida.»

Juan 20:31   «Pero estas se han escrito para que ustedes crean que Jesús es 
el Cristo, el Hijo de Dios, y para que al creer en su nombre tengan vida.»

La Salvación es una Obra entera de Dios, aunque el hombre se prepara en 
Arrepentimiento y en Fe, NO siendo estas de ninguna manera obras 
meritorias (pues reconocer nuestra bancarrota, e ir desde nuestra
impotencia a SU Omnipotencia NO es mérito alguno)

Romanos 4:4-5   «Pero al que obra, no se le cuenta el salario como gracia, 
sino como deuda; mas al que NO obra, sino CREE (Pablo distingue entre
obrar y creer como cosas que NO son lo mismo) en aquel que justifica al 
impío, su fe le es contada por justicia.»

Dios desea que Todos se salven (1ª Timoteo 2:4), pero ÉL nunca forzará a
nadie a hacerlo, por tal motivo, muchos resistirán la Gracia y finalmente se 
perderán, rechazando tal sublime invitación.
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¿QUÉ IMPLICA EL SELLO DEL ESPÍRITU SANTO A RAÍZ DE
LA BIBLIA?

1.-SEGURIDAD

Daniel 6:17   «Y fue traída una piedra y puesta sobre la puerta del foso, la 
cual selló el rey con su anillo y con el anillo de sus príncipes, para que el 
acuerdo acerca de Daniel no se alterase.»

Mateo 27:65-66   «Y Pilatos les dijo: Ahí tenéis una guardia; id,
aseguradlo como sabéis. Entonces ellos fueron y aseguraron el sepulcro, 
sellando la piedra y poniendo la guardia»

2.- AUTENTICIDAD

1ª Reyes 21:8   «Entonces ella escribió cartas en nombre de Acab, y las 
selló con su anillo, y las envió a los ancianos y a los principales que 
moraban en la ciudad con Nabot.»

3.- PROPIEDAD

Jeremías 32:10   «Y escribí la carta y la sellé, y la hice certificar con 
testigos, y pesé el dinero en balanza.»

4.- AUTORIDAD

Ester 8:8 «Escribid, pues, vosotros a los judíos como bien os pareciere, 
en nombre del rey, y selladlo con el anillo del rey; porque un edicto que se
escribe en nombre del rey, y se sella con el anillo del rey, no puede ser
revocado.»

Ester 8:10  «Y escribió en nombre del rey Asuero, y lo selló con el anillo 
del rey, y envió cartas por medio de correos montados en caballos veloces 
procedentes de los repastos reales;»

Ser SELLADOS CON EL ESPÍRITU SANTO es ser marcado como con
un sello vivo, para ser herencia de Dios, para indicarnos autenticidad de 
ÉL, seguridad respecto a ÉL, y sobre todo, para indicar propiedad; es decir,
que le pertenecemos exclusivamente a ÉL, que hemos sido apartados del 
mundo, y separados para el Cielo.

SOMOS COMO UNA CARTA SELLADA Y ASEGURADA QUE PONE 
«PROPIEDAD ÚNICA, EXCLUSIVA, PERSONAL E 
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INTRANSFERIBLE DE CRISTO, ADQUIRIDO POR ÉL, A PRECIO DE 
SANGRE»

El ganado y los esclavos se marcaban con el sello de sus dueños para
mostrar (y así, asegurar) a quién le pertenecía, y Dios Padre nos sella como 
SU Pertenencia con la imagen de SU Hijo: «Adquirido con la Sangre de MI 
Hijo, Propiedad valiosa de Jesús. NO TOCAR, VENGO PRONTO»

El sello es la marca de Posesión y de Autenticidad, existiendo un DOBLE 
PROPÓSITO EN ELLO:

• Implanta e imprime la imagen de Dios, comenzando la labor de 
santificación de semejanza a ÉL. Un sello se coloca en un 
documento, y ese sello tiene una imagen; pues eso mismo es lo que 
hace el Espíritu Santo sobre nosotros; es decir, implantar y restaurar 
SU Imagen sobre nosotros, los que creemos en ÉL.

• Indica e implica el derecho de legítima propiedad ( 2ª Timoteo 2:19), 
haciendo eficaz en el corazón del creyente la Obra Redentora de la 
Cruz y del Sepulcro Vacío.

2ª Timoteo 2:19   «Pero el fundamento de Dios está firme, teniendo 
este sello: Conoce el Señor a los que son suyos; y: Apártese de iniquidad
todo aquel que invoca el nombre de Cristo.

Una Verdad que debemos enfatizar y recalcar es que todo cristiano 
verdadero (quien ha puesto genuinamente su fe en el Señor Jesús) posee el 
Espíritu Santo, quien habita y mora en él, desde el momento preciso de su 
conversión.

• Juan 5:24   « De cierto, de cierto os digo: El que oye mi palabra, 
y cree al que me envió, tiene vida eterna; y NO vendrá a 
condenación, mas ha pasado de muerte a vida.»

• Romanos 8:9   «Mas vosotros no vivís según la carne, sino según el 
Espíritu, si es que el Espíritu de Dios mora en vosotros. Y si alguno 
NO tiene el Espíritu de Cristo, NO es de ÉL.»

• 1ª Corintios 3:16   « ¿No sabéis que sois templo de Dios, y que el 
Espíritu de Dios mora en vosotros?»

• 1ª Corintios 6:19   « ¿O ignoráis que vuestro cuerpo es templo 
del Espíritu Santo, el cual está en vosotros, el cual tenéis de Dios, y 
que no sois vuestros?

• Juan 14:17   «el Espíritu de verdad, al cual el mundo no puede 
recibir, porque no le ve, ni le conoce; pero vosotros le conocéis, 
porque mora con vosotros, y estará en vosotros.»
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• Romanos 8.15-17  «Pues no habéis recibido el espíritu de esclavitud 
para estar otra vez en temor, sino que habéis recibido el espíritu de
adopción, por el cual clamamos! Abba, Padre! El Espíritu mismo da
testimonio a nuestro espíritu, de que somos hijos de Dios. Y si hijos, 
también herederos; herederos de Dios y coherederos con Cristo, si es 
que padecemos juntamente con él, para que juntamente con él 
seamos glorificados.»

• Gálatas 4:6   «Y por cuanto sois hijos, Dios envió a vuestros
corazones el Espíritu de su Hijo, el cual clama! Abba, Padre!»

• 1ª Juan 4:13   «En esto conocemos que permanecemos en él, y él en 
nosotros, en que nos ha dado de su Espíritu. «

• Gálatas 3:2   «Esto solo quiero saber de vosotros: ¿Recibisteis el 
Espíritu por las obras de la ley, o por el oír con fe?»

El VERSÍCULO 14 nos dice que el sello del Espíritu Santo, esto es, el 
mismo Espíritu Santo son las ARRAS Y LA GARANTÍA PLENA DE
NUESTRA HERENCIA.

Por ejemplo, las arras del matrimonio tienen un significado en el que el 
hombre entregaba las arras a la mujer, como garantía inicial frente al
acuerdo vital que ambos acordaban, como es el Matrimonio.

Dios nos ha anticipado como fianza un anticipo divino de la Plena Herencia 
que un día disfrutaremos, cuando todos estemos reunidos bajo Cristo, y 
sometidos a Su Señorío.

Arras es un término legal y comercial que alude a un depósito o pago 
inicial, como un anticipo.

Nuestra Redención aún NO es completa, y NO lo será hasta que no 
poseamos un cuerpo resucitado y glorificado (como el de Cristo), pero
tenemos la plena certeza y seguridad que se llevará a cabo, que el que 
comenzó en nosotros la buena obra, la perfeccionará hasta el Día de 
Jesucristo (Filipenses 1:6)

Romanos 8:11   «Y si el Espíritu de aquel que levantó de los muertos a 
Jesús mora en vosotros, el que levantó de los muertos a Cristo Jesús
vivificará también vuestros cuerpos mortales por su Espíritu que mora en 
vosotros.»

Romanos 8:23   «y no sólo ella (la creación), sino que también nosotros 
mismos, que tenemos las primicias del Espíritu, nosotros también gemimos
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dentro de nosotros mismos, esperando la adopción, la redención de nuestro 
cuerpo.»

Filipenses 3:20-21   « Mas nuestra ciudadanía está en los cielos, de donde
también esperamos al Salvador, al Señor Jesucristo; el cual transformará el 
cuerpo de la humillación nuestra, para que sea semejante al cuerpo de la 
gloria suya, por el poder con el cual puede también sujetar a sí mismo todas 
las cosas.»

LA PRESENCIA DEL ESPÍRITU SANTO EN NOSOTROS, ES 
NUESTRA GARANTÍA DE QUE DIOS HA COMENZADO LA OBRA, 

Y DE QUE LA COMPLETARÁ Y FINALIZARÁ A SU DEBIDO 
TIEMPO.

Ahora tenemos un anticipo, pero un anticipo seguro de lo que un día 
tendremos, y que disfrutaremos de una forma plena y total, sin restricción 
alguna.

Un fácil ejemplo pudiera ser cuando una joven pareja decide alquilar una 
casa para emprender su vida en pareja; y antes de mudarse, deben firmar un 
contrato, y hacer entrega al dueño de la casa de un pago inicial, una fianza 
para asegurar que se llevará a cabo dicho contrato.

En este caso, es el dueño y heredero de Todo (Cristo) quien nos da a 
nosotros la señal, el pago por anticipo, para asegurarnos y garantizar lo que 
un día se llevará a cabo, lo que un día heredaremos; una pequeña fracción
de lo que nos espera en el futuro.

EL ESPÍRITU SANTO ES LA GARANTÍA DE NUESTRA
HERENCIA, ES EL ANTICIPO DE NUESTRA GLORIOSA 

HERENCIA.
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Pablo finaliza esta poción de alabanza a Dios Espíritu Santo, dentro de los
versículos 3-14 de este primer capítulo de Efesios, de igual manera que lo
finalizó cuando alabó a Dios Padre (1:6) y a Dios Hijo (1:12)… PARA 
ALABANZA DE SU GLORIA.

Toda la Obra de Dios EN Cristo (y aplicada a nosotros por el Espíritu 
Santo) es un motivo para la alabanza; pues ÉL es el Dios de Amor y de 
Gracia que nos escogió en Su Amor, nos redimió por SU Gracia, y nos 
identificó con Su Espíritu.

Lo que Israel NO pudo ni supo hacer, se está realizando por medio de La
Iglesia; pues ésta existe para eso mismo, para alabanza, publicación y 
exaltación de SU Gloriosa Gracia.

Isaías 43:21   «Este pueblo (Israel) he creado para mí; mis alabanzas
publicará»

Pablo comienza esta parte (Efesios 1:3-14) bendiciendo a Dios, y la finaliza 
alabándolo; y entre medias ha expuesto de una forma sublime y sin igual en
todo el Nuevo Testamento, las profundas verdades de la Obra Redentora 
del Dios Trino (Padre, Hijo y Espíritu Santo)

Ante el profundísimo peso de esta Alabanza a Dios, Pablo sigue a estos 
versículo con una oración hacia los destinatarios (los efesios y nosotros) 
para que podamos asimilar, comprender y nos sea iluminado, mediante el 
Espíritu Santo, todas ricas y eternas verdades espirituales que acaba de 
exponer, y que nos son dadas EN Cristo, mediante el Espíritu Santo.
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TEMA 6.- LA 1ª ORACIÓN INTERCESORA 

DE PABLO POR NOSOTROS (EF. 1:15-23)
Tras finalizar Pablo una profunda alabanza (la hemos expuesto y analizado
en los 3 estudios anteriores), ahora (y hasta el final del capítulo 1 de
Efesios) va a comenzar una profunda oración intercesora a favor de los 
destinatarios, donde nos incluimos nosotros, los que hemos puesto nuestra 
fe y descansamos EN Cristo.

Más adelante, en el Capítulo 3 de Efesios, versículos 14-21, Pablo realizará 
otra oración intercesora.

Primeramente alabó a Dios, ahora va a orar a ÉL, con el firme propósito de 
que los lectores experimenten en sus propias vidas todos los beneficios y 
las verdades mencionadas en los versículos anteriores; y que, antes de eso,
reciban revelación para saber qué tienen EN Cristo.

Una vez dadas a conocer (mediante la gran alabanza a Dios de los 
versículos 1:3-14) las bendiciones del Dios Trino en la Redención, ahora va 
a pedirle a ÉL Mismo que nos ilumine para el conocimiento y la 
comprensión de aquellas bendiciones ya dadas, para que podamos asimilar 
Quién es Dios y qué ha hecho ÉL por nosotros y para Su Gloria.

Pablo sabía y reconocía que los efesios NO serían capaces de comprender
ni asimilar las verdades espirituales que dio en los versículos anteriores
(1:3-14), SALVO QUE EL ESPÍRITU DE DIOS ACTÚE PARA ABRIR 
LOS OJOS ESPIRITUALES E ILUMINE EN EL CONOCIMIENTO DE
DIOS.

El hombre natural NO las puede percibir ni entender, para él son locura y 
necesita discernimiento espiritual (1ª Corintios 2:14)

Si bien es cierto que Pablo al momento de escribir esta profunda carta se 
hallaba en prisión, no deja de ser menos cierto que para él NO fue 
impedimento ni obstáculo, pues aún en la más oscura prisión, él usaba una 
de las armas más poderosas, la ORACIÓN.

Efesios 1:15-23   «Por esta causa (por todo lo expuesto en los versículos 
anteriores, Efesios 1:3-14, el Plan Eterno de Redención del Dios 
Trino) también yo (Pablo), habiendo oído (Pablo recibe buenas noticias y 
un buen informe sobre los efesios, tras varios años desde que partió de
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allí) de vuestra fe (fe genuina salvífica y santificadora) en el Señor 
Jesús (objeto, medio y canal de la fe), y de vuestro amor (un amor 
proyectado a los demás, como consecuencia del Amor de Dios derramado 
en abundancia en nosotros. Ver Juan 13:34-35, 1ª Juan 4:16-18,4:20 y 
5:1) para con todos (sin distinción, ni categorías, debemos amar va 
nuestros hermanos por el hecho de serlos) los santos (los fieles 
creyentes), NO ceso de dar gracias por vosotros (Pablo NO sólo oraba 
por las dificultades de ellos, sino que lo hacía además por las cosas 
positivas), haciendo memoria de vosotros en mis oraciones (el Apóstol 
Pablo era un gran hombre de oración, y sus cartas así lo demuestran), para 
que el Dios de nuestro Señor Jesucristo, el Padre de Gloria (El Padre 
glorioso, revestido de toda Gloria), os dé (petición en la oración) Espíritu 
de sabiduría y de revelación (la fuente de ambas es el Espíritu Santo) en 
el conocimiento de ÉL (Pablo ora para que ellos pudieran comprender, 
captar y asimilar la esperanza, la herencia en Cristo y el Poder 
operante), alumbrando los ojos de vuestro entendimiento (Pablo oraba 
para que el corazón mismo pueda recibir la luz y la iluminación de Dios 
para comprender verdades tan profundas y espirituales. Ver 1ª Corintios
2:9-10. El corazón es el epicentro y el núcleo de la vida, donde salen los 
deseos, pensamientos e impulsos), para (triple motivo de la oración 
intercesora) que sepáis cuál es la esperanza a que ÉL os ha 
llamado (¿Para qué nos llamó? Ver Romanos 8:29 y 1ª Juan 3:2), y cuáles 
las riquezas de la gloria de SU Herencia en los santos (hoy somos Su
Iglesia, un día nos reclamará cómo Su Herencia y reinaremos con ÉL. Ver 
Apocalipsis 5:10.  El E.S. es la garantía de tal herencia indestructible,
incontaminada e inmarchitable), y cuál la supereminente (incomparable e
inconmensurable) grandeza de SU Poder (un Poder espiritual y activo, 
que NO se alberga en nuestra finita mente y en nuestro limitado 
conocimiento) para con nosotros los que creemos (de SU Poder operante 
y actuante en favor de los creyentes), según (“en la misma medida que», o 
«en el grado exacto que”) la operación (eficacia y operación soberana) del 
Poder de SU Fuerza, la cual (Pablo va a dar 3 grandes ejemplos y 
evidencias del Excelso Poder de Dios, el mismo que opera en un 
creyente) operó en Cristo, resucitándole de los muertos ( 1.-
Resurrección de Cristo) y sentándole a SU Diestra (lugar supremo de 
honor, honra, dignidad y autoridad. Esto implica la satisfacción y el Amén
del Padre por el sacrificio expiatorio de Cristo) en los Lugares 
Celestiales (2.-Ascensión de Cristo en el Reino espiritual donde ÉL es la 
Suprema Autoridad), sobre todo Principado y Autoridad y Poder y 
Señorío (alude a las autoridades gobernantes en los reinos visibles e 
invisibles), y sobre todo Nombre que se nombra, NO sólo en este 
siglo (muy por encima de quién por entonces se hacía ser el señor, el 
Kuryos, es decir, el César de Roma), sino también en el 
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venidero (cualquier nombre, título, persona, rey); y sometió Todas las 
cosas bajo Sus Pies (3.- Superexaltación de Cristo, Ver Filipenses 2:9-11, 
Hebreos 2:8, Efesios 1:10 y Salmos 8:6 y 110:1), y lo dio por cabeza 
sobre Todas las cosas a la Iglesia (Cristo es ya cabeza de Su Cuerpo, y un 
día absolutamente Todas las cosas reconocerán Su Señorío, y estarán 
unidas bajo Cristo, sujetas a Su autoridad), la cual es Su Cuerpo (Ver 1ª
Corintios 12-12-27), la Plenitud de Aquel que Todo lo llena en Todo (la 
Iglesia NO llena a Cristo, Éste llena a Su Glorioso Cuerpo).»

Pablo comienza agradeciendo por la fe y el Amor de los efesios, que junto 
con la esperanza, son la evidencia de una comunión genuina con Dios; pero 
no sólo da las gracias por ellos, sino que va a hacer algo más, va a ORAR 
POR ELLOS.

En la Iglesia de Cristo debiera predominar fundamentalmente la Oración, 
aun por hermanos que no conocemos, como hacía Pablo de forma tan 
habitual.

Desde este versículo 15 hasta el final del primer capítulo de Efesios, Pablo 
hace una gran e intensa ORACIÓN, pidiendo conocimiento, para que sepan
y puedan (sepamos y podamos apreciar) las consecuencias y el alcance de 
las bendiciones espirituales ya recibidas por Dios, EN Cristo y mediante el 
Espíritu Santo, esto es, el Plan Eterno desde los siglos de los siglos.

Necesitamos al Espíritu de Dios para comprender el Plan Eterno y 
Universal de Dios, y para conocer de ÉL.

La filosofía le dice al hombre «conócete a ti mismo», el Evangelio nos dice
«conoce a Dios»

NO sé se trata de una oración intercesora general, sino de una muy concreta 
que Pablo hace delante del Señor, donde No pide por bendiciones
materiales, sino más bien enfatiza muy por encima de estás, las bendiciones
espirituales.

Y para ello hace una triple petición, es decir, que podamos conocer 3 
VERDADES CON LA AYUDA DE LA ILUMINACIÓN DEL ESPÍRITU 
SANTO, QUIEN NOS HACE CONOCER LO PROFUNDO DE DIOS:
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1.- LA ESPERANZA DEL LLAMADO.
¿Hay algo más esperanzador y más seguro que el mismo Dios Creador que 
todo lo sustenta con Su Palabra, y que ni aún los cielos de los cielos pueden
contenerlo te llame y te dé promesas seguras?

Dios nos ha llamado a través de SU Palabra a nosotros, y es con SU 
Palabra expuesta, abierta y predicada que podemos oírla, y al oírla es que 
podemos creerla (pues la fe viene como resultado de creer la Palabra de
Dios), y creyendo es que eres salvo (aunque no lo he mencionado, siempre 
hay una acción vivificadora del Espíritu Santo en el proceso de salvación)

La 1ª Petición de Pablo es para que comprendamos la relevancia e
importancia que tiene el llamamiento de Dios para nuestras vidas (ya sea 
presente como futuro), pues ese llamamiento produce un cambio radical (y 
positivo) en nosotros, y a ello es a lo que se refiere el propio Pablo en el 
inicio de la parta práctica de esta carta, a partir de Efesios 4:1.

ÉL nos ha llamado a ser Santos, a ser de Jesús, a seguirlo y a tener 
comunión con ÉL.

Romanos 8:24 «Porque en esa esperanza fuimos salvados. Pero la 
esperanza que se ve, ya NO es esperanza. ¿Quién espera lo que ya tiene?»

Tenemos una meta por delante, con una corona esperándonos, y eso nos 
anima a seguir, a proseguir en el camino (Cristo) con la ayuda y fortaleza
del Espíritu Santo, a pesar de los baches que hayan en ese camino.

2.- LAS RIQUEZAS DE SU GLORIOSA HERENCIA.
Nuestra herencia es el final, el cual el Espíritu Santo es la plena y certeza 
garantía que se llevará a cabo EN Cristo.

Nosotros, los que creemos en ÉL somos herederos y coherederos con
Cristo, siendo (cómo los levitas en el Antiguo Testamento) ÉL mismo 
nuestra heredad, nuestra herencia.

Enfatiza más bien a la Herencia de Dios, no a la nuestra; es decir, nosotros, 
los santos redimidos, somos la Herencia de Dios, y por ello «en los santos» 
significa que dicha herencia de Dios se encuentra o consiste en personas, 
personas que han puesto su fe en Jesús, el Salvador, y han sido redimidas.

Cuando ÉL regrese pasaremos de una esfera o reino terrenal y físico a uno 
espiritual (Apocalipsis 5:10, 2ª Timoteo 4:18), a una Herencia Eterna.
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Está herencia, preparada por Dios desde antes que el mundo fuera y 
adquirida y comprada por Cristo, a precio de sangre, es la que Pablo
presentó en los versículos anteriores (Efesios 1:11-14)

3.- LA GRANDEZA DE SU PODER OPERANDO EN NOSOTROS.
Pablo NO oró para que el Poder de Dios fuera dado a los creyentes, sino 
más bien para que nosotros, los creyentes, fuéramos plenamente
conscientes del Poder que ya poseemos EN Cristo, y para ello emplea
palabras superlativas (hipérbole) para definir un poder extraordinario e 
indescriptible, y que excede de nuestra mente y comprensión (de ahí la 
oración).

Un Poder que se experimenta por estar vinculado, arraigado e injertado en
Aquel de quien procede, en Aquel en quien habita toda la Plenitud de la 
Deidad (Colosenses 2:9)

Esto nos debería de dar una paz, una tranquilidad y un gozo fuera de lo 
normal, pues el mismo Dios que lo prometió es más que poderoso para 
llevarlo todo a cabo.

¿Creemos hoy en el Poder de Dios para nosotros?

¿Creemos en nuestros días en la Resurrección de Jesús?

El cristianismo es una religión de Poder, y por ello está fundamentada en la 
Resurrección, Ascensión y Exaltación de Cristo (como ahora veremos), así 
como en el derramamiento del Poder de lo alto, del Espíritu Santo.

Un cristiano NO tiene que buscar en ningún otro lado cualquier cosa 
necesaria para esta vida, pues todo, absolutamente todo lo que necesita está
EN CRISTO (y NO necesitamos buscar nada más).

NO se trata de un Poder para hacer milagros, exorcismos, «magia», etc., 
sino más bien para vivir piadosamente, tratando de segur y agradar a Dios 
en un mundo de maldad

Para hacernos una idea de lo que Pablo quiere expresar, de la 
Palabra PODER («Dunamys») extraemos dínamo y dinamita, y de la 
palabra GRANDEZA («Mégethos) extraemos la palabra megatón, que se
emplea para valorar la potencia de las bombas atómicas.
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Efesios utiliza más palabras que aluden al Poder que ninguna otra de las
cartas del NT; es más, sólo en Efesios 1:19 aparecen 4 palabras distintas 
para expresar el concepto de ese «Poder»

Es un Poder de tal magnitud, que es incalculable e ilimitado, que Pablo
para que entendamos qué Poder operó, opera en nosotros y está a nuestro 
alcance (Ver Efesios 3:20), va a dar 3 evidencias o ejemplos de ese Poder

¿CUÁLES SON LAS MANIFESTACIONES O EVIDENCIAS DEL 
PODER DE DIOS QUE OPERA EN NOSOTROS?

A-. RESURRECCIÓN DE CRISTO

Si la muerte de Cristo es la demostración suprema del Amor de Dios, la 
Resurrección de Cristo es la demostración suprema de Su Poder (además de 
ser la gran prueba de la veracidad del Evangelio); un Poder que operó en 
nosotros, y que está disponible para nosotros, y Pablo ora por ello, para que 
conozcamos tal poder (y sobre todo, tal Dios Todopoderoso) y para que
sepamos que ese mismo poder operó en nosotros.

Su Resurrección es una inauguración (la primera, las primicias) de nuestra 
gloriosa y futura resurrección.

1ª Corintios 15:20-24   «Mas ahora Cristo ha resucitado de los muertos; 
primicias de los que durmieron es hecho. Porque por cuanto la muerte entró 
por un hombre, también por un hombre la resurrección de los 
muertos. Porque así como en Adán todos mueren, también en Cristo todos
serán vivificados. Pero cada uno en su debido orden: Cristo, las primicias; 
luego los que son de Cristo, en Su Venida. Luego el fin, cuando entregue el 
reino al Dios y Padre, cuando haya suprimido todo dominio, toda autoridad 
y potencia.»

B.- ASCENSIÓN DE CRISTO

El mismo Poder que levantó a Jesús y lo ascendió a la Diestra de Dios es el 
mismo que obra en nosotros.

Salmos 110:1   «Jehová dijo a mi Señor: «Siéntate a Mi Diestra, hasta que 
ponga a Tus enemigos por estrado de Tus Pies.»

Este versículo, por algo será, es el más referido en el Nuevo Testamento a
todos los versículos del Antiguo Testamento.



68

C.- SUPEREXALTACIÓN DE CRISTO, QUIEN ES CABEZA DE LA 
IGLESIA (SU CUERPO)

Salmos 8:6   «Le hiciste señorear sobre las obras de tus manos; Todo lo 
pusiste debajo de sus pies»

Filipenses 2:9-11   «Por lo cual Dios también le exaltó hasta lo sumo, y le
dio un nombre que es sobre todo nombre, para que en el nombre de Jesús 
se doble toda rodilla de los que están en los cielos, y en la tierra, y debajo 
de la tierra; y toda lengua confiese que Jesucristo es el Señor, para gloria de 
Dios Padre.»

Hablar de gobierno, autoridad, poder, dominio y nombres NO es otra cosa 
que recalcar y enfatizar más aún la Total y Sublime Victoria de Cristo
sobre cada uno de ellos, sobre cualquier mínimo atisbo de poder o 
autoridad, humana, angelical, satánica, visible o invisible, ahora o para 
siempre.

Cuando Pablo escribe esta carta, la máxima autoridad humana es el César
de Roma, y en la Resurrección de Jesús el Ángel rodó la piedra del 
sepulcro, el cual estaba precintado y sellado con el sello del mismísimo 
César; pero NO sólo eso; esto es, no sólo NO pidió permiso a él, sino que 
se sentó encima de ella.

DIOS HA ORDENADO Y ESTABLECIDO QUE EL NOMBRE DE 
JESÚS RESUENE TRIUNFALMENTE SOBRE CUALQUIER OTRO 

NOMBRE

Sea cual sea el poder que haya o exista (por mínimo que éste sea), todos 
están sujetos a Cristo, todos han sido derrotados (en la Cruz, a  tenor de 
Colosenses 2:15 ver estudio Detalamanera: http://detalmanera.com/vii-
cristo-y-la-ley-colosenses-211-17/ ), y sometidos a ÉL; y aunque ahora NO 
lo veamos, Efesios 1:10 describe que será así en el cumplimiento del 
Tiempo Perfecto, cuando TODO quede sujeto, sometido a ÉL y reconozcan
Su Señorío.

Actualmente sólo se ve que Cristo es Señor y Cabeza de SU IGLESIA, esto 
es, Su Cuerpo (ver 1ª Corintios 12:1-27); y ésta es el Pleroma (Plenitud) de 
Cristo, NO porque le llene, sino porque ÉL llena y dirige a ella.

Es cierto que NO hay rey sin reino (súbditos), ni cabeza sin cuerpo, pero
ÉL es quien lo llena todo, y nunca viceversa.
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De hecho la Iglesia Primitiva se fundamentó, se cimentó y se consolidó 
bajo un lema: «¡JESUCRISTO ES EL SEÑOR!»

Hablar de la Iglesia (sentido general, colectivo y corporativo) como un 
Cuerpo, es hablar de ella como un organismo espiritual vivo (que crece, 
avanza, sufre,…) y NO como una organización meramente humana e
institucionalizada

NO DEBEMOS OLVIDARNOS DEL PROPÓSITO, y es que Pablo ha 
orado fervientemente para que comprendamos tal magnitud de Poder, y 
para que podamos actuar y vivir nuestra vida EN Cristo conforme a ese 
Poder, y además para que entendamos también la autoridad y quiénes 
somos en ÉL, al pertenecer a ÉL, y al estar unidos e injertados en SU 
Cuerpo, la Iglesia, ya que su jefe y Cabeza es nada más y nada menos que
el SEÑOR DE TODO, EL SEÑOR DE LA GLORIA.

En ÉL, con SU poder podremos sobrepujar ante cualquier oposición.

NO se trata de una nueva Obra del Espíritu Santo, sino que se trata de la 
experiencia para todo cristiano de la Obra Reveladora del Espíritu Santo,
que nos lleva a un cada vez más profundo conocimiento de Dios.

El Espíritu Santo no sólo es sello y garantía de o que tendremos algún día 
EN Cristo (ver estudio referente Detalmanera: http://detalmanera.com/v-la-
bendicion-del-espiritu-santo-efesios/), sino que desde ese mismo instante 
ÉL empieza a obrar en nosotros, y una de sus funciones es revelarnos e 
iluminarnos a las verdades del Dios Trino.

CRISTO, LA CABEZA, REINA EN EL UNIVERSO POR MEDIO DE
SU CUERPO, LA IGLESIA; Y AVANZA MEDIANTE ELLA HACIA 
ESE TIEMPO DONDE TODO QUEDE EN ÉL, POR ÉL Y PARA ÉL.

En definitiva, todo el Poder empleado para la Resurrección y Glorificación 
de Cristo (mucho más grandioso que el Poder empleado en la creación de la 
nada «ex nihilo») es el mismo Poder que operó en nosotros (Conversión y 
Regeneración), que opera en nosotros (Santificación), y que está a nuestro
alcance, pero que veces es obstaculizado por nosotros mismos (nunca por 
el Dios que nos ha entregado Todo, desde a SU Hijo, hasta el Espíritu 
Santo), por nuestra incredulidad, por nuestros pecados, por la inmadurez,
por la carnalidad; y, también, por no comprender ni entender este 
inconmensurable Poder (y de ahí viene esta oración de Pablo por nosotros, 
para que empecemos a entenderlo)
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Ese Poder de Dios en nosotros debiera capacitarnos para predicar fielmente 
el Evangelio, e ir dando testimonio a un Mundo caído y depravado que hay 
solución EN Cristo, que hay una herencia y que ÉL nos llama a 
reconciliación para someternos a SU Señorío.

De no ser por el Espíritu Santo, desde Pentecostés hasta hoy, tal tarea 
resultaría infructuosa por nuestras capacidades, pero ¡Gloria a Dios! que 
ÉL nos ha provisto de tal Poder embajadores de Paz, como si Dios rogase a 
través nuestra (por SU Espíritu Santo), ¡RECONCILIAOS CONMIGO, LA
DEUDA ESTÁ PAGADA, MI HIJO LO PAGÓ TODO POR TI!

ÉL nos ha llamado, ÉL nos ha dado una herencia, y como garantía plena 
que se llevará a cabo, nos ha dado al Espíritu Santo

NO DEBEMOS DE PREOCUPARNOS DE NADA, EXCEPTO DE 
SEGUIR A CRISTO.

Romanos 8:31-39   «¿Qué, pues, diremos a esto? Si Dios es por nosotros, 
¿quién contra nosotros? El que no escatimó ni a su propio Hijo, sino que lo 
entregó por todos nosotros, ¿cómo no nos dará también con él todas las 
cosas? ¿Quién acusará a los escogidos de Dios? Dios es el que
justifica. ¿Quién es el que condenará? Cristo es el que murió; más aun, el 
que también resucitó, el que además está a la diestra de Dios, el que 
también intercede por nosotros. ¿Quién nos separará del amor de Cristo?
¿Tribulación, o angustia, o persecución, o hambre, o desnudez, o peligro, o 
espada? Como está escrito: Por causa de ti somos muertos todo el tiempo;
Somos contados como ovejas de matadero. Antes, en todas estas cosas 
somos más que vencedores por medio de aquel que nos amó. Por lo cual 
estoy seguro de que ni la muerte, ni la vida, ni ángeles, ni principados, ni
potestades, ni lo presente, ni lo por venir, ni lo alto, ni lo profundo, ni
ninguna otra cosa creada nos podrá separar del amor de Dios, que es en 
Cristo Jesús Señor nuestro.»
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TEMA 7.- LA SALVACIÓN POR GRACIA 

(EF. 2:1-10)
Una vez que Pablo ha expuesto el Plan Eterno de los Siglos (desde una 
óptica y una visión trinitaria, que abarcan desde la Eternidad pasada a la 
Eternidad futura; y después de orar Pablo por los efesios (y por todos los
receptores de la carta, esto es, por nosotros) pidiendo al Espíritu Santo de 
Dios que nos dé revelación e iluminación para comprender Quién es ÉL, la 
herencia y el llamado en ÉL, y sobre todo el sublime Poder de ÉL que
operó y está dispuesto para nosotros; AHORA PABLO VA A TRATAR 
Y A EXPONER LA SALVACIÓN RECIBIDA POR GRACIA.

Se trata de una porción muy importante en cuanto a la teología 
soteriológica de Pablo, con una de las descripciones más claras de nuestra 
salvación en Cristo.

Pablo va a decirnos cómo éramos ANTES por naturaleza, y cómo 
somos AHORA por Gracia.

Entre nuestro pecaminoso pasado, y nuestro glorioso presente (y futuro) ha 
ocurrido algo, ha pasado algo, y eso es lo que Pablo va a tratar de exponer.

Si el capítulo 1 finalizó con una petición del Poder de Dios, un Poder que 
actuó resucitando y exaltando a Cristo, ahora inicia este 2º capítulo 
hablando de cómo ese mismo Poder de Dios actúa en nosotros y nos da
vida, nos resucitó espiritualmente, y nos exaltó a lugares celestiales EN
Cristo.

Para hablar de tal operación de Dios en el creyente, va a empezar dando
el DIAGNÓSTICO BÍBLICO DEL SER HUMANO, que NO es otro que
la MUERTE ESPIRITUAL; término con el que se describe la separación y 
alienación de Dios.

Mientras que físicamente estamos vivos, y la vida procede y emana de 
Dios, al estar separados de ÉL, estamos espiritualmente muertos

Si la Vida Plena y Verdadera es la comunión con Dios, las transgresiones, 
delitos y pecados nos alejan de dicha vida procedente de Dios.
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Una vida sin Dios es sinónimo de una muerte, aunque se esté orgánica y 
físicamente vivo, similar a un «zombi»

¿Cómo salimos y escapamos de esta situación de bancarrota y muerte 
espiritual?

CON EL PODER DE DIOS

El Poder, la capacidad y la fuerza humana es ineficaz para ello, pero el 
Poder de Dios, que resucitó a Cristo (así acabó Pablo el anterior capítulo), 
puede resucitarnos, liberarnos de la esclavitud de la maldad, del pecado y 
sus consecuencias

Romanos 1:16 «Porque NO me avergüenzo del Evangelio, porque es
PODER DE DIOS para salvación a todo aquel que cree; al judío 
primeramente, y también al griego.

En definitiva, Cristo estaba muerto y Dios (el Dios Trino) lo resucitó, lo 
levantó y exaltó; asimismo nosotros estábamos muertos y ÉL nos dio vida, 
nos resucitó, nos levantó y exaltó con Cristo y EN Cristo.

EFESIOS 2:1-10 «Y ÉL (Cristo) os dio vida (a través de Su Espíritu 
Santo, el Vivificador nos insufla e imparte Su vida) a vosotros, cuando
estabais muertos (Depravación total tras la caída y el pecado original que
nos separa, aleja, enemista e incomunica con Dios) en (alude a la esfera y 
el dominio de los NO Regenerados) vuestros delitos («Paraptoma», que
alude actos voluntarios equivocados, una caída) y pecados («amartia», que 
alude a errar en el blanco, pensando en los tiradores de flechas; es decir,
NO alcanzar la meta deseada. Escoger nuestro camino apartado y alejado 
de Dios), en los cuales anduvisteis (en un tiempo pasado antes de la
conversión) en otro tiempo (Ahora Pablo va a decirnos nuestros 3 
enemigos; 2 externos y uno interno), siguiendo la corriente (conforme a 
los poderes de este mundo, siguiendo el curso de éste) de este
mundo (sistema y valores de esta sociedad y este mundo que rechaza, 
resiste y se opone tajantemente a Dios, a Su Palabra, y todo cuanto tenga
que ver con ÉL), conforme al príncipe de la potestad del aire (Satanás; 
Juan 12:31, 14:30, 16:11, 2ª Corintios 4:4), el espíritu (influencia o fuerza 
impersonal satánica del mal que mantiene a los no regenerados cautivos y 
esclavizados y en rebeldía hacia Dios) que ahora opera (energiza. Él
influye para que reine la maldad en el mundo; crimen, guerras, corrupción 
moral, destrucción y desintegración de la familia,…) en los hijos de 
desobediencia (los rebeldes para con Dios, con una oposición activa y 
deliberada), entre los cuales también todos nosotros (Pablo se incluye en 
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este grupo, pues antes de su encuentro con Jesús en Hechos 9 era un 
pecador, perseguidor de la Iglesia, de Cristo mismo. Es una realidad y un 
problema Universal)  vivimos en otro tiempo (impulsados por nuestros
pecaminosos deseos) en los deseos de nuestra carne (nuestra naturaleza 
humana, caída, depravada y egocéntrica que nos lleva a unos deseos 
corrompidos) , haciendo la voluntad de la carne y de los pensamientos, 
y éramos (Todos los hombres parten siendo caídos frente al creador y 
Juez) por naturaleza (NO somos pecadores porque pecamos, sino que
pecamos porque somos pecadores) hijos de ira (objeto de la Ira y la Furia 
de Dios, ver Romanos 1:18-21. NO sólo estábamos espiritualmente
muertos, sino que estábamos condenados. SU Amor y SU Ira son 2 caras de 
la misma moneda, Ver Juan 3:16 y 3:36. La Ira de Dios es la reacción a Su 
Justicia y Santidad), lo mismo que los demás (Todos, es decir, judíos y 
gentiles. ver Romanos 5:12). PERO DIOS (con sólo estás 2 palabras 
revierte toda la depravidad y nuestra pecaminosa situación, y vemos qué 
pasa de describir Su Justa Ira, a describir Su Glorioso Amor), que es rico 
en Misericordia (Su Misericordia se percibe al perdonar a pecadores que 
merecían Su Juicio y Su Ira, un juicio y una irá desplegada enteramente 
sobre Su Hijo), por SU Gran Amor con que nos amó, aun estando
nosotros muertos (necesitamos ser vivificados) en pecados, nos (los 3 
«nos» de los versículos 5 y 6 señalan nuestra unión e identificación con 
Cristo en Su Resurrección, Su Ascensión y Su Exaltación a la Diestra de 
Dios)  dio vida (NO necesitamos un guía espiritual o un maestro, sino que 
necesitamos a Aquel quien es la Vida y puede darnos vida espiritual, 
resucitarnos espiritualmente) juntamente con (EN ÉL) Cristo (por 
gracia (NO fue por algún mérito nuestro que ÉL vio en nosotros, sino
porque estaba en ÉL)  sois salvos), y juntamente con ÉL nos resucitó, y 
asimismo (unidos, arraigados e injertados EN ÉL por medio de la fe 
compartimos Su Obra de Resurrección, Ascensión y Exaltación) nos hizo
sentar (resultados directos e inmediatos de la salvación) en los lugares 
celestiales (es el dominio sobrenatural donde Dios reina, pero que 
momentáneamente Satanás opera y tiene influencia según Efesios 3:10 y 
6:12) con Cristo Jesús (Participamos de Su Gloria en la exaltación en 
Cristo), para (motivo o propósito de Su Obra en nosotros) mostrar en los 
siglos (tiempos) venideros las abundantes riquezas de Su Gracia en SU 
Bondad para con nosotros en Cristo Jesús. Porque por 
Gracia (inmerecida bondad por la que Dios nos salva) sois salvos por 
medio de la FE (medio o canal por el cual se recibe la Salvación, siendo la 
persona y obra de Cristo el objeto de dicha fe para alcanzarla, como si fuera
la mano de un pobre que recibe, sin mérito alguno, lo que se le ofrece); y 
esto NO de vosotros (alude a la Salvación, la cual es de Dios, ya que todo
el contexto del capítulo es acerca de ella y NO de la fe), pues es
don (regalo de Dios) de Dios; NO por obras (aún nuestras mejores obras 
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son como un trapo sucio ante ÉL, sólo EN Cristo es que somos justificados 
y dignos ante ÉL), para que nadie se gloríe (nadie se jacte en sí mismo, 
sino que si se jacta, sea de la Cruz).  Porque somos hechura (en el original
está palabra significa Poiema, de Poema, que alude a un producto
manufacturado por un artesano) creados EN Cristo Jesús (Nueva 
Creación, ver 2ª Corintios 5:17) para buenas obras (una vida con
propósito donde Dios es glorificado es Servir), las cuales Dios 
preparó (dispuso) de antemano para que anduviésemos en ellas (a fin de 
que las pongamos en práctica, pues las obras NO salvan, pero evidencian y 
demuestran una salvación y una fe genuinas. Ver Santiago 2:14-26, 
Filipenses 2:12-13, 2ª Timoteo 3:17, Tito 2:14 ).»

Al leer estos versículos, lo primero que nos viene a la cabeza son los 
marcados contrastes que hallamos en estos; es decir, vemos al «antes» y el 
«ahora», la vida de pecado antes de Cristo, y la vida de fe en ÉL, vivir en 
delitos y pecados a vivir realizando buenas obras preparadas y dispuestas 
ya por Dios, la muerte en contraposición a la vida, la influencia de esta
sociedad que rechaza a Dios con respecto las regiones celestiales, nuestra
carne (es decir, la naturaleza caída y pecaminosa), con nuestra unión con 
Cristo, la ira frente a la misericordia y la Gracia de Dios, las obras a la fe,
estar bajo el que gobierna la potestad del aire frente a estar sentados con 
Cristo.

Para analizar y exponer estos versículos, vamos a tratar (a modo de 
contraste) ver al Antes y el Después, para finalizar viendo el Cómo.

I.- NUESTRO DIAGNÓSTICO (ANTES)

En los 3 primeros versículos de este 2º capítulo de Efesios se nos expone la 
nefasta, deprava, dramática y triste realidad y condición de la humanidad 
en su estado natural, donde se caracteriza por una vida sin propósito alguno

Pablo dice que estábamos MUERTOS EN DELITOS Y PECADOS, 
aludiendo NO a una muerte física, sino a una separación y alienación con 
Dios.

Éramos hijos de Adán, y carecíamos de las facultades espirituales que nos 
permitiesen apreciar las grandes verdades espirituales, con un 
entendimiento entenebrecido y «ofuscado» y extraños totalmente a la vida 
de Dios.

A modo de resumen, el hombre fue creado por Dios, conforme a SU 
Imagen y Semejanza (Génesis 1:26-27), en cuanto a moralidad, carácter y 
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personalidad; manteniendo una íntima y estrecha relación de obediencia 
con Dios nuestro Creador, donde ÉL es glorificado.

Y mandó Jehová Dios al hombre, diciendo: De todo árbol del huerto podrás
comer; mas del árbol de la ciencia del bien y del mal no comerás; porque el 
día que de él comieres, ciertamente morirás.» (Génesis 2:16-17) La frase 
«ciertamente morirás» puede ser traducido literalmente «muriendo 
morirás.» Esto significa un estado continuo de muerte que comenzó con la 
muerte espiritual, continúa a lo largo de la vida como una degradación 
gradual del cuerpo y culmina con la muerte física. La muerte espiritual
inmediata dio lugar a la separación de Adán de Dios. Su acto de esconderse 
de Dios (Génesis 3:8) demuestra esta separación, como lo hace su intento 
de echarle la culpa por el pecado a la mujer (Génesis 3:12).

En otras palabras, podíamos conocer, amar y servir a Dios, PERO tras la
caída en pecado se distorsionó y se empañó esa imagen y esa semejanza, se
rompió y se destruyó esa relación y el hombre pasó a ser enemigo de Dios, 
aborrecedor de él (Romanos 1:30), y enemigos de ÉL en nuestras mentes 
(Colosenses 1:21).

Se perdió la inocencia original y la integridad moral, dejándonos incapaz 
de buscar por nosotros mismos a Dios, y consecuentemente, incapaz de 
salvarnos y sin esperanza alguna, salvo que Dios actuara (¡Y LO HIZO!)

Pero NO quiere decir en absoluto que estos «muertos espiritualmente»
hayan perdido toda responsabilidad moral, ni que sean incapaces de 
responder de manera afirmativa al llamamiento del Evangelio, siempre con 
la ayuda y la gracia del Espíritu Santo (de hecho para creer esto, 
deberíamos eliminar cientos de textos y versículos de la Biblia)

Véase sólo algunos de ellos: Efesios 1.13, Romanos 10:13-15, Juan 1:12,
Juan 3:36, Juan 20:31, Mateo 23:37, Ezequiel 33:14-15, Isaías 1:19-20, 
Joel 2:12-13, Marcos 10:52 , Juan 11:45, Hechos 2:37-38, Hechos 3:19,
Hechos 9:35, 2ª Corintios 5:20, Santiago 4:8, 1º Juan 5:10, Apocalipsis 
9.20-21, …

Romanos 5:12   » Por tanto, como el pecado entró en el mundo por un 
hombre, y por el pecado la muerte, así la muerte pasó a todos los hombres, 
por cuanto todos pecaron.»

En definitiva, Todos hemos pecado contra Dios, contra el Santo, contra el 
Señor de la Gloria.
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¿Qué diagnóstico bíblico nos da la Palabra de Dios?

Eclesiastés 7:20   «Ciertamente NO hay hombre justo en la tierra, que haga
el bien y nunca peque.»

1ª Reyes 8:46a   «Si pecaren contra ti (porque NO hay hombre que no 
peque) …»

Romanos 3:9-11   «¿Qué, pues? ¿Somos nosotros mejores que ellos? En 
ninguna manera; pues ya hemos acusado a judíos y a gentiles, que todos 
están bajo pecado. Como está escrito: NO hay justo, ni aun uno; NO hay 
quien entienda, NO hay quien busque a Dios.»

Romanos 3:23   «Por cuanto todos pecaron, y están destituidos de la gloria 
de Dios»

Tito 3:3   «Porque nosotros también éramos en otro tiempo insensatos, 
rebeldes, extraviados, esclavos de concupiscencias y deleites diversos,
viviendo en malicia y envidia, aborrecibles, y aborreciéndonos unos a 
otros»

Además de darnos el diagnóstico, Efesios 2:1-3 nos explica que en nuestro 
estado natural y caído operan 3 fuerzas o influencias, 2 externas (este
mundo y el que opera en él) y una interna (nuestra naturaleza depravada, 
caída y pecaminosa), las cuales nos mantienen en esclavitud.

1.- MUNDO (la corriente y sistema de este mundo); donde alude a la 
sociedad, la cultura, el modelo o estilo de vida secular que NO viven de 
acuerdo a Dios ni en el temor de Dios, sino que vive alejado y de espaldas a
ÉL, sin tenerlo en cuenta. Satánicamente organizado, donde se evidencia la 
oposición, el rechazo y el odio hacia Dios y hacia los hijos de Dios,
tratando de mantener a la gente en una esclavitud, y alejados de Dios y de 
SU Propósito; de ahí que Gálatas 1:4 diga que los cristianos son rescatados 
de este mundo malvado, o que Romanos 12:2 diga que NO nos amoldemos
ni adaptemos a este mundo, a este patrón y sistema.

2.- SATANÁS (Príncipe de la potestad del aire), quien tiene el mando de 
los poderes y autoridades que operan e influyen en el mundo invisible y 
encabeza la continua rebelión y rechazo a Dios. Él opera e influye de 
manera activa en las personas NO regeneradas, alejándolos de Dios en una
vida continua de rechazo y separación de ÉL (como si no existiera a veces)
Cristo ha sido exaltado sobre todos los poderes y llena todas las cosas 
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(1:21-23), sin embargo existe también otro poder operativo y energizante, 
como es el maligno o diablo, el acusador.

Tenemos que decir (y más viendo el contexto de la Iglesia hoy día) que por 
parte nuestra, se le ha dado más importancia, énfasis (creo que una
excesiva importancia) y valor al diablo que lo que la misma Biblia da, y 
tratamos de achacar cualquier cosa a él en vez de a nuestra maldad, a 
nuestra condición.

El diablo NO es omnipresente, y NO hay 2 fuerzas cósmicas espirituales en
igualdad de condiciones luchando y disputándose la humanidad, ¡NO!.
Sólo hay un Único Ser Supremo, y este es Dios y ÉL ya ha vencido y 
triunfando EN Cristo.

A nosotros se nos manda resistir con la armadura espiritual, y él huirá

O vivimos en pecado y bajo su influencia esclavizante o vivimos en Cristo 
y bajo Su Señorío; o servimos al pecado o servimos a Cristo, o estamos 
muertos espiritualmente o estamos vivos, o somos hijos de ira o somos 
reconciliados y amados hijos de Dios en ÉL, PERO NO hay término 
medio.

3.- CARNE (nuestra naturaleza humana, caída, depravada y egocéntrica). 
Todos, por solidaridad y por ser Adán la cabeza federal y representativa de
la humanidad, poseemos la naturaleza caída que tuvo él; y es por eso que 
ya desde bebés vemos que lloran, y los niños aun desde tempranas edades 
mienten,… El día que Adán desobedeció, murió espiritualmente (aunque 
físicamente vivió unos 900 años más) y se separó de Dios.

SÓLO HAY UN PODER DE CONVICCIÓN PARA TAL PERVERTIDA 
CONCIENCIA

¿CUÁL?

EL ESPÍRITU SANTO A TRAVÉS DE LA PREDICACIÓN DEL 
MENSAJE, DEL EVANGELIO

Juan 16:8-11   «Y cuando ÉL (Espíritu Santo, el Consolador) venga,
convencerá al mundo de pecado, de justicia y de juicio. De pecado, por 
cuanto no creen en mí; de justicia, por cuanto voy al Padre, y no me veréis 
más; y de juicio, por cuanto el príncipe de este mundo ha sido ya juzgado.»
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NO sólo estábamos espiritualmente muertos, sino que además TODOS 
estábamos bajo la Ira de Dios, es decir bajo condenación.

Hablar de SU Ira NO es sinónimo de malicia, despecho o venganza, sino 
que es la reacción de SU santidad y SU Justicia, es decir, su hostilidad 
personal, justa y constante hacia todo vestigio de mal, así como Su 
negación absoluta, Su propósito de condenarlo y juzgarlo ya que ÉL es 3 
veces Santo.

Juan 3:36 « El que cree en el Hijo tiene vida eterna; pero el que rehúsa 
creer en el Hijo no verá la vida, sino que la ira de Dios está sobre él.»

Aunque TODOS estamos (o estábamos bajo condenación), Dios NO va a 
quedar fuera de la ecuación, ni Su Ira se va a exaltar por encima de SU 
Misericordia; y es por eso, que en las siguientes 2 palabras, del Siguiente 
versículo (Efesios 2:4) vemos el tremendo contraste entre Su Ira y Su 
inmenso Amor, un Amor que le lleva a entregarse sin miramiento alguno

II.- PERO DIOS…

Dios actúa con Misericordia, NO porque haya algo nuestro que le motive, 
sino porque ÉL es Amor, y es algo inherente e intrínseco en ÉL darse y 
entregarse para proveernos salvación.

ÉL ENCONTRÓ UN MOTIVO EN SÍ MISMO, NO EN NOSOTROS.

POR SU MISERICORDIA, POR SU GRACIA, POR SU AMOR TAN 
GRANDE, POR SU COMPASIÓN,…

El ser humano estaba en un estado permanente de fracaso total, incapaz por 
sí mismo de salvarse, y Dios intervino para cambiar y revertir nuestra
condición.

¿QUÉ HIZO DIOS?

1.- Nos dio e impartió Vida con Cristo, por Su Espíritu (ver Romanos 8:2), 
estando nosotros espiritualmente (no físicamente) muertos

2.- Nos resucitó en unión y adhesión a ÉL (mediante la fe)

3.-Nos hizo sentar en los lugares celestiales
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Es decir, lo mismo que Dios hizo en  Jesús, asimismo lo realizó en
nosotros: Nos revivió, nos levantó y nos sentó, siempre EN ÉL, ya que 
unidos a ÉL compartimos SU obra en cuanto a la Resurrección, la 
Ascensión y la Sesión.

Desde estos versículos en adelante, aparecen palabras (muy e contraste con 
las que aparecían en los versículos anteriores) como son: Misericordia,
Amor, Gracia, Bondad, Don, Buenas Obras,…

TODO HA CAMBIADO, DIOS HA INTERVENIDO.

Gálatas 4:4-5   «Pero cuando vino el cumplimiento del tiempo, Dios envió 
a su Hijo, nacido de mujer y nacido bajo la ley, para que redimiese a los 
que estaban bajo la ley, a fin de que recibiésemos la adopción de hijos.»

Aparte de SU Misericordia, NO hay ni un ápice de esperanza para la
humanidad; y lo más glorioso y lo más fascinante de todo es que Dios NO 
se quedó pasivo ante tal cruda y nefasta realidad de la humanidad, sino que
es y fue el protagonista quien apaciguó SU Ira, y mostró Misericordia.

Juan 3:16   « Porque de tal manera amó (SU AMOR) Dios al mundo, que 
ha dado a su Hijo unigénito (SU GRACIA), para que todo aquel que en él 
cree, no se pierda (SU PROPÓSITO), mas tenga vida eterna (SU 
GLORIA).»

Este maravilloso contaste nos resuena ya desde el Antiguo Testamento, 
donde hallamos exactamente las mismas palabras de mano del salmista,
unas palabras cargadas de esperanza y consuelo.

Salmos 49:12-15   «Mas el hombre no permanecerá en honra; es semejante 
a las bestias que perecen. Este su camino es locura; con todo, sus 
descendientes se complacen en el dicho de ellos. Como a rebaños que son 
conducidos al Seol, la muerte los pastoreará, y los rectos se enseñorearán 
de ellos por la mañana; se consumirá su buen parecer, y el Seol será su 
morada. PERO DIOS redimirá mi vida del poder del Seol, porque ÉL me 
tomará consigo. Selah»

Colosenses 1:12-14   «Con gozo dando gracias al Padre que nos hizo aptos 
para participar de la herencia de los santos en luz; el cual nos ha librado de
la potestad de las tinieblas, y trasladado al reino de su amado Hijo, en quien 
tenemos redención por su sangre, el perdón de pecados.»
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La Biblia nos dice claramente que HAY 2 REINOS Y 2 DOMINIOS, y 
cada uno con un rey que gobierna, y unos súbditos que obedecen y están 
sujetos a este rey.

Todos (tras Adán) nacemos en un reino oscuro, de maldad y cuyo rey es el 
príncipe de las tinieblas, el mentiroso, al adversario y el tentador, en 
definitiva, el «dios» de este siglo; y este reino se caracteriza porque cada 
uno vive como quiere, haciendo lo que «le da gana», en clara insumisión y 
en constante rebeldía.

¿CÓMO SALIR DE UN REINO Y ENTRAR EN OTRO?

Te pondré una fácil ilustración; nadie nacido en España y con DNI español 
puede dejar (de un día para otro) de ser ciudadano español, ni decide No 
pagar impuestos y vivir ajeno a este reino (en este caso España), ya que 
está bajo la potestad y autoridad de la nación, PERO llegará un día cuando 
sí que dejará de ser ciudadano español con sus derechos y obligaciones.

¿CUÁNDO?

EL DÍA QUE MUERA

Así es exactamente igual con el Reino de las Tinieblas, DEBEMOS 
MORIR, porque ese reino NO es tan físico sino que es algo inherente e 
intrínseco en nosotros, mismos, y por la FE en Cristo, y en unión orgánica a 
ÉL es que NO sólo morimos con Él, sino que además entramos en SU 
REINO.

¿CÓMO ENTRAR A SU REINO DE LUZ?

De la misma manera que yo por nacer en España soy ciudadano español, en 
este Reino, mediante el arrepentimiento y la FE en ÉL es que NACEMOS 
DE NUEVO, y es hora que podemos entrar en SU Reino, y estar bajo este
Rey, el Rey de Reyes.

III.- NUESTRO REMEDIO (DESPUÉS)

Tal vez estos versículos (Efesios 2:5-10) sean de los más profundos e 
importantes de la soteriología paulina, y comienza como comenzó el
capítulo en el versículo 1, es decir, repitiendo la afirmación de que estamos 
muertos en pecados; para a continuación, decirnos las siguientes verdades
espirituales que vamos a exponer:
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1.- NOS DIO VIDA CON CRISTO, NOS RESUCITÓ Y NOS HIZO 
SENTAR EN LUGARES CELESTIALES, alude a que realmente nos dio 
vida espiritual, siendo una resurrección NO física, sino más bien espiritual;
ya que el ser humano necesita urgentemente que se le imparta vida, y es el 
Espíritu Santo quien la infunde a los espiritualmente muertos

Pablo NO separa la muerte de Cristo de Su Resurrección, así como en 
nuestro caso, los cristianos que estamos unidos, arraigados e injertados EN
Él, tomamos parte de ambos (Muerte y Resurrección, ya que sin ésta, NO 
hay salvación, pues la salvación depende de ambos acontecimientos)

NO alude a una resurrección futura (la cual se llevará a cabo en la 
glorificación del cuerpo), sino que más bien trata un hecho en el pasado, 
pero con consecuencias constantes en el presente

Juan 6:63   «El espíritu es el que da vida; la carne para nada aprovecha; las 
palabras que yo os he hablado son espíritu y son vida.»

Ver además: Romanos 5:5, 8.9-17, 1ª Corintios 6:11, 2ª Corintios 3:6,
Gálatas 3:2-6,…

¿HABLA PABLO REALMENTE DE MORIR CON CRISTO?

NO, de hecho ya estábamos muertos (ver 2:1 y 2:5). Él se refiere a que con 
SU Muerte, paradójicamente nos dio vida, ya que pagó la deuda con Dios e
hizo morir toda enemistad con ÉL y con nosotros mismos.

Pablo habla de que cuando Dios resucitó a Cristo de entre los muertos y le 
exaltó, también resucitó y exaltó con ÉL y EN Él, a los cristianos, que por 
la fe están unidos en ÉL, de la manera que tal unión nos lleva a estar donde 
ÉL está, es decir, exaltados en las esferas de las realidades espirituales.

Colosenses 3:1-3   «Si, pues, habéis resucitado con Cristo, buscad las cosas 
de arriba, donde está Cristo sentado a la diestra de Dios. Poned la mira en
las cosas de arriba, NO en las de la tierra. Porque habéis muerto, y vuestra 
vida está escondida con Cristo en Dios.»

Más versículos que hablan de nuestra plena identificación con ÉL: 
Romanos 6:1-14, 7:4, Filipenses 3:9-10, Colosenses 2:12-13 y 2ª Timoteo 
2:11-13
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Hechos 17:28   «Porque EN ÉL vivimos, y nos movemos, y somos; como 
algunos de vuestros propios poetas también han dicho: Porque linaje Suyo 
somos.»

TODO ESTO ESTÁ CONDICIONADO Y SUPEDITADO A ESTAR 
Y PERSEVERAR  «EN CRISTO»

Como conclusión, decir que la Muerte y Resurrección de Cristo NO son 
simples acontecimientos aislados y pasados de los cuales obtenemos 
beneficios, sino que son realidades de las cuales los creyentes EN ÉL 
participamos.

ÉL ya se identificó con nosotros, con una caída humanidad que sólo
merecía Ira, y lo hizo mediante la Encarnación (Juan 1:1, 1:18 y Gálatas 
4:4), y ahora nos anda a nosotros que nos identifiquemos con ÉL a través 
de una fe viva y genuina.

2.- TODO POR GRACIA, y esta palabra tan importante en nuestra vida 
cristiana alude al amoroso y totalmente inmerecido  (de hecho merecíamos 
justo lo opuesto, Su Ira) compromiso de Dios para con nosotros.

Eso es lo más maravilloso, que merecíamos ira y condenación y recibimos, 
sin dar absolutamente nada,  gracia y salvación.

Fue enteramente voluntad e iniciativa de Dios, toda la iniciativa fue de ÉL, 
cualquiera que sea la intervención humana, hubiera sido inútil e ineficaz 
para sacarnos de la bancarrota de donde estábamos.

¿CUÁL ES EL PROPÓSITO?

Efesios 2:7 dice que es para demostrar en los tiempos venideros las 
riquezas de Su Gracia, es decir y en otras palabras, para que ÉL sea 
glorificado, es decir, para exhibir públicamente a todo el Universo, a
personas, a ángeles, a todos los entes y poderes Su Amor y Su
Misericordia, sin límite alguno (nos dio todo, es decir, a SU Hijo), sin
igual, sin comparación e inconmensurables.

Si al levantar y exaltar a Cristo, vinos que demostró SU Poder (ver Efesios 
1:19-20), al levantarnos y exaltarnos a nosotros EN ÉL y con ÉL, 
demuestra y evidencia SU Inmensa Gracia.

Nosotros, los creyentes somos «Trofeos de la Gracia de Dios», y ÉL los 
exhibe en este caído y oscuro mundo.
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La Iglesia redimida es la evidencia y la muestra de la gloriosa Gracia de 
Dios

Romanos 3:25-26   «A quien Dios puso (Cristo) como propiciación por 
medio de la fe en su sangre, para manifestar su justicia, a causa de haber 
pasado por alto, en su paciencia, los pecados pasados, con la mira 
de manifestar en este tiempo su justicia, a fin de que él sea el justo, y el que 
justifica al que es de la fe de Jesús.»

Las personas regeneradas, que han pasado de muerte a vida, de esclavitud a 
libertad y de Satanás a Cristo son la gran evidencia de Su Amor, Su
Misericordia, Su Bondad y Su Gracia.

3.- EL PAPEL DE LA FE, hasta 4 veces se repite ese versículo (¡por algo 
será el versículo más repetido de la Biblia!), ya sea en AT, Habacuc 2:4 o 
en NT, Romanos 1.17, Gálatas 3:11 o Hebreos 10:38…

«EL JUSTO POR LA FE VIVIRÁ»

Hay que dejar bien claro que somos salvos por la Gracia de Dios, y NO por 
la fe; pero esta fe es el único medio por el que se recibe esta gracia, este 
regalo, es decir, la salvación se produce como un don de la Gracia
inmerecida de Dios y se obtiene por la respuesta humana de la fe (la
humilde confianza con la cual recibimos la Gracia)

Esta FE nos hace confiar en las promesas dadas de Dios, vivir a la luz de 
ellas, pero hay algo más, mucho más que un mero asentimiento intelectual
o racional…

La fe genuina tiene una serie de implicaciones tales como: creer y confiar 
firmemente en ÉL, en su Persona y Obra, así como un arrepentimiento que
nos lleva a apartarnos del pecado y de nuestra anterior y vieja vida, así
como una posterior obediencia a SU palabra y una devoción y gratitud
hacia ÉL.

LA FE NOS UNE A CRISTO DE TAL MANERA, QUE ESTAMOS 
ADHERIDOS A ÉL.

Es como (por la FE), si SU Pasado fuese el nuestro, así como nuestra unión 
vinculante con ÉL, determina nuestro presente y nuestro futuro.
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En líneas generales, y por consiguiente, afirmamos que  la salvación NO es 
tanto creer en algo, o tomar una decisión, sino que es el resultado de estar 
EN Cristo, unido a ÉL y EN ÉL.

¿CUÁL ES EL «DON DE DIOS QUE NO PROCEDE DE 
NOSOTROS» DE EFESIOS 2:8?

Aunque hay base bíblica para aludir a la fe como un Don de Dios (Hechos 
3.16, 14:24 y 18:27), así como una respuesta humana al mensaje oído del 
Evangelio, con el auxilio de la Gracia del Espíritu Santo; tanto por el 
contexto, así como el uso de las palabras «esto» (neutro) y «fe» (femenino), 
nos lleva a la conclusión de que se refiere a todo el proceso de la salvación
por Gracia descrita en estos versículos.

PABLO NOS QUIERE DECIR QUE LA SALVACIÓN ES UN DON
DE DIOS.

4.- ¿OBRAS U OBRAS? Esta pregunta tiene un intencionado y marcado 
contraste que se puede ver en los siguientes versículos:

Efesios 2:9-10   « NO por obras, para que nadie se gloríe. Porque somos
hechura suya, creados en Cristo Jesús para buenas obras, las cuales Dios 
preparó de antemano para que anduviésemos en ellas.»

Nadie, repito, Nadie, puede ser salvo por sus «buenas» obras, ni por sus 
meritorios esfuerzos, sino sólo por la GRACIA DE DIOS.

NO existe ninguna condición o mínimo mérito humano por el que podamos 
conseguir (en nosotros mismos) aceptación, posición o privilegio ante Dios, 
es decir, en nosotros y por nosotros mismo NO tenemos derecha ante Dios, 
y sólo merecemos ira y condenación (aún por nuestras mejores obras)

Sólo hay una JACTANCIA PARA NOSOTROS, y NO está precisamente 
en Nosotros, sino en Cristo, en la Cruz.

1ª Corintios 1:30-31   «Mas por ÉL estáis vosotros en Cristo Jesús, el cual
nos ha sido hecho por Dios sabiduría, justificación, santificación y 
redención; para que, como está escrito: El que se gloría, gloríese en el 
Señor.»

Pablo estaba muy preocupado por eliminar cualquier mínima base o 
sustento de jactancia humana, y que sólo Dios recibiera toda la alabanza, el 
honor y la Gloria.
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TODA LA HUMANIDAD DEBE QUEDAR SILENCIADA Y CON LA 
BOCA CERRADA

Romanos 3:19   «Pero sabemos que todo lo que la ley dice, lo dice a los
que están bajo la ley, para que toda boca se cierre y todo el mundo quede 
bajo el juicio de Dios»

Jeremías 9:24  NVI «Si alguien ha de gloriarse, que se gloríe de 
conocerme y de comprender que yo soy el Señor, que actuó en la tierra con 
amor, con derecho y justicia, pues es lo que a mí me agrada, afirma 
el Señor»

TODO LO QUE SOMOS Y TODO LO QUE HACEMOS ES UN DON 
DE DIOS.

Pero al igual que Santiago, Pablo va a tratar de hablar (positivamente) del 
papel de las obras en un cristiano ya regenerado.

Si la Fe es como la raíz de un árbol, las buenas obras EN ÉL son los frutos
de dicho árbol

Decir que Santiago está hablando exactamente de lo mismo que Pablo, pero
tal vez contrarrestando un desmesurado énfasis que se dio (donde no se
evidencia exteriormente una fe que decían ser genuina e interior), y trata de
explicar el otro lado de la misma moneda, es decir, que somos justificados 
solamente por la fe, pero esa fe genuina hará obras, y será evidencia y 
prueba de que hemos sido justificados

Santiago 2:17-18   «Así también la fe, si no tiene obras, es muerta en sí
misma. Pero alguno dirá: Tú tienes fe, y yo tengo obras. Muéstrame tu fe 
sin tus obras, y yo te mostraré mi fe por mis obras.».

2ª Timoteo 3:16-17   «Toda la Escritura es inspirada por Dios, y útil para 
enseñar, para redargüir, para corregir, para instruir en justicia, a fin de que 
el hombre de Dios sea perfecto, enteramente preparado para toda buena 
obra.»

Las Buenas obras (solamente son buenas si estamos EN Cristo) son 
indispensables para la salvación, NO como su fundamento o medio, sino 
como su consecuencia y evidencia.

NO ES POR OBRAS QUE UNO SE SALVA, SINO PARA HACER
BUENAS OBRAS ES QUE UNO ES SALVO
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DIOS NOS HA CREADO PARA BUENAS OBRAS, LAS CUALES YA
DISPUSO

SOMOS CREADOS EN ÉL PARA HACER SU VOLUNTAD.

Decir que somos «hechura suya» es lo mismo que decir que somos como 
un poema, como una obra de arte artesanal que expresa la sabiduría y el 
diseño del autor; en definitiva, somos el fruto de SU Actividad (y como
todo, siempre es EN CRISTO)

Maravilloso y tremendo el contraste, ya que ANTES, andábamos en
«delitos y pecados» atrapados y esclavizados por Satanás haciendo las 
obras de la carne, y AHORA, andamos en Buenas Obras, tratando se
cumplir con SU Voluntad,

GRAN CAMBIO ENTRE 2 ESTILOS DE VIDA: MALO Y BUENO, Y 
ENTRE 2 AMOS: SATANÁS Y DIOS.

¿QUÉ ORIGINÓ Y PROPICIÓ ESE GRAN CAMBIO Y 
CONTRASTE?

DIOS Y SU GRACIA.
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LOS CIELOS, LA TIERRA Y EL HOMBRE NO SON SU GRAN OBRA 
MAESTRA, SINO QUE ES LA IGLESIA, EL CUERPO DE CRISTO, 

AQUEL QUE TODO LO LLENA EN TODO

Claramente se ha tratado de exponer la gran diferencia entre una vida sin 
Dios, y una vida que está con Dios EN Cristo, y los privilegios que supone 
esto.

La Misericordia de Dios ofrece perdón y reconciliación hoy a TODOS, 
rogando e instando a todos y cada uno que se arrepienta de su vida anterior, 
caracterizada por el pecado, por andar espiritualmente muerto satisfaciendo
los deseos de la naturaleza pecaminosa, y se vuelva en fe a Cristo para 
recibir la Vida espiritual que necesita, y EN ÉL, por la acción continua del 
Espíritu Santo es que se podrá vivir en obediencia y en «buenas obras» que
le glorifiquen.

La gran diferencia entre el Evangelio de Cristo y las demás religiones es 
que en el Evangelio NO se trata meramente de conceptos, ideas ni 
doctrinas, sino que se trata de una plena identificación y comunión con 
Cristo (por el Espíritu Santo), ya que hemos sido crucificados con ÉL, 
bautizados en SU muerte, resucitados, ascendidos y exaltados con ÉL,
habiendo despojado nuestro antiguo ser y revestido de Cristo.



88

TEMA 8.- DERRIBÓ LA PARED, ¡SOMOS 

UNO EN ÉL, POR ÉL Y PARA ÉL! (EF. 

2:11-22)
Los versículos que se van a exponer en este estudio (Efesios 2:11-22); son, 
tal vez, uno de los pasajes claves de toda esta maravillosa carta que tanto
enfatiza la doctrina de la Iglesia, la Eclesiología.

Es uno de los textos más significativos donde se ve la separación y división 
entre judíos y gentiles; y, a su vez, la unión entre ellos EN Cristo.

Si en el estudio anterior (Efesios 2:1-10) vimos el contraste entre una 
humanidad caída y sin Cristo (es decir, entre la criatura respecto a su
Creador, ahora vemos otro gran contraste entre judíos y gentiles, es decir, 
las criaturas mismas entre sí.

EN AMBOS CASOS, CRISTO ES LA SOLUCIÓN Y LA
RESTAURACIÓN

Aunque en la Iglesia de Éfeso había una pequeña colonia de judíos que 
habían abrazado el Evangelio, ésta estaba constituida mayoritariamente por 
gentiles (personas NO judías), de ahí la vital importancia del Espíritu 
Santo, por mediación de Pablo, de tratar de exponer y solucionar eso, no 
desde una perspectiva legalista-soteriológica (en cuanto a la salvación),
sino más bien desde una perspectiva de identidad y propósito, de unas
diferencias raciales, y sobre todo sociales (debido a la creciente adversidad 
entre judíos y paganos) y espirituales muy acentuadas por una mala 
interpretación de Israel en cuanto a su papel de ser portadora de luz a las 
naciones.

Antes de nada, debemos dejar bien claro cuál es el papel o el rol del pueblo 
judío respecto a los designios salvadores de Dios.

Aunque Dios hizo y estableció una verdadera distinción entre el judío y el 
NO judío (el gentil), e Israel ocupó una posición y un lugar únicos entre las 
naciones, debemos recordar que al llamar a Abram, Dios le prometió que
en él serían benditas todas las naciones de la Tierra.
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Génesis 12:2-3   «Y haré de ti (Abram) una nación grande, y te bendeciré, 
y engrandeceré tu nombre, y serás bendición. Bendeciré a los que te 
bendijeren, y a los que te maldijeren maldeciré; y serán benditas en ti todas 
las familias de la tierra.»

En Abraham y sus descendientes (en su hijo Isaac) fueron separados de las
demás naciones para que fueran SU Instrumento en cuanto la recepción, la
conservación y la transmisión de su Revelación escrita; y es por eso que las 
promesas, los pactos, la circuncisión, la redención de Egipto, la Ley del 
Sinaí, … sirvió para que ellos fueran los testigos y la revelación del único 
Dios Verdadero en medio en medio de un mundo sin Dios y, a la vez, con 
muchos dioses (falsos), pero el orgullo hebreo colocó «murallas», y en vez 
de ser luz a las naciones, excluían, rechazaban y despreciaban a las 
naciones a menos que se convirtieran en israelitas (prosélitos)

Y aunque pueda parecer en el Antiguo Testamento como algo secundario,
lo cierto es que Dios también pensaba en los gentiles en cuanto a sus 
propósitos redentores; de hecho muchos profetas hablan en anticipación de 
éstos (gentiles) como que adorarán al Señor en Jerusalén, o los propios 
Salmos aluden a la adoración a Dios por parte de todas las naciones.

Isaías 2:2-4   «Acontecerá en lo postrero de los tiempos, que será 
confirmado el monte de la casa de Jehová como cabeza de los montes, y 
será exaltado sobre los collados, y correrán a él todas las naciones. Y
vendrán muchos pueblos, y dirán: Venid, y subamos al monte de Jehová, a 
la casa del Dios de Jacob; y nos enseñará sus caminos, y caminaremos por
sus sendas. Porque de Sion saldrá la ley, y de Jerusalén la palabra de 
Jehová. Y juzgará entre las naciones, y reprenderá a muchos pueblos; y 
volverán sus espadas en rejas de arado, y sus lanzas en hoces; no alzará 
espada nación contra nación, ni se adiestrarán más para la guerra.»

Isaías 45:22   « Mirad a mí, y sed salvos, todos los términos de la tierra,
porque yo soy Dios, y no hay más.»

Isaías 56:6-7   «Y a los hijos de los extranjeros que sigan a Jehová para 
servirle, y que amen el nombre de Jehová para ser sus siervos; a todos los
que guarden el día de reposo para no profanarlo, y abracen mi pacto, yo los
llevaré a mi santo monte, y los recrearé en mi casa de oración; sus 
holocaustos y sus sacrificios serán aceptos sobre mi altar; porque mi casa 
será llamada casa de oración para todos los pueblos.»
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Jeremías 3:17   «En aquel tiempo llamarán a Jerusalén: Trono de Jehová, 
y todas las naciones vendrán a ella en el nombre de Jehová en Jerusalén; ni 
andarán más tras la dureza de su malvado corazón.»

Malaquías 1:11   «Porque desde donde el sol nace hasta donde se pone,
es grande mi nombre entre las naciones; y en todo lugar se ofrece a mi 
nombre incienso y ofrenda limpia, porque grande es mi nombre entre las 
naciones, dice Jehová de los ejércitos.»

Salmos 22:27   «Se acordarán, y se volverán a Jehová todos los confines de 
la tierra, y todas las familias de las naciones adorarán delante de ti.»

Salmos 86:9   «Todas las naciones que hiciste vendrán y adorarán delante 
de ti, Señor, y glorificarán Tu Nombre.»

Salmos 117:1   «Alabad a Jehová, naciones todas; Pueblos todos, 
alabadle.»

Igualmente vemos en la propia genealogía de Jesús que Tamar, Rahab o 
Rut NO eran judías, sino gentiles, o incluso el propio Señor, partiendo del 
hecho que ÉL primeramente vino a anunciar el Evangelio a las ovejas 
perdidas de la casa de Israel, ÉL se identificó una vez y de forma literal
como el esperado mesías, y lo hizo ante una mujer samaritana (NO judía) 
en un pozo (Ver Juan 4), o igualmente sanó a una mujer sirofenicia de Tiro 
y Sidón, descendiente de los cananeos (Marcos 7:24-30), así como al siervo
de un oficial centurión (estaba al frente de 100 soldados) romano (Mateo
8:5-13); es más, en ambos casos, Jesús alabó públicamente la fe de ellos.

En definitiva, ellos (judíos) debían ser LUZ A LAS NACIONES (Isaías 
19:24, 42:6, 49:6, Lucas 2:32), pero se envanecieron, y se enorgullecieron, 
cuando realmente ellos NO estaban en mejor posición que los gentiles
(pues ambos necesitaban a Cristo).

Los judíos se creían muy superiores a los NO judíos, de hecho
consideraban despectivamente a estos como «perros», indignos, inmundos, 
fuera del alcance de la Gracia de Dios, y dicho de algún modo «como 
creados por Dios para ser combustible para el fuego del infierno»

Ellos pensaban que Dios sólo amaba al pueblo judío, y por ese erróneo 
concepto, erraron y fallaron en su propósito de ser luz a las naciones, de 
revelar el carácter santo del Dios Santo a las naciones.

91

¡QUÉ LEJOS Y QUE DESACERTADOS ESTUVIERON POR TANTO 
TIEMPO!

De ahí la contundencia de las palabras de Pablo en la Epístola a los 
Romanos.

Romanos 2:17-29   «He aquí, tú tienes el sobrenombre de judío, y te 
apoyas en la ley, y te glorías en Dios, y conoces Su Voluntad, e instruido 
por la ley apruebas lo mejor, y confías en que eres guía de los ciegos, luz 
de los que están en tinieblas, instructor de los indoctos,  maestro de niños, 
que tienes en la ley la forma de la ciencia y de la verdad. Tú, pues, que 
enseñas a otro, ¿no te enseñas a ti mismo? Tú que predicas que NO se ha de 
hurtar, ¿hurtas? Tú que dices que NO se ha de adulterar, ¿adulteras? Tú que 
abominas de los ídolos, ¿cometes sacrilegio? Tú que te jactas de la 
ley, ¿Con infracción de la ley deshonras a Dios? Porque como está
escrito, el nombre de Dios es blasfemado entre los gentiles por causa de 
vosotros. Pues en verdad la circuncisión aprovecha, si guardas la ley; pero 
si eres transgresor de la ley, tu circuncisión viene a ser incircuncisión. Si, 
pues, el incircunciso guardare las ordenanzas de la ley, ¿NO será tenida su 
incircuncisión como circuncisión? Y el que físicamente es incircunciso, 
pero guarda perfectamente la ley, te condenará a ti, que con la letra de la 
ley y con la circuncisión eres transgresor de la ley. Pues NO es judío el que 
lo es exteriormente, ni es la circuncisión la que se hace exteriormente en la 
carne; sino que es judío el que lo es en lo interior, y la circuncisión es la del 
corazón, en espíritu, NO en letra; la alabanza del cual NO viene de los
hombres, sino de Dios.»

Dejaron de ser los testigos del Dios Santo, a manchar y deshonrar SU 
Glorioso Nombre a causa de su orgullo carnal, creando una fuerte 
enemistad, la cual sólo pudo ser abolida y quitada por la CRUZ.

Efesios 2:11-22   «Por tanto, acordaos (recuerden, a modo de imperativo. 
es el único texto de la Biblia que nos exhorta a recordar) de que en otro 
tiempo vosotros, los gentiles en cuanto a la carne (los gentiles de 
nacimiento, todos los NO judíos), erais llamados incircuncisión (alude a 
que los NO judíos estaban fuera del pacto de Dios, eran excluidos y 
llamados «paganos incircuncisos», hubo una alienación social y 
espiritual) por la llamada circuncisión (llamados así por los propios 
judíos) hecha con mano en la carne (la circuncisión era la señal de ese 
antiguo pacto, una señal externa que sólo afectaba a la carne y NO al 
corazón, que es realmente la que importa). En aquel tiempo (habla del 
tiempo pasado respecto a los gentiles que han abrazado el Evangelio en 
Éfeso, a su anterior y nefasta condición) estabais sin Cristo (apartados y 
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de espaldas a ÉL), alejados de la ciudadanía de Israel y ajenos a los 
pactos de la promesa (desconociendo totalmente la ciudadanía de Israel y 
los pactos que Dios estableció con ella), sin esperanza y sin Dios en el
mundo. PERO AHORA (gloriosas palabras, al igual que Efesios 2:4) EN 
Cristo Jesús (recordar que Todo es EN Cristo, unido, arraigado e injertado 
en ÉL, ya que ÉL es la base de la salvación y de todo beneficio de ella), 
vosotros (Pablo va a trazar un contraste entre el antes y el hora respecto a 
la condición de los NO judíos, es decir, de los gentiles) que en otro 
tiempo (tiempos pasados) estabais lejos (lejos de la salvación), habéis 
sido hechos cercanos (Toda persona quien confía en Cristo es unida 
espiritualmente a ÉL y es salva) por la sangre de Cristo (la Obra 
expiatoria de Cristo, por SU sacrificio en la Cruz, el cual es la base a la 
restauración, la reconciliación, la paz y la armonía entre Creador y criatura, 
Ver 2ª Corintios 5:19). Porque ÉL (Cristo Jesús, el Príncipe de Paz, Isaías
9:6) es nuestra paz (por Su Obra tenemos Paz para con Dios, ver Romanos 
5:1. NO dice que ÉL es mi Paz, sino nuestra Paz, una Paz colectiva en 
relaciones interpersonales), que de ambos pueblos (judíos y NO judíos, es 
decir, gentiles) hizo uno, derribando la pared intermedia de 
separación (derribó el muro de hostilidad que había, muy representado por 
el muro en el Templo que dividía el atrio de los gentiles de las áreas que
sólo podían ocupar judíos), aboliendo en su carne las enemistades, la ley 
de los mandamientos (en SU Muerte abolió la Ley ceremonial, fiestas, 
sacrificios y leyes dietéticas que tanto distinguían a judíos de gentiles.
Estas leyes servían para apartar y preservar a los judíos de la corrupción e
inmoralidad de los pueblos de alrededor) expresados en ordenanzas (ÉL
es el cumplimiento de la Ley, una Ley que nos mandaba y apuntaba a ÉL), 
para crear (edificar) en sí mismo de los dos un solo y nuevo hombre (un 
sólo y nuevo pueblo EN ÉL, una nueva Humanidad), haciendo la paz, y 
mediante la Cruz reconciliar con Dios a ambos (judíos como gentiles
son reconciliados con Dios sólo y a través de Jesús, y EN ÉL entran a ser 
una unidad) en un solo cuerpo (NO el cuerpo físico, sino el cuerpo místico 
de Cristo, esto es, la Iglesia), matando en ella las enemistades (derribando 
y destruyendo en la Cruz toda hostilidad, ya sea entre criatura respecto a su
Creador, o entre criaturas respecto a ellas mismas). Y vino (Jesús) y 
anunció las buenas nuevas de paz (El mensaje de Salvación, el 
Evangelio) a vosotros que estabais lejos (los NO judíos, esto es , los 
gentiles), y a los que estaban cerca (a los judíos, ya que para unos y otros 
sólo hay uno y el mismo Evangelio de Salvación); porque por medio de 
ÉL (Gracias a quién es Él, y a lo que ÉL hizo) los unos y los otros (sea 
quien sea, ya sea judío o sea gentil) tenemos entrada (Cristo es la única 
Puerta, el único acceso a Dios Padre, a la salvación, a la Vida Eterna, ÉL es 
el único Mediador entre Dios y los hombres, ver 1ª Timoteo 2:5 ) por un 
mismo Espíritu (el Espíritu Santo disponible para todo aquel que cree y 
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confiese en ÉL) al Padre. Así que ya NO sois extranjeros ni 
advenedizos (desconocidos o extraños, sino que ahora EN Cristo hay 
salvación para TODOS), sino conciudadanos de los santos (ciudadanos 
junto con el pueblo santo, apartado y escogido de Dios por todos los 
creyentes de todos los tiempos), y miembros de la familia de Dios (hijos
de Dios por la Fe en el amado Hijo), edificados sobre el fundamento (la
enseñanza y la doctrina por revelación divina) de los apóstoles y profetas,
siendo la principal piedra del ángulo Jesucristo (Salmos 118:22, Isaías 
28:16, Mateo 21:42, Hechos 4:11, 1ª Pedro 2:6-7) mismo, en quien (EN 
Cristo) todo el edificio, bien coordinado, va creciendo para ser un 
templo santo (cada nuevo creyente en el Señor es una piedra nueva en el 
Templo de Cristo, la Iglesia) en el Señor; en quien vosotros también sois
juntamente edificados para morada de Dios en el Espíritu (por Su
Espíritu Santo).»

Para tratar de estructurar y bosquejar este estudio, podemos hacerlo de una 
forma similar al estudio anterior (Efesios 2.1-10); ya que en parte Pablo
utiliza en ambos casos contrastes entre un triste y muerto pasado SIN 
Cristo y un glorioso presente con Cristo y EN ÉL, enfatizando siempre SU 
Obra como la base y el fundamento para llevar a cabo dicho cambio.

Por primer ay única vez se nos exhorta a recordar el pasado, pero NO como 
un fin en sí mismo, ni tampoco para sumergirnos en ellos (a veces pueden
ser traumáticos o dolorosos), sino para ver, disfrutar y gozar por el cambo
efectuado por Dios EN Cristo en nosotros, y que ÉL sea glorificado, a la 
vez que tratamos y matamos nuestro orgullo, nuestra autosuficiencia y que 
sirva para mantenernos vivos y apegados al Dios vivo.

¿NO HACEMOS ACASO LO MISMO CON LA CENA DEL SEÑOR, 
CUANDO RECORDAMOS LO QUE ÉL HA HECHO POR 

NOSOTROS?

Gracias, en parte, a los recuerdos es que podemos calificar nuestro pasado, 
y lo procesamos, a la vez que estructuramos y construimos para el presente 
y el futuro; y Pablo quiere que recordemos el trascendental cambio que 
hemos experimentado los que estamos EN Cristo, donde hemos pasado de 
estar muertos en pecados, a estar vivos y tener vida EN Cristo.

SÓLO HAY DOS SUCESOS QUE COMO CRISTIANOS NOS
DEFINEN, Y ESTOS SON LA MUERTE Y LA RESURRECCIÓN DE 

CRISTO, EN LOS CUALES ESTAMOS INVOLUCRADOS POR ESTAR 
UNIDOS EN ÉL.
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1.- LA SEPARACIÓN SIN CRISTO (Vers. 11-12)

Esta era la antigua y nefasta condición de los NO judíos, de los gentiles que 
Pablo quiere que ellos (ahora que están EN Cristo) recuerden el ANTES y 
el DESPUÉS, para que sean conscientes de lo que Cristo ha hecho y obrado 
en ellos

Podemos destacar 5 elementos que resumía la condición de privación y 
lejanía de los efesios (recordar que la mayoría eran gentiles)

• NO tenían relación con Cristo; que es lo opuesto a estar EN Cristo, 
es decir, estaban separados de ÉL, y NO tenían nada que ver con ÉL, 
con SU Promesa mesiánica de salvación ni con SU Muerte expiatoria 
en la Cruz. Estar SIN CRISTO es un trágico sinónimo de  estar sin
bendiciones espirituales, sin luz, sin paz, sin descanso, sin seguridad, 
sin esperanza, sin un Profeta, Sacerdote o Rey

• Excluidos de la ciudadanía de Israel, sin parte en los propósitos de 
Dios para con ellos.

• Ajenos a los Pactos de la Promesa, aludiendo a la Promesa dada a 
Abraham en Génesis 12 y ratificada a sus descendientes, y a la 
promesa mesiánica del linaje de David (2ª Samuel 7), así como la del 
Nuevo Pacto de Jeremías 31:31-34

• Sin Esperanza, pues al estar «sin Dios» (como tantas personas y 
tantas religiones) NO albergan esperanza alguna.

• Sin Dios en el mundo, o mejor dicho con muchos inservibles e
inútiles «dioses paganos», pero sin el único Dios Verdadero (Ver 
Hechos 17:23)

ESTA ERA LA TERRIBLE Y NEFASTA CONDICIÓN DE ELLOS (Y 
NUESTRA) ANTES DE CONOCER A DIOS.

Ellos (los gentiles) eran considerados como inferiores, y sufrieron el
oprobio y la consideración despectiva por parte de los judíos, por el mero
hecho de un corte o una mutilación externa (y humana) en la carne hecha a
los 8 días del nacimiento (Circuncisión) que simbolizaba la pertenencia al 
Pacto.

La realidad de todo esto, es que los judíos NO estaban ni mucho menos en
una condición mejor que los gentiles, pues para ambos vino y se presentó el 
mismo Salvador, sin el cual nadie es salvo.

Cierto es que lo judíos recibieron y les fue confiada la Palabra de Dios, los 
pactos y las promesas, vieron las más grandiosas señales,…pero eso es 
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sinónimo de mayor juicio si todo ello NO les lleva a caer postrados y dar 
las gracias por todo, y sobre todo por Cristo, que tanto y tanto les fue 
anunciado y profetizado.

2.- LA RECONCILIACIÓN Y LA PAZ CON CRISTO (Vers. 13-18)

El tremendo contraste se evidencia (al igual que Efesios 2:4) con las 
palabras «PERO AHORA…» del versículo 14, donde el anterior estado tan
lamentablemente ha sido cambiado EN CRISTO.

¿CÓMO?

Mediante la Sangre de Cristo, que alude a la Muerte Sacrificial por nuestros 
pecados, que nos ha reconciliado con Dios y con el prójimo.

ANTES ESTABAN (Y ESTÁBAMOS) SIN CRISTO, FUERA DE ÉL, 
AHORA ESTÁN (Y ESTAMOS) EN CRISTO, UNIDOS, INJERTADOS 
Y ARRAIGADOS A ÉL, EN UNA UNIÓN PERSONAL Y VIVA.

Si el problema y la tragedia era la lejanía con Dios, ahora la respuesta y el 
remedio va a ser la cercanía y la pertenencia para con ÉL.

Hay contrastes de palabras, tales como: separación, enemistades (u 
hostilidades), reconciliar, lejos, Paz, cerca y entrada (o acceso)

La Palabra que más destaca para estos versículos que exponen lo que ÉL ha 
hecho por nosotros y para SU Gloria es…

PAZ
Pablo utiliza 43 veces esta palabra («eirene» en el original en griego) en sus 
escritos, y 8 en Efesios; y alude NO solamente a una ausencia de conflictos 
o problemas, sino que engloba bienestar físico y espiritual, seguridad, 
prosperidad, relación con Dios, justicia y justificación, salvación… en
definitiva lo que debiera ser la vida con Dios y en Dios

Cristo y Paz son sinónimos, pues ÉL es el Príncipe de Paz (Isaías 9:6), el 
Señor de la paz y quien la imparte (2ª Tesalonicenses 3:16), a través del
Evangelio de la Paz (Efesios 6:15).

Tenemos un Dios de Paz (Romanos 15:33, 16:20, 1ª Corintios 14:33, 2ª 
Corintios 1311, 1ª Tesalonicenses 5:23), cuyo fruto del Espíritu es Paz
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(Gálatas 5:17), y es esa Paz la que guarda nuestros corazones (Filipenses 
4:7) y los gobierna (Colosenses 3:15)

CRISTO ES NUESTRA PAZ, HACE LA PAZ Y PROCLAMA LA 
PAZ.

ÉL es nuestra Paz, así como nuestra Vida (Colosenses 3:4) y el Todo en
Todos (Colosenses 1:27).

Romanos 5:1   «En consecuencia, ya que hemos sido justificados mediante 
la fe, tenemos PAZ con Dios por medio de nuestro Señor Jesucristo»

Una PAZ para con Dios, pero como ahora veremos; también entre nosotros 
mismos, pues en ese contexto, los griegos llamaban «bárbaros» a los no 
griegos, los judíos llamaban «perros» a los no judíos, los romanos llamaban 
«hijos de asno» a los judíos, los samaritanos no se trataban ni saludaban
con los judíos, los circuncidados llamaban incircuncisos a los gentiles, así
como impuros,…

CRISTO VINO PARA SER EL MISMO PRÍNCIPE DE PAZ PARA 
TODOS, Y PARA ESTABLECERLA ENTRE ELLOS.

¿CÓMO LO HIZO?

Con SU Palabra rompió toda barrera de separación y división.

Dijo en Marcos 2:27 que el Sábado era para el hombre, y NO viceversa, 
que es lo que sale de la boca lo que contamina al hombre y no lo que entra
en Mateo 15:17-15.

También dijo en Lucas 10:25-37, que un samaritano que práctica la justicia 
por amor a un judío es mejor que un judío legalista, pero sobre todo dijo 
que sería levantado y crucificado en alto y que atraería a todos por igual.

Hay grandes ejemplos de personas valientes que actuaron en pos de una
necesitada PAZ en este caído mundo, un mundo caído que busca «hombres 
de paz» de entre sus perversas criaturas, cuando a la vez rechaza al 
Creador; un mundo que inventa y otorga títulos como el Nobel de la Paz, 
pero que poco o nada quiere saber del Verdadero Dador, establecedor y 
fundador de la PAZ, Cristo.

Para Julio César, la paz solamente era la ausencia de guerra, y por estaba 
continuamente preparado para ella (la guerra)
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Tras la I Guerra Mundial, W. Wilson guió a la creación de la Liga de las 
Naciones, en un intento de mantener la paz ante las amenazas de guerras.

Mahatma Gandhi consiguió la emancipación política, social y económica 
de más de 300 millones de indios que estaban bajo el régimen inglés.

Martin Luther king, proclamó la paz y la justicia entre blancos y negros, y 
éste era su sueño,…

Y así muchos más casos, PERO CRISTO ES EL PRÍNCIPE DE PAZ, EL 
MEDIADOR Y LA SUSTANCIA DE ELLA MISMA.

Sólo ÉL ofreció y estableció de forma definitiva una perfecta PAZ, a través 
de ofrecerse voluntariamente a morir de forma sustitutiva para cargar con 
nuestras culpas y pecados, y sufrir enteramente la Ira y el castigo de Dios 
en la Cruz; y es en esa Cruz donde abolió y destruyó toda barrera de
separación y todo muralla de división entre las personas.

Esto puede verse ilustrado tanto en el atrio de los gentiles en el Templo que
estaba separado de la zona para los judíos por la Puerta Hermosa (de hecho
habían rótulos en latín y griego donde se advertía la prohibición del paso a 
gentiles bajo pena de muerte incluso), como (mejor aún) en el velo del 
Templo del Lugar Santo que separaba del Lugar Santísimo.

Es más, la defensa del Apóstol Pablo en Hechos 22 iba bien hasta que 
habló de los gentiles con igualdad respecto a los judíos; y NO sólo eso, sino 
que esa defensa vino precisamente porque fue arrestado por introducir aun 
gentil llamado Trófimo en el área del Templo destinada a judíos

Hechos 21:27-28 NVI   «Cuando estaban a punto de cumplirse los siete 
días, unos judíos de la provincia de Asia vieron a Pablo en el templo. 
Alborotaron a toda la multitud y le echaron mano, gritando: «¡Israelitas!
¡Ayúdennos! Este es el individuo que anda por todas partes enseñando a 
toda la gente contra nuestro pueblo, nuestra ley y este lugar. Además, hasta
ha metido a unos griegos en el templo, y ha profanado este lugar santo».

Hechos 22:21-22 NVI   «Pero el Señor me replicó: “Vete; yo te enviaré 
lejos, a los gentiles”». La multitud estuvo escuchando a Pablo hasta que
pronunció esas palabras. Entonces levantaron la voz y gritaron: «¡Bórralo
de la tierra! ¡Ese tipo NO merece vivir!»

EL QUITÓ TODA ENEMISTAD; ENTRE JUDÍOS Y GENTILES Y
ENTRE DIOS Y LOS HOMBRES.
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ÉL abolió la Ley de los mandamientos (sí en su aspecto más puramente 
ceremonial que tenía una vigencia temporal, pero NO en el aspecto moral 
que aún sigue en vigor), a fin de crear una sola y NUEVA HUMANIDAD 
EN ÉL, y reconciliar ambas partes de ella con Dios.

ÉL es la Cabeza de una Nueva Raza de Hijos de Dios, en quien (a tenor de 
Efesios 1:10), Todas las cosas hallarán su cumplimiento, mediante la 
Reconciliación en la Plenitud de los Tiempos.

De manera exegética, texto habla de la unidad entre los cristianos de origen 
judío y los de origen gentil, y NO entre judíos y gentiles, la Unidad sólo y 
únicamente es EN CRISTO

PODEMOS DESTACAR 3 VERBOS PRINCIPALES:

1.- ABOLIR; Cristo anuló y abolió la Ley Ceremonial (mandatos, 
reglamentos, sacrificios, ordenanzas, rituales de alimentos, festividades y 
limpieza,…) y lo hizo en SU Carne

Colosenses 2:14   «anulando el acta de los decretos que había contra 
nosotros, que nos era contraria, quitándola de en medio y clavándola en la
cruz»

ÉL cumplió todos los tipos y símbolos del sistema ceremonial de la Ley del 
A.T., y anuló esa deuda que nos era adversa y que NO podía nadie cumplir
(Gálatas 3:10-13)

La Ley era una barrera insalvable e insuperable entre nosotros, pero la FE 
nos une entre nosotros y a ÉL.

Ese derribo tuvo lugar EN SU CARNE, aludiendo concretamente a la 
encarnación, y sobre todo, a la Muerte de Jesús; donde hizo morir con Su 
Muerte toda rivalidad y hostilidad.

2.- CREAR; ÉL creó (o sigue aún creando) un Nuevo Hombre o una
Nueva Humanidad, y lo hizo en Sí Mismo.

Una vez abolida la ley, con la 1ª enemistad de ella que separaba a gentiles y 
a judíos como era la circuncisión, ya NO había nada que mantuviera
separada, enemistada y alejada a las 2 partes de la humanidad, y en un 
Soberano acto de SU Amor y de Su Gracia hizo de los 2 (judíos y gentiles) 
un sólo y nuevo hombre, LA IGLESIA (Cuerpo de Cristo), donde ya NO 
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existen diferencias ni divisiones sociales EN ÉL, ya que Todos somos uno 
e iguales EN ÉL.

Gálatas 3:28   «Ya NO hay judío ni griego; no hay esclavo ni libre; no hay 
varón ni mujer; porque todos vosotros sois uno en Cristo Jesús.»

Colosenses 3:11   «donde NO hay griego ni judío, circuncisión ni
incircuncisión, bárbaro ni escita, siervo ni libre, sino que Cristo es el todo,
y en todos.»

La reconciliación ha sido completada, aboliéndose toda división y 
desigualdad, de la forma que los 2 grupos de personas se han fundido en 
uno.

Toda barrera que bloqueaba o cerraba el paso a ÉL, como el pecado, la 
hostilidad y la debilidad en la carne ya han sido eliminadas.

NO es que Cristo haya traído a uno al mismo nivel del otro, sino que éste 
ha producido algo más grande: ‘como si alguien fundiera una estatua de 
plata y otro de estaño, y de las dos se obtuviera oro.

3.- RECONCILIAR; Cuando ambos grupos (judíos y gentiles) van con
humildad y en sincero arrepentimiento a la Cruz como pecadores, es ahí 
cuando nos convertimos en una Nueva Creación (2ª Corintios 5:17), un 
Nuevo Hombre, el Cuerpo de Cristo, Su Templo vivo del Espíritu 
Santo, LA IGLESIA.

Ya NO hay Ira de Dios hacia nosotros, pues fue enteramente desplegada, 
vertida, arrojada y vaciada en Cristo; y se anuló toda dirección de
hostilidad posible, es decir respecto a las personas entre sí, y entre Dios y 
todas y cada una de las personas que vengan a Cristo (hay una Doble 
Reconciliación)

Y estas Buenas Nuevas (El Evangelio) es predicado a Todo el mundo, pues 
es el único mensaje de salvación para todos, tanto para los que estaban 
cerca (judíos), como para los que estaban lejos de él (NO judíos).

DIOS ES EL RECONCILIADOR, Y NOSOTROS LOS
RECONCILIADOS.

En el Versículo 18 podemos ver al Dios Trino, y el acceso a Dios que 
tenemos todos, sin distinción alguna, En Cristo; ya que ante la Cruz Todos 
(judíos y gentiles) somos igualmente indignos pecadores, merecedores de 
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Su Juicio, pero favorecidos por Su Gracia y Su amor derramados por todos 
por igual.

Y es sólo y únicamente por ÉL y en ÉL que Todos tenemos entrada al 
Padre por el Espíritu Santo, ya que ÉL es el Camino y la Puerta, y el 
Espíritu es el agente de la incorporación y de la unión.

Hebreos 10:19-20   «Así que, hermanos, teniendo libertad para entrar en el 
Lugar Santísimo por la sangre de Jesucristo, por el camino nuevo y vivo
que ÉL nos abrió a través del velo, esto es, de su carne (…)»

3.- EL PUEBLO DE DIOS (Vers. 19-22)

En estos versículos vemos lo que hemos llegado a ser; donde pasamos de
ser extraños o extranjeros para ser miembros de la misma Familia Celestial 
de Dios, con una relación íntima que no se había dado ni en el Antiguo 
Testamento, pues NO somos Sus Siervos como Moisés o David, sino que
somos Sus Hijos (a través de Cristo).

Somos conciudadanos, pero NO de Jerusalén, de Israel o similar, sino del
Cielo, donde está nuestra ciudadanía (Filipenses 3:20); y somos igualmente 
edificados sobre un sólido y ya colocado fundamento, como es la
enseñanza y doctrina revelada a Profetas y Apóstoles, siendo Cristo mismo 
la Piedra angular, la cabeza del ángulo, la piedra Preciosa (¡pero también la 
piedra de tropiezo!)

Destacamos igualmente que hablar de Unidad NO es excluyente de
Diversidad, y NO significa que todos/as los /as cristianos/as debamos ser 
iguales (Ver 1ª Corintios 12:14-26)

Pablo ha pasado de hablar de una familia a hablar y describir 
un EDIFICIO, un edificio construido sobre el fundamento apostólico y 
profético (poco o nada tiene que ver con cualquier parecido en el nombre 
en estos tiempos), quienes recibieron por revelación divina las enseñanzas, 
la doctrina y las verdades sobre las cuales debe asentarse y afirmarse la 
Iglesia de Cristo, sin revelaciones nuevas, pues la revelación ya ha sido
dada a los santos (Judas 1:3).

Debemos enfatizar que el Don Profético actual NO consiste tanto en la 
nueva y añadida revelación, ya que ésta es completa; sino más bien en la 
aplicación inspirada de la propia Palabra de Dios a las diversas 
circunstancias, siendo ésta una tarea que bien requiere un altísimo grado de 
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sensibilidad, guía e intimidad del Espíritu de Dios, así como un profundo 
conocimiento de la Palabra.

LA UNIDAD Y CRECIMIENTO DE LA IGLESIA DEPENDE DE SU 
UNIDAD CON CRISTO Y SU VERDAD

Nosotros estamos fundamentados en esas verdades, y esas verdades 
debemos asimismo transmitir a otros, donde Cristo es la Verdad más 
absoluta, el eje central, la Piedra Principal del ángulo, el fundamento 
mismo (1ª Corintios 3:11)

Salmos 118:22   «La piedra que desecharon los constructores ha llegado a
ser la piedra angular.»

Isaías 28:16   « por tanto, Jehová el Señor dice así: He aquí que yo he
puesto en Sion por fundamento una piedra, piedra probada, angular, 
preciosa, de cimiento estable; el que creyere, no se apresure.»

Mateo 21:42   «Jesús les dijo: ¿Nunca leísteis en las Escrituras: La piedra 
que desecharon los edificadores, ha venido a ser cabeza del ángulo. El
Señor ha hecho esto, y es cosa maravillosa a nuestros ojos?»

Hechos 4:11-12   «Este Jesús es la piedra reprobada por vosotros los 
edificadores, la cual ha venido a ser cabeza del ángulo. Y en ningún otro 
hay salvación; porque no hay otro nombre bajo el cielo, dado a los 
hombres, en que podamos ser salvos.»

1ª Pedro 2:6-7   «Por lo cual también contiene la Escritura: He aquí, pongo 
en Sion la principal piedra del ángulo, escogida, preciosa; y el que creyere 
en él, no será avergonzado. Para vosotros, pues, los que creéis, él es
precioso; pero para los que no creen, la piedra que los edificadores
desecharon, ha venido a ser la cabeza del ángulo; y Piedra de tropiezo, y 
roca que hace caer, porque tropiezan en la palabra, siendo desobedientes; a
lo cual fueron también destinados.»

Las Piedras angulares de los edificios antiguos eran las principales y más 
importantes piedras de carga que determinaban las líneas del edificio, 
donde perfectamente podían llegar incluso a pesar 570 toneladas de peso.

1ª Pedro 7:10   «El cimiento era de piedras costosas, piedras grandes, 
piedras de diez codos y piedras de ocho codos.»
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Pero su connotación NO es tanto arquitectónica, sino de mucho más peso y 
valor, es decir, espiritual.

Mientras a los Apóstoles y Profetas se les menciona por su enseñanza y su 
revelación, la alusión de Cristo es inmensamente más importante, pues
alude a SU Persona y Obra.

ÉL ES NUESTRA ROCA, NUESTRO CASTILLO, NUESTRO 
REFUGIO, NUESTRA PAZ Y SEGURIDAD.

Mateo 16:18   «Y yo también te digo, que tú eres Pedro («Petros», roca 
pequeña) sobre esta roca («Petra», piedra de fundación y roca más grande)
edificaré mi iglesia; y las puertas del Hades NO prevalecerán contra ella»

El edificio se edifica y construye sobre ÉL, y se mantiene y existe En ÉL, 
ya que es ÉL quien lleva a cabo la unificación por el Espíritu Santo, y NO 
se completará hasta que toda persona que creerá en ÉL lo haya hecho, ya
que (de una forma visible) continua en crecimiento desde Pentecostés hasta 
Su Gloriosa 2ª Venida.

EL EDIFICIO CRECE PORQUE ESTÁ VIVO, Y CRECE PARA 
SER UN TEMPLO SANTO

¿SABES QUÉ ES LO MÁS CURIOSO Y BONITO?

¡¡Que quienes antes NO tenían acceso al Templo de piedra (gentiles), ahora
son ellos mismo el Templo Vivo!!

Templo, ya sea de manera individual, como colectiva:

1ª Corintios 6:19   «¿O ignoráis que vuestro cuerpo es templo del Espíritu 
Santo, el cual está en vosotros, el cual tenéis de Dios, y que no sois
vuestros?»

1ª Corintios 3:16-17   « ¿No sabéis que sois templo de Dios, y que el 
Espíritu de Dios mora en vosotros? Si alguno destruyere el templo de Dios, 
Dios le destruirá a él; porque el templo de Dios, el cual sois vosotros, santo 
es.»

2ª Corintios 6:16   « ¿Y qué acuerdo hay entre el templo de Dios y los 
ídolos? Porque vosotros sois el templo del Dios viviente, como Dios 
dijo: Habitaré y andaré entre ellos, y seré su Dios, y ellos serán MI 
Pueblo.»
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Dios ya NO reside en un lugar físico, de hecho el Templo de Jerusalén fue 
derribado pocos años después de esta carta (año 70 dC), sino que AHORA
ÉL RESIDE EN LOS CREYENTES EN CRISTO.

Mateo 12:6   «Pues os digo que UNO mayor que el templo está aquí.»

Juan 2:19-22   «Respondió Jesús y les dijo: Destruid este templo, y en tres 
días lo levantaré. Dijeron luego los judíos: En cuarenta y seis años fue 
edificado este templo, ¿y tú en tres días lo levantarás? Más él hablaba del 
templo de su cuerpo. Por tanto, cuando resucitó de entre los muertos, sus 
discípulos se acordaron que había dicho esto; y creyeron la Escritura y la
palabra que Jesús había dicho.»

¿CUÁL ES LA FINALIDAD DE ESTA NUEVO HOMBRE, DEL 
TEMPLO SANTO?

REVELAR LA PRESENCIA, Y SOBRE TODO LA GLORIA DE 
DIOS SOBRE LA TIERRA, Y QUE ÉL SEA GLORIFICADO.

Y NO deja de ser curioso y sorprendente que mientras Pablo escribe esta 
profunda y fascinante Carta, allí en Éfeso se hallaba el templo de Artemisa 
o Diana; y, al mismo tiempo, en Jerusalén se encontraba el Templo de
Salomón.

2 templos, uno pagano y otro judío, pero ambos vacíos y carentes del Dios 
Vivo y Verdadero, pues AHORA HAY UN NUEVO TEMPLO EN 
CONSTRUCCIÓN, LA MORADA DE DIOS POR SU ESPÍRITU, SU 
PUEBLO REDIMIDO, EL CUAL ES SU HOGAR EN LA TIERRA Y 
SERÁ SU ESPOSA EN EL CIELO…¡¡LA IGLESIA!!
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TEMA 9.- LA REVELACIÓN DEL MISTERIO

(EF. 3:1-13)
Podemos ver, a partir del versículo 2 como un Paréntesis Explicativo, es 
decir, desde Efesios 3.2-13, sería una explicación (cerrada en un paréntesis, 
como esto mismo que estás leyendo), y en realidad el versículo 1 de este 
capítulo 3, va unido y seguido al 14.

Pablo sintió que era útil, preciso y necesario hacer esto para recalcar su 
fuente y su autoridad que tenía de predicar por igual a judíos y a gentiles,
sin ninguna restricción ni barrera, ya que era una verdad nueva, a la vez 
que difícil para un pueblo que se creía tan superior y privilegiado a los 
demás (es decir, a los no judíos, a los gentiles) que este mensaje, estas 
palabras resultaron muy chocantes y muy difíciles de entender y de aceptar
por ellos mismos.

La intención y el propósito de Pablo es hacerles entender, como ya hizo en
Efesios 1:15-23, que él estaba orando por ellos; y comienza esta 2ª oración, 
pero en el versículo 2, abre un paréntesis, y continua con esta explicación
hasta el 13, dando realmente comienzo o reapertura a la oración en el 
versículo 14.

Tal vez la palabra «GENTILES», le llevó a hacer una gran, oportuna y 
extensa aclaración, el cual nos lleva hasta su ministerio apostólico, 
pasando, entre otros, por el misterio, el Plan Divino por el cual Dios lo
llamó, comisionó y envió a él a los gentiles.

Así que, a modo de resumen, podríamos ver o entender los versículos 2-13 
como una aclaración y/o comentario del versículo 1

Efesios 3:1-13 «Por esta causa (alude al capítulo 2 de Efesios, o 
concretamente a 2:11-22) yo Pablo, prisionero de Cristo (Pablo esclavo 
de Cristo, estaba en una prisión romana precisamente al escribir esta carta,
aunque para él NO era precisamente un preso de Nerón, sino más bien uno 
de Cristo, estaba encarcelado con ÉL y en ÉL) Jesús por vosotros los 
gentiles (cristianos creyentes en Cristo NO judíos); si es que habéis oído 
de la administración (Dispensación, mayordomía, gerencia.) de la Gracia 
de Dios (la Gracia de Dios capacita, y nos empuja a ser activos y NO
pasivos) que me fue dada (a Pablo, como Apóstol de Cristo. Ver Hechos 
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9:1-19, 1ª Timoteo 1:12-13) para con vosotros (el ministerio de
predicarles y ofrecerles salvación y reconciliación a los Gentiles con el 
mismo Evangelio de Cristo); que por revelación me fue declarado el 
Misterio, como antes lo he escrito brevemente (leer Efesios 2:111-22, 
concretamente el versículo 14), leyendo lo cual podéis entender cuál sea
mi conocimiento (Pablo realmente sí comprendía el Misterio de Cristo) en 
el Misterio de Cristo (La Iglesia, es decir, judíos y gentiles unidos en un 
sólo y único cuerpo en virtud del Mesías, del mismo Salvador y Señor de
ambos), Misterio que en otras generaciones NO se dio a conocer (antes 
escondido, ahora plenamente revelado en NT por medio de Pablo. NO
obstante, esta verdad está parcialmente revelada, aunque muy opaca y 
distorsionada en las páginas del AT en Génesis 12:3, Isaías 49:6) a los 
hijos de los hombres (seres humanos), como ahora es revelado a sus 
santos Apóstoles (vieron al Cristo resucitado, fueron comisionados por ÉL 
para revelar y transmitir las verdades, estableciendo los cimientos de 
nuestra fe) y Profetas por el Espíritu (empezó a tener esa revelación en
Gálatas 1:11-12): que los gentiles (todos los NO judíos) son
coherederos (beneficiarios, incorporados y agraciados de la misma 
herencia EN Cristo. Ver Efesios 2:11-22) y miembros del mismo cuerpo, 
y copartícipes (igual de participantes) de la promesa en Cristo Jesús por 
medio del Evangelio (las Buenas Noticias de Salvación para
TODOS/AS), del cual yo fui hecho ministro (y servidor, pero NO por él,
sino que fue comisionado por Dios) por el don de la Gracia de Dios que 
me ha sido dado según la operación de SU Poder (Su Poder eficaz que 
capacita el llamado. Ver Hechos 26:16, 1ª Corintios 15:10, Colosenses 
1:23,25 y 29)). A mí, que soy menos (el más insignificante, pero en cuanto
a ministerio NO era inferior a los demás apóstoles, ver 2ª Corintios 11:5 y 
12:11) que el más pequeño (se consideraba indigno ante tal honor, 
privilegio y responsabilidad otorgado por Dios) de todos los santos, me 
fue dada (recibí tal gracia sin mérito alguno, es más, él perseguí a la 
Iglesia y acabó siendo perseguido y ejecutado por la Iglesia, por defender y 
predicar este mismo mensaje) esta gracia de anunciar entre los gentiles 
el Evangelio de las inescrutables (insondables, incalculables e 
inagotables) riquezas de Cristo (Todo cuanto ÉL es y ÉL hizo, y Sus 
implicaciones para nosotros), y de aclarar (hacer entender) a todos cuál
sea la dispensación del Misterio (la Plena y consumada realización del 
Plan de Dios, que judíos y gentiles son iguales en salvación para con 
Dios) escondido (oculto en Dios) desde los siglos en Dios (pero siendo la
Cruz el Plan Eterno desde antes de la fundación del mundo, ver 1ª Pedro 
1:18-20), que creó todas las cosas; para que la multiforme (y 
diversa) Sabiduría de Dios sea ahora dada a conocer (La Iglesia es
utilizada para exhibir y mostrar SU Sabiduría) por medio de la iglesia (la
Iglesia juega un papel elevado y cósmico como canal de exhibición y 
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despliegue sin igual de SU Sabiduría y Su Gloria en el Plan de Salvación 
de Dios) a los principados y potestades en los lugares celestiales (huestes 
angelicales, sean buenas, sean malas), conforme al propósito eterno (que 
NO es otro que glorificar a Dios) que hizo en Cristo Jesús nuestro 
Señor (el plan eterno que tendrá su punto final y su clímax en Cristo, como 
dice Efesios 1:10, cuando todo quede sujeto, sometido y reunido en ÉL), en 
quien tenemos (libertad y confianza para acercarnos a Dios, Ver Hebreos 
4:16, pues ÉL es el camino, la puerta y el único mediador) seguridad y 
acceso (Pablo habla de libertad y acceso, NO en un futuro celestial 
escatológico, sino más bien en acceder a Dios en el presente) con 
confianza por medio de la fe en ÉL (o en la fidelidad de ÉL, pues nuestra
confianza NO está en nuestra fe, sino en Su Fidelidad; Ver Romanos 8:35-
39); por lo cual pido que NO desmayéis (NO se desanimen) a causa de 
mis tribulaciones (por mis sufrimientos y mi precaria situación en la 
prisión de Roma) por vosotros, las cuales son vuestra gloria (son un 
honor para ellos, pues es su encarcelamiento es un servicio en pos de los 
gentiles).»

Podemos bosquejar y estructurar estos versículos en 3 apartados, para su 
mejor estudio y comprensión:

I.- PABLO EL PRISIONERO (3:1)

Pablo se convirtió en un prisionero por la oposición judía, precisamente 
porque apoyaba la causa gentil, y se levantaron contra él en rechazo y 
oposición.

ÉL LLEVÓ EL EVANGELIO A LOS NO JUDÍOS, Y ESO LE COSTÓ A
ÉL SU LIBERTAD.

Pero Pablo NO se considera prisionero de Roma, de los judíos o de Nerón, 
sino que se ve (y así nos lo hace saber en la carta) como PRISIONERO DE 
CRISTO, como un encarcelado EN Cristo y CON Cristo, aún a pesar de 
estar confinado en una prisión.

En Romanos 1, se define como esclavo de Cristo; y NO con una 
connotación negativa, pues para Pablo era un honor, ya que expresaban su 
adhesión y unión con ÉL y a ÉL.

CRISTO LE DEFINÍA, Y NO LAS CIRCUNSTANCIAS, Y SI ÉL ERA 
UN PRISIONERO, ENTONCES LO ES DE CRISTO.
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Pablo era un embajador en cadenas por el Evangelio (Efesios 6:20), y preso 
por el Misterio de Cristo (Colosenses 4:3); y dichos sufrimientos lo 
identifican más con la Muerte y Resurrección de Jesús, haciéndole 
partícipes de Sus Sufrimientos (Colosenses 1:24)

Los gentiles eran la preocupación y el motivo de estas palabras de Pablo,
de estos versículos; pero a su vez, era la única razón de su encarcelamiento
y sus prisiones.

Pablo oraba y se gozaba por aquello que lo llevaba a prisión; es más, si se
hubiera acomodado o contentado con ser un cristiano judío que predicaba a
los judíos, NO estaría en la cárcel.

Las cárceles o prisiones de Pablo eran secundario con tal de cumplir con su 
llamado de abrir y llevar el Evangelio a los NO judíos (gentiles).

Y fue arrestado y puesto en esa prisión (desde donde escribe esta carta), 
precisamente por introducir a un gentil llamado Trófimo en el área del 
Templo destinada a judíos.

Hechos 21:27-28 NVI   «Cuando estaban a punto de cumplirse los siete 
días, unos judíos de la provincia de Asia vieron a Pablo en el templo. 
Alborotaron a toda la multitud y le echaron mano, gritando: «¡Israelitas!
¡Ayúdennos! Este es el individuo que anda por todas partes enseñando a 
toda la gente contra nuestro pueblo, nuestra ley y este lugar. Además, hasta
ha metido a unos griegos en el templo, y ha profanado este lugar santo».

Hechos 22:21-22 NVI   «Pero el Señor me replicó: “Vete; yo te enviaré 
lejos, a los gentiles”». La multitud estuvo escuchando a Pablo hasta que
pronunció esas palabras. Entonces levantaron la voz y gritaron: «¡Bórralo
de la tierra! ¡Ese tipo NO merece vivir!»

II.- EL MISTERIO AHORA REVELADO (3:2-7)

Un Misterio es algo que anteriormente NO fue revelado ni sacado a la luz, 
y ahora sí que lo es revelado (por iniciativa de Dios)

Sólo en estos primeros 9 versículos de este capítulo 3, aparece esta palabra 
3 veces, y se refiere a una verdad escondida del conocimiento y de la 
comprensión humana, pero descubierta por la Revelación de Dios.
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Es más, en las cartas paulinas, la palabra Misterio aparece 2 veces y 6 en 
Efesios

¿CUÁL ES EL MISTERIO REVELADO?

Colosenses 4:3   «(…) orando también al mismo tiempo por nosotros, para 
que el Señor nos abra puerta para la palabra, a fin de dar a conocer 
el misterio de Cristo, por el cual también estoy preso,»

En Colosenses 1:26 el Misterio es la Palabra de Dios, en el versículo 
siguiente (Colosenses 1:27), el Misterio es Cristo mismo, en quien están 
escondidos todos los tesoros de la sabiduría y del conocimiento; y en 
Efesios 1:9 el Misterio se centra y reduce en todas las cosas reunidas bajo y 
EN Cristo, incluidos judíos y gentiles.

CRISTO Y SU OBRA ES LA CLAVE PARA ENTENDER EL 
MISTERIO

Dicho MISTERIO consiste en que los GENTILES son coherederos y 
beneficiarios de la misma herencia, miembros de un mismo cuerpo y 
copartícipes de la misma promesa EN Cristo, en igualdad de condiciones
que los judíos, participando en los propósitos y privilegios de Dios sin 
ninguna restricción.

El MISTERIO DE CRISTO es la completa unión de judíos y gentiles,
unos con otros, a través de la unión de ambos, y en plena igualdad, con
Cristo.

Este concepto fue tan difícil de asimilar y asumir por parte del judío del
Siglo I dC que requirió un Concilio como se puede ver en Hechos 15, 
donde se aborda y se afronta este problema por parte de la Iglesia
Primitiva.

Lo beneficiarios del Misterio son los NO Judíos, los Gentiles, y éstos 
estaban muy presentes en los eternos planes de Dios.

Romanos 15:8-12   «Les digo que Cristo se hizo servidor de los judíos 
para demostrar la fidelidad de Dios, a fin de confirmar las promesas hechas 
a los patriarcas, y para que los gentiles glorifiquen a Dios por su 
compasión, como está escrito: «Por eso te alabaré entre las naciones; 
cantaré salmos a tu nombre». En otro pasaje dice: «Alégrense, naciones,
con el pueblo de Dios». Y en otra parte: «¡Alaben al Señor, naciones todas!,
¡Pueblos todos, cántenle alabanzas!» A su vez, Isaías afirma: «Brotará la 
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raíz de Isaí, el que se levantará para gobernar a las naciones; en él los
pueblos pondrán su esperanza»

ESTAR EN CRISTO SIGNIFICA QUE SOMOS UNO CON TODOS (Y 
ENTRE TODOS) Y TODOS CON ÉL, EN ÉL, POR EL Y PARA ÉL.

Pero esa Unidad EN ÉL debe ser práctica y vivida ahora, y NO meramente 
teológica. Una pena es la actual situación de la Iglesia donde existen cada 
vez más y más divisiones

¿CUÁL ES EL FUNDAMENTO DE DICHA UNIDAD?

ESTAR EN CRISTO

Aunque este Misterio NO estaba del todo revelado en el Antiguo
Testamento, sí que en él se pueden ver y vislumbrar los destellos de luz que
luego sería proyectada en todo su esplendor en las páginas del Nuevo 
Testamento, que los judíos también serán alcanzados por la Oferta de 
Salvación de Dios mediante Cristo.

Génesis 12:3   «Bendeciré a los que te bendijeren, y a los que te maldijeren 
maldeciré; y serán benditas en ti todas las familias de la tierra.»

Deuteronomio 32:43   «Alabad, naciones, a su pueblo, Porque ÉL vengará 
la sangre de sus siervos, y tomará venganza de sus enemigos, y hará 
expiación por la tierra de su pueblo.»

Isaías 2:2 «Acontecerá en lo postrero de los tiempos, que será confirmado 
el monte de la casa de Jehová como cabeza de los montes, y será exaltado 
sobre los collados, y correrán a ÉL todas las naciones.»

Isaías 11:10   «Acontecerá en aquel tiempo que la raíz de Isaí, la cual
estará puesta por estandarte a los pueblos, será buscada por las naciones; y 
su habitación será gloriosa.»

Isaías 49:6   «dice: Poco es para mí que tú seas mi siervo para levantar las 
tribus de Jacob, y para que restaures el remanente de Israel; también te di 
por luz de las naciones, para que seas mi salvación hasta lo postrero de la 
tierra.»

Isaías 60:2-3   «Porque he aquí que tinieblas cubrirán la tierra, y oscuridad 
las naciones; mas sobre ti amanecerá Jehová, y sobre ti será vista su 
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gloria. Y andarán las naciones a tu luz, y los reyes al resplandor de tu
nacimiento.»

Zacarías 2:11   «Y se unirán muchas naciones a Jehová en aquel día, y me 
serán por pueblo, y moraré en medio de ti; y entonces conocerás que
Jehová de los ejércitos me ha enviado a ti»

Esta revelación, NO revelada aún en el AT (aunque la sombra sí que se 
puede percibir, aunque sea algo confusa), le fue revelada y dada a conocer
a Pablo, así como a los santos Apóstoles y Profetas (por medio de Dios 
espíritu santo, y NO por iniciativa de ellos mismos), los cuales pusieron el 
cimiento de la Iglesia, donde hoy nosotros somos edificados.

Pablo era responsable de administrar la Gracia de Dios a los gentiles, y si 
deja de cumplir y llevar a cabo su llamado y su tarea, eso equivaldría a la 
privación de la Gracia de Dios a los gentiles (NO lo haría, aunque esté en 
juego su propia libertad)

Era de hecho más que responsable, era Ministro o siervo; y, lo más 
importante, siéndolo por la Gracia de Dios, y NO por nada que hubiera en 
él.

Fue por pura GRACIA lo que transformo a Saulo de Tarso, un orgulloso 
fariseo y perseguidor de la Iglesia, en el Apóstol Pablo, quien se hallaba 
prisionero por Cristo, y 3 veces lo repite y recalca en estos versículos 
(Efesios 3:2, 7 y 8)

Y esa Gracia NO le permitió ser pasivo (como tantos y tantos hoy día en las 
iglesias), sino que le empujó y capacitó a ser un hombre de acción, activo 
para el servicio de Cristo, un embajador en cadenas, sí, pero un embajador 
de Cristo.

Si bien es cierto que gracias al Evangelio NO necesitamos hacer 
absolutamente Nadan para nuestra salvación (Jesús ya dijo: ¡»Consumado 
es»!), de igual manera, sí necesitamos (una vez ya salvos) NO ser pasivos, 
sino más bien lo contrario, pues somos embajadores de ÉL, portadores y 
portavoces de SU Gracia, y SU Gracia nos llama, nos compromete, nos
desarrolla, nos empuja…

La Gracia es para TODOS/AS, sin distinción entre clérigos y laicos, ¿O no 
somos todos sacerdotes, como dice Pedro?
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Pablo consideraba esta comisión y este ministerio como un enorme 
privilegio, a la par que NO asumía un lugar de superioridad en el 
conocimiento del ministerio.

SE CONVIRTIÓ EN SIERVO POR GRACIA, MEDIANTE LA ACCIÓN
DEL PODER DE DIOS

Hechos 26:16-17   «Pero levántate (a Pablo), y ponte sobre tus pies; porque 
para esto he aparecido a ti, para ponerte por ministro y testigo de las cosas 
que has visto, y de aquellas en que me apareceré a ti, librándote de tu 
pueblo, y de los gentiles, a quienes ahora te envío«

1ª Corintios 15:10   «Pero por la gracia de Dios soy lo que soy; y su gracia 
no ha sido en vano para conmigo, antes he trabajado más que todos ellos; 
pero no yo, sino la gracia de Dios conmigo.»

III.- EL EVANGELIO DE PABLO Y EL PROPÓSITO DE LA 
IGLESIA (3:8-13)

Pablo recibió la comisión de ser instrumento y portavoz de alcanzar a los
gentiles a través del mismo Evangelio que para los judíos, y todo fue por 
Gracia de Dios, mediante el Poder del Espíritu Santo; pero lejos de una
arrogancia y de una falsa humildad, él se consideraba merecedor del 
rechazo de Dios por haber perseguido con violencia a SU Iglesia

1ª Corintios 15:9   «Porque yo soy el más pequeño de los apóstoles, que no 
soy digno de ser llamado apóstol, porque perseguí a la iglesia de Dios.»

Para nada él era inferior a los demás Apóstoles (Ver 2ª Corintios 11:5 y 
12:11)

PABLO FUE ESCOGIDO, POR GRACIA, PARA DAR A CONOCER EL 
EVANGELIO EN EL QUE DIOS SE REVELA COMO EL SALVADOR 

DE TODOS, YA SEAN JUDÍOS O NO JUDÍOS (GENTILES), EL 
MISTERIO DEL PLAN ETERNO Y REDENTOR DE DIOS.

El EVANGELIO es la suprema de las Buenas Nuevas que cambia vidas. 
En ÉL (el Evangelio) Dios se revela, y SU Gracia se ve sin igual, al mostrar 
los eternos propósitos eternos EN Cristo.

Es por eso que Pablo NO tenía otra cosa o intención en su ministerio que
predicar y proclamar el EVANGELIO de las inescrutables riquezas del 
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Señor Jesús; pues para él (y así debería ser también para la Iglesia) era la 
«perla de gran precio».

Debemos predicarlo, cuidarlo, atesorarlo, mimarlo, anhelarlo cada vez más, 
y para nada dejarlo a la influencia de las corrientes de este mundo y de esta 
sociedad.

EL EVANGELIO ES EL MISMO, Y ES INTOCABLE E 
INNEGOCIABLE (NO se adapta, NO cambia, NO se adultera, NO se 
suaviza,…de hacerlo así, sería un suicidio espiritual.)

Pero el EVANGELIO NO consiste solamente en ir al Cielo con ÉL algún 
día, sino también engloba y alberga el vivir aquí, es decir el Ahora y la 
Eternidad.

Él fue elegido, escogido y comisionado para predicar a los gentiles las
insondables, inescrutables, incalculables e inagotables RIQUEZAS DE 
CRISTO:

• Resurrección y victoria sobre el pecado
• Entronización con Cristo en lugares celestiales
• Reconciliación y perdón para con Dios
• Incorporación en toda igualdad junto con los creyentes en Cristo de

extracción judía
• Acceso al Padre a través de Cristo, y por medio del Espíritu Santo
• Ser miembros de SU Familia, de SU Reino

En el VERSÍCULO 10, hallamos uno de los más bonitos propósitos
cósmicos de la Iglesia de Cristo, ya que ésta se convierte en el medio, 
instrumento o canal por el que la Sabiduría de Dios se exhibe, se muestra y 
se da a conocer de una manera sublime y perfecta a los poderes y 
autoridades en las regiones celestiales, quienes contemplan asombrados y/o
estupefactos este «escenario» en el mundo.

A medida que la Iglesia, a través del Mensaje del Evangelio, se abre paso, y 
va ganando almas, los poderes cósmicos van viendo y conociendo los
numerosos aspectos de la inmensa Sabiduría de Dios.

LA IGLESIA ES EL TESTIMONIO PARA ELLOS DE LA 
SABIDURÍA DE DIOS

Las iglesias, las congregaciones locales vienen a ser como «avanzadillas
del Reino de Dios que se adentra y se despliega en pos de su función y 
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ministerio que no es otro que, salvando y ganando almas para Cristo, 
desplegar SU Gracia aquí en la Tierra, así como SU Sabiduría en las 
regiones celestiales.

Puedes ver un Devocional Detalmanera sobre este 
versículo: http://detalmanera.com/la-gran-obra-de-teatro/

El mismo Dios que a través de la Creación antigua nos revela a nosotros 
(los seres humanos) SU Gloria, ahora en la Nueva Creación (La Iglesia) 
revela SU Sabiduría y SU Gracia a los seres y huestes angelicales, quienes 
miran y observan fascinados esta «Obra de Teatro» llamada: La Salvación, 
donde judíos y gentiles (iguales entre ellos) se incorporan a este organismo 
y cuerpo vivo, donde Dios mismo se imparte en ellos.

ESTO OTORGA A LA IGLESIA DE CRISTO UNA IMPORTANCIA 
SIN IGUAL

A tenor de los VERSÍCULOS 11-12, podemos observar y apreciar un 
privilegio (otorgado por Gracia) dado a todos los creyentes que por fe están 
unidos y arraigados a Cristo, como es el SACERDOCIO DE TODOS LOS 
CREYENTES, donde TODOS/AS tenemos acceso y libertad para con 
Dios, pero NO en términos escatológicos en un futuro, sino más bien en 
términos de presente.

Hebreos 4:16   «Acerquémonos, pues, confiadamente al trono de la gracia, 
para alcanzar misericordia y hallar gracia para el oportuno socorro.»

Hebreos 10:19-22   «Así que, hermanos, teniendo libertad para entrar en el 
Lugar Santísimo por la sangre de Jesucristo, por el camino nuevo y vivo
que él nos abrió a través del velo, esto es, de su carne, y teniendo un gran
sacerdote sobre la casa de Dios, acerquémonos con corazón sincero, en 
plena certidumbre de fe, purificados los corazones de mala conciencia, y 
lavados los cuerpos con agua pura.»

El Versículo 12 finaliza mencionando la «FE EN ÉL», donde es preciso 
aclarar que, aunque nuestra fe nos une orgánica y vitalmente a ÉL, y es 
necesaria para la salvación, toda nuestra confianza está en SU Fidelidad 
(Dios), mucho más que en nuestra fe (humano), y para ello sólo basta leer 
unos preciosos versículos de Romanos.

Romanos 8:35-39   «¿Quién nos separará del amor de Cristo?
¿Tribulación, o angustia, o persecución, o hambre, o desnudez, o peligro, o 
espada? Como está escrito: Por causa de ti somos muertos todo el tiempo;
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somos contados como ovejas de matadero. Antes, en todas estas cosas 
somos más que vencedores por medio de aquel que nos amó. Por lo cual 
estoy seguro de que ni la muerte, ni la vida, ni ángeles, ni principados, ni
potestades, ni lo presente, ni lo por venir, ni lo alto, ni lo profundo, ni
ninguna otra cosa creada nos podrá separar del amor de Dios, que es en 
Cristo Jesús Señor nuestro.»

Este estudio, en el VERSÍCULO 13, finaliza con Pablo dando ánimo y 
pidiendo a los gentiles que NO desmayen, ya que su encarcelamiento era 
parte de su servicio por Cristo y de su llamado a predicar y revelar el 
Misterio de la Salvación a los gentiles, y eso para él (Pablo), NO era ni 
mucho menos desalentador, más bien todo lo contrario, era gozoso y 
honroso.

ÉL ESTABA DISPUESTO A SUFRIR LA PRISIÓN COMO EL 
APÓSTOL ENVIADO A LOS NO JUDÍOS

Colosenses 1:24   «Ahora me gozo en lo que padezco por vosotros, y 
cumplo en mi carne lo que falta de las aflicciones de Cristo por su cuerpo, 
que es la iglesia;»

Al escribir estas palabras (Epístola de Colosenses), Pablo se hallaba 
exactamente en las mismas condiciones que ahora, cuando escribe efesios, 
es decir, en la misma prisión.

¿Acaso No se lo advirtió Jesús cuando lo llamó en Hechos 9, que entraría 
en SU Gloria a través de sufrir y padecer, como de la misma manera nos lo 
dice también a nosotros?

Hechos 9:15-16   «El Señor le dijo: Ve, porque instrumento escogido me
es éste, para llevar mi nombre en presencia de los gentiles, y de reyes, y de 
los hijos de Israel; porque yo le mostraré cuánto le es necesario padecer por 
MI Nombre.»

El Espíritu Santo nos da una sobrenatural fortaleza para enfrentar las luchas 
de la vida, como al prisionero Apóstol Pablo, quien estaba gozoso por esta 
situación carcelaria a causa de Cristo y de su llamado y ministerio, que no 
es otro que nosotros, los Gentiles.
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TEMA 10.- LA 2ª ORACIÓN DE PABLO 

POR NOSOTROS (EF. 3:14-21)
Con estas palabras se inicia la 2ª Oración de Pablo por los efesios (y de una
manera aplicativa, por nosotros), y lo hace tras finalizar lo que podemos
entender como un paréntesis explicativo a la que iba a ser su 2ª Oración, 
justo al inicio del Capítulo 3. Ver en la web: http://detalmanera.com/ix-la-
revelacion-del-misterio-efesios-31-13/

Pablo sintió de parte de Dios Espíritu Santo que era útil, preciso y 
necesario hacer esto, este paréntesis explicativo inmediatamente antes de su 
2ª Oración para recalcar su fuente y su autoridad que tenía de predicar por
igual a judíos y a gentiles, sin ninguna restricción ni barrera, ya que era una 
verdad nueva, a la vez que difícil para un pueblo que se creía tan superior y 
privilegiado a los demás (es decir, a los no judíos, a los gentiles).

Una vez acabado esta nota aclaratoria en 3:13, Pablo comienza la 2ª 
ORACIÓN, la cual realmente iba a comenzar en 3:1, una Oración igual de 
apropiada e importante hoy para nosotros, como lo fue hace unos 2.000 
años para los efesios.

Y es que nuestras verdades teológicas adquiridas por la obra iluminadora 
del Espíritu Santo debiera llevarnos e impulsarnos a una actitud de oración 
y de adoración (esa debe ser la prioridad); y Efesios es una carta de oración 
precisamente por ello, porque es tan profunda en sus verdades, que ante 
ello, sólo puede uno postrarse y adorar.

Esta Oración nos indica que el Pueblo de Dios ha de ser plenamente 
consciente de su necesidad del Espíritu, estando atento a la guía y a los 
propósitos de Dios.

Efesios 3:14-21   «Por esta causa (¿Qué causa o razón? La Obra
reconciliadora de Cristo y su revelación y comprensión, todo descrito en el 
Capítulo 2) doblo mis rodillas (Actitud sentida de reverencia, rendición, 
pasión y sumisión para orar a Dios; Ver Esdras 9:5, salmos 95:1-6, Daniel
6:10, Hechos 20:36 ) ante el Padre (Oración al padre por medio de Cristo, 
nuestro Sumo Sacerdote, nuestro único Mediador, Dios mismo y pleno
hombre; Ver Juan 16:23) de nuestro Señor Jesucristo, de quien toma 
nombre toda familia en los cielos y en la tierra (NO alude tanto al 
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Universalismo, sino más bien que todos los creyentes de todas las épocas se 
deben a Dios, son de ÉL; Ver 1ª Juan 3:10 y Juan 8:39-42) para que os 
dé (Petición concreta y concisa de Pablo, un verdadero hombre de oración, 
quien desea que las verdades sean realidades en nuestras vidas, con 4 
peticiones), conforme a las riquezas de SU Gloria (una Gloria que es 
ilimitada, disponible y accesible para todo creyente arraigado y unido a ÉL 
por la FE), el ser fortalecidos con poder (Pablo pide FUERZA a través del 
Espíritu Santo, que Éste obre y opere en el creyente) en el hombre 
interior (nuestro espíritu regenerado y vivificado) por SU Espíritu (El 
Espíritu Santo, de Dios o de Cristo); para que habite (more, viva) Cristo 
por la fe (una fe viva, sincera, genuina y perseverante) en vuestros 
corazones (Cristo viene a morar y a habitar en el preciso instante de la 
salvación, cuando un pecador se arrepiente genuinamente y pone su fe 
sincera en ÉL; Ver Efesios 1:13-14, Romanos 8:9), a fin de que,
arraigados (como un árbol que echa unas raíces que le sostienen) y 
cimentados (como un edificio con un buen fundamente y cimiento que lo
estabilicen) en amor (Pablo pide AMOR, la gran virtud preeminente sobre 
todas las demás), seáis plenamente capaces de comprender (Pablo pide 
CONOCIMIENTO PRÁCTICO, NO sólo intelectual, del Amor de 
Cristo) con todos los santos (la Iglesia en Mayúsculas) cuál sea (Pablo da 
a entender las inescrutables dimensiones, el alcance y la perfección del 
Amor de Cristo) la anchura, la longitud, la profundidad y la altura, y de 
conocer (experimentar) el Amor de Cristo (un Amor abnegado, entregado, 
desinteresado y voluntario que lo dio todo. Alude NO al amor de nosotros a
ÉL, sino SU Amor por nosotros), que excede a todo conocimiento (es 
paradójico que Pablo quiera, y para ello ora, que conozcamos un Amor que 
él define como incomprensible; Ver Filipenses 4:7) para 
que (comprendiendo y experimentando SU Inmenso Amor, es cuando
podemos empezar a palpar SU Plenitud) seáis llenos de toda la plenitud 
de Dios (Pablo pide PLENITUD y que seamos continuamente llenos por el 
Espíritu Santo, de un nivel de gloria a otro; para poder conocer y 
experimentar Su sabiduría, SUS Bendiciones, Sus Recursos …). Y a Aquel 
que es poderoso para hacer todas las cosas (ÉL es el Dios 
Todopoderoso) mucho más abundantemente de lo (mucho más poderoso 
de cosas que pudiéramos pedir, o llegar a imaginar) que pedimos (cosas 
espirituales) o entendemos (nos es imposible entender y comprender la 
Inmensidad Infinita de Dios con nuestra finita mente, por eso necesitamos
al espíritu de Dios), según el Poder que actúa en nosotros, a ÉL sea 
gloria en la iglesia (Su Cuerpo espiritual) (y) en Cristo Jesús por todas
las edades (desde hoy y para siempre, por todos los siglos), por los siglos 
de los siglos. Amén.»

Podemos estructurar o bosquejar estos versículos de la siguiente manera:
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I.- LA ACTITUD DE PABLO ANTE DIOS. (Efesios 3:14-15)

Nos llama la atención la postura de Pablo para orar, una postura que denota 
rendición, sumisión, reverencia y sentimientos; y ora por una causa, una 
razón…

Salomón oró en sus rodillas (1 Reyes 8:54). Esdras oró en sus rodillas 
(Esdras 9:5). Los Salmistas nos llaman a arrodillarnos (Salmos 95:6). 
Daniel oró en sus rodillas (Daniel 6:10). Las personas venían a Jesús
arrodillándose (Mateo 17:14, Mateo 20:20, y Marcos 1:40). Esteban oró en 
sus rodillas (Hechos 7:60). Pedro oró en sus rodillas (Hechos 9:40). Pablo
oró en sus rodillas (Hechos 20:36), y otros Cristianos primitivos oraban en 
sus rodillas (Hechos 21:5). Y más importante, Jesús oró en Sus rodillas 
(Lucas 22:41).

Precisamente esa postura (de rodillas), dice Filipenses 2, que será la que 
toda y todos harán ante ÉL, ante El Señor de la Gloria.

¿CUÁL?

Todo lo descrito en el Capítulo 2 de Efesios, es decir, la Obra 
Reconciliadora, la Salvación por Gracia de Dios EN Cristo, PERO sobre 
todo por una Obra de iluminación y comprensión por parte del Espíritu 
Santo a los creyentes de esta nueva verdad, del tiempo y la dispensación de 
la Gracia.

Es decir, el ora y clama a Dios para que las verdades narradas en el capítulo 
2 especialmente, sean una realidad en la vida de los creyentes (en nuestra 
vida).

Pablo hizo tal oración, siguiendo el modelo bíblico; es decir, dirigida al 
Padre en el Nombre del Hijo y por el Poder del Espíritu Santo.

Juan 16:23b-24   «(…) De cierto, de cierto os digo, que todo cuanto
pidiereis al Padre en mi nombre, os lo dará. Hasta ahora nada habéis pedido 
en mi nombre; pedid, y recibiréis, para que vuestro gozo sea cumplido.»

Juan 14:13-14   «Y todo lo que pidiereis al Padre en mi nombre, lo haré, 
para que el Padre sea glorificado en el Hijo. Si algo pidiereis en mi nombre, 
yo lo haré.»
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Cristo es nuestro único Intercesor y mediador, el hombre ideal y perfecto 
para Dios, y el Dios único, el verdadero para los hombres.

¿ANTE QUIEN SE DIRIGE TAL ORACIÓN?

Ante Dios Padre, ya que ÉL, EN CRISTO tiene una familia, quienes le 
pertenecen, sin importar que sean judíos o gentiles (creyentes NO judíos),
sin importar la fecha, el lugar, ni lo grupos humanos.

Aunque ÉL es el Dios Creador, Sustentador y Soberano  de toda la 
humanidad, y eso le da derecho como tal, ÉL es el Padre en un sentido 
único y especial de nuestro Señor Jesús, y en un sentido amplio y general, 
de todos/as aquellos/as que se hallan reconciliado con ÉL mediante la fe.

Romanos 5:1   «Justificados, pues, por la fe, tenemos paz para con Dios 
por medio de nuestro Señor Jesucristo»

Pablo usa el término general (NO masculino, sino genérico, donde se
enfatiza amor, cuidado, seguridad y protección) de Padre («Abba») 42 
veces en sus escritos (8 en Efesios)

DIOS ES EL PADRE DE LOS CREYENTES.

Ese es prácticamente el Mensaje de toda la Biblia, que DIOS VIVE CON
NOSOTROS; y podemos verlo en el Antiguo Testamento desde el Edén,
pasando por el Tabernáculo, Templo (se destruyó y se reconstruyó), y por
último y de una manera especial EN Cristo, quien tras SU Partida vive en 
nosotros mediante el Espíritu Santo.

TODO LO QUE ES E IMPLICA LA PATERNIDAD DEBIERA SER A 
RAÍZ Y A PARTIR DE DIOS, Y NO VICEVERSA...

II.- LA PETICIÓN EN SÍ MISMA. (Efesios 3:16-19)

Ahora vamos a tratar de exponer el propósito principal de la ORACIÓN de 
Pablo, que no es otro que sus lectores creyentes sean fortalecidos por el 
Espíritu Santo para que puedan conocer íntimamente la Presencia y el 
Amor de Cristo.

PABLO PIDE QUE DIOS LES IMPARTA PODER, A TRAVÉS DEL 
ESPÍRITU SANTO, UN PODER DE SUS GLORIOSAS RIQUEZAS.
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Debemos decir nuevamente (es necesario recalcar y enfatizar esta gran 
verdad) que el mismo y GRAN PODER que levantó a Cristo de los
muertos, lo ascendió y lo exaltó sobre todo es el mismo gran Poder que hoy 
y ahora mismo opera en Nosotros, la Iglesia.

Pablo va a realizar 4 concisas y concretas peticiones para los efesios: 
FUERZA, AMOR, CONOCIMIENTO Y PLENITUD.

Tanta inmensa y majestuosa grandeza contrasta con las debilidades y la 
pequeñez humana, y es por eso que Pablo ora y pide a Dios Espíritu Santo 
para que guíe y aplique las verdades a los creyentes, y las haga realidades 
en sus vidas.

1.- FORTALECIDOS CON PODER.
Pablo pide a sus lectores que sean fortificados, vigorizados, sostenidos para 
que puedan recibir la enorme fortaleza interna del Espíritu Santo; y para 
que Cristo por SU Espíritu pueda establecerse en sus corazones, donde
pueda establecer allí mismo SU Trono para controlarlos y fortalecerlos
desde lo más íntimo de su ser.

Pablo quiere y desea que sus lectores sean fortalecidos por el Espíritu Santo
para que, de esa manera, puedan conocer íntimamente la presencia interna
y el Excelso Amor de Cristo.

2ª Corintios 4:16   «Por tanto, NO desmayamos; antes aunque este nuestro
hombre exterior se va desgastando, el interior no obstante se renueva de día 
en día.»

Romanos 8:5-9   «Porque los que son de la carne piensan en las cosas de la 
carne; pero los que son del Espíritu, en las cosas del Espíritu. Porque el 
ocuparse de la carne es muerte, pero el ocuparse del Espíritu es vida y 
paz. Por cuanto los designios de la carne son enemistad contra Dios; porque 
NO se sujetan a la ley de Dios, ni tampoco pueden; y los que viven según la 
carne no pueden agradar a Dios. Más vosotros NO vivís según la carne, 
sino según el Espíritu, si es que el Espíritu de Dios mora en vosotros. Y si 
alguno NO tiene el Espíritu de Cristo, NO es de ÉL»

Gálatas 5:16   « Digo, pues: Andad en el Espíritu, y NO satisfagáis los 
deseos de la carne.»
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2.-ARRAIGADOS Y CIMENTADOS EN AMOR.
Su gran deseo era (y es) que fuésemos y seamos fortalecidos para amar, ya 
que es la gran virtud, la virtud preeminente, el fundamento más sólido
sobre el que se encuentra la estabilidad (Ver 1ª Corintios 13:13)

Pablo oró para una mayor comunión con ÉL.

De alguna manera, este versículo 17 es una explicación del anterior, del 16.

Cristo mora, reside y habita en nosotros mediante SU Espíritu (Ver: 
Romanos 8:10, 2ª Corintios 13:5, Gálatas 2:20 y 4:19), esto es, mediante el 
Espíritu Santo; y ahora él pide que SU Perfecto Ser (Cristo) impregne y 
empape (como una esponja en un cubo de agua) el nuestro.

Podemos ver la imagen de una Iglesia Católica Romana, donde hay un 
armario (de oro) para guardar la hostia sagrada (llamado Sagrario), la cual
NO representa simbólicamente el cuerpo de Cristo, sino que para ello lo es
(Transubstanciación).

Ellos aplican una liturgia a ese momento, creyendo que es Cristo mismo, la 
mera y real Presencia de Dios; PERO Pablo, en la Palabra de Dios (aquí en 
Efesios sin ir más lejos), nos dice que dicha Presencia de Dios EN Cristo 
por medio del Espíritu Santo de Dios habita, vive, mora y reside en 
Nosotros mismos, los que creemos, NO como un invitado o forastero, sino
como un amo y Señor.

EL DIOS DE LA BIBLIA NO ES TAN PEQUEÑO NI TAN INDIGNO

Para ellos (católicos romanos), en el sagrario está Jesucristo mismo (y
adoran ese lugar, se arrodillan ante ese lugar), para Pablo, los efesios y 
nosotros mismos, CRISTO ESTÁ EN NOSOTROS, Y ESO ES LA 
ESPERANZA DE GLORIA.

ÉL HA ESTABLECIDO SU RESIDENCIA Y HA FIJADO SU HOGAR
PERMANENTE EN NOSOTROS MISMOS.

Juan 14:23   «El que ME ama, MI Palabra guardará; y MI Padre le amará,
y vendremos a él, y haremos morada con él.»

Apocalipsis 3:20   «He aquí, yo estoy a la puerta y llamo; si alguno oye mi 
voz y abre la puerta, entraré a él, y cenaré con él, y él conmigo»

121

Usa 2 palabras clave, que parecen tener una connotación pasiva como 
es cimentados (en alusión a la imagen de un edificio sólido, fijo y estable) 
y arraigados (en alusión a un árbol firme y frondoso); muy similar a la idea 
que ya dio en Colosenses 2:6, donde ya trató este tema con la mezcla de 
ideas botánicas y arquitectónicas.

PERMANECER FIRME EN CRISTO, UNIDO Y ARRAIGADO A ÉL 
ES SINÓNIMO DE IR CRECIENDO Y AVANZANDO EN ÉL.

¿Cómo podríamos ilustrar esta idea más fácilmente?

Con la escalera de un centro comercial (tipo Corte Inglés), donde NO hace 
falta avanzar por los escalones de dicha escalera mecánica sino solamente 
con mantenerse firme ya se está avanzando.

Juan 15:4-5   «Permaneced en MÍ, y YO en vosotros. Como el pámpano 
NO puede llevar fruto por sí mismo, si no permanece en la vid, así tampoco 
vosotros, si NO permanecéis en MÍ. YO Soy la vid, vosotros los pámpanos; 
el que permanece en MÍ, y YO en él, éste lleva mucho fruto; porque 
separados de MÍ nada podéis hacer.»

EL ESPÍRITU, MEDIANTE CRISTO MISMO MORANDO EN EL
CREYENTE, FORTALECE A ÉSTE, Y ESO HABILITA Y CAPACITA 
EL PERCIBIR A ÉL Y DE ÉL, A CRISTO MISMO DE UNA MANERA 

MÁS INTENSA, MÁS VIVA, MÁS GENUINA.

3.-CONOCIENDO EL AMOR DE CRISTO.
Vamos a tratar de asociar desde el primer momento (para NO caer en mero
asentimiento intelectual ni académico) que se trata de una 
comprensión EXPERIMENTAL de la vastedad, excelencia, alcance y 
perfección de SU Amor.

Parece algo ilógico o paradójico, el conocer un amor que él mismo define 
en el versículo siguiente, el 19, como un Amor incomprensible; y es que el 
Amor Divino NO puede comprenderse con la mente, sino con el Corazón

Y para ello, en un gran despliegue de su lírica, usa las 4 dimensiones en un 
sentido retórico, para tratar de describir de la mejor manera posible 
el AMOR DE CRISTO.



122

Romanos 5:5   «Y la esperanza NO avergüenza; porque el amor de Dios ha
sido derramado en nuestros corazones por el Espíritu Santo que nos fue 
dado.»

• ANCHO: Capaz de abrazar a toda la Humanidad; ver Juan 3:6
• LARGO: Capaz de prolongarse a todas las edades, desde el 

comienzo hasta el final, desde que el primer hombre puso su pie 
sobre la tierra, hasta que último lo haga; Ver Jeremías 31:3

• PROFUNDO: Capaz de alcanzar, llegar y rescatar al pecador más 
vil, menospreciable y degradado de esta humanidad; Ver Filipenses 
2:7-8

• ALTO: Capaz de llevarlo y exaltarlo al mismo Cielo; Ver Efesios 2:6

Para llegar a cualquier entendimiento de las dimensiones del Amor de 
Dios, debemos venir a la CRUZ, ya que apuntaba a cuatro sentidos,
esencialmente en cualquier dirección.

Pablo ha sido impactado, sorprendido y abrumado por este amor, y de ahí 
este lenguaje; Pablo ha conocido verdaderamente el Amor de Cristo, es
decir, lo ha experimentado, y como tal, ha sido totalmente transformado.

Romanos 8:37-39   «Antes, en todas estas cosas somos más que 
vencedores por medio de aquel que nos amó. Por lo cual estoy seguro de 
que ni la muerte, ni la vida, ni ángeles, ni principados, ni potestades, ni lo 
presente, ni lo por venir, ni lo alto, ni lo profundo, ni ninguna otra cosa 
creada nos podrá separar del amor de Dios, que es en Cristo Jesús Señor 
nuestro.»

ABSOLUTAMENTE NADA NI NADIE NOS PUEDE SEPARAR DEL 
AMOR DE DIOS, QUE ES EN CRISTO

Ver un estudio DETALMANERA al respecto: http://detalmanera.com/el-
encuentro-que-cambio-el-mundo-saulo/

Nosotros le amamos a ÉL, solamente porque ÉL nos amó a nosotros 
primero.

4.-LLENOS DE TODA LA PLENITUD DE DIOS.
Esta es la meta, la cúspide de la oración de Pablo
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En Colosenses, Pablo nos dice que no sólo la Plenitud de Dios habita en 
Cristo (Colosenses 1:19), sino que también nosotros mismos (los creyentes) 
hemos alcanzado la Plenitud EN Cristo.

Colosenses 2:9-10 NTV  « Pues en Cristo habita toda la plenitud de Dios 
en un cuerpo humano. De modo que ustedes también están completos 
mediante la unión con Cristo, quien es la cabeza de todo gobernante y toda 
autoridad.»

Debemos continuar siendo llenados por el Espíritu Santo (se nos exhorta a 
ello), así como la Iglesia debe seguir creciendo EN Cristo hasta alcanzar su 
plenitud, su pleroma, aquello que ha sido completado.

Dios espera de nosotros que estemos continuamente (a diario) y 
constantemente creciendo, hacia la Plenitud final, a medida que somos 
transformados por el Espíritu de Dios, el espíritu Santo, a la imagen de
Cristo, el Santo, el Perfecto, de un nivel de gloria a otro.

2ª Corintios 3:18   «Por tanto, nosotros todos, mirando a cara descubierta 
como en un espejo la gloria del Señor, somos transformados de gloria en 
gloria en la misma imagen, como por el Espíritu del Señor.»

2ª Pedro 3:18   «Antes bien, creced en la gracia y el conocimiento de 
nuestro Señor y Salvador Jesucristo. A él sea gloria ahora y hasta el día de 
la eternidad. Amén.»

Al experimentar esta Plenitud, nosotros somos hechos completos por
Cristo, es decir, participamos de SU Ser, de ser gradual y progresivamente 
(proceso continuo) santificados a SU Imagen.

La Vida Cristiana es un progreso, un constante crecimiento en Gracia y en
Conocimiento, y una continua renovación a la imagen y semejanza de 
Cristo, por medio del Espíritu Santo, a medida que nos dejemos guiar, 
influencias y operar por ÉL

III.- ALABANZA ANTE QUIEN SE ORA. (Efesios 3:20-21)

Pablo va a finalizar esta parte teórica-teológica de la misma manera que la 
empezó en Efesios 1:3, con una bendición y una doxología, donde alaba a 
Dios por Quién es ÉL y lo que ha hecho.



124

Pablo da un punto y aparte a Efesios (a partir del Capítulo 4 se inicia la 
parte práctica y aplicativa) con una ALABANZA ESPIRITUAL, donde 
manifiesta que Dios es inmensamente más capaz y poderoso de lo que aún
podamos imaginar de ÉL.

• Puedes pedir por cualquier cosa buena que hayas experimentado,
Dios puede hacer más que eso, mucho más aún.

• Puede pensar o imaginar cosas que están más allá de tú experiencia,
Dios puede más.

• Puedes imaginar cosas buenas que están más allá de tú habilidad de 
nombrar, Dios puede hacer más que eso.

Ni aún el mayor Apóstol como Pablo, con su iluminada comprensión, son 
sus revelaciones ni su sabiduría es capaz de percibir siquiera la inmensidad
del Poder Amoroso de Dios.

Pablo alude al PODER DE LA RESURRECCIÓN, es decir, el Poder que lo 
levantó de la Muerte, lo entronizó en los lugares celestiales, y luego nos 
exaltó y entronizó a nosotros con ÉL y EN ÉL allí.

ESE PODER ACTÚA Y OPERA EN LOS CRISTIANOS Y EN LA 
IGLESIA

Una carta tan eclesióloga como NO podría carecer de una afirmación tal 
como que Dios EN Cristo es glorificado en la Iglesia, ya que ÉL es 
expresado en ella.

LA IGLESIA ES EL LUGAR DONDE DIOS RECIBE GLORIA Y 
HONOR POR TODA LA ETERNIDAD.

Si Cristo es la expresión de Dios y la evidencia de SU Amor Redentor, al
Iglesia lo es en cuanto a SU Acción Transformadora y Poder Unificador.

DIOS ES EL GLORIFICADO, NO LA IGLESIA, PUES ÉSTA ES EL 
MEDIO PARA ELLO, PARA LA ADORACIÓN A ÉL.

Ninguna otra doxología (Alabanza espiritual) menciona a la Iglesia como 
tal; y Pablo pone de relieve y enfatiza NO solamente lo inconmesurable de 
SU Poder (Sus Caminos y pensamientos son mucho más altos que los
nuestros, ver Isaías 55.8-9), sino que ese Poder está ya actuando, operando 
y energizando en nosotros los que creemos
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Colosenses 1:29   «para lo cual también trabajo, luchando según la
Potencia (Poder) de ÉL, la cual actúa poderosamente en mí (Pablo)»

Pablo ha orado para que Cristo, mediante la FE, entre a vivir y a morar en
el creyente, y para que éste puede experimentarlo (no sólo conocerlo), y 
que ÉL imprima y llene SU Naturaleza sobre las mentes, voluntades y 
emociones de los creyentes, para ser dominado y controlado por El Señor.

Pablo quería (y quiere) que los Cristianos experimentaran (y experimenten) 
la vida EN Cristo Jesús, la plenitud de Dios (Colosenses 2:9), y el ser 
llenos de ÉL.

Hay un hombre interior, el cual es tan real como nuestro cuerpo físico; 
Pablo ora para que crezca y se desarrolle ese hombre interno, a la vez que 
muere el viejo, haciendo que ese hombre interior, una vez regenerado, se 
deleita en la Ley de Dios (Romanos 7:22), mientras que el exterior se va 
desgastando y va desapareciendo.

¿POR QUÉ NECESITAMOS FUERZA ESPIRITUAL PARA DEJAR 
MORAR A CRISTO EN NOSOTROS?

Porque hay algo en nosotros (naturaleza caída y depravada) que se resiste a 
la influencia de Jesús a morar en nosotros. Ese algo puede ser conquistado 
mientras el Espíritu de Dios nos da la victoria de la fe.

DESDE AHORA EN ADELANTE, Y HASTA EL FINA DE EFESIOS, 
AHORA PABLO VA A ENFATIZAR LA PARTE MÁS PRÁCTICA
Y APLICATIVA DE LA CARTA; UNA VEZ QUE YA 
CONOCEMOS LA TEOLOGÍA DE LA MISMA, LA TEORÍA, 
DESARROLLADA EN ESTOS 3 PRIMEROS CAPÍTULOS.
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TEMA 11.- LA UNIDAD DE TODOS 

(EFESIOS 4:1-16)
Una vez finalizada la parte teórica, teológica y doctrinal (Efesios 1-3), 
Pablo va a comenzar (como solía hacer en sus cartas) la PARTE 
PRÁCTICA Y APLICATIVA de Efesios, conocida como la carta de la 
Unidad (Efesios 4-6); es decir, primeramente expone lo que Dios ha hecho
EN Cristo y toda SU Gloria revelada en SU Obra Trinitaria-Redentora, y 
ahora, en base a ello, y como consecuencia de ello, expone cómo debemos 
vivir, y cómo debemos ser impactados y transformados por las verdades ya 
expuestas.

ES UNA EXHORTACIÓN A UNA VIDA ÍNTEGRA Y COHERENTE 
CONFORME EL EVANGELIO.

Si ya Pablo nos expuso su Kerygma (la proclamación), ahora va a exponer 
la Didajé (la Instrucción respecto a la proclamación), es decir, ha pasado de
hablar de nuestra Posición a hablar ahora de la Conducta; aunque NO por 
ello esta sección está carente de teología (como vamos a comprobar en este
estudio)

CONOCER Y EXPERIMENTAR SU GLORIA Y LO QUE ÉL HA 
HECHO HARÁ CUALQUIER COSA MENOS DEJARNOS IGUAL, 
DEBE TRANSFORMARNOS.

Si la salvación descrita en los primeros 3 capítulos de efesios, si Dios nos 
ha reconciliado consigo mismo, y si SU Amor es tan excelso, nosotros 
debemos de vivir de una manera coherente a ello.

El pasaje que vamos a exponer hoy es, tal vez, el pasaje que mejor describe 
y define a la Iglesia en acción, con la obediencia como una respuesta a la 
Gracia de Dios; y podemos hallar en este mismo pasaje las 5 palabras 
claves que bien pudieran resumir el cristianismo: Gracia, Fe, Amor, Verdad
y Esperanza.

HEMOS SIDO LLAMADOS POR DIOS, Y POR TANTO, 
DEBEMOS VIVIR POR Y PARA ÉL.

Destacamos de igual manera, que si la palabra Señor aparece 26 veces en
esta carta, 20 de ellas lo hace en esta parte práctica (Efesios 4-6)
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Efesios 4:1-16   «Yo pues (en base o en vista a los 3 anteriores capítulos de
Efesios), preso (prisionero por las circunstancias, pero sobre todo, unido y 
esclavo a Cristo, quien es su verdadero y único captor. Ver Efesios 3:1) en 
el Señor (por servirle y por estar EN ÉL), os ruego (os suplico, os 
imploro; es una persuasión desde el amor) que andéis (la palabra 
original griega es «peripateo» que significa vivir, como una conducta 
diaria) como es digno (que lleven una vida digna de ÉL; Ver Filipenses 
1:27 y Colosenses 1:10) de la vocación con que fuisteis llamados (de una
forma coherente a una salvación tan grande y excelsa como expone en
Efesios 1-3), con toda humildad y mansedumbre (siendo siempre 
humildes y amables), soportándoos con paciencia (siendo tolerantes y 
pacientes para sobrellevarnos unos a otros) los unos a los otros en 
amor, solícitos (haciendo todo lo posible y esforzándose por la unidad, por 
mantenerse unidos con gran celo y disposición para ello) en guardar (NO 
a establecerla, sino a guardarla con diligencia y celo) la unidad del 
Espíritu (la Unidad de la cual Cristo oró en Juan 17:21, es una unidad 
creada por el Espíritu Santo, y debemos mantenerla visiblemente a través 
de las relaciones reales y, sobre todo, del amor) en el (mediante el vínculo 
y entrelazados por la PAZ) vínculo de la paz; (pues hay…) un cuerpo (La 
Iglesia Invisible formado por Todos los creyentes de todas la épocas), y un 
Espíritu (El espíritu Santo quien mora en cada creyente, y quien bautiza a 
cada creyente en el cuero de Cristo, 1ª Corintios 12:13), como fuisteis 
también llamados en una misma esperanza (la Meta y el objetivo de los
creyentes; esto es, la Transfiguración gloriosa de nuestro cuerpo de 
Filipenses 3:21, así como la revelación de los hijos de Dios de Romanos
8:19) de vuestra vocación; un Señor (El Señor Jesucristo, Creador, 
Redentor, Juez Supremo), una fe (la Doctrina de los Apóstoles de Hechos 
2:42), un bautismo (bautismo del espíritu santo, pues el bautismo en agua 
es un símbolo externo de una realidad interna ya consumada),un Dios y 
Padre de todos (alude a la paternidad de Dios para con los creyentes, Juan
1:12), el cual es (está) sobre todos, y por todos, y en (vive por medio 
de) todos. Pero a cada uno (a pesar de eso, o por otra parte) de 
nosotros (a cada creyente, sin excepción) fue dada la gracia (un 
inmerecido Don especial para que podamos actuar dentro del cuerpo de los
creyentes, para la edificación del mismo) conforme a la medida del don 
de Cristo (conforme a SU Inmensa Generosidad, ya que ÉL ha repartido 
diferentes dones a la Iglesia). Por lo cual dice (por eso mismo las 
Escrituras mismas dicen lo siguiente en el Salmo 68:18): Subiendo a lo
alto (cuando ascendió a las Alturas), llevó cautiva la cautividad (se llevó
consigo a los cautivos), y dio dones a los hombres (a SU Pueblo). Y eso 
de que subió (de que ascendió), ¿qué es (¿qué quiere decir exactamente?), 
sino que también había descendido (ÉL descendió, esto es, a la Tierra en 
SU Humillación, como es la Encarnación, a tenor de Filipenses 2:5-
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8) primero a las partes más bajas de la tierra? (mundo inferior, la Tierra, 
NO al Hades) El que descendió, es el mismo que también 
subió (ascendió en la Resurrección y Exaltación de Cristo) por encima de 
todos los cielos para llenarlo todo (a  fin de llenar la totalidad del universo 
con SU Presencia). Y ÉL mismo (Cristo) constituyó (dio los siguientes
dones ministeriales a la Iglesia) a unos, apóstoles; a otros, profetas; a 
otros, evangelistas; a otros, pastores y maestros, a fin de 
perfeccionar (nutrir, preparar, capacitar y equipar a la Iglesia para servir) a 
los santos (al Pueblo de Dios) para la obra del ministerio (la obra del 
servicio), para la edificación del cuerpo de Cristo, hasta (es decir, este
continuo proceso de edificación y crecimiento continua 
progresivamente) que todos lleguemos a la unidad de la fe (en nuestra 
fe) y del conocimiento del Hijo de Dios, a un varón (una Nueva
Humanidad perfecta y madura) perfecto, a la medida de la estatura de la 
plenitud (Plena Madurez) de Cristo (Ver Romanos 8:29); para que (sólo 
entonces, o de este modo …) ya NO seamos niños fluctuantes (inmaduros 
como niños o bebés), llevados por doquiera de todo viento de 
doctrina (zarandeados, arrastrados o empujados de una lado a otro por
cualquier falsa enseñanza que aparezca), por estratagema (astucia 
engañadora, mezclada con hábiles y sutiles mentiras y artimañas con una
falsa apariencia de verdad) de hombres que para engañar emplean con 
astucia las artimañas del error, sino que (más bien, o en
cambio…) siguiendo la verdad en amor (al vivir a Verdad con Amor…), 
crezcamos en todo (creceremos y nos desarrollaremos en semejanza y 
parecido a Cristo por el espíritu Santo en el Proceso de Santificación) en 
aquel que es la cabeza, esto es, Cristo (ÉL es la cabeza de SU Cuerpo, 
esto es, la Iglesia), de quien (por SU Acción y SU poder energizante a 
través del Espíritu Santo ) todo el cuerpo, bien concertado y 
unido (sostenido y entretejido por las diferentes partes de Cuerpo, teniendo 
cada una función específica, pero, que a su vez, ayuda a las demás a 
desarrollarse) entre sí por todas las coyunturas (ligamentos) que se
ayudan mutuamente (el Cuerpo crece y se edifica en Amor), según la
actividad propia de cada miembro (diversidad dentro de la unidad propia
del cuerpo), recibe su crecimiento para ir edificándose en amor.»

Podemos bosquejar este estudio en 2 grandes partes bien diferenciadas, 
aunque necesariamente entrelazadas:

I.- LLAMADO A VIVIR LA VIDA CRISTIANA EN UNIDAD 
(Efesios 4:1-6)

Pablo, el prisionero por Jesús (por SU Mensaje, por predicarlo a los 
gentiles) y EN Cristo conecta con este primer versículo del capítulo 4 
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ambas partes de la carta a los Efesios (Parte Teórica de la Práctica), donde 
nos dice que tenemos una posición EN Cristo, y en base a esa posición y, 
sobre todo a lo que ÉL ha hecho para que alcancemos dicha posición, ahora 
nos implora, suplica y ruega desde el amor a que vivamos conforme dicho 
llamamiento y dicha posición tan privilegiada

Filipenses 1:27   «Solamente que os comportéis como es digno del 
evangelio de Cristo, para que o sea que vaya a veros, o que esté ausente, 
oiga de vosotros que estáis firmes en un mismo espíritu, combatiendo
unánimes por la fe del evangelio»

Colosenses 1:10   «Para que andéis como es digno del Señor, agradándole 
en todo, llevando fruto en toda buena obra, y creciendo en el conocimiento
de Dios; (…)»

Debemos ser y hacer todo cuanto El Señor desea, y para ello nos ha 
provisto de Poder, SU Espíritu Santo y SU palabra.

Si un político, un juez o un agente de Policía tienen un código ético (y 
disciplinario) y NO pueden o deben vivir de cualquier manera, sino dando
honor a tal profesión y cargo que ocupan, ¡Cuánto más un hijo redimido
por Gracia de Dios!

DEBEMOS VIVIR UNA VIDA DIGNA DEL EVANGELIO DE 
CRISTO.

Somos CARTAS ABIERTAS, y nuestras vidas van a ser «leídas» por
nuestros vecinos, amigos, compañeros,…incluso antes de una biblia que
pudiéramos regalarle.

Para Pablo esta vida digna se representa o se caracteriza por 5 cualidades o 
virtudes (algunas podemos verlas en el fruto del Espíritu en Gálatas 5:22); 
y que en ninguna manera son consecuencia del esfuerzo propio carnal, sino
más bien, es mediante la ayuda de Dios a través del Espíritu Santo

1.- HUMILDAD: Es simplemente lo opuesto al pecado más grave (el 
orgullo), y por eso aparece en primer lugar, ya que era algo muy olvidado 
en el mundo antiguo (se consideraba sinónimo de debilidad). Se trata de
una mente NO altiva, de modestia, de NO tener un concepto alto de uno 
mismo. Es la gran virtud cristiana, personificada a la perfección en Cristo y 
en ese pasaje de Filipenses 2:5-8; y es por eso que necesitamos de ÉL, del 
Espíritu de Cristo, quien es manso y humilde de corazón (Mateo 11:29)
para poder andar en humildad. Ver Mateo 5:3
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2.- MANSEDUMBRE: Es la amabilidad o el «espíritu de entrega», es 
decir, la disposición del alma que nos hace que NO estemos pronto para 
provocar o atacar; es decir, es la amabilidad o benignidad de carácter, y 
para nada es sinónimo de debilidad, sino más bien es sinónimo de cumplir 
la Voluntad de Dios sin importar el costo, tal como lo hicieron los 2 
grandes ejemplos bíblicos de esta cualidad: Moisés (Números 12:3), y 
sobre todo, Cristo. Ver Mateo 5:5

Si Moisés rompió las tablas de la ley al ver la idolatría, Jesús mismo 
expulsó a los cambistas y mercaderes del Templo, volcando las mesas

3.- PACIENCIA: Es la capacidad para padecer y soportar algo sin 
alterarse, quejarse o resignarse (longanimidad), así como la facultad de
saber esperar cuando algo se desea mucho.

Cristo es el mejor ejemplo, quien soportó largas e inmerecidas 
provocaciones sin inmutarse.

Incluye dominio de sí mismo y una tolerancia movida por el Amor y el 
deseo de la Paz. Ver 1ª Tesalonicenses 5.14 y Santiago 5:10

4.- TOLERANCIA MUTUA: Es el respeto y el amor hacia decisiones, 
actuaciones, formas de otras personas… aunque estas NO coincidan con las 
nuestras (ver Colosenses 3:13), NO siendo tan severo en nuestros juicios
personales

5.- AMOR: NO por estar en último lugar se trata del menos necesario, pues 
diríamos que es el vínculo perfecto de la unión, el gran «pegamento» que
cohesiona (Colosenses 3:14)

NO es un sentimiento o emoción, sino un acto de la voluntad; y nosotros 
debemos proyectar y extender a los demás ese amor experimentado EN 
Cristo, que ha sido derramado en nuestros corazones, pues ÉL es el origen
y la fuente de todo Amor verdadero

Es la corona y la suma de todas las virtudes, y es un grado excelso, es la 
esencia y naturaleza misma de Dios (1ª Juan 4:8)

Vivir de un modo DIGNO Y COHERENTE requiere también buscar 
celosamente y mantener la UNIDAD DEL ESPÍRITU, que no es otra cosa 
que la unidad impartida por el Espíritu Santo
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Debemos valorar dicha unidad, esforzarnos celosamente por ella, por 
alcanzarla y mantenerla, NO para establecerla, pues eso es cosa de Cristo y 
ya ha sido establecida, puesto que ÉL NO está dividido (1ª Corintios 1:13), 
ya que la Iglesia sólo y únicamente existe EN ÉL.

LA UNIDAD ES RESPONSABILIDAD DE CADA CREYENTE.
La unidad del Espíritu es el VÍNCULO DE LA PAZ, la unidad sobre la 
cual Cristo oró en Juan 17:21 («para que todos sean uno…»)

¿Cómo mantener dicha unidad creada e impartida por el Espíritu Santo?

Manteniendo visiblemente la unidad de la Iglesia en relaciones reales, 
llenas de Amor, en dependencia de Dios y del Evangelio dado.

La Unidad, como veremos a partir del versículo 7, se mantiene sobre todo, 
por la diversidad y la variedad.

Debemos demostrar a un egoísta mundo que la unidad de la Iglesia es
indestructible, y que es creada NO por el hombre, sino por Dios mismo, y 
que todo esto es una realidad.

¿A qué se puede comparar esta indestructible unidad de la Iglesia?

Imagina un matrimonio con 3 hijos, en la que los padres tristemente se 
separan, y cada hijo se marcha a un lugar o país diferente, donde no se ven, 
no se escriben.

Aún, a pesar de todo, ante los ojos de Dios son una indestructible familia, y 
nada ni nadie pueden alterar dicha unidad.

NO existen varios cuerpos repartidos en varias ciudades, provincias o 
países, sino UNO sólo, y cada local es representativo de él.

La Iglesia debe mantener una continua actitud en pos de esa unidad, donde
se debe excluir la pasividad, la tibieza, el quietismo, la frialdad,…

NOSOTROS NO CREAMOS LA UNIDAD (ESO ES COSA DEL 
ESPÍRITU SANTO), PERO NOSOTROS LA MANTENEMOS

1ª Corintios 12:13   « Porque por un solo Espíritu fuimos todos bautizados
en un cuerpo, sean judíos o griegos, sean esclavos o libres; y a todos se nos 
dio a beber de un mismo Espíritu.»
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¿CUÁLES SON LOS 7 ELEMENTOS O FACTORES DE TAL 
UNIDAD?

1.- UN SÓLO CUERPO: La Iglesia Universal de los santos redimidos de 
todos los tiempos y épocas

2.- UN SÓLO ESPÍRITU: El Espíritu Santo de Dios quien bautiza e 
inserta a cada creyente en el Cuerpo, uniéndolo a ÉL y entre nosotros 
mismos, proporcionando y manteniendo la unidad actual de la Iglesia.

3.- UNA MISMA ESPERANZA: La mete y el objetivo final de todos los 
creyentes, que no es otro que la promesa de ser llevado a la misma y 
gloriosa presencia de Dios, y estar con ÉL y junto a ÉL una Eternidad. 
Precisamente es el Espíritu Santo quien nos ha asegurado esta gloriosa 
esperanza

4.- UN SÓLO SEÑOR: El mundo tiene y reconoce muchos señores (por 
aquel entonces el césar se hacía llamar señor), nosotros sólo reconocemos
uno y lo ponemos en mayúsculas, CRISTO JESÚS. Ver Hechos 4:12,
Romanos 10:12 y Gálatas 1:8. ÉL es la Cabeza de la Iglesia, quien la 
redimió y adquirió a precio de sangre

5.- UNA SOLA FE: El contenido de la fe apostólica, de lo que se cree
como verdad y fundamento sólido, y cuyo corazón es el Evangelio, donde 
Pablo lo expone magistralmente en Romanos 3:21-26

6.- UN SÓLO BAUTISMO: NO alude al bautismo en agua, ya que este es
un tipo o una representación visible, sino más bien alude al Bautismo del 
Espíritu Santo

7.-UN SÓLO DIOS Y PADRE DE TODOS: Pero de todos los hijos de 
Dios por la fe (Juan 1:12), donde este Dios gobierna sobre Todos, obrando 
a través de Todos y viviendo en Todos, peros siendo Trascendente 
(superior e independiente a SU Creación) y Eminente (por encima del 
Universo, donde lo mantiene, lo impulsa y lo motiva). Alude al Dios Trino, 
quien es Uno, y de ÉL proceden Todas las cosas.

¿NO nos recuerda todo esto a una gran orquesta sinfónica, donde cada uno 
afina sus instrumentos por su cuenta creando un gran alboroto al principio, 
pero después de aparecer el director de dicha orquesta comienzan en
conjunto todos a tocar de un modo agradable, unísono, armonizado y 
sincronizado?
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ASÍ ES LA VIDA CRISTIANA, Y UN DÍA APARECERÁ NUESTRO 
«DIRECTOR» (SEÑOR JESÚS), NOS AFINARÁ A TODOS, Y

ENTONCES HABRÁN UNA PERFECTA ARMONÍA.

II.- LA DIVERSIDAD DENTRO DE LA UNIDAD (Efesios 4:7-16)

Todo creyente hijo de Dios ha recibido GRACIA para edificar el Cuerpo de
Cristo, un Cuerpo basado en la Unidad, pero que se nutre, equipa, edifica y 
crece en base a la diversidad de los dones y las gracias de los creyentes.

El crecimiento de la Iglesia hasta la Plenitud se consigue mediante el 
funcionamiento de los dones derramados por El Señor, como cabeza de SU 
Cuerpo.

Pablo pasa de la Unidad general y corporativa a una diversidad individual, 
pero siempre dentro del contexto de la unidad.
La unidad NO significa que se pierda la individualidad y la responsabilidad
individual de cada uno, ya que Cristo mora habita, opera, energiza y obra 
en cada creyente, pero siempre en pos de la UNIDAD la cual ÉL oró en 
Juan 17.

Para este pasaje, la palabra «GRACIA» NO alude tanto a la salvación en sí,
sino más bien la impartida por ÉL para el ministerio.

Podemos hallar en la Palabra otros textos que amplifican y comentan este
pasaje como:

Romanos 12:3-8   «Digo, pues, por la gracia que me es dada, a cada cual 
que está entre vosotros, que no tenga más alto concepto de sí que el que 
debe tener, sino que piense de sí con cordura, conforme a la medida de fe 
que Dios repartió a cada uno. Porque de la manera que en un cuerpo 
tenemos muchos miembros, pero NO todos los miembros tienen la misma 
función, así nosotros, siendo muchos, somos un cuerpo en Cristo, y todos 
miembros los unos de los otros. De manera que, teniendo diferentes dones, 
según la gracia que nos es dada, si el de profecía, úsese conforme a la 
medida de la fe; o si de servicio, en servir; o el que enseña, en la 
enseñanza; el que exhorta, en la exhortación; el que reparte, con liberalidad;
el que preside, con solicitud; el que hace misericordia, con alegría.»

1ª Corintios 12:4-14   «Ahora bien, hay diversidad de dones, pero el
Espíritu es el mismo. Y hay diversidad de ministerios, pero el Señor es el 
mismo. Y hay diversidad de operaciones, pero Dios, que hace todas las 
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cosas en todos, es el mismo. Pero a cada uno le es dada la manifestación del 
Espíritu para provecho. Porque a éste es dada por el Espíritu palabra de
sabiduría; a otro, palabra de ciencia según el mismo Espíritu; a otro, fe por
el mismo Espíritu; y a otro, dones de sanidades por el mismo Espíritu. A 
otro, el hacer milagros; a otro, profecía; a otro, discernimiento de espíritus; 
a otro, diversos géneros de lenguas; y a otro, interpretación de
lenguas. Pero todas estas cosas las hace uno y el mismo Espíritu, 
repartiendo a cada uno en particular como él quiere. Porque así como el 
cuerpo es uno, y tiene muchos miembros, pero todos los miembros del 
cuerpo, siendo muchos, son un solo cuerpo, así también Cristo. Porque por 
un solo Espíritu fuimos todos bautizados en un cuerpo, sean judíos o 
griegos, sean esclavos o libres; y a todos se nos dio a beber de un mismo 
Espíritu. Además, el cuerpo no es un solo miembro, sino muchos.»

Cristo es el repartidor, derramador y dador de los dones, conforme a SU 
medida, conforme a SU Gracia.

Cada creyente (sin excepción) han recibido como mínimo algún DON, una
capacitación divina para que pueda (y deba) actuar dentro del Cuerpo de
todos los creyentes, pero de una forma personal, particular e individual.

NO vale ni cabe ser pasivo o inactivo en la Obra de Cristo.

¿QUÉ ES UN DON?

Es el mismo Espíritu de Dios haciendo y obrando a través del creyente con
el propósito de edificar, nutrir, equipar al Cuerpo, para provecho de Todos; 
NO siendo para un disfrute personal ni egoísta.

Cristo NO imparte muchos dones a unos pocos, ni pocos dones a unos 
muchos, sino que TODOS beneficiarios de, al menos, uno.

NO ejercitar el don dado por Gracia es perjudicar al Cuerpo, es hacer sufrir
al Cuerpo y a los miembros de este; y, como dice Pablo, si un miembro
sufre, sufren todos.

LA INTENCIÓN DE PABLO EN ESTOS VERSÍCULOS ES 
RECONOCER LA DIVERSIDAD DE FUNCIONES DENTRO DEL
CUERPO DE CRISTO; TODO IDEADO POR DIOS Y ORIGINADO Y
FACULTADO POR ÉL MISMO.

Para ello, Pablo pone y expone (interpreta) el SALMO 68:18 (es un himno 
de victoria compuesto por David, tras la victoria sobre los Jebuseos, es 

135

decir, Jerusalén y el ascenso triunfante de Dios al Monte de Sión), para 
mostrar cómo Cristo recibió el derecho para conferir Dones Espirituales.

Describe a un triunfante Mesías ascendido al Monte de Sión (figura del 
cielo) después de haber derrotado a Sus enemigos, quien imparte Dones 
para edificar a la Iglesia.

Si David repartió el botín de los despojos, así como a los prisioneros de 
guerra, Cristo mismo regresa de SU Batalla en la Tierra para volver a la 
gloria de la Ciudad Celestial con los trofeos de SU Gran Victoria en el 
Calvario.

«Subiste a lo alto, cautivaste la cautividad, tomaste dones para los hombres
(…)»

Este Salmo se utilizaba en la celebración de Pentecostés

Aquí en el Salmo 68:18 dice «tomaste dones», pero en Efesios 4:8 Pablo lo
interpreta como «dio» dones; ya que en el salmo El Señor tomó dones de
los hombres, vino de la Tierra y tras regresar al Padre en Gloria, ÉL los está
distribuyendo entre los hombre por medio y a través del Espíritu Santo

Cristo ascendió como el CONQUISTADOR a la diestra del Padre, y como 
tal, dio y compartió el botín con SU Pueblo.

En SU ASCENSIÓN, Cristo hizo 2 cosas:

• Llevó cautiva a la cautividad; es decir, los redimidos del Antiguo 
Testamento, que tras morir, fueron al paraíso, y que Cristo los tomó 
para sí mismo a la Presencia de Dios (aunque también puede 
referirse a los principados y potestades según Colosenses 2:15). 
Cristo, a través de SU Crucifixión y SU Resurrección conquistó a 
Satanás. Hoy es totalmente diferente, ya que cuando un creyente
muere, NO va al paraíso, sino que está presente con El Señor (2ª
Corintios 5:8 y Filipenses 1:23)

• Dio dones a los hombres; para que así podamos dar testimonio al 
mundo, ya que ÉL distribuye «Su Botín» a lo largo y ancho de SU
Reino. Tras ascender, ÉL envió al Espíritu Santo quien otorgó Poder
y Dones espirituales a la Iglesia (Juan 739, 14:12 y Hechos 2:33)

En el VERSÍCULO 9, Pablo añade una aclaración, alegando que ya que ÉL 
ascendió, ÉL tuvo que haber descendido en una ocasión anterior, ¿cuándo?
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• OPCIÓN MUY POCO PROBABLE: En Pentecostés, para así dar 
SU Espíritu a la Iglesia

• OPCIÓN POCO PROBABLE: Referencia al Hades a tenor de 1 
Pedro 3:19 o Hechos 2:25-35 pero NO hay tal referencia al infierno o 
hades en este capítulo de Efesios, y esta opción tiene escaso apoyo 
bíblico

• OPCIÓN MÁS QUE PROBABLE: Su Encarnación como hombre y 
SU Muerte expiatoria fueron realmente SU Humillación y descenso 
(Filipenses 2:5-11)

En el VERSÍCULO 10, más que en el Descenso-Ascenso, Pablo recalca y 
exalta la HUMILLACIÓN Y EXALTACIÓN (Ver Predicación referente a 
ello:http://detalmanera.com/el-ejemplo-de-cristo-sea-en-vosotros-filip-25-
11/), trayendo y otorgando a Cristo la Autoridad (Filipenses 2:9-11), Poder 
Universal, la cual derramó sobre SU Iglesia, a través de SU Espíritu y de
Dones, para edificarla, nutrirla, y hacerla madurar.

La Ascensión de Cristo NO dejó al mundo vacío y desprovisto de ÉL, sino 
que por el contrario, lo colmó y llenó aún más de ÉL.

AQUEL QUE DESCENDIÓ  EN LA ENCARNACIÓN DEL CIELO A 
LA TIERRA (Y LUEGO ASCENDIÓ EXALTADO Y 

GLORIFICADO A LA DIESTRA DE DIOS) LO LLENA 
ABSOLUTAMENTE TODO; Y TODO ES DE ÉL, POR ÉL Y PARA

ÉL.

NADA ESTÁ FUERA DE LA JURISDICCIÓN DE CRISTO.

Ahora, tras exponer que Cristo tiene por mérito propio, el derecho a
conferir los Dones, en los VERSÍCULOS 11-13, Pablo enumera tales 
dones, sin establecer orden jerárquico, ni diferenciar un clero del laicado

Antes de nada, debemos distinguir entre los Dones del Padre (Romanos
12:6-8) y los del Espíritu Santo (1ª Corintios 12:8-10).

Si en Efesios 4:7 hay Dones para todos los creyentes, ahora en 4:11 Cristo 
ha dado a ciertas personas a la Iglesia como Dones para servir y para
edificar NO a uno mismo, sino a ésta, a la Iglesia.

1ª Corintios 12:27-31   «Vosotros, pues, sois el cuerpo de Cristo, y 
miembros cada uno en particular. Y a unos puso Dios en la iglesia, 
primeramente apóstoles, luego profetas, lo tercero maestros, luego los que 
hacen milagros, después los que sanan, los que ayudan, los que
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administran, los que tienen don de lenguas. ¿Son todos apóstoles? ¿son
todos profetas? ¿todos maestros? ¿hacen todos milagros? ¿Tienen todos
dones de sanidad? ¿hablan todos lenguas? ¿interpretan todos? Procurad, 
pues, los dones mejores. Mas yo os muestro un camino aun más excelente.»

Aquí el dador de estos Dones ministeriales es CRISTO, y los otorga para 
nutrir y equipar a SU Cuerpo, a la Iglesia:

1.- APÓSTOL: En un sentido único, restringido y excepcional alude a
aquellos que habían de recibir y transmitir la verdad acerca de la Doctrina 
revelada sobre la Persona y Obra de Cristo, estableciendo el fundamento 
(por una vez y para siempre) sólido de la fe. En este sentido especial vieron 
a Cristo resucitado, fueron comisionados directamente por ÉL, y por ello 
tenían una autoridad excepcional (2ª Corintios 10:8), con lo cual sus 
palabras eran plena autoridad apostólica (Efesios 2:20), de hecho, era la 
misma Palabra de Dios, la cual se estableció en la composición del Nuevo 
Testamento; en ese sentido NO se pueden volver a repetir (1ª Corintios 
15:8).

Para comprender bien el sentido del Apóstol en esos momentos a la Iglesia, 
basta con leer Efesios 2:20 (así como Judas 1:3), y 3:5

Según el concepto amplio y etimológico, la propia palabra en sí significa 
«Enviado» y son enviados, misioneros y comisionados de la Iglesia a
difundir el mensaje por todo el mundo: Bernabé (Hechos 14:14), Santiago
(Gálatas 1:19), Silas (1ª Tesalonicenses 2:16) y Junias y Andrónico
(Romanos 16:7), ellos eran apóstoles de las iglesias.

2.-PROFETAS: Creyentes que hablaban bajo el directo impulso del 
Espíritu Santo en nombre de Dios, dando un mensaje de Dios mismo con el 
fin de alentar, advertir y exhortar al Pueblo de Dios. Proclamaban la 
Palabra, anunciando, a veces, el inminente Juicio de Dios o, incluso, 
acontecimiento futuros (Hechos 11.27-28 y 21:10); aunque la regla general
era proclamar siempre la Voluntad de Dios (1ª Corintios 14).

Su labor, al igual que la de los Apóstoles, se haya recogido en el canon del
Nuevo Testamento.

Ya NO hay nueva revelación, sino la Palabra de Dios explicada y aplicada 
a nosotros.

Junto con los Apóstoles tuvieron una vital importancia en el 
establecimiento de los cimientos de la fe (Efesios 2:20)
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Hoy cualquier cristiano puede profetizar (1ª Corintios 14:31), de hecho, de 
una manera amplia y genérica, todos somos profetas cuando predicamos, 
exponemos y proclamamos la Voluntad de Dios revelada en la Palabra de
Dios y a través del Espíritu Santo, ya que con ella es como exhortamos, 
corregimos, animamos, fortalecemos e instruimos al Pueblo de Dios en las 
diversas circunstancias y períodos por los que éste atraviesa.

NO se debe confundir con el ocasional Don de Profecía otorgado por
Gracia mediante el Espíritu Santo, ni debemos excluir la Profecía de la 
Iglesia de hoy, aunque es correcto diferenciar y explicar el profeta bíblico 
para así entender mejor la función de la profecía en nuestros días.

3.- EVANGELISTA: Hombre de Dios, capacitados y comisionados por
ÉL para, de una manera especial y enfática, explicar, proclamar las Buenas 
Nuevas de Dios, haciéndolo fácil y entendible para Todos, sobre todo, para 
inconversos, guiados y empoderados por el Espíritu Santo.

En el Nuevo Testamento tenemos a Felipe (Hechos 21:8) y a Timoteo en 2ª 
Timoteo 4:5.

Aunque Todos, de una manera genérica, estamos obligados a testificar de 
ÉL y a llevar el Ministerio de la Reconciliación (2ª Corintios 5:17-21, 
Colosenses 3:16), los evangelistas tiene  una carga especial por esta obra 
hacia los NO creyentes, siendo más que un predicador, un «pescador de
almas»

4.- PASTORES: Aunque Pastores-maestros vienen juntos con el mismo
artículo en el original, es necesario separarlos para exponerlos mejor. Son 
los supervisores, obispos y ancianos (prácticamente sinónimos; Ver Hechos 
20:17, Tito 1:5, 1ª Timoteo 3:1) que cuidan, alimentan a los creyentes, a la
grey, proclamando y exponiendo la sana doctrina, refutando herejías, 
enseñando la Palabra de Dios, ejerciendo el liderazgo local (1ª 
Tesalonicenses 5:12, 1ª Pedro 5:1-5), cuidando y velando por  las almas ya 
ganadas por el Evangelio.

El modelo bíblico del Nuevo Testamento son varios pastores-ancianos en
una misma iglesia, siendo Cristo mismo en gran y Buen Pastor (Juan 10:11-
16, 1ª Pedro 2:25-26).

Los requisitos para el pastorado los hallamos en 1ª Timoteo 3.

5.- MAESTROS: Aunque los pastores, según los requisitos de 1ª Timoteo
3, deben ser aptos para enseñar, este Don tiene que ver con el profundo y 
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minucioso estudio de la Palabra, para esclarecerla, exponerla y proclamarla 
para edificación del Cuerpo.

Su gran tarea es defender el Evangelio que le ha sido otorgado y confiado 
(2ª Timoteo 1:11-14), guiando fielmente a la iglesia en la revelación bíblica 
(2ª Timoteo 2:2), y en las profundidades de ésta, preservando la verdad 
para deshacer cualquier herejía que pudiera aparecer.

Descuidar este don es abrir paso infiltraciones heréticas que pueden dañar 
el Cuerpo.

ESTOS 5 DONES SON PARA LA IGLESIA EN SU TRAYECTORIA 
DESDE PENTECOSTÉS HASTA QUE ÉL REGRESE, Y SON 
ABSOLUTAMENTE IMPRESCINDIBLES PARA EL CRECIMIENTO Y 
DESARROLLO DE LA IGLESIA.

ASÍ EQUIPA CRISTO A SU IGLESIA

¿CUÁLES SON LOS MOTIVOS Y LOS PROPÓSITOS POR LOS 
CUALES CRISTO OTORGA ESTAS PERSONAS COMO DONES A LA 

IGLESIA?

• PERFECCIONARNOS (Capacitar al Pueblo), aquí la palabra 
sugiere la idea de restaurar algo a su condición original, es decir, de
llevar a los cristianos del pecado y la rebeldía a la obediencia en 
Cristo

• SERVIR (es decir, Ministrar), Todos son Dones de Servicio. Ver 
Hechos 20:32

¿HASTA CUÁNDO?

Hasta que todos lleguemos a la Unidad de la Fe (verdad doctrinal revelada,
concretamente centrada en el Evangelio) y de Conocimiento del Hijo de
Dios (conocimiento profundo y experimental, a través de la Palabra de
Dios, la Oración y la Obediencia), esto es, del hombre perfecto, a la 
estatura de la Plenitud de Cristo (algún día se llegará a esa gloriosa meta)

Romanos 8:29   « Porque a los que antes conoció, también los predestinó 
para que fuesen hechos conformes a la imagen de su Hijo, para que él sea 
el primogénito entre muchos hermanos.»
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2ª Corintios 3:18   « Por tanto, nosotros todos, mirando a cara descubierta 
como en un espejo la gloria del Señor, somos transformados de gloria en 
gloria en la misma imagen, como por el Espíritu del Señor.»

Colosenses 1:28-29   «a quien anunciamos (a Cristo), amonestando a todo
hombre, y enseñando a todo hombre en toda sabiduría, a fin de presentar
perfecto en Cristo Jesús a todo hombre; para lo cual también trabajo, 
luchando según la potencia de él, la cual actúa poderosamente en mí.»

Cristo nos ha dado estos ministerios a la Iglesia para que ésta pueda 
alcanzar la Plena Madurez (un hombre completamente crecido)

El «Gran Médico» está haciendo ahora todos los ajustes necesarios para 
que la Iglesia NO quede «descoyuntada» y pueda presentarla algún día a SÍ 
Mismo de una forma blanca, impoluta, perfecta, radiante, sin arruga ni 
mancha.

Si todos los miembros de la Iglesia utilizan los Dones que se le ha dado por 
medio de Dios, ésta de forma inevitable, CRECE

La META DE LA IGLESIA, es su PROPIA MADUREZ, es decir, 
parecerse (o ir pareciéndose) cada vez más a CRISTO; y esto viene del 
conocimiento, la confianza y del crecimiento EN Cristo.

¿CÓMO CRECEMOS JUNTOS EN UNIDAD HACIA LA MADUREZ?

Simplemente poniendo en marcha y en operación los Dones que Dios le ha 
dado.

Aunque la Biblia nos dice que debemos ser como NIÑOS (humildad, 
inocencia, sencillez, dependencia noble y confiada a un padre) NUNCA
debemos ser como ellos en cuanto a la inestabilidad e ignorancia, donde 
son llevados a la deriva como una botella de cristal en el mar, por NO estar 
bien sólidos, fundamentados y estabilizados en el conocimiento de Cristo 
por medio de la Palabra de Dios.

La única manera de escapar al oleaje de las nuevas corrientes heréticas de 
erróneas doctrinas es crecer EN Cristo, que ÉL aumente en nosotros en 
todas las cosas hasta que lleguemos a ser un hombre de plena madurez y 
discernimiento.

Así son los cristianos inmaduros, que No tienen convicciones firmes, sino 
que según el último libro que lean o el último sermón que oigan así serán 
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sus convicciones; y son entonces presa fácil de nuevas modas y corrientes 
teológicas como por ejemplo los mormones, los testigos de Jehová o los 
unitarios de «sólo Jesús»

El PROPÓSITO DE CRISTO de dar diferentes Dones es el desarrollar a 
los creyentes desde la niñez hasta que alcancen una madurez completa y 
progresiva (cada vez más parecidos a Cristo), siendo alimentados por la 
Palabra de Dios, guiados y dirigidos por el Espíritu Santo.

NO PODEMOS SER BEBÉS O INFANTILES (INMADUROS)
ESPIRITUALES, SINO QUE DEBEMOS TENER UN ESPÍRITU DE 
SUPERACIÓN Y DE AMBICIÓN EN CRISTO, EN EL REINO DE 
DIOS.

¿CUÁL ES LA INTENCIÓN DE PABLO EN LOS VERSÍCULOS 15 Y
16?

NO es enseñarnos cómo crece y se desarrolla un cuerpo humano, sino más 
bien cómo crece y se desarrolla el CUERPO DE CRISTO, y éste (es decir, 
la Iglesia) crece y avanza a la madurez por la unión perfecta, equilibrada y 
complementaria:

• LA VERDAD: ésta es dura sino es suavizada y endulzada por el 
Amor; SU Palabra es Verdad.

• EL AMOR: éste es debilitado e infructuoso sino es fortalecido con 
la verdad bíblica

Aunque pudiera parecer algo sumamente difícil, NO lo es, pues tenemos al 
Espíritu Santo (el espíritu de Verdad) morando y obrando en nosotros; y 
además tenemos consecuentemente el primer fruto del Espíritu…EL 
AMOR.
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Cristo, la Cabeza, está plenamente desarrollada, ahora es el Cuerpo quien 
debe desarrollarse a la par que ella, a través de los ligamentos y las 
coyunturas que suministran, es decir, a través de todos los miembros que 
cumplen su función.

Al igual que un cuerpo físico, el Cuerpo espiritual (la Iglesia) recibe las 
órdenes y directrices de la Cabeza, del cerebro, en este caso, de Cristo, 
quien manda los impulsos al resto del Cuerpo para que éste obedezca las 
órdenes recibidas

Colosenses 22:19 NVI   «NO se mantienen firmemente unidos a la Cabeza. 
Por la acción de esta, todo el cuerpo, sostenido y ajustado mediante las 
articulaciones y ligamentos, va creciendo como Dios quiere.»

DEBEMOS VIVIR COHERENTEMENTE SEGÚN EL LLAMADO
DEL EVANGELIO, CON LA VERDAD EN AMOR.

¿ES DIFÍCIL PARA NOSOTROS?

SEGURO QUE POR NOSOTROS SI (de hecho es prácticamente 
imposible), PERO GLORIA A DIOS QUE NUESTRO VÍNCULO VIVO 

Y NUESTRA UNIÓN VITAL Y REAL CON ÉL NOS CAPACITA 
PARA ELLO.
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TEMA 12.- EFESIOS PARA TI, LA PARTE 

PRÁCTICA (EFESIOS 4:17-6:9)
En esta gran sección vamos a tratar de exponer (una frente a la otra) lo que 
es e implica estar espiritualmente muerto frente a estar vivo y ser 
regenerado, estar con el viejo ropaje de la vieja naturaleza frente al ropaje 
de la nueva naturaleza, estar en Adán a estar En Cristo, entre una mente 
depravada y embrutecida a una mente siendo renovada y transformada,
entre una vida antigua y pagana y una nueva En Cristo, entre el engaño, la 
vanidad y la mentira frente a la luz, la verdad y la santidad…pero todo esto 
NO es cuestión de esfuerzos humanos como los estoicos o ascetas trataban 
inútilmente de hacer, sino que es a través del Espíritu Santo, por nuestra
unión viva y orgánica con Dios a través de Cristo, y mediante la Palabra de 
Dios.

¿CÓMO ES POSIBLE ESTE INMENSO CAMBIO?

Se debe a la Cruz de Cristo, y a nuestra plena identificación con ÉL en Su 
Perfecta y entera Obra.

Ver un estudio DETALMANERA al 
respecto: http://detalmanera.com/ajuste-de-cuentas/

Es, en definitiva, un llamado a vivir acorde o conforme a ÉL, al llamado
recibido de ÉL, no solo diferente a nuestra vida anterior sin ÉL, sino más 
allá, opuesta, antagonista y contraria a ésta, debiendo sustituir la anterior 
manera de vivir, para hacerlo acorde a la Fe, al Evangelio, a Cristo.

Y empieza como empezó el capítulo 4.

Efesios 4:1 «Yo pues, preso en el Señor, os ruego que andéis como es
digno de la vocación con que fuisteis llamados

«SOIS CONVERTIDOS, NO VIVÁIS COMO PAGANOS 
INCONVERSOS»

«AUNQUE SEÁIS GENTILES, NO VIVÁIS COMO LOS GENTILES»
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HABLAREMOS DEL CAMINAR DEL CREYENTE
La cuestión es: ¿CÓMO VIVEN UNOS, Y CÓMO DEBEN VIVIR 

OTROS’?

De esto trata esta amplia sección teológico-práctica donde se habla de la 
Pureza de la Iglesia, ya que hemos sido llamados  a ser un Pueblo Santo, 
puesto que ÉL es Santo (1ª Pedro 2:9)

Vemos la Conducta de los ciudadanos del Cielo en este caído y perverso 
mundo.

La Iglesia es un NUEVO HOMBRE.

EFESIOS 4:17-32  "Esto,  pues, digo y requiero (esto les insisto, insto y 
exhorto) en el Señor: que ya NO andéis como los otros gentiles (NO 
viváis como los paganos inconversos que NO conocen a Dios, NO sois 
como ellos, ya NO sois lo que erais antes; es un llamamiento a romper con
la forma de vida anterior), que andan en la vanidad de su mente (una 
mente vana que no sabe ni dónde procede ni cuál es el propósito de la vida 
en sí), teniendo el entendimiento entenebrecido (oscurecido), ajenos de 
la vida de Dios (están alejados de Dios, la Fuente, origen, causa y 
sustentador de Vida, física y espiritual) por la ignorancia que en ellos
hay, por la dureza de su corazón; los cuales, después que perdieron 
toda sensibilidad (toda vergüenza), se entregaron a la lascivia 
(inmoralidad desenfrenada) para cometer con avidez toda clase de 
impureza (NO se sacian en ello). Mas vosotros (contraste tremendo con 
ellos, con los que NO conocen a Dios) NO habéis aprendido así a Cristo 
(NO habéis sido así, de esa manera enseñados en cuanto a Cristo, así, como 
ellos, NO vais a seguir siendo transformados por el Espíritu Santo 
conforme a SU Imagen), si en verdad le habéis oído (oír la Palabra de 
Dios, oírlo a ÉL mismo), y habéis sido por ÉL (a través del Poder del 
Espíritu Santo, unido al Poder vivificante de la Palabra) enseñados,
conforme a la verdad que está en Jesús (ÉL es la Verdad Absoluta). En 
cuanto a la pasada manera de vivir (sobre el cómo vivíais antes), 
despojaos del viejo hombre (quitaos el ropaje sucio de la vieja, caída y 
depravada naturaleza adámica, Ver Romanos 6:6), que está viciado (esta 
vieja naturaleza está corrompida) conforme a los deseos engañosos, y 
renovaos en el espíritu de vuestra mente (transformaos por medio de la 
renovación continua de vuestro entendimiento, Romanos 12:2 y 1ª 
Corintios 2:16), y vestíos del nuevo hombre (Nueva naturaleza, llena de 
Justicia y Santidad EN Cristo,, conforme a SU Plan original de Génesis 
1:26-27,. Ver Efesios 2:10, 2ª Corintios 5:17), creado según Dios en la 
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justicia y santidad de la verdad. Por lo cual (Podríamos decir, que desde 
4:25 hasta 6:20, se trata de un comentario sobre los anteriores versículos, es 
decir 4:17-24), desechando (dejando de forma total y radical todo engaño, 
mentira, hipocresía, falsedad,...producto del Viejo hombre) la mentira, 
hablad (imperativo, orden) verdad (ya NO somos hijos del padre de 
mentira Juan 8:44, sino del Padre de la Verdad. Pablo aplica Zacarías 8:16 
en estos versículos) cada uno con su prójimo; porque somos miembros 
los unos de los otros (del mismo Cuerpo, cada uno un órgano diferente
pero necesario). Airaos (Airarse NO es pecado, pero en ese estado, donde
el enojo nos domina, se puede pecar con mayor facilidad, y permanecer 
airado es dar lugar al diablo), pero NO pequéis (Si os enojáis, NO pequéis,
reconociendo una Irá Santa motivada solamente por los intereses del Reino, 
NO siendo impasibles y neutrales ante las injusticias, abusos y maldades
manifiestas. Ver Salmos 4:4); NO se ponga el sol sobre vuestro enojo 
(NO permitáis que vuestra rabia, ira, furia se prologue hasta más tarde, 
hasta la puesta del sol), ni deis lugar al diablo (permanecer enojado y 
airado es dar lugar al diablo, Ver Santiago 4:7 y 1ª Pedro 5:8-9. Una raíz de
enojo en un corazón da lugar al odio, éste a la violencia y finalmente al 
asesinato). El que hurtaba (robaba), NO hurte (NO robe, 8º mandamiento
Ley Moisés) más, sino trabaje (el esfuerzo debe ser opuesto, debe ser 
productivo, honesto y con el fin de ayudar al necesitado; Ver 2ª Corintios 
8:13-15), haciendo con sus manos lo que es bueno (trabaje, sí, pero 
honrada y honestamente; Ver 1ª Tesalonicenses 4:11), para que tenga qué
compartir con el que padece necesidad (Ver 2ª Corintios 8:13-15). 
Ninguna palabra corrompida salga de vuestra boca (NO digan palabras 
obscenas, quejas, calumnias, envidias, críticas,...), sino la que sea buena 
para la necesaria edificación (contribuyan a edificar, exhortar, consolar, 
animar y bendecir, Ver Proverbios 12:18, Mateo 12:33-37. Pablo hace otro 
notorio contraste entre las palabras que dañan, hieren y corrompen y las 
que edifican), a fin de dar gracia a los oyentes (debemos proyectar
bendición a otros creyentes, Ver Proverbios 12:18 y Mateo 12:33-37). Y 
NO contristéis (NO agraviéis o disgustéis, andando NO conforme a ÉL,
Ver Romanos 8:4) al Espíritu Santo de Dios (lógicamente, la falta de
santidad entristece al Espíritu Santo, quien odia y detesta al pecado), con el 
cual fuisteis sellados (ver Efesios 1:13) para el día de la Redención (Día
Futuro donde seremos resucitados y recibiremos un cuerpo glorificado, Ver 
Filipenses 3:20-21, Romanos 8:30, 1 ª Corintios 15:20-23). Quítense de 
vosotros (abandonen por completo) toda amargura (lengua agrio, visión 
crítica y negativa de la vida), enojo (hostilidad), ira (arrebato apasionado),
gritería (alzar la voz a los demás despectivamente) y maledicencia 
(calumnias), y toda malicia. Antes (en su lugar, deberíamos tener estas 
cualidades) sed benignos (bondadosos,) unos con otros, misericordiosos 
(compasivos), perdonándoos unos a otros, como Dios también os 
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perdonó a vosotros en Cristo (Cristo fue juzgado, sentenciado y ejecutado 
en nuestro lugar, siendo nuestro representante, para satisfacer las demandas 
del Dios Justo, airado con todos nuestros pecados; siendo Cristo la ofrenda 
para poder perdonarnos y establecer la Paz al saldar la deuda, y pagar la 
condena por nosotros, ¿Cómo NO vamos a perdonar nosotros, si
recordamos lo que ÉL ha hecho por nosotros?)."

La Iglesia ha de ser una ESPOSA, aún NO lo es, pero está comprometida 
al casamiento (Ver Apocalipsis 21:2 y 9)

EFESIOS 5:1-33  "Sed, pues, imitadores (palabra griega es "mimetai", 
de mimetizar) de Dios como hijos amados (imiten a Su Padre Celestial, 
crezcan en Santificación para parecerse cada vez más a ÉL, como un niño
imita a sus padres).Y andad en amor, como también Cristo nos amó
(ejemplo supremo del Perfecto y Supremo Amor, el Amor Verdadero, el 
Amor Ágape), y se entregó (el Amor verdadero es Entrega y sacrificio en 
pos de otro) a Sí Mismo por nosotros, ofrenda  y sacrificio a Dios en 
olor fragante (Cristo murió en lugar de nosotros, y como respuesta nuestra 
vida y todo nuestro ser debe ser nuestra ofrenda viva a ÉL, Romanos 12:2). 
Pero (ahora Pablo habla de la perversión y lujuria de ese amor que acaba 
de exponer en el versículo 1, y que es EN Cristo) fornicación ("Porneia" es 
perversión sexual en contra del ideal divino del matrimonio) y toda 
inmundicia (impureza o inmoralidad, ver Romanos 1:24-28), o avaricia 
(implica ganar/atesorar lo máximo posible para fines egoístas), ni aun se 
nombre (ya NO hacerlo, ni siquiera decirlo, nombrarlo, debido a nuestro
estado de consagración y santidad; debiendo desecharla de nuestra mente)
entre vosotros, como conviene a santos; (ahora Pablo va a pasar de las 
inmoralidades a las vulgaridades) ni palabras deshonestas, ni necedades 
(ni obscenidades con u trasfondo carnal), ni truhanerías (recordar que el 
contexto social de esta carta es Éfeso donde idolatraban a Diana, la diosa 
de la fertilidad, con orgías y todo tipo de prácticas aberrantes e inmorales), 
que no convienen, sino antes bien acciones de gracias (debemos ocupar 
y llenar la mente, el corazón y los labios con gratitud a Dios). Porque 
sabéis esto ("¡que quede bien claro y entendido!"), que ningún fornicario 
(inmoral), o inmundo (impuro), o avaro, que es idólatra (un idólatra), 
tiene herencia (tales son frutos de personas NO salvas, de las obras de la 
carne, NO del fruto del Espíritu) en el Reino de Cristo y de Dios 
(enseñanza tanto en el A.T. en Jeremías 8:7 como en el N.T. en 1ª Corintios 
6:9 y Gálatas 5:21). Nadie os engañe (contra los Falsos Maestros como los 
gnósticos de esa época, que tuvieron gran impacto negativo en la Iglesia de 
Colosas) con palabras vanas (y argumentos vacíos pero halagadores al
oído), porque por estas cosas viene la ira de Dios (Juicio Divino, Ver 
Romanos 1:18) sobre los hijos de desobediencia. NO seáis, pues, 
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partícipes (cómplices) con ellos. Porque en otro tiempo erais tinieblas 
(eráis oscuridad y uno con Satanás), mas ahora (Contraste entre el antes y 
el después de la Conversión) sois luz (NO nos dice que andemos en luz, 
sino que somos luz en ÉL) en el Señor (y uno con ÉL, Mateo 5:14); andad 
como hijos (nacidos de Luz, Juan 8:12) de luz (porque el fruto del 
Espíritu (¿cómo poner en práctica e irradiar SU Luz en nuestras vidas? 
Ver Gálatas 5:22) es en toda bondad, justicia y verdad), comprobando 
(discerniendo y aprobando) lo que es agradable al Señor (¿Cómo ¿A 
través de La Palabra. Ver Romanos 12:1-2). Y NO participéis (NO
tengáis nada que ver con ellas) en las obras infructuosas (NO llevan fruto 
alguno, y NO edifican) de las tinieblas, sino más bien reprenderlas
(denúncienlas, expóngalas, demuestren lo que son, desapruébenlas, Ver 
Juan 3:19-21. NO es posible vivir en luz, siendo Luz y participar aunque 
sea mínimamente en obras de tinieblas); porque vergonzoso es aún 
hablar de lo que ellos hacen en secreto (me da hasta vergüenza decir o 
mencionar lo que ellos, los paganos idólatras de Éfeso hacen). Más todas 
las cosas, cuando son puestas en evidencia por la luz (Juan 3:19-21), son 
hechas manifiestas (La Luz que irradia Cristo, es la misma que expone y 
reprocha las tinieblas de los que NO lo conocen; la Luz NO sólo alumbra, 
sino que además pone en evidencia); porque la luz es lo que manifiesta
todo (la Luz hace que todo sea visible, disipa la oscuridad). (Pablo cita 
Isaías 60:1) Por lo cual dice: Despiértate, tú que duermes (muerte 
espiritual), y levántate de los muertos (alude a la conversión a la nueva 
vida, Ver Efesios 2), y te alumbrará Cristo (la Luz del Mundo, Juan 
8:12). Mirad (mandato, exhortación), pues, con diligencia cómo andéis 
(observen y tengan mucho cuidado en la manera de vivir día a día), NO 
como necios sino como sabios, aprovechando bien el tiempo (NO dejar 
pasar ninguna oportunidad propicia para ser luz a los demás, Ver 
Colosenses 4:5), porque los días son malos. Por tanto, NO seáis 
insensatos, sino entendidos (debemos discernir en todo momento la 
Voluntad de Dios revelada en SU Palabra, así NO malgastaremos el 
tiempo) de cuál sea la voluntad del Señor (ya sea General, como es
hacernos como a Cristo, como es la Voluntad particular y diferente para 
cada uno). NO os embriaguéis (NO estéis bajo su influencia y control) con 
vino, en lo cual hay disolución (y lleva al desenfreno); antes bien sed 
llenos del Espíritu (es un imperativa, una orden, un mandato, el ser llenos, 
NO una vez, sino constantemente, es la Plenitud del Espíritu, donde el 
Espíritu Santo toma control y posesión del creyente, hablando entre 
vosotros con salmos, con himnos y cánticos espirituales, cantando y 
alabando al Señor (si la embriaguez embrutece y degrada al hombre a un 
bajo estado de insensatez e inmoralidad, el ser lleno del Espíritu Santo
agudiza nuestra espiritualidad para alabarle y adorarle al Señor) en 
vuestros corazones; dando siempre gracias (nos lleva a ser 
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constantemente agradecidos para con Dios, en nuestra manera de 
expresarlo con cánticos, así como en nuestra manera de vivir) por todo al
Dios y Padre, en el nombre de nuestro Señor Jesucristo (único 
Mediador entre Dios y los hombres, pues es 100% Dios y 100% hombre,
perfecto Dios para el hombre, perfecto hombre para Dios)."

"Someteos (una manera de ser llenos en el espíritu del Señor, y una 
consecuencia de ser llenos del ES. Ver 1ª Pedro 5:5) unos a otros (por 
temor y reverencia a Cristo, enfatizando la humildad y entrega en el trato)
en el temor de Dios (Requerimiento a una sumisión mutua en Cristo por
parte de unos a otros). Las casadas (esposas) estén sujetas (NO es 
sinónimo de inferioridad, sino un humilde y voluntario reconocimiento al
orden y a la economía de Dios en la familia, ante un esposo que la ama, la 
cuida y se sacrifica por ella) a sus propios maridos, como al Señor (El 
marido NO es el Salvador de ella, solamente es el Señor, y está sumisión
voluntaria en forma de amor tiene el límite, y es que el marido ejerza la 
autoridad delegada de una forma alineada a la Voluntad de Dios); porque 
el marido es cabeza de la mujer (ambos tienen la misma dignidad en 
Cristo, el mismo amor de ÉL, pero diferentes roles en la familia y en la 
Iglesia), así como Cristo es cabeza  de la Iglesia (Efesios 4:15-16, 1ª 
Corintios 11:3), la cual es SU Cuerpo, y ÉL es su Salvador (Cristo NO es 
inferior en nada al Padre a pesar de obedecer y someterse a ÉL). Así que, 
como la iglesia está sujeta (y sometida por amor ante un marido que
tipifica a Cristo, la Cabeza de la Iglesia) a Cristo, así también las casadas 
lo estén a sus maridos en todo (En Cristo, siempre y cuando el marido 
vaya alineado a la voluntad de Dios, sino sería una tiranía irresponsable). 
Maridos (esposos), amad (la palabra que caracteriza el deber del esposo es 
AMOR, un amor abnegado, sacrificado y entregado que NO busca lo suyo)
a vuestras mujeres, así como (ejemplo Número 1 y supremos de un Amor
entregado y abnegado) Cristo amó a la iglesia (Pablo da al hombre el 
mejor y perfecto ejemplo de amor, del Amor verdadero), y se entregó a sí 
mismo por ella (Cristo NO fue un mártir, ÉL mismo dio Su Vida en
rescate nuestra, Juan 10:18 y ese fue el Gran Sacrificio de Su Amor), para 
santificarla (hacerla Santa, como ÉL, a SU Imagen, Colosenses 1:28), 
habiéndola purificado en el lavamiento del agua por la Palabra (La 
Palabra exhalada de Dios nos lava, nos limpia como lo hace el agua, 2ª 
Timoteo 3:16-17), a fin de presentársela a SÍ Mismo (Cristo mismo, en el 
Día Venidero presentará a la Iglesia), una Iglesia Gloriosa, que NO 
tuviese mancha ni arruga ni cosa semejante, sino que fuese santa y sin
mancha (y todo es hecho por la Cruz, ya sea la Redención como la 
progresiva Santificación, hasta la total y perfecta Glorificación). Así 
también los maridos deben amar a sus mujeres como a sus mismos 
cuerpos (pues marido y mujer, a tenor de Génesis 2:24 son una sola carne, 
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una unidad de personas). El que ama a su mujer, a sí mismo se ama. 
Porque nadie aborreció jamás a su propia carne (propio cuerpo), sino
que la sustenta y la cuida, como también Cristo a la Iglesia (Pablo 
enfatiza nuevamente el símil y la analogía entre Cristo y SU Iglesia para 
marcar cómo debe ser la relación en el matrimonio), porque somos 
miembros de su cuerpo, de su carne y de sus huesos (Miembros visibles 
de SU Iglesia, siendo ÉL la Cabeza quien sustenta y coordina todo). Por
esto dejará (físicamente, pero el amor, honra y respeto a los padres es para 
toda la vida, y asó lo recalcará Pablo más adelante) el hombre a su padre 
y a su madre, y se unirá a su mujer, y los dos serán una sola carne
(Unidad de sentimientos, de propósito, de voluntad, la cual debiera 
simbolizar a Cristo y la Iglesia.) Grande es este misterio (algo oculto NO
revelado, pero ahora manifestado por la inspiración de Dios a Pablo); mas 
yo digo esto respecto de Cristo y de la iglesia. Por lo demás (Pablo, de
un plumazo, finaliza este capítulo apuntalando las exhortaciones prácticas
para cada uno) cada uno de vosotros (maridos) ame también a su mujer 
como a sí mismo; y la mujer respete (reconozca y se someta) a su 
marido."

La Iglesia es un SOLDADO que batalla en este mundo

EFESIOS 6:1-9  "Hijos, obedeced en el Señor (en la esfera del Señor, en
cuanto a SU Voluntad) a vuestros padres, porque esto es justo (es 
perfecto según su Voluntad divina). Honra a tu padre y a tu madre, que 
es el primer mandamiento con promesa; para que te vaya bien, y seas 
de larga vida sobre la tierra. Y vosotros, padres, NO provoquéis a ira a 
vuestros hijos, sino criadlos en disciplina y amonestación (e instrucción)
del Señor. Siervos (esclavos), obedeced a vuestros amos terrenales con 
temor y temblor (con respeto y temor), con sencillez (e integridad) de 
vuestro corazón, como a Cristo; NO sirviendo al ojo (NO sirvan 
solamente cuando os estén mirando y observando para ganarse el favor 
humano), como los que quieren agradar a los hombres, sino como 
siervos de Cristo (como esclavos de Cristo), de corazón haciendo la
voluntad de Dios; sirviendo de buena voluntad, como al Señor y NO a 
los hombres, sabiendo que el bien que cada uno hiciere, ése recibirá del 
Señor (pues ÉL es galardonador, y sabe recompensar), sea siervo o sea
libre. Y vosotros, amos, haced con ellos lo mismo, dejando las
amenazas, sabiendo que el Señor de ellos y vuestro está en los cielos 
(amos y esclavos tiene un mismo Amo, un Mismo Señor y un mismo Padre 
Celestial), y que para ÉL NO hay acepción de personas (Todos sois
iguales, eráis indignos merecedores de SU Ira, pero habéis sido agraciados
igualmente gracias al Sacrificio Perfecto de Cristo)."
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En el estudio anterior, ya empezamos la PARTE PRÁCTICA Y 
APLICATIVA de la Epístola a los Efesios, es decir, la conducta y cómo 
debemos vivir los hijos de Dios, los ciudadanos del Cielo, a raíz y en base a 
lo que ÉL ya ha hecho desde la Eternidad pasada En Cristo, y nos ha
aplicado por medio del Espíritu Santo, y que Pablo tan profunda y 
magistralmente ha descrito en los 3 primeros capítulos de esta epístola.

Esta parte tiene gran paralelismo a la de Colosenses, epístola donde se 
enfatiza la cabeza, esto es Cristo, mientras que en Efesios el énfasis recae 
sobre el Cuerpo, la Iglesia.

Ver la Parte Práctica de Colosenses en 
DETALMANERA: http://detalmanera.com/x-colosenses-para-ti-parte-

practica-y-aplicativa-colosenses-31-46/

Podríamos decir que, en esta sección donde se intercalan ambos contrastes,
observamos que 4:25 hasta el final, es, de algún modo, un comentario sobre 
los primero versículos, 4:17-24.

I.- LA IGLESIA ES UN HOMBRE NUEVO (Efesios 4:17-32)

La evidencia de una GENUINA SALVACIÓN es un vivir continuo y 
diario EN Cristo, muriendo uno a sí mismo cada día, odiando y detestando
el pecado que antes amábamos, produciendo evidentes y notables frutos del 
cambio producido interiormente en nosotros, y que sólo será genuino si
éste se manifiesta y exterioriza en obras para Su Gloria (ver Efesios 2:8-10)

Pablo presenta unos aspectos característicos de una vana y vacía vida SIN 
DIOS, o lo que es lo mismo, una vida pagana, la cual es, asimismo, una
espiral descendente en inmoralidad, valores y consecuencias, tal y como 
Pablo nos lo presenta en Romanos 1:21-32.

• VANIDAD EN SU MENTE

Se trata de la falsa e irrisoria ilusión de una vida, la cual está vacía, NO 
siendo la ideada y planeada por Dios para Sus Hijos.

Esta vida carece de sentido, de provecho y de propósito, pues está alienado
y alejado de la Vida, de Dios

• ENTENDIMIENTO OSCURECIDO O ENTENEBRECIDO
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Han perdido su percepción de valores morales y éticos, dando rienda suelta 
a los placeres carnales y mundanos.

Estamos, sin ningún género de dudas, viviendo en los días de Isaías 5:20.

• ALEJADOS DE LA VIDA DE DIOS POR SU IGNORANCIA

Todo es consecuencia de la dureza de su corazón, por, como expresa Pablo 
a los romanos, haber rechazado a glorificar a Dios, a pesar de tener una 
revelación natural en la creación, y de tener la ley de Dios escrita en los
corazones por nuestra conciencia.

Nuestra vida alejada de ÉL está controlada por el pecado, Satanás y nuestra
propia y caída carne (naturaleza) tal como dice en Efesios 2:1-3.

Vivir fuera y alejado de ÉL acarrea en endurecimiento del corazón, que es 
sinónimo en la Biblia de ceguera espiritual y pérdida de sensibilidad hacia 
Dios y el prójimo.

La falta de sensibilidad, así como a una pérdida de relación con Dios 
conduce a una desenfrenada sensualidad, a una conducta descontrolada,
escandalosa y perversa, concretamente en lo sexual (lascivia) y para darme 
la razón sólo es necesario ver el contenido de las series, películas y 
programación de la televisión (por nombrar algo)

Todo es una inmoralidad voluntaria, debido al deliberado rechazo de la luz 
del Evangelio, de Dios…

Es como un Ciclo o Círculo Vicioso.

EXPLICAMOS ESTO

Obstinación por la dureza del Corazón continua y voluntaria acarrea 
alejarte de la luz y vivir/andar en oscuridad con ignorancia, el 
entendimiento entenebrecido y con falta de sentido y propósito en esta
vida; eso a su vez da lugar a una muerte espiritual al estar alejados, 
alienados y enfrentados a Dios, a la vida de Dios; y eso desemboca en un 
desbocado desenfreno donde se pierde toda vergüenza, y se entregan a la 
inmoralidad, la sensualidad y a la carne por completo, siendo cada vez más 
esclavo de sus perversos deseos inmundos.

• LIBERTINAJE
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Ya NO hay sentimiento de pecar, NO hay contricción por éste, sino que el
propio pecado cauteriza y esclaviza la conciencia, produciendo más ganas 
de pecar, llegando a lo que hoy vemos en programas y series de televisión, 
en zonas de ocio, etc, el Desenfreno Inmoral.

Dentro de su «libertad» se han esclavizado del pecado, éste los ha 
dominado por completo, Se han entregado al pecado.

Esta es la REALIDAD DE UNA VIDA SIN DIOS, una Vida Pagana, y es
así como vivíamos antes nosotros y es así como Pablo nos dice
encarecidamente

«¡¡YA NO, YA NO COMO ELLOS, YA NO COMO ANTES!!»

«AHORA HAY LUZ EN NOSOTROS, HAY PLENITUD DE VIDA, 
HAY JUSTIFICACIÓN PARA CON DIOS, Y HAY AMOR DE DIOS 
DERRAMADO EN NOSOTROS, HAY SANTIDAD, HAY AMOR,
JUSTICIA Y VERDAD EN CRISTO Y TENEMOS AL ESPÍRITU 
SANTO»

Los PECADOS NO son la causa del problema, sino más bien el resultado y 
la consecuencia directa del verdadero problema, de nuestra condición 
natural sin Dios.

El Verdadero Problema radica en la mente y en las decisiones contra Dios, 
por eso la vital y urgente necesidad imperiosa de renovarnos y 
transformarnos (Romanos 12:2), y Pablo, para este contraste usa 3 
imágenes o ilustraciones

• Instrucción de la Mente

• Cambio de Ropa

• Nueva Creación

El VERSÍCULO 20 (un versículo de contraste respecto al anterior) nos dice
que así, de la manera anteriormente descrita, NO HEMOS APRENDIDO A 
CRISTO.

Jesús es la Verdad (Juan 14:6) y fuera de ÉL NO hay Verdad, conocerlo
NO es solamente conocer o aprender intelectualmente sus palabras o 
hechos (cosas las cuales son imprescindibles), es algo más, es más bien una

153

relación y una unión con ÉL, tal como Pablo decía en Gálatas 2:20, ya NO
vivo yo, más vive Cristo en mí.

Este Cristo, quién vive en nosotros y nosotros estamos en ÉL, nos invita a 
asumir valores y metas totalmente distintas a las de nuestra anterior vida 
mundana y pagana.

APRENDER DE CRISTO ES APRENDER LA NUEVA CREACIÓN 
QUE ÉL HA HECHO POSIBLE, Y COMO CONSECUENCIA LA 
NUEVA VIDA QUE RESULTA DE ELLA.

CRISTO ES EL MAESTRO, CRISTO ES LA ENSEÑANZA

ÉL nos enseña, ÉL nos capacita y ÉL nos moldea a Su Imagen, siendo cada 
vez más como ÉL, y menos como nosotros (Santificación progresiva)

Cristo para nosotros es nuestra vida, así como nuestro ejemplo (Juan 13:15 
y 1ª Pedro 2:21)

Los VERSÍCULOS 22-24 nos habla de quitarse/despojarse, ser renovados 
y de ponerse/vestirse, es decir, nos habla de ese común proceso de 
restauración y remodelación para todos los creyentes a ser conformados de
nuevo a Su Imagen y Semejanza (Génesis 1:26-27).

LA IMAGEN DAÑADA Y DETERIORADA EN EL EDÉN, VA 
SIENDO GRADUALMENTE CREADA DE NUEVO EN CRISTO.

«Despojarnos» y «vestirnos» son una clara, y directa alusión a las ideas de 
morir y resucitar con Cristo, identificándonos con ÉL al morir al «yo» 
egocéntrico, y resucitando a la nueva vida EN ÉL.

El hombre «recién salido» de manos del Creador Soberano estaba hecho a 
imagen y semejanza de Dios, reflejando sus Atributos comunicables y en 
un estado de inocencia, PERO el Pecado hizo que se daña de, desviarse y 
deteriorase esa imagen, que se ensuciase y se corrompiese.

Eclesiastés 7:29  «He aquí, solamente esto he hallado: que Dios hizo al 
hombre recto, pero ellos buscaron muchas perversiones»

Pero lo que el Primer Adán perdió, lo obtuvo el Segundo, Mejor y Postrero
Adán, esto es, CRISTO, así que todo el que por FE es unido e injertado en 
ÉL (ver 1ª Corintios 6:17 y Juan 15:4), recupera mejorada la imagen y 
semejanza de Dios, y todo esto lleva una continua y constante
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transformación y renovación, mayormente en nuestro epicentro, en 
la MENTE, (ver Romanos 12:2), ya que vamos desarrollando la Mente de 
Cristo (1ª Corintios 2:16)

Significa dejar de lado nuestra sucia y vieja humanidad con ese ropaje lleno
de escoria que apesta, y ponernos un ropaje limpio revestido de Cristo, de 
Su Justicia.

Es un proceso continuo, de hecho, la vida del cristiano debiera seguir ese 
patrón de desvestirse y de vestirse (morir y resucitar), continuamente, una y 
otra vez, y vez tras vez,…

Pero nada de esto puede hacerse debido a nosotros, a nuestros méritos o 
nuestras fuerzas, sino más bien es por el Espíritu Santo, quién nos 
convence de Pecado, de justicia y juicio, nos guía e ilumina a toda verdad, 
obra el nuevo nacimiento, sella nuestros corazones, da testimonio que 
somos salvos, nos une y bautiza en el Cuerpo, nos santifica, nos 
empodera,…

Romanos 6:6  «sabiendo esto, que nuestro viejo hombre fue crucificado
juntamente con él, para que el cuerpo del pecado sea destruido, a fin de que
no sirvamos más al pecado»

Ahora, como hemos expuesto en el capítulo 2, versículo 10, somos
«Hechura Suya, creados EN Cristo Jesús para buenas obras…»

Ahora tenemos una Nueva Naturaleza EN Cristo, somos nuevas criaturas 
en ÉL (2ª Corintios 5:17), y debemos vivir en esa nueva naturaleza, creada, 
recreada mejor dicho, rediseñada a imagen de Dios (Romanos 8:29)

Cristo NO vino a mejorar el «Viejo hombre», vino a matarlo, a crucificarlo 
y a reemplazarlo por uno totalmente nuevo, cuya transformación es de 
dentro hacia fuera.

Los VERSÍCULOS 25-29 nos dan una serie de prácticas exhortaciones, en 
medio de un contexto pagano lleno de inmoralidad y perversidad, donde la 
adoración en el Templo de Diana (Artemisa) consistía en orgías sexuales 
con las sacerdotisas-prostitutas.

Vemos cosas que han de deshacerse y ser reemplazadas por otras 
conductas, y es encabezada por un mandato en imperativo: Hablad Verdad.
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NO se trata de una lista de instrucciones, sino más bien de mandamientos 
presentados en forma de contrastes, positivos y negativos.

Las mentiras socavan la comunión, daña la obra del cuerpo de Cristo y es 
producto del «Viejo hombre», influenciado y energizado por el padre de 
mentira (Satanás, ver Juan 8:44)

Pablo nos trae las palabras del profeta, apelando a que somos todos
nosotros comienbros en Cristo

Zacarías 8:16  «Estas son las cosas que habéis de hacer: Hablad verdad 
cada cual con su prójimo; juzgad según la verdad y lo conducente a la paz 
en vuestras puertas.»

Ejemplo: Si el ojo ve una serpiente, ¿engañará al pie? o, si la lengua 
encuentra algo amargo, ¿engañará al estómago? NO; pues son del mismo 
cuerpo, diferentes órganos, pero del mismo cuerpo.

Nos habla, igualmente de una «IRA SANTA», la cual la Biblia atribuye a 
Dios, y está únicamente motivada por los intereses del Reino.

«Cuando se enojen, NO pequen»

Si Dios odia y detesta el pecado, Su Pueblo, Su Iglesia también debería 
detestarlo, pero asegurándonos que tal ira NO proceda de la carne (orgullo 
herido, rencor, malicia, venganza,…) y, sobre todo, que ese sentimiento o 
ese estado de «Ira» dure lo menos posible, ya que es muy peligroso dejar 
las brasas, el fuego encendido.

Una raíz de enojo en un corazón puede llevar al odio, éste a la venganza, y 
la venganza al asesinato.

¿POR QUÉ?

Porque el diablo anda alrededor de gente enojada, esperando poder 
aprovechar para sacar su mal provecho.

1ª Pedro 5:8-9  «Sed sobrios, y velad; porque vuestro adversario el diablo, 
como león rugiente, anda alrededor buscando a quien devorar; al cual
resistid firmes en la fe, sabiendo que los mismos padecimientos se van 
cumpliendo en vuestros hermanos en todo el mundo.»
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Asimismo, Pablo apela al 8º mandamiento («NO Robar»), enfatizando el
contraste entre el pasado y el presente donde debemos trabajar 
honestamente (1ª Tesalonicenses 4:11), NO para enriquecerse uno, sino 
para compartir con otros (2ª Corintios 8:13-15), NO viviendo de los demás 
como hacen los ladrones, estafadores, impostores o defraudadores, sino
para los demás.

Pablo acaba estas exhortaciones hablando sobre el lenguaje que edifica
contra el que corrompe («chistes verdes», quejas, críticas, expresiones de
resentimiento, calumnias,…); pasando del uso de las manos, al ahora, uso 
de nuestra boca.

Recordad que de la abundancia del corazón habla la boca, y Dios nos ha
dado un corazón nuevo para seguirle y obedecerle.

Con nuestro hablar debemos contribuir, dar gracias, animar, exhortar con
amor, edificar, alentar, estimular,…

Proverbios 12:18   «Hay hombres cuyas palabras son como golpes de 
espada; mas la lengua de los sabios es medicina.»

Pablo finaliza este Capítulo 4 hablándonos de la Contristación, el agravio, 
el entristecimiento al Espíritu Santo quien (es una Persona y tiene 
emociones) nos aplicó toda la Obra de Cristo a nosotros, quien nos selló,
garantizándonos nuestra Eternidad.

Pablo nos lleva a un pasaje de Isaías, capítulo 63, donde Dios, airado con la 
rebeldía de Israel, mezcla Su Ira hacia Sus enemigos, con Su Compasión
para con Su Pueblo, Su Remanente, en su 2ª Venida.

Isaías 63:10  «Mas ellos fueron rebeldes, e hicieron enojar su santo 
espíritu; por lo cual se les volvió enemigo, y ÉL mismo peleó contra ellos.»

En líneas generales, ¿Qué puede afligir al Espíritu Santo? Como su propio 
nombre indica, la falta de santidad, es decir, cualquier cosa incompatible 
con la pureza o la unidad de la Iglesia lo hiere porque es contrario con SU 
Naturaleza.

Podemos entristecerlo si mentimos, nos oponemos o nos resistimos a ÉL, 
además es igualmente agraviado por nuestro mal lenguaje, pues es el 
Espíritu de Verdad.
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El Espíritu Santo es sensible y odia, detesta y aborrece el pecado, se duele 
por él, y su propósito de Gracia es obstaculizado y obstruido por él.

El Espíritu Santo se puede resistir (ver Hechos 7:51), se puede contristar y 
se puede apagar (ver 1 Tesalonicenses 5:19)

El Día de Redención (ya habló de ello en Efesios 1:13) es una clara 
referencia al glorioso día futuro cuando los cristianos recibirán el cuerpo 
glorificado.

Todos EN Cristo seremos resucitados y nuestros cuerpos serán cambiados 
y glorificados.

Filipenses 3:20-21  «Mas nuestra ciudadanía está en los cielos, de donde
también esperamos al Salvador, al Señor Jesucristo; el cual transformará el 
cuerpo de la humillación nuestra, para que sea semejante al cuerpo de la 
gloria suya, por el poder con el cual puede también sujetar a sí mismo todas 
las cosas.»

Romanos 8:30  «Y a los que predestinó, a éstos también llamó; y a los que 
llamó, a éstos también justificó; y a los que justificó, a éstos también
glorificó.»

Colosenses 1:28  «a quien anunciamos (Cristo), amonestando a todo
hombre, y enseñando a todo hombre en toda sabiduría, a fin de presentar
perfecto en Cristo Jesús a todo hombre»

1ª Corintios 15:20-23  «Mas ahora Cristo ha resucitado de los muertos; 
primicias de los que durmieron es hecho. Porque por cuanto la muerte entró 
por un hombre, también por un hombre la resurrección de los 
muertos. Porque así como en Adán todos mueren, también en Cristo todos
serán vivificados. Pero cada uno en su debido orden: Cristo, las primicias; 
luego los que son de Cristo, en su venida.»

Debemos tener cualidades tales como bondadosos, compasivos, y sobre
todo, envuelto en una base de perdón, no olvidando que nosotros, cuando 
no lo merecíamos, hemos sido perdonados.

Pasamos ahora el Capítulo 5 de Efesios, el cual nos habla que la Iglesia 
será una Esposa, donde hoy está comprometida al casamiento.

II.- LA IGLESIA HA DE SER UNA ESPOSA (Efesios 5:1-33)
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Partiendo del hecho de que habrá una boda, un banquete final con los 
redimidos (Bodas del Cordero) cuando Cristo regrese, iniciamos el estudio
expositivo de este capítulo 5 de Efesios, donde veremos cómo esa 
desposada se está preparando y alistando para ese Gran Día con todos los
redimidos.

Se tienen un intenso amor el uno al otro, y anhelan por reunirse; la esposa
anhela estar cerca de Jesús, su amado esposo, y estará dispuesta a hacer
absolutamente todo, pagará el precio que cueste, para ser digna de ÉL y 
estar con ÉL

Jesús vendrá a buscar su esposa, cuando la ésta esté finalmente lista para 
recibir al esposo.

Apocalipsis 21:2  «Y yo Juan vi la santa ciudad, la nueva Jerusalén, 
descender del cielo, de Dios, dispuesta como una esposa ataviada para su 
marido.»

Apocalipsis 21:9  «Vino entonces a mí uno de los siete ángeles que tenían 
las siete copas llenas de las siete plagas postreras, y habló conmigo, 
diciendo: Ven acá, yo te mostraré la desposada, la esposa del Cordero»

2ª Corintios 11:2  «Porque os celo con celo de Dios; pues os he desposado 
con un solo esposo, para presentaros como una virgen pura a Cristo.»

HABRÁ UN BANQUETE, HABRÁ UNA BODA, ESPOSA Y AMADA 
ESPOSA SE UNIRÁN Y NUNCA MÁS SE SEPARARÁN.

Apocalipsis 19:7-8  «Gocémonos y alegrémonos y démosle gloria; porque 
han llegado las bodas del Cordero, y su esposa se ha preparado. Y a ella se 
le ha concedido que se vista de lino fino, limpio y resplandeciente; porque 
el lino fino es las acciones justas de los santos. «

Al igual que una joven comprometida, se está preparando, para en ese día 
futuro que pueda estar radiante, sin arruga, sin mancha ni perfección 
alguna; de ahí que Dios, a través de Pablo, nos diga que imitemos a nuestro 
Padre, a Dios, sobre todo en cuanto al Perdón, y que andemos en Amor, 
pasando en los siguientes versículos al contraste, a decirnos que dejemos la 
perversión del amor verdadero y genuino.

Debemos ser como Dios, o como dijo Pablo varías veces, imitemos a él, 
puesto que él es imitador de Cristo.
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Si el Amor Verdadero, como así hizo Cristo, es entrega, sacrificio y darse 
en pos de otro, la perversión del Amor que debemos desechar de nosotros 
es lo opuesto, es arrebatar al otro lo suyo para nuestro beneficio con un 
apetito egoísta y con ánimo de autosatisfacción.

Pablo nos habla de la fornicación o inmoralidad sexual («porneia») como 
cualquier tipo de perversión sexual que atenta contra el divino diseño del 
Matrimonio, y que tan de moda estaba en Éfeso, al igual que lo está hoy en
nuestra sociedad

Debemos desechar toda impureza, inmoralidad, aún solamente nombrarla, 
pues NO corresponde a nuestro estado de santidad y consagración

Colosenses 3:5  «Haced morir, pues, lo terrenal en vosotros: fornicación, 
impureza, pasiones desordenadas, malos deseos y avaricia, que es 
idolatría»

Si el contexto de los efesios era tremendamente inmoral por el Templo de 
la diosa Diana, el nuestro hoy NO difiere mucho, cuando solamente a un 
click del móvil tenemos toda la perversión que una mente depravada 
pudiera llegar a imaginar.

Pablo pasa de la inmoralidad a la vulgaridad en el Versículo 4, donde nos 
exhorta a ocupar la mente, el corazón, y por consiguiente, la lengua con
gratitud a Dios, abandonando toda recreación o jactancia al pecado, así 
como bromas de mal gusto o chistes groseros u obscenos.

A continuación, en los siguientes versículos, nos va a dar las razones o 
argumentos para la Santidad:

• CERTEZA Y JUICIO DE DIOS (Efesios 5:5-7)
Pablo quiere que sepamos y que NO haya duda alguna de que nadie (sea 
creyente o no) escapará del Juicio del Juez Justo, del Todopoderoso, y toda 
persona avara, inmoral o impura están y estarán excluidas del Reino de 
Dios, pues tales conductas son frutos de personas NO salvas ni
regeneradas, las cuales son receptoras de la Ira de Dios.

1ª Corintios 6:9-10  « ¿No sabéis que los injustos no heredarán el reino de 
Dios? No erréis; ni los fornicarios, ni los idólatras, ni los adúlteros, ni los 
afeminados, ni los que se echan con varones, ni los ladrones, ni los avaros, 
ni los borrachos, ni los maldicientes, ni los estafadores, heredarán el Reino 
de Dios.»
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Gálatas 5:19-21  «Y manifiestas son las obras de la carne, que son:
adulterio, fornicación, inmundicia, lascivia, idolatría, hechicerías,
enemistades, pleitos, celos, iras, contiendas, disensiones, herejías, envidias, 
homicidios, borracheras, orgías, y cosas semejantes a estas; acerca de las 
cuales os amonesto, como ya os lo he dicho antes, que los que practican 
tales cosas NO heredarán el Reino de Dios.»

La persona inmoral aquí descrita es la que se ha abandonado a esa manera
de vivir, y NO siente pesar, NO se arrepiente ni siente temor alguno.

El Versículo 6 es una confrontación directa a falsos maestros, como los 
precursores de los gnósticos, quienes afirmaban que los pecados carnales 
y/o corporales podían cometerse con impunidad, sin dañar al alma, y Pablo
prohíbe toda colaboración, participación, asociación y complicidad con 
ellos.

• FRUTO Y CONSECUENCIA DE SER UN PUEBLO DE LUZ
(Efesios 5:8-14)

En la anterior razón o argumento nos basábamos en el futuro, en aquel Día
del Señor donde habrá un Juicio, y en ésta, nos basamos en el pasado y 
presente, donde Pablo juega con un simbolismo de oscuridad y luz.

Se podría decir claramente, que el versículo 5:8 es un resumen de todo el
libro de Efesios.

Si antes éramos uno con Satanás, siendo tinieblas con él, Ahora, somos uno 
con Cristo, somos luz con ÉL y nos exhorta a que permanezcamos con ÉL 
en luz. (Ver ese tremendo cambio en Efesios 2:1-5)

Juan 8:12   «Otra vez Jesús les habló, diciendo: Yo soy la luz del mundo; 
el que me sigue, NO andará en tinieblas, sino que tendrá la luz de la vida.»

Mateo 5:14   «Vosotros sois la luz del mundo; una ciudad asentada sobre 
un monte NO se puede esconder.»

ESTANDO EN LA LUZ (CRISTO), SOMOS LUZ, Y SI SOMOS LUZ 
DEBEMOS VIVIR ALUMBRANDO.

Y al igual que en la naturaleza NO puede haber vida si no hay luz, así 
mismo es en el Reino de Dios.
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¿Cómo hacer que nuestra luz, irradiada de ÉL sea proyectada y alumbre 
delante de los hombres? Véase Mateo 5:16.

Con una vida radiante en Bondad, Justicia y Verdad, los cuales son frutos 
de la Luz, frutos del Espíritu Santo (Gálatas 5:22)

DIOS ES LA LUZ, Y SUS HIJOS DEBEN DE SER LUZ.

En el Versículo 10, nos dice que debemos comprobar, discernir y aprobar
lo que agrada al Señor, y eso se hace a través de SU Palabra.

Pero NO es posible vivir en luz, disfrutar de ella, y NO adoptar ninguna 
actitud hacia los que viven en oscuridad

¿QUÉ ACTITUD?

El Versículo 11 nos dice que NO debemos tener nada que ver con las obras 
infructuosas de la oscuridad, es más, debemos exponerlas, denunciarlas, 
desaprobarlas, reprobarlas y demostrar lo que son; y eso mismo es lo que
hace la luz, revela y pone de manifiesto lo que la oscuridad oculta, como 
por ejemplo la suciedad en una habitación.

2ª Corintios 6:14  « No os unáis en yugo desigual con los incrédulos;
porque ¿qué compañerismo tiene la justicia con la injusticia? ¿Y qué 
comunión la luz con las tinieblas?»

Juan 3:19-21  «Y esta es la condenación: que la luz vino al mundo, y los
hombres amaron más las tinieblas que la luz, porque sus obras eran malas. 
Porque todo aquel que hace lo malo, aborrece la luz y NO viene a la luz, 
para que sus obras NO sean reprendidas. Mas el que practica la verdad 
viene a la luz, para que sea manifiesto que sus obras son hechas en Dios.»

La misma luz de ÉL que irradia y es proyectada en nosotros, es un fuerte 
reproche a esas oscuras y tenebrosas obras, es una puesta en evidencia de
ellos, a la vez que les alumbra.

La oscuridad es disipada y apartada, NO por predicar contra ella, NO por
criticarla, sino más bien por la presencia de luz, la cual se enfrenta 
directamente a la oscuridad

Al igual que en la Creación todo estaba en tinieblas y Dios dijo «¡Sea la 
Luz!», asimismo en la Nueva Creación, para la Regeneración de una 
humanidad caída, muerta y depravada, que estaba en tinieblas, Dios trajo 
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luz a nuestros corazones, y lo hizo para que también nosotros llevemos esa
luz (En ÉL) a este oscuro mundo.

2ª Corintios 4:6  «Porque Dios, que mandó que de las tinieblas 
resplandeciese la luz, es el que resplandeció en nuestros corazones, para 
iluminación del conocimiento de la gloria de Dios en la faz de Jesucristo.»

Pablo concluye la enseñanza en el Versículo 14 trayendo a la memoria lo
que el profeta dijo sobre la gloria futura de Sión en el Milenio, para aplicar 
una enseñanza en cuanto a la Conversión, donde somos traídos de la 
oscuridad a la Admirable Luz de Cristo.

Isaías 60:1-3 «Levántate, resplandece; porque ha venido tu luz, y la gloria 
de Jehová ha nacido sobre ti. Porque he aquí que tinieblas cubrirán la tierra, 
y oscuridad las naciones; mas sobre ti amanecerá Jehová, y sobre ti será 
vista su gloria. Y andarán las naciones a tu luz, y los reyes al resplandor de 
tu nacimiento.»

Ser LUZ EN CRISTO conlleva 4 acciones: Vivir constantemente EN 
Cristo, negarnos a participar de pecados sexuales u avaricia, llevar a cabo 
acciones positivas y dignas de Dios, y denunciar las malas y oscuras obras 
llamándolas por su nombre.

• NATURALEZA DE LA SABIDURÍA (Efesios 5:15-17)
Pablo nos hace una exhortación a vivir con sabiduría, donde nuestro andar 
y nuestra forma de vivir NO debe estar alineada y de acuerdo al mundo, a
la carne o a Satanás, ni tampoco como viven los incrédulos.

«TENGAN CUIDADO DE SU VIVIR DIARIO»

NUESTRA FORMA DE VIVIR TIENE QUE REVELAR LA SUPREMA
IMPORTANCIA PARA EL CRISTIANO QUE ES VIVIR PARA DIOS.

¿Cuáles son las características de las personas sabias que dan importancia 
al vivir EN Cristo?

1.- Aprovechan al máximo cada momento oportuno en pos del Evangelio 
(Ver Colosenses 4:5)

2.- Los que son sabios entiende cuál es la Voluntad de Dios, donde se halla 
y reside la verdadera sabiduría.
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Tristemente hoy, los cristianos derrochamos y malgastamos la mayor parte 
del tiempo por NO conocer la Voluntad de Dios, la cual está revelada y 
plasmada en SU Palabra.

Debemos diferencias entre la Voluntad General, la cual se refiera a la 
generalidad de Su Pueblo y es la misma para todos como amados y 
reconciliados hijos y se halla en la Palabra de Dios, de la Voluntad 
Particular, la cual es diferente para cada uno, en función de las diferentes
particularidades de nuestra vida

• PLENITUD DEL ESPÍRITU SANTO (Efesios 5:18-21)
Anteriormente, en 1:13-14, Pablo ya nos dijo que fuimos sellados con el 
Espíritu Santo de la promesa, así como que NO debemos agraviarlo, 
entristecerlo o perjudicarlo en 4:30, pero ahora va a más, ahora nos dice 
que debemos (es un mandato) ser continuamente llenos del Espíritu Santo.

NO tratándose de un discurso contra el alcoholismo, hay 2 imperativos:

1.- NO embriagarse (Proverbios 23:31); ya que en diversos cultos paganos 
e idolátricos de la época acostumbraban a la embriaguez y al desenfreno, 
como así pasaba en Corinto.

1ª Corintios 11:21  «Porque al comer, cada uno se adelanta a tomar su 
propia cena; y uno tiene hambre, y otro se embriaga.»

La embriaguez es el colmo de la insensatez, de la pérdida del sentido de 
dirección y del más absoluto desperdicio de una vida.

2.- Ser continuamente (y NO un evento único y aislado) llenos del Espíritu 
Santo (o Plenitud del Espíritu Santo), es decir, ser gobernados, dominados 
y dirigidos continuamente por el Espíritu del Señor, sometiéndonos a SU 
Señorío, donde ÉL nos capacita y hace todo lo que ÉL vino a hacer en el 
corazón y la vida del creyente.

NO es adquirir más del Espíritu santo como si fuera un gas (es una persona 
con personalidad), sino más bien que el Espíritu de Dios vaya tomando
control y posesión del creyente.

Estar en Cristo, y estar EN el Espíritu Santo es, prácticamente lo mismo; de 
hecho, el Espíritu es la presencia misma de Cristo en el creyente

¿POR QUÉ ESA RELACIÓN ENTRE AMBAS?
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Una persona embriaga está bajo la influencia del alcohol, controlado por
éste, así como un cristiano lleno del Espíritu Santo debe estar bajo la
influencia y Poder de ÉL, siendo controlado por ÉL (NO confundir con un 
desmesurado y excesivo emocionalismo carismático que tanto daño ha 
hecho al Evangelio y a los creyentes, pues el dominio propio es 
precisamente un fruto del Espíritu, Gálatas 5:22-23)

Si el estar embriago embrutece y degrada al hombre, creado a imagen y 
semejanza de Dios, el estar lleno del Espíritu Santo, eleva y agudiza 
nuestras facultades, lejos de mermarlas como el alcohol, haciéndonos más 
parecidos a Cristo, y menos como nosotros.

¿CÓMO SER LLENOS DEL ESPÍRITU SANTO?

Debemos entregarnos y someternos a ÉL, a SU Señorío, reconociendo 
nuestra incapacidad, nuestra impotencia en pos de su Omnipotencia, 
anhelando ser libres de la esclavitud del pecado y rindiéndonos al Espíritu
Santo, quien mora y habita en nosotros, y quien nos capacita para una vida
de fe (Gálatas 3:5), llena de SU palabra (Gálatas 3:16), donde en evidencia, 
oramos, somos agradecidos, alabamos a Dios, servimos a los demás

CONDICIONES PARA LA PLENITUD O LLENURA DEL ESPÍRITU 
SANTO

1.- NO apagar al Espíritu Santo (1ª Tesalonicenses 5:19); cuando 
rehusamos a que ÉL sea nuestro Señor, NO sometiéndonos a Su Palabra, 
sino a nuestro «yo», apagando, reprimiendo y ahogando al Espíritu Santo,
quien NO puede hacer ni cumplir SU Obra en nosotros.

2.- NO contristar al Espíritu (Efesios 4:30); cuando hay falta de rendición a
ÉL, y el pecado es algo normal y habitual en la vida del creyente.

Se debe buscar, en este caso, la Restauración, mediante el arrepentimiento 
y la confesión de nuestros pecados (Ver 1ª Juan 1:9)

3.- Andar o caminar en el Espíritu (Gálatas 5:16), dependiendo enteramente 
de ÉL, viviendo por fe y en obediencia a la Palabra.

RESULTADOS O CONSECUENCIAS DE SER LLENOS DEL
ESPÍRITU SANTO

165

1.- Santificación progresiva (Santidad); donde nos vamos preparándonos 
para el tiempo cuando el creyente sea completamente transformado a la 
imagen de Cristo con un cuerpo glorificado como el suyo (Gálatas 5:22-23)

2.- Enseñar al creyente las verdades espirituales, mediante la guía e 
iluminación del Espíritu Santo (Juan 16:7-11)

3.- Guía y aplicas verdades bíblicas a nuestra vida, a situaciones 
particulares nuestras, según SU Buena, Perfecta y Agradable Voluntad 
(Romanos 12:1-2)

4.- Nos da seguridad de la Salvación EN Cristo (Romanos 8:16)

5.- Adorar y amar al Señor con salmos (poemas largos), himnos (poemas
más cortos) y cánticos espirituales (aún más cortos), pues SU Amor ha sido
derramado en nosotros, en nuestros corazones, precisamente por el Espíritu 
Santo.

6.- Actitud de Agradecimiento, con un corazón que rebosa gratitud, y NO 
murmuraciones o quejas, como el pueblo de Israel en el desierto.

7.- Sumisión a otros, por temor y reverencia a Cristo, con mansedumbre, 
humildad y, sobre todo, con el primer fruto del Espíritu, el Amor (1ª Pedro
5:5)

Estos 3 resultados anteriores (5,6 y 7), son los que Pablo enfatiza en los
versículos 19-21 de este capítulo 5 de Efesios.

8.-Oración de comunión con el Señor, siempre alineada y de acuerdo a SU
Palabra (Ver Romanos 8:26)

9.- Vida servicial y Dones; NO es sólo tener dones, es igualmente ser llenos 
del Espíritu Santo para poder usarlos en la edificación del Cuerpo (Juan 
7:38-39)

Pablo va a finalizar este Capítulo 5 de efesios con una sección final, donde 
nos dice cuáles son (o debieran ser) las nuevas relaciones, es decir, cómo 
comportarnos en el hogar y en el trabajo; y NO es casualidad alguna que
comience hablando del sometimiento de las esposas, justo cuando acaba de 
dar un principio general de sometimiento mutuo, siendo este versículo 21 
un nexo de unión entre las 2 secciones, a la vez que es el tema central en 1ª 
de Pedro.
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Filipenses 2:3-4  «Nada hagáis por contienda o por vanagloria; antes bien 
con humildad, estimando cada uno a los demás como superiores a él 
mismo; NO mirando cada uno por lo suyo propio, sino cada cual también 
por lo de los otros.»

A.-Relaciones del Nuevo Hombre en el matrimonio (Efesios 5:22-33)
Antes de nada, debemos considerar el contexto de esa iglesia en Éfeso, 
donde había libertinaje sexual, promiscuidad, así como una gran idolatría a
Diana, la falsa diosa de la fertilidad.

1.- ESPOSAS Y MARIDOS

Para Pablo el ideal es Cristo y la Iglesia, de hecho, el matrimonio como tal
(tan desvirtuado e infravalorado hoy) debiera ser una parábola viva y 
viviente al mundo precisamente de ese amor que se entrega a todo, Cristo y 
de ese sometimiento amoroso de la Iglesia; y así lo va a tratar Pablo.

Partiendo básicamente de que Amor y Sometimiento son 2 caras de la 
misma moneda, 2 aspectos de una misma cosa, es decir, son sinónimos, 
pues a ambos se le pide y exige dejarse de lado uno mismo en pos de 
alguien.

Sometimiento NO es inferioridad, de hecho, Cristo mismo se sometió al 
Padre y es igual a ÉL en Poder, Majestuosidad, Esencia, Atributos y Gloria.

Ambos, ya sea mujer o sea el esposo, tienen el mismo reconocimiento y 
dignidad para Dios, pero cierto es, que Dios, tanto en SU Iglesia como en el
hogar ha establecido un Orden Divino, donde el hombre es cabeza (líder), 
pero con una responsabilidad sin igual, como dice el Versículo 25 «ama a
tu esposa igual que lo hizo Cristo, ¿Cómo? entregándose a SÍ Mismo por
ella»

Mientras al Esposo se le exige que ponga su mirada en Cristo como el 
Esposo Divino para con Su Iglesia, quien la ama, se sacrifica por ella, cuida 
y de ella y es atento y protector para con ella y sus intereses; a la Esposa se
le exige (en el contexto de esta relación) que lo haga, que mire a la 
desposada escogida, a la Iglesia de Cristo, quien le respeta, reconoce el 
llamado de la «Cabeza», responde positivamente a su rol de liderazgo, le 
escucha, y se mantiene unida en propósito y voluntad con ÉL, para así 
someterse a su esposo, siempre y cuando éste (el marido) vaya alienado a la 
voluntad de Dios, sino sería algo similar a una tiranía.
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NO es cultural, NO es inferioridad ni superioridad, NO es distorsión, NO es
supremacía machista, es el Plan de Dios en el hogar, en las relaciones 
familiares.

Una Pregunta, ¿Qué mujer en Cristo NO se somete de forma amorosa, 
gozoso y voluntaria a su esposo, a su marido si éste es un hombre temeroso 
de Dios, quien la ama, la cuida, la protege y supervisa hasta el punto de dar 
su vida por ella si fuera necesario?

Esta sumisión NO es una obediencia ciega, sino una respuesta y una 
manifestación agradecida de su cuidado, su amor; es más, Dios NO pidió
(ni pedirá) que una mujer se someta a un hombre que NO la ama y que NO
representa el ideal de Cristo en el matrimonio.

En los Versículos 25-33, para remarcar esta idea del Matrimonio, 
concretamente de la función del marido, Pablo va a razonarlo con 2 
analogías:

• Amar a su esposa como Cristo amó (y ama) a la Suya, a la Iglesia y 
se entregó (pasado) por ella, donde actualmente (presente) la está 
purificando y lavando mediante Su Palabra con un meticuloso y 
constante cuidado, para (futuro), presentársela a Sí Mismo radiante, 
perfecta, limpia, sin mancha ni mácula, sin arruga; Véase Ezequiel
16 para con Israel

• Amar a su esposa como a su propio cuerpo, pues Cristo ama al Suyo, 
la Iglesia, y de ahí que cite Génesis 2:24.

Génesis 2:24  « Por tanto, dejará el hombre a su padre y a su madre, y se 
unirá a su mujer, y serán una sola carne.»

Pablo finaliza en el versículo 33 con un brevísimo, pero profundo resumen 
de toda la enseñanza completa de amor conyugal en el matrimonio, un ideal 
que debiera ser una predicación viva del evangelio aún sin abrir nuestros 
labios.

Para finalizar, debemos decir que cuando las 2 responsabilidades (Amor 
entregado y Sometimiento voluntario), los cuales hemos dicho que son 2 
aspectos de la mismo cosa, el resultado es de enorme bendición para
ambos, para la familia, el hogar, para toda la familia y es de gran influencia
en la sociedad, de ahí la urgente necesidad del enemigo por derribar,
tergiversar y distorsionar esta enseñanza.
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B.- Relaciones del Nuevo Hombre en el hogar y el trabajo (Efesios 6:1-
9)

Nos adentramos ya en el último capítulo de esta magistral y profunda 
epístola escrita desde una prisión en Roma, donde Pablo va a seguir 
exponiendo cómo se debe desarrollar ese «Nuevo Hombre», lleno del 
Espíritu Santo en sus relaciones dentro del hogar, así como en el trabajo; y 
lo va hacer envueltas en ese versículo (Efesios 5:21) que debiera impregnar
toda relación entre cristianos, «Sometimiento mutuo en el temor de Dios»:

2.- HIJOS Y PADRES

Antes de nada debemos diferenciar la palabra Sumisión (esposas) de 
obediencia (hijos), y recalcar que a la mujer NO se le pide obediencia, sino 
más bien una respuesta voluntaria de amor, al amor entregado protector de 
su marido; pero a los hijos sí se le pide obediencia.

Pablo establece en estos versículos 3 fundamentos para la obediencia de los
hijos en el hogar cristiano:

• La Naturaleza misma, ya que dice que «esto es justo», es decir, es 
según Su Divina Voluntad, reconociendo que NO hay civilización 
alguna que no reconozca la autoridad paterna como indispensable 
para la estabilidad de una sociedad. La honra a nuestros padres es un 
deber y mandato a Dios, y debemos hacerlo siempre (Mateo 15:1-6),
aún cuando nos independicemos de ellos

• La Ley, al estar revelado en La palabra (Éxodo 20:12 y 
Deuteronomio 5:16). entendemos que el límite sea la Voluntad de 
Dios, pues debemos de amar, antes de nada y a nadie, a Cristo, pero
en la minoría de edad, la regla general debiera ser la obediencia a los
padres en todo, y la desobediencia a ellos la clara excepción.

• Evangelio, ya que, como hemos dicho anteriormente, «en el Señor»,
complementa lo dicho por el propio Pablo en Colosenses 3:20-21 
«en todo».

En cuanto a los PADRES, Pablo va a establecer un fuerte, y necesario, 
contraste, respecto a la figura paterna de ese contexto romano, donde el 
padre gozaba de un poder total, absoluto e irrevocable sobre toda la familia,
llegando  a vender sus hijos como esclavos, castigarlos cruel y duramente,
encadenarlos, hacerlos trabajar largas y duras horas,…

LOS PADRES NO SON DUEÑOS DE LOS HIJOS SINO QUE SON
MAYORDOMOS, PUES ÉSTOS SON DEL SEÑOR.
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Pablo establece una clara prohibición: NO enojar, ni provocar a ira a los 
hijos, debido a la delicada, inmadura y cambiante personalidad de un niño; 
y por eso se les encomienda a NO hacer lo siguiente:

• NO usar mal la autoridad
• NO exigir cosas irritantes o irrazonables
• NO humillarnos, insultarlos ni anularnos
• NO tratarlos con dureza o crueldad,…

NADA HACER DESARROLLAR SATISFACTORIAMENTE LA 
PERSONALIDAD DE UNA NIÑO, ASÍ COMO SUS DONES QUE 
UNOS PADRES AMOROSOS Y COMPRENSIVOS PARA CON
ELLOS.

¿CÓMO DEBEN EDUCAR LOS PADRES A LOS HIJOS?

Siendo una prolongación a como ÉL lo ría, de ahí que pida a los padres que 
lo hagan «en SU Nombre», según la disciplina, la instrucción y el temor al
Señor, enseñándoles las verdades bíblicos, siendo ejemplos vivos para ellos 
y vivirlas con ellos, aplicando en la vida los principios que enseñó Jesús.

Proverbios 13:24  «El que detiene el castigo, a su hijo aborrece; más el 
que lo ama, desde temprano lo corrige.»

Proverbios 19:18  «Castiga a tu hijo en tanto que hay esperanza; más NO 
se apresure tu alma para destruirlo.»

Proverbios 29:17  «Corrige a tu hijo, y te dará descanso, y dará alegría a tu
alma.»

Proverbios 22:6  «Instruye al niño en su camino, y aun cuando fuere viejo 
NO se apartará de él»

La responsabilidad de alimentar y cuidar espiritualmente NO se puede
delegar en la iglesia local, aunque ella juegue un papel importante.

DETRÁS DE UNOS PADRES QUE ENSEÑAN Y DISCIPLINAN A SUS 
HIJOS EN CUANTO A LA VERDAD, ESTÁ EL SEÑOR, EL MEJOR Y 
VERDADERO MAESTRO.

¿CUÁL DEBE SER LA MAYOR PREOCUPACIÓN DE LOS PADRES?
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NO que sus hijos se sometan a su autoridad, NO que sigan o hereden sus 
trabajos o empleos,… sino que a través de la labor paterna de mayordomía
en el Señor, éstos lleguen a conocer de verdad al Señor y le obedezcan, y 
entonces puedan convertirse en padres consagrados para hacer exactamente 
lo mismo con sus hijos, y así sucesivamente.

3.- ESCLAVOS Y AMOS

Antes de hablar de esta relación, la cual viene marcada por la palabra clave 
de OBEDIENCIA, es necesario hablar y mencionar el CONTEXTO
SOCIAL de aquella época donde se calcula que había en torno a 66 
millones de esclavos (1/3 de la población de Gracia y de Roma), siendo la 
esclavitud prácticamente universal, y además era la mano de obra de
aquella sociedad.

Los esclavos se heredaban, se compraban o adquirían como medio de pago 
de una deuda, y NO eran considerados personas con sus derechos como tal,
sino más bien como objetos pertenecientes a la familia.

Su situación era realmente dramática, pues eran maltratados, mutilados, 
encadenados, les rompían los dientes, les sacaban los ojos, los tiraban a las 
fieras si no les servían, o incluso, los crucificaban; y es tremendamente
significativo que Pablo se dirija a ellos como aceptados por el Evangelio,
como Hijos amados de Dios y reconciliados por ÉL (véase el capítulo 16 de 
Romanos, o la carta de un capítulo, dirigida a Filemón)

EL EVANGELIO Y LA ESCLAVITUD

Sin llamar ni instigar a una abierta y frontal revolución contra esta injusta 
práctica de la esclavitud, la propia esencia y naturaleza del Evangelio 
condenó ciertamente la esclavitud y arrojo más luz y fue más 
revolucionario que cualquier otro sistema, pues infiltraba el germen en lo
más profundo, en el corazón de las personas.

Aunque explícitamente NO lo condena, cierto es que tampoco lo aprueba, y 
que el propio Evangelio derriba toda pared de división, prejuicios, 
diferencias y enemistades, reemplazándola por una esfera de amor fraternal
(volvemos a insistir nuevamente en la carta a Filemón para darse cuenta de
ello,)

Ver una Predicación DETALMANERA sobre 
FILEMÓN: http://detalmanera.com/el-evangelio-de-onesimo/
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¿POR QUÉ TAL PRACTICA NO SE CONDENÓ TAJANTEMENTE?

• En sus comienzos, los cristianos fueron un pequeño grupo, 
insignificante, ilegal y sin fuerza política; hubiera sido prácticamente 
imposible.

• En aquel contexto social (muy diferente al hoy) NO había un 
sentimiento de rechazo o repudio generalizado a esa conducta; de
hecho, un esclavo podía pasar a libertad con cierta facilidad (liberto)

• Poco a poco, y con la llegada y expansión del Evangelio de la Paz, su 
estatus legal fue abriéndose y fueron adquiriendo derechos como 
casarse, formar familia o tener propiedades

• Año 20 dC, hay un Decreto de Senado donde dice que los esclavos 
culpables debían ser juzgados como personas libres

• Año 50 dC, Claudio estableció que los esclavos abandonados 
enfermos, conseguirían su libertad si sanaban.

• Año 75 dC, Vespasiano estableció libertad, si su amo los prostituía
• Año 90 dC, Domiciano prohibió la mutilación
• S.II dC, Adrani se negó a la venta d esclavos para fines inmorales

Coincidiendo con las fechas al Mensaje del Evangelio, sólo podemos 
afirmar rotundamente, que la semilla de cambio en cuanto a la esclavitud, 
brotó de ese Evangelio fructífero que estaba siendo predicado en todo el 
mundo.

Con todo esto bien claro y detallado, debemos decir que todas las 
instrucciones dadas a ESCLAVOS CRISTIANOS tenían un claro enfoque 
cristocéntrico, pues nos dice que deben obedecer como a Cristo, conducirse 
como esclavos de Cristo, como quien sirve al Señor, y que ÉL le 
recompensará,

¿POR QUÉ?

PORQUE EN CRISTO YA HA SIDO LIBERADO DE LA MAYOR 
ESCLAVITUD Y DE TENER QUE AGRADAR  ALOS HOMBRES, Y 

AHORA ESA LIBERTAD EN CRISTO ES PARA OBEDECER AL 
SEÑOR.

Siendo Cristiano, el esclavo es hecho libre, y a la vez, siervo y esclavo de 
Cristo, debiendo mirar más allá de las circunstancias terrenales y 
temporales para contemplar con esperanza y gozo la Eternidad y el amor de 
su Amo Celestial.
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Deben obediencia a los amos terrenales, con respeto, amor y sinceridad; 
pues en esta esfera terrenal estaban sujetos a ellos, pertenecían a ellos y les 
debían fidelidad y lealtad por amor al Señor, quien es el supremos ejemplo
se SIERVO OBEDIENTE.

1ª Pedro 2:18-25  «Criados, estad sujetos con todo respeto a vuestros
amos; no solamente a los buenos y afables, sino también a los difíciles de 
soportar. Porque esto merece aprobación, si alguno a causa de la conciencia 
delante de Dios, sufre molestias padeciendo injustamente. Pues ¿qué gloria 
es, si pecando sois abofeteados, y lo soportáis? Más si haciendo lo bueno 
sufrís, y lo soportáis, esto ciertamente es aprobado delante de Dios. Pues 
para esto fuisteis llamados; porque también Cristo padeció por nosotros, 
dejándonos ejemplo, para que sigáis sus pisadas; el cual no hizo pecado, ni 
se halló engaño en su boca; quien cuando le maldecían, no respondía con
maldición; cuando padecía, no amenazaba, sino encomendaba la causa al
que juzga justamente; quien llevó él mismo nuestros pecados en su cuerpo 
sobre el madero, para que nosotros, estando muertos a los pecados, 
vivamos a la justicia; y por cuya herida fuisteis sanados. Porque vosotros 
erais como ovejas descarriadas, pero ahora habéis vuelto al Pastor y Obispo 
de vuestras almas.»

Si en el Versículo 7 nos habla de la Motivación, tratando de servir al Señor 
y NO a los hombres, en el siguiente versículo nos recuerda a todos que,
esclavos y libres, amos y siervos, TODOS, daremos cuenta de todo al final, 
al Señor, y que para los fieles EN Cristo (por Sus méritos y NO los 
nuestros) habrá una recompensa final, imperecedera, gloriosa y eterna.

1ª Corintios 15:58  « Así que, hermanos míos amados, estad firmes y 
constantes, creciendo en la obra del Señor siempre, sabiendo que vuestro
trabajo en el Señor NO es en vano.»

Gálatas 6:4-5  «Así que, cada uno someta a prueba su propia obra, y 
entonces tendrá motivo de gloriarse sólo respecto de sí mismo, y NO en 
otro; porque cada uno llevará su propia carga.»

Para con los AMOS (recordamos, que al igual que los padres, son 
mayordomos de Cristo, NO dueños absolutos y totalitarios), Pablo manda 3 
principios básicos:

• Correspondan a la actitud de los siervos, sin privilegios superiores 
respecto a ellos

• Dejen de amenazarlos ni abusar de la posición de autoridad, ya que
darán cuenta de ella al Mejor y Verdadero Amo.
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• Con el Señor NO hay favoritismos ni acepción de personas, ya que
Jesús es Señor de todos, ya sea libre como esclavo, y Todos se 
arrodillarán ante ÉL y le confesarán como tal

Con estos 3 principios fundamentales, Dios, inspirando a Pablo, tenía la 
clara intención de aminorar y achicar la enorme brecha social y cultural que 
existían entre amos y esclavos.

1ª Timoteo 6:1  «Todos los que están bajo el yugo de esclavitud, tengan a 
sus amos por dignos de todo honor, para que no sea blasfemado el nombre
de Dios y la doctrina.»

Colosenses 4:1 » Amos, haced lo que es justo y recto con vuestros siervos, 
sabiendo que también vosotros tenéis un Amo en los cielos.»

1ª Corintios 7:21-23   « ¿Fuiste llamado siendo esclavo? No te dé cuidado; 
pero también, si puedes hacerte libre, procúralo más. Porque el que en el 
Señor fue llamado siendo esclavo, liberto es del Señor; asimismo el que fue 
llamado siendo libre, esclavo es de Cristo. Por precio fuisteis comprados;
no os hagáis esclavos de los hombres.»

Aún hay tiempo para estar en ese Banquete, en esa gloriosa Boda con el
Mejor Amado de Todos, con nuestro Señor, quien, muy al contrario que
hacemos nosotros, ÉL escogió para sí a una esposa fea, manchada, sucia, 
para sacrificarse por ella, darle vida, ataviarla, adornarla, y sobre todo, 
hacerla como ÉL…

Apocalipsis 22:17  “Y el Espíritu y la Esposa dicen: Ven. Y el que oye, 
diga: Ven. Y el que tiene sed, venga; y el que quiera, tome del agua de la 
vida gratuitamente.”

¿QUÉ HA PROVOCADO O PROPICIADO TODO LO EXPUESTO EN 
ESTE ESTUDIO?

DESDE LA REGENERACIÓN, SANTIFICACIÓN, NUEVA
CREACIÓN, EL ANDAR AHORA EN CRISTO, LAS NUEVAS 
RELACIONES DE ESE NUEVO (Y RESUCITADO EN CRISTO) 
HOMBRE, ASÍ COMO ESA GLORIOSA Y FUTURA BODA,…

http://detalmanera.com/como-se-justifica-una-persona-delante-de-dios/

LA CRUZ DE CRISTO
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TEMA 13.- BATALLA ESPIRITUAL 
(EFESIOS 6:10-20)

Nos adentramos en la última sección del libro de Efesios, una sección con 
un claro enfoque práctico y aplicativo a la vida del creyente, una vida la 
cual es EN CRISTO, y eso tiene unos efectos.

En esta sección, se ve, se percibe y se presenta a la IGLESIA COMO UN
GUERRERO PREPARADO Y ALISTADO PARA LA BATALLA.

¿SOMOS HIJOS? SÍ

¿SOMOS SIERVOS? SÍ

¿SOMOS EMBAJADORES DE PAZ Y MINISTROS DE 
RECONCILIACIÓN? SÍ

PERO TAMBIÉN SOMOS SOLDADOS.

Si al inicio de dicha parte práctica de esta epístola (desde Efesios 4), Pablo 
nos insta a estar firmes en medio de un oscuro mundo que nos rodea, 
apartándonos de la oscuridad, reprobándola denunciándola y exponiéndola; 
ahora, en estos versículos, Pablo va más allá, y nos alienta a estar 
preparados como para una batalla, una guerra de la cual NO podemos (ni 
debemos ser pasivos ni neutrales), es más, NO se puede: O estás con Dios, 
o estás en contra de ÉL.

En este clima de oposición, Pablo trata de animar, fortalecer y motivar (al 
más puro estilo William Wallace en Braveheart) al creyente, y lo hace 
empleando una terminología militar-bélica, la cual era la típica de un 
soldado romano de aquella época, pero que bien pudiera aplicarse a un 
agente de policía o un antidisturbios que tan acostumbrados estamos a
verlos en televisión.

El propósito de Pablo es prevenirnos de la hostilidad de nuestros 
adversarios, los cuales NO son seres humanos, sino espirituales, y 
enseñarnos cómo vencerlos (recordad que han sido derrotados por Cristo)
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El creyente, predestinado en Cristo desde antes de la fundación del mundo
para ser como ÉL, sellado con el Espíritu Santo desde el momento de la 
conversión y salvado totalmente por la Gracia de la Cruz, la cual ha 
derribado toda barrera o pared divisoria, haciendo una sola familia, se halla 
en medio de un conflicto y oposición espiritual, y Pablo va a dar
instrucciones sobre ella, sobre cómo ganarla.

¿CÓMO?

CON LA ARMADURA ESPIRITUAL QUE EL PROPIO SEÑOR NOS
SUMINISTRA.

Hemos sido redimidos por Su Sangre, nuestros pecados han sido 
perdonados de acuerdo con las riquezas de su gracia y la gracia que hizo 
sobreabundar para con nosotros, hemos obtenido EN Cristo una gloriosa y 
Eterna Herencia y hemos pasado de la potestad de las tinieblas al Reino de 
SU Amado Hijo.

Hemos visto cómo debe conducirse un cristiano en el hogar, en su
matrimonio, incluso en sus relaciones laborales, pero ahora Pablo nos 
define cómo debe conducirse en el mundo, en base a lo que Dios ha hecho 
por nosotros (Véase Efesios 1:3-14), a nuestra gloriosa posición EN Cristo, 
a nuestro crecimiento y nuestra madurez por andar y caminar EN ÉL, y a 
ser continuamente lleno del Espíritu Santo.

Nuestro vivir, nuestro caminar debe ser diferente al del mundo, nuestros 
matrimonios y familias deben ser diferentes, nuestras relaciones laborales 
deben ser diferentes,…

AHORA Pablo nos dice que entre lo que Dios ha hecho en nosotros, y lo
que somos EN ÉL y entre nuestra Gloria Eterna e Incorruptible en ÉL, aún
hay algo que debemos saber.

Todo lo que tenemos en el Cielo ha sido comprado en la Cruz del calvario a
precio de sangre, ahora debemos vivir como ciudadanos celestiales en este 
mundo.

Tenemos todo el Poder de Dios, tenemos Su Palabra y tenemos Sus 
Promesas, pero aún falta algo que debe decirnos.

«LA VIDA CRISTIANA NO ES FÁCIL NI PASIVA»
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Se presenta una BATALLA, la cual hay que luchar, y ésta es a nivel 
espiritual, de ahí que necesitemos de SU Poder y la Fuerza del Espíritu, así 
como la fuerza de la Verdad Bíblica..

Debemos tener claro lo siguiente: NO se trata de un dualismo cosmológico
entre el bien y el mal, entre Dios y Satanás como fuerzas co-iguales que se
disputan mano a mano el control del Universo (así como tu alma), ni
tampoco que Satanás reina y controla en la Tierra y Dios en el Cielo, ¡NO, 
rotundamente no!

DIOS ES EL ÚNICO SOBERANO Y LEGÍTIMO SEÑOR, EL MAL Y 
SATANÁS SON USURPADORES ILEGÍTIMOS QUE HAN SIDO 

DESARMADOS, DESTRONADOS Y DERROTADOS, A LA ESPERA
DE SU DESENLACE FINAL.

Por eso NO hay que tener dudas, ansiedad o miedo, pues la victoria de 
Cristo es total, es segura, es final, y es clara y evidente a todos mediante la 
Resurrección del Hijo de Dios, así que NO caigamos en darle a Satanás
unos atributos, una importancia y un poder que ni aún la Palabra de Dios le 
otorga.

LA BIBLIA NOS INSTA A TEMER A DIOS, NO A TEMER AL YA 
VENCIDO DIABLO O A LOS DEMONIOS.

Si Dios ya ha vencido, si Dios, Quien está EN nosotros, CON nosotros y 
POR nosotros nos da SU Armadura, ¿Por qué hemos de tener miedo o 
temor?

Ya sea que estemos al inicio de nuestra vida cristiana, o que estemos al 
final de ella, estaremos en la misma batalla, que, aunque puede venir en 
forma carnal o física, en forma de encarcelamiento, rechazo, odio,
persecución, burla, maldición, golpes, decapitados,… ésta tiene su origen y 
punto de partida espiritual.

Hay un enemigo que trata de perjudicar nuestro propósito en Cristo y 
nuestra vida EN ÉL.

La Iglesia hoy está inmersa en una batalla, pero tiene un Capitán General
que NO sólo ya ha vencido, sino que nos provee de todo el material y el 
equipamiento necesario, SU Armadura, y nos da unas prescripciones claras: 
resistir, fortaleceos en ÉL y orar siempre.
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Recordar las palabras del Maestro a Pedro en Cesárea de Filipos (Mateo
16:18), donde dice que las puertas del Hades NO prevalecerán contra la 
Iglesia, es decir, ni aún la propia muerte podrá con ella; ningún plan del 
Infierno triunfará definitivamente en contra de la iglesia.

EFESIOS 6:10-20   «Por lo demás (NVI: «Por último», una cosa más), 
hermanos míos (Pablo se identifica con nosotros en la lucha), 
fortaleceos (confortaos de forma continua con el Poder de Cristo, 
dependan de la fortaleza de Dios como un principio de vida 
cristiano) en (Su Muerte, Resurrección y Ascensión es la nuestra, Su Vida
es la Nuestra, Su Justicia es la nuestra, Su Verdad es la nuestra y Su Poder 
es el nuestro, somos uno EN ÉL) el Señor (ser fuertes EN Cristo. Ver 1ª 
Samuel 30:6), y en el poder («Dynamys») de Su Fuerza. Vestíos (ponerse
y mantener puesto constantemente) de toda la armadura de Dios (la cual 
ÉL nos presta, nos facilita), para que podáis estar firmes (la meta es estar
y permanecer firmes sin titubear ni ceder terreno) contra las 
asechanzas (acechanzas, estrategias, trampas, artimañas, tentaciones) del 
diablo. Porque NO tenemos lucha contra sangre y carne (nuestros
enemigos NO son las personas físicas, aunque éstas puedan estar 
influenciadas, oprimidas, orquestadas o poseídas por espíritus demoníacos), 
sino contra principados (poderes), contra potestades (autoridades), 
contra los gobernadores de las tinieblas de este siglo (dominadores de
este tenebroso y oscuro mundo), contra huestes espirituales de 
maldad (fuerzas espirituales malignas) en las 
regiones (lugares) celestes. Por tanto (como la lucha o batalla es contra 
ellos, ármense de la vestimenta espiritual), tomad (Pablo lo reitera y repite: 
«¡Vístanse con la armadura espiritual al completo, con todas las 
piezas!») Toda la armadura de Dios, para que podáis resistir en el día 
malo (en el tiempo del mal, en los momentos de presión o prueba que el
diablo aprovecha para tentar a los hijos de Dios), y habiendo acabado 
todo, estar firmes (podáis resistir con firmeza hasta el final). Estad, pues, 
firmes, ceñidos vuestros lomos (el cinturón de la verdad) con la
verdad (Cristo engloba todo, y ÉL es la Verdad única, total y suprema que 
lo sujeta y equipa todo), y vestidos (protegidos) con la coraza de 
justicia (la cual se recibe a través de la Cruz, por medio de la fe), y 
calzados los pies con el apresto (con la disposición y denuedo de predicar
el Evangelio siempre) del Evangelio de la Paz. Sobre todo (además de
esto como bien dice la NVI), tomad el escudo de la fe (fe y fidelidad. Ver
1ª Juan 5:4), con que podáis apagar todos los dardos (para detener las 
flechas encendidas que el enemigo nos lanza en momentos inapropiados y 
de debilidad para hacernos tambalear) de fuego (tramposas y suculentas 
tentaciones del enemigo, con apariencia de verdad) del maligno (diablo). Y 
tomad (recibid) el yelmo (casco) de la salvación, y la espada del 
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Espíritu, que es la Palabra de Dios (Hebreos 4:12); orando en todo 
tiempo (1ª Tesalonicenses 5:17 y Romanos 12:12. Ver concretamente 
Filipenses 4:6-7, para que Dios guarde así nuestros corazones) con toda 
oración y súplica en el Espíritu (alineado a la Perfecta y Suprema 
Voluntad de Dios, la cual debe ser la nuestra), y velando en ello con toda 
perseverancia (Ejemplo en 18:1-8) y súplica por todos los santos (los 
santos debemos orar por los santos); y por mí (por Pablo, pero NO para 
que salga de la cárcel, sino para que allí predique con Poder y fidelidad el 
Evangelio), a fin de que al abrir mi boca me sea dada (Dios ponga en
mi) palabra para dar a conocer con denuedo (con valor y osadía) el 
misterio del Evangelio, por el cual soy embajador en cadenas (en los 
momentos en que escribe, Pablo estaba preso en una prisión en Roma,
siendo embajador de Cristo, tal como él nos lo pide a nosotros en 2ª 
Corintios 5:20 ); que con denuedo hable de él, como debo hablar (así, 
con valor, firmeza y denuedo es como debe hacerlo).»

I.- ASPECTOS GENERALES DE LA BATALLA ESPIRITUAL 
(Efesios 6:10-13)

Si la intención de Dios es crear un nuevo hombre redimido y reconciliado
entre sí, la de Satanás es sembrar entre ellos hostilidad, discordia y pecado.

NO habrá ninguna tregua o un «alto el fuego» hasta que se alcance el 
deseado estado de Paz en el Reino Milenial, donde gobernará el Príncipe de
Paz (Isaías 9:6); con lo cual, en este tiempo, Su Fuerza y Su Armadura son 
indispensables, urgentes y vitales para todo hijo de Dios.

En estos primeros versículos hallamos 2 exhortaciones; una general y otra
más específica, una de capacitación divina, y la otra de cooperación 
humana.

• FORTALÉZCANSE EN EL SEÑOR.
• VESTÍOS DE SU ARMADURA.

Primeramente se nos manda a que nos fortalezcamos EN el Señor, así como 
hizo David ante una muy difícil situación, ante una tragedia sin igual.

1ª Samuel 30:6  » Y David se angustió mucho, porque el pueblo hablaba
de apedrearlo, pues todo el pueblo estaba en amargura de alma, cada uno 
por sus hijos y por sus hijas; más David se fortaleció en Jehová su Dios.»

De igual manera, Pablo se fortalecía en Dios ante las circunstancias
adversas de su vida misionera.
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Filipenses 4:13  » Todo lo puedo en Cristo que me fortalece.»

NO nos fortalecemos a nosotros mismos, ni por nuestros propios méritos,
sino que es Cristo morando en nuestro corazón por el Espíritu quien nos 
fortalece, nos transforma y nos hace disfrutar de la Plenitud de Dios en la 
medida que nos entregamos a ÉL.

1ª Corintios 16:13  «Velad, estad firmes en la fe; portaos varonilmente, y 
esforzaos.»

Pablo, en Efesios 1:19 ya oró por los lectores (y por nosotros) para que 
sepamos y conozcamos la Fuerza que opera en todo creyente, la cual es el 
mismo Poder que ya operó en Cristo en Su Resurrección, en Su Exaltación 
y Ascensión.

NO es el poder en sí, tal y como anhelaba Simón el mago (Hechos 8:18-
19), sino una vida en relación con Dios, pues dicho poder NO es para llevar 
a cabo actos prodigiosos ni señales, sino más bien para vivir obediente,
crecer en santidad y estar firmes en medio de este caído y tentador mundo
lleno de maldad

Nuestra posición EN ÉL nos reviste y nos llena, potencialmente, de todo lo 
que es ÉL; estamos completos EN Cristo, pero hay que actuar por la fe para 
llevar a cabo esta grandiosa realidad a la práctica, aquí y ahora.

Somos más fuertes EN Cristo, a la medida que cultivamos y mantenemos 
una estrecha e íntima relación con ÉL

Para hacer frente al Adversario, y combatir las fuerzas malignas de 
tinieblas, necesitamos ser fortalecidos con la inmensa, la grandeza y el 
inconmensurable Poder que levantó a Cristo de entre los muertos y lo sentó 
con toda Autoridad a la Diestra de Dios en las alturas (esta es precisamente 
la oración de Pablo en 1:19-23)

Colosenses 2:9-10  «Porque en ÉL habita corporalmente toda la plenitud 
de la Deidad, y vosotros estáis completos en ÉL, que es la cabeza de todo
principado y potestad.»

EN NOSOTROS MISMOS SOMOS VENCIDOS, EN CRISTO,
SOMOS INVENCIBLES.

De la misma manera que un soldado o un policía necesita preparación, 
entrenamiento e instrucción, un cristiano necesita antes fortalecerse en ÉL, 
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para después ponerse o colocarse SU Armadura o vestimenta espiritual (un 
endeble soldado, NO podrá siquiera cargar con la armadura, menos aún ser 
eficaz para la batalla) y así comenzar la batalla

La clave es que yo, por fe, confío en Su Fuerza (y NO en la mía ni en las 
circunstancias) y luego hago la obra.

Sólo somos fuertes en el Señor cuando nos ponemos o nos colocamos la 
armadura que sólo ÉL nos proporciona; solamente podemos combatir EN 
ÉL, y NO en nosotros (en nosotros seremos vencidos)

La segunda exhortación («Vístanse de la Armadura de Dios»), la cual 
requiere una cooperación nuestra tiene mucho que ver con Efesios 4:24, la 
cual Pablo ya nos dijo que nos vistamos del Nuevo Hombre creado según
Dios en la Justicia y la Santidad de la Verdad.

Podemos imaginar a escena que día tras día, en reiteradas veces, 
contemplaba un prisionero Pablo, quien, a escasa distancia veía cómo los 
soldados romanos que se encargan de su custodia se colocaban las piezas 
de su armadura al iniciar su turno y al abandonarlo.

Si en el 2º Capítulo de Efesios Pablo nos habla de los 3 enemigos del 
creyente: nuestra carne caída y naturaleza pecaminosa, el mundo o 
conjunto de sociedad y el que dirige y orquesta todo, aquí va a exponer 
nuestro conflicto espiritual con este último, con el diablo y Satanás, quien 
engaña al mundo (Apocalipsis 12:9)

Es, igualmente, importante conocer a nuestro enemigo, y para ello Pablo
nos lo describe:

• Son Poderosos, llamándoles potestades que dominan este mundo de 
tinieblas. Ellos, conocedores de su derrota, NO la han aceptado, y 
odian a Dios, sirviéndose de personas como instrumentos para su fin. 
Aunque están derrotados y bajo los pies de Cristo y de la Iglesia, aún 
andan sueltos.

• Son Malos, ya que poder y su inteligencia es para el mal; odiando, 
detestando y rechazando la luz, de ahí que, cuando el Hijo del 
Hombre irrumpió en este mundo como la Luz del Mundo (Juan
8:12), hubo una explosión y un despliegue sin igual de actividad 
demoníaca en torno y contra ÉL

• Son astutos, ya que emplean acechanzas, trampas sutiles y artimañas 
para seducirnos y hacernos caer, mezclando error con verdad, tal y 
como Pablo describe en 2ª Corintios 11:14-15, se disfraza de ángel 
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de luz. Su arma principal es la Mentira (Juan 8:44), y trata de acusar, 
al igual que hizo con Job.

• Se ha dicho que la mayor y más peligrosa arma de Satanás consiste 
precisamente en hacer creer al mundo (y a la Iglesia) que NO existe

II.- LA ARMADURA/VESTIMENTA ESPIRITUAL PARA DICHA 
BATALLA (Efesios 6:14-17)

En un lenguaje que nos lleva necesariamente a recordar al profeta Isaías, en 
unos versículos de Redención, donde es el Señor mismo y NO un hombre 
quien se viste de batalla para salvar a Su Pueblo y destruir ÉL mismo a Sus 
enemigos, Pablo va a usar unos muy apropiados términos bélicos para 
describir esta batalla que se está librando.

Dios ya usó esa armadura en el Antiguo Testamento, ÉL ya venció, y ahora 
nos manda a nosotros a que nos pongamos esa misma vestidura bélica, nos 
la comparte.

¿Acaso NO es eso glorioso?

Isaías 59:16-18  «Y vio que NO había hombre, y se maravilló que no 
hubiera quien se interpusiese; y lo salvó Su Brazo, y le afirmó Su misma 
Justicia. Pues de justicia se vistió como de una coraza, con yelmo de 
salvación en su cabeza; tomó ropas de venganza por vestidura, y se cubrió 
de celo como de manto, como para vindicación, como para retribuir con ira
a sus enemigos, y dar el pago a sus adversarios; el pago dará a los de la 
costa.»

Aunque la actitud del soldado es tanto defensiva como ofensiva, es cierto 
que en estos versículos el énfasis recae en la parte más defensiva, donde se 
nos exhorta a resistir y a estar firmes.

Ese es el mandamiento y la clave de esta lucha, para hacerle 
frente: RESISTIR, y NO atacar.

Santiago 4:7  « Someteos, pues, a Dios; resistid al diablo, y huirá de
vosotros.»

1ª Pedro 5:8-9  «Sed sobrios, y velad; porque vuestro adversario el diablo, 
como león rugiente, anda alrededor buscando a quien devorar; al cual
resistid firmes en la fe, sabiendo que los mismos padecimientos se van 
cumpliendo en vuestros hermanos en todo el mundo.»
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Frente a un enemigo tan malvado, tan astuto y tan poderoso (y encima 
invisible), que atacará con mentiras, engaños y tentaciones, es necesario y 
vital vestirnos con toda, y no una parte, la armadura de Dios, la cual ÉL 
mismo provee a Su Iglesia.

Si antes identificó al enemigo, ahora Pablo va a proceder a detallar el 
arsenal disponible para la defensa, y lo hace utilizando la indumentaria del
soldado de infantería romano del Siglo I, tal vez lo más visto por él día tras 
día, ya que en la prisión, se hallaba encadenado junto a uno por la muñeca.

Dios nos la provee pero NO nos la pone, es el creyente quien debe de
ponérsela y de usarla (de algún modo, en esta batalla «cooperamos» con 
ÉL), con la fe, la determinación, la firmeza y la valentía de un soldado en 
una batalla.

Debemos tener en cuenta que las 3 primeras (cinturón, coraza y calzado) se 
llevaban siempre puestas, es decir, todo el tiempo en el campo de batalla; 
mientras que las 3 últimas (escudo, caso y espada) se procuraba que 
estuvieran siempre preparadas y disponibles para cuándo comenzará el
enfrentamiento.

Necesitamos ceñir nuestros lomos con la verdad, cubrir nuestra conciencia 
con la justicia, calzar nuestros pies con la paz y proteger todo nuestro ser 
con el gran escudo de la fe.

I.- CINTURÓN DE LA VERDAD
Mantenía en su lugar bien fijado al resto de la armadura, el resto del 
uniforme del soldado; así que era más que esencial, era vital, era la pieza 
fundamental

Abrocharse bien, fuerte y firme el cinturón daba fuerza y confianza.

La Verdad es Cristo mismo, Su Palabra, la cual mantiene todo unido; y por 
eso debemos ceñirnos a ella, además de practicar y reflejar la verdad; es 
decir, significa ser fortalecidos por la verdad de Dios en el Evangelio y 
sobre todo, con la firme decisión y determinación de vivirla y practicarla.

Asimismo nos recuerda cómo Isaías describe que será el reinado del Cristo.

Isaías 11:5  «Y será la justicia cinto de sus lomos, y la fidelidad ceñidor de 
su cintura»
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La mayor lucha halla su epicentro en nuestra mente, por tanto es necesario 
conocer y vivir la Verdad para llevar cautivo todo pensamiento a ella, a la 
Palabra, a Cristo, derribando y destruyendo fortalezas mentales ya sean 
humanas y/o satánicas (pensamientos negativos, contrarios a Dios en
nuestro intelecto) que esclavizan (2ª Corintios 10:3-5)

Que un soldado romano se quitara el cinturón, era sinónimo de máxima 
relajación, cosa que nosotros, como cristianos, NO debemos hacer.

II.- CORAZA DE LA JUSTICIA
Si en Isaías 59:7 se nos describe a Dios poniéndose esta vestimenta para 
ejecutar Juicio, ahora somos nosotros quienes debemos ponérnosla para la 
batalla que libraremos contra el Adversario.

Consistía en una pieza metálica que se colocaba encima de la túnica, y que 
servía para proteger el torso, el corazón y otros órganos vitales del soldado; 
dejando la espalda al descubierto y sin protección, ¿Por qué? Porque hay 
que enfrentar a nuestro enemigo con coraje y NO huir de él, para NO 
exponer nuestra desprotegida espalda a su merced.

NO hay mayor protección espiritual que una relación justificada (ser 
declarado justo) ante Dios, es decir, haber sido justificado por la Gracia a 
través de la fe en Cristo, y revestido ante Dios mismo con Su Vida Justa y 
Perfecta.

Con nuestra propia justicia (nuestras mejores obras), NO seríamos capaces
de entrar al conflicto y salir victorioso.

2ª Corintios 5:21  «Al que NO conoció pecado, por nosotros lo hizo 
pecado, para que nosotros fuésemos hechos justicia de Dios EN ÉL».

1ª Corintios 1:30-31  «Mas por ÉL estáis vosotros en Cristo Jesús, el cual
nos ha sido hecho por Dios sabiduría, justificación, santificación y 
redención; para que, como está escrito: El que se gloría, gloríese en el 
Señor.»

Ponerse la coraza de la justicia significa, que nuestras acciones deben 
reflejar su Justo carácter, pues hemos sido contados como Justos EN ÉL, 
POR ÉL Y PARA ÉL.
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Solamente la Justicia de Cristo imputada, atribuida y cargada al creyente
puede capacitar al creyente para resistir y permanecer firme ante las demás 
personas y ante Dios.

Por el contrario, la falta de santidad nos deja muy vulnerables, y a merced 
de nuestro enemigo, quien nos acusará de ello.

III.- CALZADO DEL EVANGELIO
Pablo tiene en mente la Caliga, es decir, la media bota o sandalias de cuero 
con los dedos al aire  atados a los tobillos con clavos para aferrarse y 
adherirse mejor al suelo, y de paso, soportar largas marchas por parte de los 
soldados romanos.

Nuestras botas, las botas del soldado cristiano, son la pronta disposición, la 
presteza, la firmeza de proclamar y anunciar el Evangelio de la Paz,
detestado por Satanás porque es Poder de Dios para salvación a todo aquel
que cree (Romanos 1:16)

Isaías 52:7  « ¡Cuán hermosos son sobre los montes los pies del que trae 
alegres nuevas, del que anuncia la paz, del que trae nuevas del bien, del que 
publica salvación, del que dice a Sion: ¡Tu Dios reina!»

Siempre debiéramos estar listos y preparados para dar testimonio de Cristo, 
dar respuestas llenas de Gracia y presentar defensa de ÉL.

1ª Pedro 3:15  «sino santificad a Dios el Señor en vuestros corazones, y 
estad siempre preparados para presentar defensa con mansedumbre y 
reverencia ante todo el que os demande razón de la esperanza que hay en 
vosotros»

En algunas batallas de Alejandro Magno, de Julio César, la clave de la 
victoria en un terreno rocoso, mojado o resbaladizo fue el cuidado del 
calzado de la infantería; ya que sin un buen calzado para apoyar y andar, el 
enemigo podrá hacernos caer fácilmente

IV.- ESCUDO DE LA FE
Pablo alude al gran escudo («Scutum») de 1,20 metro de alto, y casi 1 
metro de ancho (casi el tamaño de una puerta mediana) que protegía
absolutamente todo el cuerpo del soldado contra flechas encendidas que
lanzaban los enemigos desde lejos, así como los golpes más cercanos.
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La Fe que habla y alude Pablo es, más que doctrina, una confianza básica 
en Dios, en Su palabra y en Sus Promesas.

Cristo es la Puerta de la Salvación (Juan 10:9), y una puerta protege y 
asegura de todo ataque y vulnerabilidad de parte del exterior, y la fe en ÉL 
nos permite entrar por dicha puerta.

Cristo es la salvación y la seguridad del creyente

Juan 10:27-28  «Mis ovejas oyen MI Voz, y YO las conozco, y ME 
siguen, y YO les doy vida eterna; y NO perecerán jamás, ni nadie las
arrebatará de MI Mano.»

Los dardos de fuego del enemigo son sus inverosímiles y despiadados 
ataques del enemigo en forma de: tentaciones, propuestas, dudas, mentiras, 
maliciosas acusaciones que atacan nuestra mente, pero que se apagan 
inmediatamente chocan con nuestro gran escudo de la fe, de la fidelidad y 
de nuestra relación con Dios unida y marcada por fe, precisamente.

1ª Juan 5:4  «Porque todo lo que es nacido de Dios vence al mundo; y esta
es la victoria que ha vencido al mundo, nuestra fe»

Dios, el objeto de nuestra fe, es nuestra protección, como lo fue con
Abraham.

Génesis 15:1  «Después de estas cosas vino la palabra de Jehová a Abram
en visión, diciendo: No temas, Abram; YO SOY tu escudo, y tu galardón 
será sobremanera grande.»

Salmos 18:30  «En cuanto a Dios, perfecto es su camino, y acrisolada la 
palabra de Jehová; escudo es a todos los que en ÉL esperan.»

Además, debemos destacar que cuando la formación de soldados formaban 
una línea con escudos entrecruzados, eran capaz de abrir paso en medio de 
las línea enemigas, lo que nos hace ver que NO se trata de una batalla 
espiritual individual, sino que es general y colectiva, y que juntos, unidos y 
en comunión somos más fuertes.

V.- CASCO DE LA SALVACIÓN
El casco, hecho de un metal duro como bronce o hierro, cubría la cabeza; y 
era tan duro que solamente un hacha o un martillo podían partirlo, 
protegiendo la cabeza de un golpe certero y mortal.
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La cabeza siempre suele ser el objetivo en un campo de batalla, y en el caso 
del creyente, NO es menos (2ª Corintios 10.3-5)

Es necesario recalcar que Pablo está hablado a creyentes, a salvos y quiere 
enfatizar la seguridad de la salvación que hay EN Cristo, ante los intentos 
de Satanás de destruirla y derribarla con dudas, miedos, desánimos, 
temores, acusaciones, que intenta provocar que nos rindamos.

Dios nos ha dado EN Cristo una salvación y una seguridad de ella
completa.

Romanos 8:31-39  « ¿Qué, pues, diremos a esto? Si Dios es por nosotros, 
¿quién contra nosotros? El que no escatimó ni a su propio Hijo, sino que lo 
entregó por todos nosotros, ¿cómo no nos dará también con él todas las 
cosas? ¿Quién acusará a los escogidos de Dios? Dios es el que justifica. 
¿Quién es el que condenará? Cristo es el que murió; más aun, el que 
también resucitó, el que además está a la diestra de Dios, el que también
intercede por nosotros. ¿Quién nos separará del amor de Cristo? 
¿Tribulación, o angustia, o persecución, o hambre, o desnudez, o peligro, o 
espada? Como está escrito: Por causa de ti somos muertos todo el tiempo;
somos contados como ovejas de matadero. Antes, en todas estas cosas 
somos más que vencedores por medio de aquel que nos amó. Por lo cual 
estoy seguro de que ni la muerte, ni la vida, ni ángeles, ni principados, ni
potestades, ni lo presente, ni lo por venir, ni lo alto, ni lo profundo, ni
ninguna otra cosa creada nos podrá separar del amor de Dios, que es en 
Cristo Jesús Señor nuestro.»

Injertados, unidos y estando EN Cristo, tenemos total y plena seguridad de 
una salvación obtenida por ÉL; una seguridad tanto presente como futura.

Filipenses 1:6  «estando persuadido de esto, que el que comenzó en 
vosotros la buena obra, la perfeccionará hasta el día de Jesucristo»

1ª Pedro 1:3-5  «Bendito el Dios y Padre de nuestro Señor Jesucristo, que 
según su grande misericordia nos hizo renacer para una esperanza viva, por 
la resurrección de Jesucristo de los muertos, para una herencia 
incorruptible, incontaminada e inmarcesible, reservada en los cielos para 
vosotros, que sois guardados por el poder de Dios mediante la fe, para 
alcanzar la salvación que está preparada para ser manifestada en el tiempo 
postrero.»

El Poder de salvación de Dios, Sus Promesas y Sus Atributos son nuestra
defensa contra el enemigo de nuestras almas.
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VI.- ESPADA DEL ESPÍRITU
Aquí se refiere a una espada corta, tipo machete de unos 15-40 cm de 
longitud («machaira»), empleada tanto para ataque (la única de las 
mencionadas que sirve para atacar) como para defensa.

Hebreos 4:12  «Porque la palabra de Dios es viva y eficaz, y más cortante 
que toda espada de dos filos; y penetra hasta partir el alma y el espíritu, las 
coyunturas y los tuétanos, y discierne los pensamientos y las intenciones 
del corazón.»

Cristo mismo es la Palabra Viva y Eterna de Dios, y ÉL mismo usó la 
Palabra escrita de Dios para enfrentarse  afrontar las tentaciones de 
Satanás, y ÉL la pone en nuestras manos, a nuestra disposición para que 
podamos usarla como ÉL.

Es el Espíritu quien imparte el Poder a la espada; ya sea en general (Isaías 
55.11, Hebreos 4:12), para la Creación (Génesis 1:3, Salmos 33:6, Hebreos
1:3), para la sanidad (Salmo 107:20), el Juicio (Isaías 11:4) o la salvación
(Juan 6:63)

Juan, al final de su vida, y estando en el Espíritu, tuvo una visión en la Isla 
de Patmos.

Apocalipsis 1:16  «Tenía en su diestra siete estrellas; de su boca salía una 
espada aguda de dos filos; y su rostro era como el sol cuando resplandece 
en su fuerza.»

La imagen final del Apocalipsis también nos lleva ahí, donde en la batalla 
de Armagedón, con dicha Espada, ÉL obtiene la Victoria final.

Apocalipsis 19:21  «Y los demás fueron muertos con la espada que salía de
la boca del que montaba el caballo, y todas las aves se saciaron de las 
carnes de ellos»

¿Cuál era la espada que salía de su boca? La autoritaria, inerrante e 
infalible Palabra de Dios.

Necesitamos que esas poderosas palabras, que la espada cortante salga
igualmente de nuestra boca, y sobre todo, necesitamos cuidarla, tenerla 
lista, tenerla afilada y adiestrarse en ella, para cuando venga el día malo, 
poder usarla correctamente.
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Como CONCLUSIÓN Y COLOFÓN a esta armadura disponible para el 
creyente, debemos reiterar lo mismo que Pablo escribió en su carta a los 
romanos.

Romanos 13:14  » (…) sino vestíos del Señor Jesucristo, y no proveáis 
para los deseos de la carne.»

CRISTO MISMO ES TODA LA ARMADURA DEL CREYENTE.

• ÉL es la Verdad (Juan 14:6, Apocalipsis 19:11) y nos da Libertad
(Juan 8.32-36)

• ÉL es nuestra Justicia imputada, impartida y atribuida (1ª Corintios 
1:30 y 2ª Corintios 5:21)

• ÉL es nuestra Paz (Efesios 2:14 y Romanos 5:1)
• ÉL es el tema principal de las Buenas Nuevas, ÉL es el Evangelio en 

sí.
• ÉL es el Fiel y Verdadero, en quien descansa nuestra fe (Apocalipsis 

19:11)
• ÉL es nuestra Salvación (Salmo 27:1), quien ha llevado un «yelmo

de salvación» sobre Su Cabeza, Isaías 59:17
• ÉL es la Palabra de Dios (Juan 1:1, Apocalipsis 19:13) que ministra 

el Espíritu Santo de Dios
• Su Boca hablando es una «espada aguda» (Isaías 49:2)

III.- CARÁCTER Y VIDA DEL CREYENTE, GUERRERO EN LA 
BATALLA (Efesios 6:18-20)

Pablo añade la ORACIÓN, la cual debe envolver Todo cuanto es, hace y 
piensa cada creyente hijo de Dios, es decir, la Oración debe impregnar toda 
la vida de cristiano, máxime la guerra espiritual.

El Cristiano que NO ora puede estar fuerte y usar la armadura.

La Oración es el ingrediente clave para ser fuertes y vigilantes; es nuestra 
respiración espiritual, y debe ser una actividad constante en esta intrépida 
lucha, ya sea antes de, durante la batalla, o después de ésta.

Podría, debido a su vital importancia para nosotros, perfectamente ser la 7ª 
parte de la armadura.

De hecho Pablo empezó la carta orando por sus lectores, y la va a terminar 
pidiendo que oren por él, para el avance del evangelio
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EN EL ESPÍRITU, enfatiza la necesidad imperial de que tanto la oración 
(más general) como la súplica (más particular e individual) vaya alineada a 
la Voluntad de Dios, siendo guiada y promovida por el propio Espíritu.

Romanos 8:26-27  «Y de igual manera el Espíritu nos ayuda en nuestra 
debilidad; pues qué hemos de pedir como conviene, no lo sabemos, pero el 
Espíritu mismo intercede por nosotros con gemidos indecibles. Mas el que 
escudriña los corazones sabe cuál es la intención del Espíritu, porque
conforme a la voluntad de Dios intercede por los santos»

¿POR QUÉ DEBEMOS ESTAR EN ALERTA?

Hay que velar, hay que estar en alerta, ya que el diablo siempre está al
acecho como león rugiente y hambriento, los falsos maestros como lobos
feroces, además de que la Gloriosa Venida del Señor está cada vez más 
cerca, y ésta será rápida y NO nos puede pillar descuidados.

Un claro ejemplo bíblico: Los discípulos del Señor, al dormir, en vez de 
orar (tal y como su Señor les dijo), NO afrontaron el arresto de su Maestro, 
ni tampoco afrontaron las cruciales y difíciles horas posteriores con 
valentía, denuedo y osadía.

En el Versículo 19, Pablo pide oración por sí mismo, pero resulta 
impresionante que, estando preso, con problemas físicos, con la posibilidad 
de morir ejecutado en cualquier momento, él pide que orasen por él, pero
para que tuviera denuedo y fuera fiel al predicar el Misterio del Evangelio 
(un Misterio en la Biblia es algo que NO se conoce hasta que no es 
revelado por Dios mismo).

• Misterio NO revelado en su plenitud en el Antiguo Testamento, pero 
sí anticipado, anunciado y señalado con preciosos destellos, como 
por ejemplo en Génesis 3:15.

• Misterio cumplido perfectamente en la Obra de Cristo, es Su Muerte
y Resurrección.

• Cristo y la Iglesia, la unidad de ellos, es el Eterno de Dios (Efesios 
5:32)

PABLO DESEA LIBERTAD, PERO NO PARA SALIR DE LA PRISIÓN,
SINO PARA DESDE ALLÍ PREDICAR FIELMENTE EL EVANGELIO 

DE CRISTO CON TODO SU PODER Y GLORIA.
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Nos recuerda a lo que escribe a la iglesia de Filipos, cuando se encontraba,
precisamente, en la misma cárcel desde la cual está escribiendo estas
palabras a los de Éfeso.

Él solamente desea cumplir con su llamado, con la Voluntad de Dios se 
encuentre en la circunstancia que se encuentre, por muy mala, trágica o 
angustiosa que sea

Filipenses 1:19-26  «Porque sé que por vuestra oración y la suministración 
del Espíritu de Jesucristo, esto resultará en mi liberación, conforme a mi
anhelo y esperanza de que en nada seré avergonzado; antes bien con toda 
confianza, como siempre, ahora también será magnificado Cristo en mi
cuerpo, o por vida o por muerte. Porque para mí el vivir es Cristo, y el 
morir es ganancia. Más si el vivir en la carne resulta para mí en beneficio 
de la obra, no sé entonces qué escoger. Porque de ambas cosas estoy puesto 
en estrecho, teniendo deseo de partir y estar con Cristo, lo cual es
muchísimo mejor; pero quedar en la carne es más necesario por causa de
vosotros. Y confiado en esto, sé que quedaré, que aún permaneceré con
todos vosotros, para vuestro provecho y gozo de la fe, para que abunde 
vuestra gloria de mí en Cristo Jesús por mi presencia otra vez entre 
vosotros.»

Precisamente por eso mismo, por ese Evangelio, por esa actitud de predicar 
siempre, de manera incesante, él era un embajador de Cristo encadenado.

Efesios 3:1  «Por esta causa yo Pablo, prisionero de Cristo Jesús por
vosotros los gentiles…»

Efesios 4:1  «Yo pues, preso en el Señor, os ruego que andéis como es
digno de la vocación con que fuisteis llamados…»

Asimismo, precisamente Pablo, en 2ª Corintios 5.20, nos dice que todos
nosotros somos (o debiéramos serlo) embajadores de Cristo, agentes de
reconciliación que proclaman la Paz a un mundo caído y depravado en 
guerra contra su Creador, sustentador y Salvador.

2ª Corintios 5:20  «Así que, somos embajadores en nombre de Cristo, 
como si Dios rogase por medio de nosotros; os rogamos en nombre de 
Cristo: Reconciliaos con Dios.»

A modo de resumen, podríamos decir que un embajador es un 
representante de un monarca (rey) que defiende los intereses de él, en un 
territorio o país extranjero.
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Curioso que el propio Apóstol Pablo, quien nos escribe sobre la batalla
espiritual, estaba, en esos precisos momentos, estaba experimentando un 
claro ataque de Satanás, aunque NO por ello deja de presentarse como un 
embajador de su Señor, acreditado, comisionado, y distinguido por ÉL para 
representarlo en la corte romana.

Un Pablo, lleno del Espíritu Santo, quien ya conocía que EN Cristo somos 
más que vencedores, que ya ÉL ha vencido, destronado y humillado a
nuestros enemigos, pero que, conocedores de su derrota final, andan sueltos
aún; bien pudo escribirnos, en su última carta, que peleó la buena batalla, 
que fue fiel, que se mantuvo firme hasta el final de su vida, y que, por 
perseverar en Cristo hasta el final, venció y le aguardó la incorruptible 
corona de gloria, la misma que está destinada para todo creyente, que como 
Pablo, aguarde, aguante la carrera, permaneciendo firmes EN ÉL.

2ª Timoteo 4:7-8  «He peleado la buena batalla, he acabado la carrera, he 
guardado la fe. Por lo demás, me está guardada la corona de justicia, la cual 
me dará el Señor, juez justo, en aquel día; y no sólo a mí, sino también a 
todos los que aman su venida»

MAYOR ES EL QUE ESTÁ EN NOSOTROS, QUE EL QUE ESTÁ 
EN EL MUNDO.
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Cristo, en el cumplimiento perfecto del tiempo (Gálatas 4:4) entró en este 
mundo caído y orquestado por Satanás, precisamente para destruir las obras 
del diablo (1ª Juan 3:8), y vencer al que tenía el poder y el imperio de la 
muerte, así como a la muerte misma (Hebreos 2:14).

¿CÓMO?

EN LA CRUZ ENSANGRENTADA, Y EN EL SEPULCRO ABIERTO Y
VACÍO

Por la FE en ÉL, en lo que ÉL hizo como nuestro representante y como 
nuestro sustituto hemos sido liberados del Poder y del dominio de Satanás, 
y hemos sido trasladados al Reino de Su Amado Hijo (Colosenses 1:13), 
hemos pasado de muerte a vida, las tinieblas ya han pasado, y ahora 
alumbramos y proyectamos la Luz del Mundo, la luz Verdadera (Juan 1:9 y 
8:12)

Apocalipsis 12:11-12  «Y ellos le han vencido por medio de la sangre del 
Cordero y de la palabra del testimonio de ellos, y menospreciaron sus vidas 
hasta la muerte. Por lo cual alegraos, cielos, y los que moráis en ellos. !!Ay 
de los moradores de la tierra y del mar! porque el diablo ha descendido a
vosotros con gran ira, sabiendo que tiene poco tiempo.»

Apocalipsis 22:21  «La Gracia de nuestro Señor Jesucristo sea con todos
vosotros. AMÉN»
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TEMA 14.- LA DESPEDIDA FINAL A LOS 

EFESIOS (EFESIOS 6:21-24)

EFESIOS 6:21-24 «Para que también vosotros sepáis mis asuntos, y lo
que hago, todo os lo hará saber Tíquico (ÉL, la persona que envío y que
lleva esta carta, así como otras, os hará saber las cosas más personales, y 
consolará y confortará vuestros corazones), hermano amado y fiel 
ministro (fiel colaborador y servidor de Cristo) en el Señor, el cual envié 
a vosotros (desde su encarcelamiento en Roma hasta Éfeso) para esto 
mismo, para que sepáis lo tocante a nosotros (para que sepan realmente 
cómo estamos, y así se gocen y se animen) , y que consuele vuestros 
corazones. Paz sea a los hermanos, y amor con fe (un amor que brota
como consecuencia de la fe, ya que Su Amor ha sido derramado en 
nuestros corazones, Romanos 5:5), de Dios Padre y del Señor 
Jesucristo (Paz, Amor y Fe procedentes de Dios, la fuente y origen de 
todas ellas). La Gracia sea con todos los que aman a nuestro Señor 
Jesucristo con amor inalterable (imperecedero o inalterable). Amén (Así 
sea).»

Iniciamos con estos versículos de esta profunda y preciosa epístola, el 
último estudio expositivo de ella.

Cómo es costumbre en Pablo, va a finalizar la carta con unos saludos 
finales (aunque realmente NO hace ningún saludo personal y específico 
aquí), los cuales muy probablemente, al igual que hizo con las cartas a los 
Gálatas, Tesalonicenses, Corintios y Colosenses, escribió personalmente él, 
de su puño y letra, para autentificar dicho escrito.

¿CUÁL ES EL FIN O EL PROPÓSITO DE ESTOS VERSÍCULOS?

• Acreditar a Tíquico, así como su mensaje.
• Terminar con una Bendición que les imparta Gracia y Paz, que les 

anime y les consuele.

Pablo ya NO dictó este final a un secretario; él mismo autentifica, firma y 
corrobora su propia carta.

SE DESTACA UN NOMBRE PERSONAL EN ESTOS VERSÍCULOS.
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TÍQUICO: Se trata de un joven convertido por el Evangelio en el Asia 
Menor (actual Turquía), quien estuvo con Pablo en Roma en su primer
encarcelamiento, desde donde Pablo escribió Efesios, Colosenses, 
Filipenses y Filemón.

Es muy raro en Pablo, que aparezcan comentarios o elogios sobre los
portadores de la carta (salvo los que le otorga a Febe en Romanos 16:1-2)

Su nombre significa «feliz» o «afortunado» , y no es para menos, pues fue 
el encargado de llevar y portar el manuscrito original a la iglesia de Colosas
y de Éfeso, es decir, el texto interesante, autoritario, plenamente inspirado y 
revelado por Dios.

Se menciona cinco veces en el Nuevo Testamento, haciéndole familiar su 
nombre entre las epístolas.

Colosenses 4:7-9 «Todo lo que a mí se refiere, os lo hará saber Tíquico,
amado hermano y fiel ministro y consiervo en el Señor, el cual he enviado
a vosotros para esto mismo, para que conozca lo que a vosotros se refiere, y 
conforte vuestros corazones, con Onésimo, amado y fiel hermano, que es
uno de vosotros. Todo lo que acá pasa, os lo harán saber.»

Además, acompañó a Pablo a Jerusalén como delegado de su iglesia a la 
entrega de la colecta

Hechos 20:4 «Y le acompañaron hasta Asia, Sópater de Berea, Aristarco y 
Segundo de Tesalónica, Gayo de Derbe, y Timoteo; y de Asia, Tíquico y 
Trófimo.»

2ª Corintios 8:17-22 «Pues a la verdad recibió la exhortación; pero estando 
también muy solícito, por su propia voluntad partió para ir a vosotros. Y 
enviamos juntamente con él al hermano cuya alabanza en el evangelio se
oye por todas las iglesias; y no sólo esto, sino que también fue designado 
por las iglesias como compañero de nuestra peregrinación para llevar este 
donativo, que es administrado por nosotros para gloria del Señor mismo, y 
para demostrar vuestra buena voluntad; evitando que nadie nos censure en 
cuanto a esta ofrenda abundante que administramos, procurando hacer las 
cosas honradamente, no sólo delante del Señor sino también delante de los
hombres. Enviamos también con ellos a nuestro hermano, cuya diligencia
hemos comprobado repetidas veces en muchas cosas, y ahora mucho más 
diligente por la mucha confianza que tiene en vosotros.»
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Fue un hombre que se distinguió por su integridad y fidelidad; tenía el 
afecto y la confianza de Pablo como obrero idóneo en el servicio de Cristo, 
siendo distinguido por él como obrero y ministro fiel, amado hermano, 
ayudante idóneo, conservo,…

Cuando el apóstol volvió a estar en una prisión romana por segunda vez, 
despachó a Tíquico a Éfeso.

2ª Timoteo 4:9-13 «Procura venir pronto a verme, porque Demas me ha
desamparado, amando este mundo, y se ha ido a Tesalónica. Crescente fue 
a Galacia, y Tito a Dalmacia. Sólo Lucas está conmigo. Toma a Marcos y 
tráele contigo, porque me es útil para el ministerio. A Tíquico lo envié a 
Éfeso. Trae, cuando vengas, el capote que dejé en Troas en casa de Carpo, 
y los libros, mayormente los pergaminos.»

Tito 3:12 «Cuando envíe a ti a Artemas o a Tíquico, apresúrate a venir a
mí en Nicópolis, porque allí he determinado pasar el invierno.»

Pablo tenía a Tíquico como el comodín, eficiente y dispuesto en todo, que 
tanto se necesita en la Obra de Dios para suplir las distintas necesidades 
que se presentaban, siendo, como ya hemos mencionado, el portador de
esta carta a su iglesia destinataria, o a sus iglesias destinatarias (pues 
Colosenses y Efesios eran cartas circulares entre ellas)

¿CUÁL FUE EL MOTIVO DE ELLO?

PARA QUE ELLOS (Y AHORA NOSOTROS) COBREN ÁNIMO Y
CONSUELE SUS CORAZONES, YA QUE LES REPORTARÁ 

NOTICIAS DE PABLO Y DE SU MINISTERIO, Y LO HARÁ DE 
PRIMERA MANO.

Pablo aún tiene mucho que decirle a la iglesia de Éfeso, pero ésto será de 
una forma más personal, íntima y presencial, a través de su vocero, a través
de Tíquico, su consiervo y amado fiel en el Evangelio, en el Señor.

Resulta tremendamente curioso y alentador que un encarcelado Pablo sea
quien consuele, edifique y animé a los receptores de la carta.

Pablo sentía una verdadera preocupación por sus hermanos en la fe.

En la BENDICIÓN FINAL, Pablo hace un breve resumen de unos temas 
que han sido principales durante esta carta, resultando ser más completa 
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que la mayoría de las despedidas de las otras cartas paulinas (Efesios NO 
merece menos).

Si en el saludo inicial (1:2), Pablo dice «Gracia y Paz», ahora en esta 
despedida es justamente al revés, es decir, la Paz es el disfrute de la Gracia;
pero en todo caso acaba como la empezó, destacando Su Gracia, así como 
la Paz experimentada a través de ÉL.

PAZ: Era la forma de saludar en el contexto hebreo («Shalom»), y 
básicamente la Palabra clave de la carta, ya que Cristo es nuestra Paz, quien 
ha derribado toda pared divisoria y ha creado una sola y nueva humanidad 
al hacer y establecer la paz entre nosotros mismo, y para con Dios.

AMOR: Si en el versículo 23 se refiere al amor por otros cristianos, en el 
versículo siguiente, 24, habla de un amor incorruptible, imperecedero o 
inalterable de nuestro Excelso Señor.

4 veces se repite está palabra en estos versículos finales; Pablo enfatiza en 
el Amor, un Amor que ha Sido ya demostrado por Cristo, que ha sido ya
derramado a nuestros corazones, un amor que nos controle y que debe ser 
prolongado y proyectado a todos, mayormente a los hermanos, para que
todos conozcan.

Paz y Amor suelen ir juntos, la Paz es la reconciliación en si (Romanos 5:1) 
y el Amor es su origen y consecuencia.
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Es triste, que la iglesia destinataria de esta carta, es decir, la iglesia de
Éfeso, fracasó en lo concerniente a Amar al Señor, y pocos años después, 
recibió está corrección de parte directa del Señor.

Apocalipsis 2:1-7 «Escribe al ángel de la iglesia en Éfeso: El que tiene las 
siete estrellas en su diestra, el que anda en medio de los siete candeleros de 
oro, dice esto: YO conozco tus obras, y tu arduo trabajo y paciencia; y que
NO puedes soportar a los malos, y has probado a los que se dicen ser 
apóstoles, y NO lo son, y los has hallado mentirosos; y has sufrido, y has
tenido paciencia, y has trabajado arduamente por amor de mi nombre, y 
NO has desmayado. Pero tengo contra ti, que has dejado tu primer amor. 
Recuerda, por tanto, de dónde has caído, y arrepiéntete, y haz las primeras
obras; pues si NO, vendré pronto a ti, y quitaré tu candelero de su lugar, si 
NO te hubieres arrepentido. Pero tienes esto, que aborreces las obras de los
nicolaítas, las cuales YO también aborrezco. El que tiene oído, oiga lo que 
el Espíritu dice a las iglesias. Al que venciere, le daré a comer del árbol de 
la vida, el cual está en medio del paraíso de Dios.»

GRACIA: Palabra clave e importantísima en esta carta, dónde la inició en
Efesios 1:2, siendo destacado, y el tema principal en Efesios 2:7-8.

La Gracia («Charis») es la razón y el medio por el cual Dios nos salvó, y 
aún hoy nos preserva, guarda y sostiene.

FE/FIDELIDAD: Alude a la Fe en Cristo, en Su Persona y Obra, la cual
produce un amor activo, y la cual nos arraiga, nos une e injerta orgánica y 
vitalmente EN ÉL y con ÉL, como los pampeanos a la Vid.

Dios y Cristo (quien es Dios mismo) son la sustancia de la vida, la gloriosa
y deseosa fuente de lo que necesitamos para vivir, y Dios sólo espera de 
nosotros una respuesta de Amor, en base a Quién es ÉL y lo que ÉL ha
hecho EN Cristo por nosotros y para Su Gloria.

¡VIVE COMO ES DIGNO DE CRISTO!
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APÉNDICE 1: CÓMO LLEGÓ EL MENSAJE
HASTA ÉFESO

En el regreso de su 2º viaje misionero, el Apóstol Pablo abandona, después 
de un año y medio,  Corinto tras haber formado un equipo y un liderazgo
sólido con Gayo, Sóstenes, Crisóstomo y Crispo, y tras hacer un voto
nazareo, en forma de agradecimiento a Dios, dice Hechos 18:19 que llegó a 
ÉFESO, la ciudad más importante de Asia Menor, donde se quedaron 
Aquila y Priscila (su casa era el lugar de reunión de la iglesia, a tenor de 1ª 
Corintios 16:19).

Es curioso que en la ida de dicho viaje misionero el Espíritu Santo NO le 
dejó, lo que sí le fue permitido a su vuelta, y es detenerse en Éfeso (Asia
Menor).

Hechos 18:24 nos dice que hasta Éfeso llegó un tal Apolos de Alejandría 
(Egipto), seguidor de Juan “El bautista”, quien recibió instrucción y 
formación de parte de Aquila y Priscila, hasta llegar a convertirse en un 
elocuente predicador de Cristo (1ª Corintios 1:12)

En el siguiente capítulo, Hechos 19, llega Pablo a Éfeso (Apolos ya estaba
en Corinto), cumpliendo la promesa que les hizo a los éfesos al irse, de que 
volvería a visitarles (Hechos 18:21)

Allí se encuentran con unos discípulos de Juan “El Bautista”, quienes aún 
no tenían el pleno entendimiento de la fe ni de la Gracia EN Cristo, ni
sabían nada del Espíritu Santo.

Pablo les predica fielmente el Evangelio, ellos lo creen, y como testimonio
se bautizan, luego les impone las manos y, al igual que pasó en
Pentecostés, recibieron el bautismo del Espíritu santo, y hablaban lenguas 
(Hechos 19:2-6)

Pablo predicó con Poder y denuedo, en medio de la oposición, durante 3 
meses en la sinagoga (nunca Pablo estuvo tanto tiempo predicando en una 
sinagoga predicando a Cristo)
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Luego Pablo dejó la Sinagoga para enseñar unas horas en la escuela de 
Tirano durante 2 años (1ª Corintios 16:7-9).

¡Cuánta enseñanza pudo salir de allí, día tras día, durante 2 años!

Es justo allí donde escribe 1º y 2ª de Corintios, así como las 2 cartas 
perdidas que se aluden en las mismas.

Durante esos 2 años se convierten muchos, y estos se esparcen por Asia 
menor, fundándose (en esos 2 años) las iglesias de Colosas, Hierápolis y 
algunas más que se aluden en Apocalipsis 2-3.

Hasta Pablo le traen enfermos y endemoniados, y en medio de milagros y 
señales de un Apóstol, son sanados; pero en medio de ese contexto surgen 
charlatanes y falsos curanderos o milagreros que intentaron imitar el Poder
de Dios, pero el ministerio del apóstol Pablo era tan poderoso que muchos 
de ellos, en arrepentimiento y temor de Dios, se juntaron para quemar ante 
todos sus libros que contenían las prácticas de ocultismo, diciendo la 
Palabra de Dios, que la cantidad total de lo quemado y destruido era 
desorbitada, era 50.000 piezas de plata, es decir, el equivalente al salario de 
50.000 días de un obrero normal (aproximadamente de 1 a 5 millones de 
euros podríamos decir)

Pablo, dice Hechos 19:21, se propuso en su espíritu ir a Jerusalén y a 
Roma, siendo esta ciudad, la capital del Imperio su meta y objetivo final 
(Hechos 28:16), pero antes de eso Pablo afronta un gran alboroto en Éfeso.

Es importante saber que en Éfeso se hallaba el famoso Templo de la diosa 
Diana o Artemisa, el templo griego más grande jamás construido y una de 
las 7 maravillas del mundo antiguo, pero Pablo predicaba sobre otro 
Templo, uno mucho mayor, mucho mejor, mucho más glorioso, uno 
espiritual que es el creyente en quien mora el Espíritu Santo de Dios.

La predicación de Pablo era una seria amenaza contra la idolatría que había 
en ese templo, bonito, sí, pero muerto espiritualmente, y es por eso que se 
levantan contra él.

Ser luz en medio de la oscuridad, y predicar la verdad en medio de la 
mentira tiene un alto precio, y Pablo lo pagó bien caro.

Un platero que se dedicaba a hacer ídolos pequeños, y figuras pequeñas de
Diana o del templo, llamado Demetrio se va a oponer a Pablo, pues e 
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Mensaje de Pablo supone pérdidas a sus ganancias, es decir, el avance de la
verdad eran pérdidas para los idólatras de Éfeso.

¡”Cómo se atreve ese tal Pablo a insultar y a faltar el respeto a nuestro
Templo y a nuestra gran diosa Diana!”

Demetrio llenó Éfeso, una ciudad comercial, llena de inmoralidad e
idolatría, de odio contra Pablo, y gritaban lo siguiente:

“¡Grande es Diana de los efesios!” (Hechos 19:28)

Llevan, de una manera violenta a 2 colaboradores de Pablo al teatro (Gayo 
y Aristarco), y un valiente Pablo quiere ir hasta allí, pero no le dejan, no se
lo aconsejan por la tensión del momento.

Pablo ya pasó algo muy similar en Listra, donde fue apedreado.

La tura enajenada, y fuera de control se agolpó en el teatro, y allí reinaba la 
confusión, similar al juicio entre Jesús y Barrabás.

Intervino el escribano (alcalde Éfeso), quien era el intermediario entre el 
concilio municipal y las autoridades romanas, y quien sería el responsable 
absoluto del alboroto que se estaba levantando allí.

Esta figura con autoridad recomendó e instó a no hacer nada de forma 
precipitada ni por los cauces incorrectos, sino que se hiciera ante el 
Tribunal con los cargos legales.

Y es curioso, que al igual que Pilatos en el Juicio a Jesús, este alcalde de 
Éfeso en Hechos 19:37, declara inocente a Pablo, y a sus colaboradores.

Aquí, después de esto, de este tremendo alboroto, se va a poner fin al 
Ministerio de Pablo en Éfeso, tras 3 años allí.

Parte desde Éfeso para ir a Macedonia, llegando a Grecia y visitando todas 
las iglesias que él estableció: Atenas, Corinto, Tesalónica, Berea y Filipos.

Ya nadie podía quitarle la idea de ir hasta Jerusalén, lo que no sabe aún es
que, efectivamente lo haría más tarde, pero sería encadenado y custodiado.

Llega a Corinto (Gracia), y allí escribe la epístola a los Romanos, y tras
sufrir muchísima oposición, sobre todo por los propios judíos y 
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compatriotas suyos, decide volver por Macedonia, en compañía de diversos 
representantes oficiales de las iglesias (Hechos 20:4)

Hacen una parada de 7 días en Troas, donde enseñaba hasta altas horas de 
la noche (Hechos 20:7), hasta que ocurrió una desgracia que se 
transformaría en un poderoso milagro.

Ya sea porque ese último sermón de Pablo en Troas se alargó más de la 
cuenta, por las emisiones de las lámparas para iluminar o ya sea por el
cansancio, pero resulta que joven que estaba sentado en la ventana, y que se 
llamaba Eutico cayó desde el tercer piso y murió al instante.

Pero Pablo, un hombre de fe, Apóstol de Jesucristo y lleno del Espíritu 
santo dijo que no se preocuparan, y tras echarse sobre el joven, éste volvió
a la vida; y después continuó con esa última predicación de vigilia a los de 
Troas.

Por cierto quien atestigua esto, siendo plenamente inspirado por el Espíritu 
Santo es Lucas, un médico, que mejor que nadie podía conocer que este 
joven primero murió realmente,  luego su vida fue restaurada. 

Una parte de la compañía misionera de Pablo (donde estaba Lucas, el autor
de Hechos) se embarca hacia Asón (32 kilómetros de Troas), donde
recogerán a Pablo, quien ha decidido llegar hasta allí por tierra, con el 
único fin de predicar a Cristo y este crucificado allá por donde iba.

Cuando se reúnen todos, llegan navegando hasta el puerto de Éfeso, Mileto.

Allí, a unos 50 kilómetros de Éfeso, aún tiene en su corazón esta preciosa
iglesia, y manda llamar a los ancianos de la iglesia de Éfeso a que se
reúnan con él, a que se reúnan por última vez aquí en la tierra con él.

Aunque tenía prisa por llegar hasta Jerusalén y celebrar allí Pentecostés, 
aquí vemos su corazón pastoral en todo su esplendor, y Lucas nos deja
registrado el único discurso de Pablo a creyentes, a una iglesia.

Hechos 20:18-38  “Vosotros sabéis cómo me he comportado entre vosotros 
todo el tiempo, desde el primer día que entré en Asia, sirviendo al Señor
con toda humildad, y con muchas lágrimas, y pruebas que me han venido 
por las asechanzas de los judíos; y cómo nada que fuese útil he rehuido de 
anunciaros y enseñaros, públicamente y por las casas, testificando a judíos 
y a gentiles acerca del arrepentimiento para con Dios, y de la fe en nuestro
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Señor Jesucristo. Ahora, he aquí, ligado yo en espíritu, voy a Jerusalén, sin 
saber lo que allá me ha de acontecer; salvo que el Espíritu Santo por todas 
las ciudades me da testimonio, diciendo que me esperan prisiones y 
tribulaciones. Pero de ninguna cosa hago caso, ni estimo preciosa mi vida 
para mí mismo, con tal que acabe mi carrera con gozo, y el ministerio que 
recibí del Señor Jesús, para dar testimonio del evangelio de la gracia de 
Dios. Y ahora, he aquí, yo sé que ninguno de todos vosotros, entre quienes 
he pasado predicando el reino de Dios, verá más mi rostro. Por tanto, yo os 
protesto en el día de hoy, que estoy limpio de la sangre de todos; porque no 
he rehuido anunciaros todo el consejo de Dios. Por tanto, mirad por 
vosotros, y por todo el rebaño en que el Espíritu Santo os ha puesto por 
obispos, para apacentar la iglesia del Señor, la cual él ganó por su propia
sangre. Porque yo sé que después de mi partida entrarán en medio de 
vosotros lobos rapaces, que no perdonarán al rebaño. Y de vosotros mismos 
se levantarán hombres que hablen cosas perversas para arrastrar tras sí a los 
discípulos. Por tanto, velad, acordándoos que por tres años, de noche y de 
día, no he cesado de amonestar con lágrimas a cada uno. Y ahora, 
hermanos, os encomiendo a Dios, y a la palabra de su gracia, que tiene 
poder para sobreedificaros y daros herencia con todos los santificados. Ni 
plata ni oro ni vestido de nadie he codiciado. Antes vosotros sabéis que
para lo que me ha sido necesario a mí y a los que están conmigo, estas
manos me han servido. En todo os he enseñado que, trabajando así, se debe 
ayudar a los necesitados, y recordar las palabras del Señor Jesús, que dijo: 
Más bienaventurado es dar que recibir. Cuando hubo dicho estas cosas, se 
puso de rodillas, y oró con todos ellos. Entonces hubo gran llanto de todos; 
y echándose al cuello de Pablo, le besaban, doliéndose en gran manera por 
la palabra que dijo, de que no verían más su rostro. Y le acompañaron al 
barco."

Después de estas emocionantes palabras, Pablo puso rumbo a Jerusalén.
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Pocos años más tarde, siendo prisionero en una prisión en Roma, él 
escribiría precisamente la carta que con este libro hemos tratado de 
estudiar, analizar y exponer, EFESIOS.

Unos 30-40 años después de esta despedida final de la iglesia de Éfeso es
Jesús, quien, a través de la revelación a Juan en Patmos, va a hablar a la 
iglesia de Éfeso, en Apocalipsis y les felicita por:

• Arduo trabajo por y para el Reino
• Perseverancia y Resistencia
• NO se dieron por vencidos, y lucharon, oponiéndose a los falsos

maestros y apóstoles

PERO tenía algo más que decirles, y es, que dejaron, se olvidaron, se 
enfriaron de su primer amor con el que un día recibieron a Cristo por medio 
de Pablo.
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APÉNDICE 2: EL MENSAJE 
RECONCILIADOR DEL EVANGELIO

La Palabra EVANGELIO significa literalmente "Buenas Noticias"; y eso
es precisamente lo que tiene Dios para ti, y para TODOS/AS.

DIOS ES SANTO Y JUSTO

El Evangelio comienza o tiene su inicio con Dios mismo, con Su Persona, 
Su ser mismo, Sus atributos.

• Isaías 5:16 "Pero Jehová de los ejércitos será exaltado en juicio, y el 
Dios Santo será santificado con justicia"

Dios es SANTO y ÉL odia, aborrece y detesta el Pecado; es más, ÉL debe 
condenarlo en  SU perfecta Justicia, pues es además perfectamente 
JUSTO, y como tal debe hacer justicia juzgando al Pecador.

• Salmos 9:4  "Porque has mantenido mi derecho y mi causa; te has
sentado en el trono juzgando con justicia"

• Salmos 9:8     "El juzgará al mundo con justicia, y a los pueblos con 
rectitud."

• Salmos 11:7    "Porque Jehová es justo, y ama la justicia; el hombre 
recto mirará su rostro."

• Salmos 7:11-12  "Dios es juez justo, y Dios está airado contra el 
impío todos los días. Si no se arrepiente, él afilará su espada; armado 
tiene ya su arco, y lo ha preparado.

ÉL NO puede mentir, NO puede fallar a Su Palabra ni contradecirla, ni un 
ápice; ÉL es quien afirma y revela ser, y actúa siempre como tal.

Dios NO puede Nunca dejar de ser Justo ni de ser Santo, pues para ello 
debería de dejar de ser Dios, y eso es Imposible, es absurdo e ilógico.

Yo personalmente prefiero que el Soberano Absoluto del Cielo y la Tierra, 
Quien Todo lo sustenta con la Palabra de Su Poder (Hebreos 1:3) sea Justo
y Santo, y NO un tirano, un dictador o un villano, como tantos han
destrozado naciones a lo largo de la historia.

PERO HAY UN TERRIBLE PROBLEMA...

Nuestro Problema más grande y aterrador: Si Dios es Justo...
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¿Qué debe hacer ÉL con todos nosotros?

¿Cómo debe actuar un Dios Justo y Santo con una Humanidad que NO lo
es, que ha pecado y atentado deliberada y obstinadamente contra ÉL?

Si usted se enfada con su vecino y le grita, probablemente no pase nada, 
pero si en vez de ser su vecino es un Juez de la corte o Audiencia, tendría
problemas, más aún si amenaza al presidente de un país...Todo esto NO es
comparable ante quien hemos pecado, ante quien nos hemos rebelado y 
ante quien hemos atentado que es, nada más y nada menos, que ante El 
Señor de la Gloria, el Todopoderoso

• Proverbios 17:15  "El que justifica al impío, y el que condena al 
justo, Ambos son igualmente abominación a Jehová"

• Génesis 18:25   " Lejos de ti el hacer tal, que hagas morir al justo 
con el impío, y que sea el justo tratado como el impío; nunca tal 
hagas. El Juez de toda la tierra, ¿NO ha de hacer lo que es Justo?"

Según la Palabra de Dios, ÉL debe Juzgarnos sí o sí; es decir, debe 
condenarnos, en base a quién es ÉL, y a quiénes somos nosotros.

Y, ¿Cómo somos NOSOTROS según Su Palabra?

• Eclesiastés 7:20"Ciertamente NO hay hombre justo en la tierra, que
haga el bien y nunca peque."

• 1ª Reyes 8:46  "Si pecaren contra ti (porque NO hay hombre que no 
peque), y estuvieres airado contra ellos, y los entregares delante del 
enemigo, para que los cautive y lleve a tierra enemiga, sea lejos o 
cerca"

• Romanos 3:12  "TODOS se desviaron, a una se hicieron inútiles; No
hay quien haga lo bueno, no hay ni siquiera uno."

• Romanos 3:23  "por cuanto TODOS pecaron, y están destituidos de 
la gloria de Dios

Poseemos una naturaleza caída y depravada que nos tienta a pecar, y de
hecho lo hacemos, Pecamos contra Dios deliberadamente y a diario...

• ¿Alguna vez usted ha mentido o robado, sea lo que sea?
• ¿Ha tenido pensamientos impuros, aún sin consumarlos? 
• ¿Ha blasfemado a Dios, o incluso deshonrado a tus padres?

Seguro que sí, y de hecho, yo también; ambos somos iguales, Pecadores.

LA PREGUNTA CLAVE
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¿Qué se supone que debe hacer entonces un Dios Justo y Santo con 
nosotros entonces?

OPCIÓN A.- Si nos Perdona sin más, ÉL NO sería Justo, sería injusto y 
contradeciría Su Palabra, que dice que la paga, la consecuencia o el salario 
del pecado es la Muerte. (Ezequiel 18:4 y 20, Romanos 6:23).

Sería contrario a Su Ser, a Sus Atributos; y por tanto mentiría, y eso en 
Dios es Imposible.

Sería similar (peor aún) a un juez que en un Tribunal deja en libertad y sin
cargos a un detenido por asesinar y violar a un niño, sólo porque quiere 
hacer el bien y demostrarle que es un juez lleno de compasión y amor.

Este Juez sería peor criminal que el violador y asesino, y NO sería Justo; 
PERO Dios sí es Justo.

Sólo la Muerte y el derramamiento de sangre satisface Su Santa y Perfecta
Justicia ante el Pecado (Hebreos 9:22)

EL NO puede tener comunión con el pecador, y seguir siendo Santo.

EL debe hacer morir al Pecador según SU Ley, según Su Justicia Perfecta.

OPCIÓN B.- Si hace Justicia y nos condena (tal y como merecemos según 
Su Justicia) NO hay esperanza, y NO es un Dios de Amor, y Misericordia 
como también se ha revelado a lo largo y ancho de Su Palabra.

En base a Su Justicia podría haber acabado con la Humanidad en un 
segundo, pero NO hubiera demostrado Su otro Atributo: El AMOR.

1ª Juan 4:8-10  "El que NO ama, no ha conocido a Dios; porque Dios es
Amor. En esto se mostró el amor de Dios para con nosotros, en que Dios 
envió a su Hijo unigénito al mundo, para que vivamos por él. En esto 
consiste el amor: no en que nosotros hayamos amado a Dios, sino en que él 
nos amó a nosotros, y envió a su Hijo en propiciación por nuestros
pecados."

LA GRAN PREGUNTA ES....

¿CÓMO PUEDE UN DIOS JUSTO PERDONAR A LOS 
MALVADOS, TENER COMUNIÓN CON ELLOS Y SEGUIR 

SIENDO SANTO A LA VEZ?

RESPUESTA:
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LA CRUZ DE CRISTO

Ahí se cumplió de una manera Total y Perfecta lo que dice el Salmo 85:10
y Zacarías 3:9b

"La Misericordia y la Verdad se encontraron; La Justicia y la Paz se 
besaron."

“(...) y quitaré el pecado de la tierra en un día."

• La  CRUZ es la Gran y Majestuosa Revelación de los Atributos de
Dios.

• Es la Mayor demostración de Su Santidad, Su Justicia, pero también 
de  Su Amor, Su Misericordia.

En LA CRUZ, ÉL ha encontrado la manera (la única) de poder perdonarte
en base a Su Amor y Misericordia, satisfaciendo igualmente Su Justicia, y 
juzgando totalmente el Pecado; salvándote, de esta forma, de una Muerte 
que merecías y ofreciéndote lo que NO merecías: La Salvación y la Vida
Eterna.

¿CÓMO?

Dios, a través de Su Eterno Hijo Jesús, se hace hombre, viviendo una 
Perfecta Vida en obediencia al Padre en Todo, y a la edad física de 33 años 
de edad, se dirige a la Cruz, y allí, en esa Cruz, Todos, absolutamente 
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Todos los Pecados de la Humanidad (una humanidad pecadora y 
merecedora del Juicio de Dios) son puestos sobre EL, y Su propio Padre los
juzga con SU Justicia, y quebranta a Su Propio Hijo y lo aplasta con Su 
Furor e Ira.

Toda la Venganza y la Ira de Dios por el pecado, la maldad, la iniquidad y 
las transgresiones de la humanidad fueron enteramente derramadas y 
vertida sobre Su Hijo Santísimo, quien nos representaba y nos sustituía.

• Isaías 53:6 "Todos nosotros nos descarriamos como ovejas, cada 
cual se apartó por su camino; mas Jehová cargó en ÉL el pecado de 
todos nosotros."

• Isaías 53:10  "Con todo eso, Jehová quiso quebrantarlo, sujetándole 
a padecimiento"

EL Padre juzgó, condenó y sentenció los Pecados en Su Hijo, Su Amado 
Hijo Santísimo y Eterno.

ÉL, aunque era Santo y NO pecó Jamás (Juan 8:46), llevó y cargó Todos 
los Pecados sobre sus hombros, y fue hecho maldición y pecado (Gálatas 
3:13,  2° Corintios 5:21); pagando con la culpa de ellos; y sufriendo el 
castigo que nosotros (los que realmente hemos pecado) merecíamos.

Por eso ÉL grita desde la Cruz "¡Consumado Es!;  porque EL pagó la 
totalidad de la deuda que había contra ti y contra mí por nuestros pecados; 
y sufrió la pena y el castigo que debía ser para Nosotros, a manos de un 
Dios Santo y Justo.

Si la consecuencia del pecado es la muerte, ya sea física y espiritual 
(separación de Dios), Jesús, en la Cruz y en, apenas 3 horas, lo sufrió y 
padeció por nosotros, para librarnos a nosotros de que lo padeciéramos.

EL EVANGELIO RECONCILIA AL PECADOR CON DIOS

POR UN LADO HAY UNA DEUDA, Y EN EL OTRO LADO HAY UN 
DIOS JUSTO.

ALGUIEN TIENE QUE PAGARLA; EL HOMBRE LA CONTRAJO, Y
EL HOMBRE DEBE SOLVENTARLA.

DIOS MISMO, EL OFENDIDO DE ESA DEUDA SE ENCARNA PARA 
PAGARLA, PERO LO HACE SIENDO HOMBRE.
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El HOMBRE le dio la espalda a Dios, a su Creador, le rechazó y se rebeló
contra ÉL, eso tuvo su origen e inicio en el Edén, todo lo demás es
consecuencia desde allí.

DIOS, como consecuencia, le dio la espalda al hombre y le dejó en su 
necia «libertad», en su falsa y esclavizada libertad, como dice Romanos 1, 
nos entregó a nuestras desvergonzadas pasiones, a nuestra inmundicia y a 
la concupiscencia de nuestros perversos y engañosos corazones.

PERO DIOS, por SU Gran Amor con que nos amó, se identificó con
nosotros, se dio la vuelta, y se giró a nosotros; se hizo humano y entró a 
vivir con nosotros para rescatarnos, llevando en sí Mismo nuestros
pecados, ofreciéndose a ser tratado culpable para declararnos inocentes y 
justos a nosotros.

ÉL vino a buscar y a salvar lo que se había perdido (Lucas 19:10)

AHORA manda a TODOS/AS que nos identifiquemos con ÉL mediante la 
FE (y el Arrepentimiento), que nos giremos y volvamos a ÉL, para que su 
Vida Justa se nos pueda atribuir, porque la FE nos une, nos injerta y nos 
hace uno con Él y en ÉL.

En la Cruz ya ha demostrado y exhibido SU Justicia, al juzgar y condenar
el pecado de la Humanidad en SU Hijo, y es AHORA (y NO antes) que ÉL 
puede decir:

«NO TENGO EN CUENTA TUS PECADOS, Y PUEDO 
PERDONARTE»,

¿POR QUÉ?

CRISTO YA PAGÓ LA PENA CAPITAL, LA PENA DE MUERTE QUE 
NUESTROS PECADOS MERECÍAN.

AQUÍ NO ACABA TODO...

Al TERCER DÍA se levantó con Poder de entre los muertos, venciendo la 
muerte y  demostrando ser el Hijo Eterno de Dios; SU Padre lo aceptó y 
quedó satisfecho con esa Obra de Rescate en nuestro favor, y lo ha sentado 
a Su Diestra haciéndole Señor de Todo y de TODOS, y dándole Todo 
Honor y Gloria que sólo ÉL merece.

LA RESURRECCIÓN ES LA PRUEBA DE LO QUE CRISTO OBTUVO, 
ES EL AMÉN DEL PADRE A LA CRUZ.
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Ahora, y una vez que la Deuda y la paga ha sido quitada de en medio y 
solventada una vez y para siempre, ES QUE EL PUEDE PERDONARNOS 
SIN CONTRADECIRSE NI FALLAR A SU PALABRA.

ÉL ha prometido que TODO AQUEL QUE EN ÉL CREA, NO SE 
PERDERÁ, SINO QUE TENDRÁ VIDA ETERNA.

NO lo merecías (de hecho, usted y yo merecíamos lo contrario, merecíamos 
una Eterna Condenación), NO puedes ganártela (es un Regalo, es por 
Gracia), PERO DIOS lo hizo Todo, y te ofrece la Salvación,

¿POR QUÉ?

Porque hace unos 2.000 años, en una Cruz a lo alto de un monte a las 
afueras de Jerusalén, Alguien pagó tu condena y sufrió el castigo que tú

merecías, y ese Alguien No es otro que Dios mismo, el Eterno Creador, el 
Hijo de Dios, aquel quien juzgará a vivos y muertos.
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¿QUÉ DEBE HACER USTED AL RESPECTO?

1.- ARREPENTIRTE genuinamente y sinceramente de todos tus pecados
anteriores y de tu vida pasada; es decir, volverte de tu pecado para ir en pos 
de Dios, con un cambio de vida de 180º

Hechos 17:30-31   "Pero Dios, habiendo pasado por alto los tiempos de
esta ignorancia, ahora manda a todos los hombres en todo lugar, que se 
arrepientan; por cuanto ha establecido un día en el cual juzgará al mundo 
con justicia, por aquel varón a quien designó, dando fe a todos con haberle 
levantado de los muertos.

2.- Poner Tu FE en el Señor Jesús, en Su Persona y en Su Obra, haciéndolo
el Salvador de tu vida, y el único y suficiente Señor de ella.

• Hechos 4:12  "Y en ningún otro hay salvación; porque NO hay otro 
nombre bajo el cielo, dado a los hombres, en que podamos ser 
salvos"

• Romanos 5:8 "Mas Dios muestra su amor para con nosotros, en que
siendo aún pecadores, Cristo murió por nosotros."

• 1º Timoteo 2:5-6  "Porque hay un solo Dios, y un solo mediador
entre Dios y los hombres, Jesucristo hombre, el cual se dio a sí 
mismo en rescate por todos, de lo cual se dio testimonio a su debido 
tiempo.

• Juan 14:6  "Jesús le dijo: Yo soy el camino, y la verdad, y la vida; 
nadie viene al Padre, sino por mí"

ÉL ha prometido regresar (y créeme que lo hará), y será para juzgar y 
sentenciar a condenación eterna a aquellos que NO se reconciliaron ÉL y 
vivieron su vida en rechazo a SU Oferta de Salvación, y para tomar consigo 
mismo a aquellos que por Fe se han reconciliado con ÉL

Desde DETALMANERA.COM, instamos, rogamos y pedimos a 
TODOS/AS a que se reconcilien con Dios....
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